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 शास्त्री  का  )  १२३०

 )  खास  तेलों  पर  बनाने  के  प्रतिबंध  fara

 झुलसी  का  १२३०-३१

 (¥)  प्रतिरक्षा  सेनायें  खाद्य  विधेयक  झूलन सिंह  .  १२३१

 (५)  धार्मिक  पूजा  स्थानों  प्रत्यावहन  विधेयक  (att  प्रकाश वीर

 शास्त्री  १२३१

 रख  १-२२ (&)  भारतीय  पुरातत्व  संस्था  विधेयक  नरसिंह

 वेतन  की  अधिकतम  सीमा  क्षेत्र  विधेयक  त्०  मु०

 तारिक  का  लिया  गया--परिचालित  करने  का  प्रस्ताव  PWRR—— VE

 सामाजिक  प्रथायें  में  कटौती  )  विधेयक--श्री  झूलन्सिंह  का  )-

 चालित करने  प्रस्ताव  १२५०

 कार्प  मंत्रणा  समिति  --

 तिरपनवाँ  प्रतिवेदन  PQRYo

 दैनिक  संक्षे  पिता  १२४  -न्र

 नोट
 :--  मौखिक  उत्तर  वाले  प्रदान  में  किसी  माम  पर  अंकित  यह  चिल्ल इस  बात  का

 थोक है  कि  mr  को  सभा में  उसी  सदस्य  ने  वास्तव में  पूछा  था

 SaaS



 लोक-सभा

 वाद-विवाद  ne

 लोक-सभा

 €  १६६०

 ed

 १८  १८८२

 ee ne

 लोक-सभा  ग्यारह  बजे  समवेत  हुई

 भधिव्यक्ष  महोदय  पीठासीन

 प्रदेशों  के  मौखिक  दत्त र

 लंका  की  नौ  सेना  की  गति  टुकड़ी
 '

 +

 थी  राम  कृष्ण

 थी
 चिन्ता  मणि  पाणिग्रहण :

 श्री  है ५  सभी  तारिक .

 पी  नवल  प्रभाकर :

 1*२३८.  श्री  विद्याचरण  शुक्ल

 श्री  न०  रण  मुनि स्वामी :
 थ्री  wart  fag:

 श्री  प्रचार  :

 do  मेहदी :

 क्या  उघान  मंत्री  यह  बताने की  कपा  करेंगे  कि  :

 क्या  यह  संच  है  कि  भारत  ate  उत्तर  लंका  के  बीच  स्थित  कतचा  पि  द्वीप
 में

 हाल  ही  में  लंका  की  नौसेना  की  गती  टुकड़ी  शौर  भारतीय  मछुआरों  में  मुठभेड़  हो  गयी

 यदि  तो  क्या  लंका  स्थित  भारतीय  उच्च  आयुक्त  ने  कोई  विरोध-पत्र

 दिया  र

 (77)  क्या  इस  प्रकार  की  कोई  अन्य  घटनायें  भी  हुई  हैं  ?
 ES का

 मूल  wast  में

 ११2४5  Patrol.

 9k

 (iA)
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 e

 |  मंत्री  के  सभा-सचिव  सादत  चली  :  कोई  वास्तविक

 मुठभेड़  नहीं  Teg  भारतीय  मछुआरों  जब  दो  भारतीय  मत्स्य-नौकाशओों
 ने  २०

 १९६०  को  fa  के  एक  द्वीप  पर  लंगड़  डाला  ्र  श्रीलंका  की  नौसेना  इस

 शंका  पर  कि  उनके  द्वारा  wae  avast  किया  जा  रहा  उन्हें  तैलमनगर ले  जाया

 कुछ  परेशान किया  am  उन  को  जांच  पड़ताल  करने  पर  श्रीलंका के  अ्रसैनिक

 भ्र धि कारियों  द्वारा  छोड़  दिया  गया  यह  घटना  कच्चा  faq  द्वीप  में  या  उसके  समीप  कहीं

 नहीं हुई  ।

 श्रीलंका  सरकार  को  इस  आश्रय  का  एक  नोट  भेजा गया  है  कि  बह  इस

 घटना  के  कारणों  की  जांच  करे  ।

 (71.)  मद्रास  से  समाचार  मिले  &  कि  श्रीलंका  की  पुलिस  की  गती  टुकड़ी  और  भारतीय

 wear  दलों  में  दो  बार  मामूली  झड़पें  हुयीं  ।
 कोई  गम्भीर  घटना  नहीं

 fat राम  कृष्ण  गुप्त  :  कया  यह  द्वीप  हमारे  क्षेत्राधिकार में  है  ?  यह  भारत  में  है  या

 श्रीलंका  मे ं?

 अरघान  मंत्री  तथा  वेदेदिक-कार्य मंत्री  जवाहरलाल
 :  द्वीप में  कुछ  नहीं

 gars

 यह  घटना  समुद्र  में  हुई

 fat  तमाम :  यह  घटना  कतचा  थीँ  द्वीप  ake  उत्तर  लंका  के  बीच  घटी ।  हम  यह

 जानना  चाहते  हँ  कि  क्या  श्रीलंका  सरकार  उस  द्वीप  पर  श्रापना  दावा  करती

 foil  जवाहरलाल  नेहरू
 :

 में  समझता  हूं  कि  इस  बारे  में  कुछ  विवाद  है  ।

 प्ली  रामनाथन  चेट्टियार  क्या  यह
 सच

 नहीं  है  कि  कता  ५  द्वीप  रामनाथपुरम

 समस्थानम का  है  श्रौर  श्रीलंका  सरकार  इस  पर  अपना  दावा  कर  रही  है  ?

 श्री  जवाहरलाल  प्रस्थान  एक  जमींदारी  यह  कोई  राज्य

 नहीं है  यदि  यह  एक  जमींदारी  है  तो  इसका  फैसला  तो  अदालत  करेगी ।

 श्री  रामनाथन  चेट्टियार  :  रामनाथपुरम  समस्थानम्  को  मद्रास  सरकार  द्वारा  जमींदारी

 उन्मूलन  अधिनियम  के  att  ले  लिया  गया  कता  fast  द्वीप  मद्रास  सरकार

 के  mila  है  ।

 श्री  जवाहरलाल  नेहरू :  में  वह  प्रश्न  समझता  हुं  ।  चाहे  जमींदारी  संस्थान  की

 हो  या  राज्य  वह  जमींदारी है  वह  कुछ  ate  चीज  नहीं  हो  सकती ।

 अ्रच्य क्  मानवीय  सदस्य  का  इस  सबसे  यह  तात्पयं है  कि  यह  भारत  का

 भाग  श्रीलंका  का  नही ं।

 जवाहरलाल नेहरू  :  बह  मामला  विवादास्पद

 fait  न०  रण०  मुर्ति  क्या  वास्तविक  स्थिति  के  में  कोई  जांच  की  गयी

 है  पौर  क्या  इन  मत्स्य-नौकाग्ों  में  श्रीलंका  को  कोई  प्रबंध  रूप  से  झ्राप्रव्जन  किया  जा  रहा

 wast  में
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 श्रीलंका  सरकार  अवध  रूप श्री  ware  हलाल  नेहरू  :  वे  श्रीलंका तक  पहुंचे  ही  नहीं  ।

 से  प्राप्त  को  रोकने  के  लिये  इच्छुक  है  शौर  जब  वे  छोटी  नौकरियों  में  व्यक्तियों  को

 देखते  चाहे  वे  मत्स्य  नौकायें  हों  था  उन्हें  देह  हो  जाता  है
 ।  वे  उनकी  जांच

 सन्देह  ठीक न भी  हो  परन्  इन  प्रकार  थे  छोटी  घटनायें  होती  हैं  । करत ह

 श्री  तंगामणि  :  यह  कहा  गया  है  कि  श्रीलंका  सरकार
 द्वारा  दो  मत्स्य-नाकों  तुमने

 र

 ले  जायीं  गयीं  ।  हम  यह  जानना  चाहते  हं  कि  क्या  उस  नौका  में  भारत  से  श्रीलंका  को

 wat  रूप  से  कोई  प्राप्नन्न जत  किया  जा  रहा

 सादत  wet  नहीं  ।

 श्री  तंगा मणि  २०  ...  से  मई  के  प्रथम  सप्ताह  तक  की  safe में  हुई  घटनायें

 के  भ्र ति रिक्त  क्या  जून  शौर  जुलाई  में  भी  कुछ  घटनायें  हुयी  हैं
 ?

 श्री  सादत  चली  at:  मुझे  इसका  पता  नहीं

 tet  वाजपेयी  :.  जब  श्रीलंका  सरकार  ने  इस  द्वीप  के  बारे  में  sea  दावा  किया

 तो  इस  विवाद  को  भारत  के  पक्ष  में  सुलझाने  के  लिये  क्या  कारवाही  की  गयी  है
 ?

 गयी  जवाहर लाल  नहरू
 में  वास्तविक  तिथि  के  बारे  में  नहीं  बता  सकता  ।  इस

 बारे  में  मैने  एक  वर्ष  पहले  कागजात  देखे  थे  ।  येह  उससे  भी  अधिक  हो  सकता  है  ।

 श्री  रघुनाथ  सिंह  :  में  जानना  चाहता  कि  इस  इस  द्वीप  पर  काबिज  कौन  है  ।

 थ्री  जवाहरलाल  में  तो  नहीं  कह  सकता  कि  यह  काबिज़  होने  की  निशानी  क्या

 ये  छोटे  छोटे  टापू  वहां  हें  समन्दर  के  बीच  जिस
 की  निस्बत

 मैंने  कहा  है  कि  कुछ

 बहस है  सीलोन  की  गवर्नमेंट  में  ate  हमारी  गवर्नमेंट  यानी  मद्रास  की  गवर्नमेंट  में  ।  क्या

 वहां  इस  वक्त  होता  कोई  रहता  भी  है  या  मुझे  नहीं  पता  है  ।

 श्री  जयपाल fag:  यह  किन  के  कब्जे  में

 श्री  जवाहरलाल  मेंने  इस  का  जवाब  दिया  इस  वक्त में  नहीं  कह  सकता

 कि  fra  का  कब्जा  मुमकिन  है  कि  वहां  कोई  wer  भी  न  at

 वाजपेयी  :  यह  बड़ी  श्राइचर्यजनक  बात  है

 मनी
 कग

 अधिन

 बात

 का  पता
 नहीं  है  कि  वहां  पर  कोई  व्यक्ति  रहता  भी  है  या  वह  हमारे  कब्ज  में  भी  है  यदि

 इस
 बारे  में  कोई  विवाद  है  तो  सरकार  झपना

 मत
 स्पष्ट

 जवाहरलाल  यह  सच  है  |

 में  तथ्यों  का  पता  लगाऊंगा ।

 जब
 इस  बारें  में  एक  प्रश्न  पुछा  गया  है  तो

 यह  प्रशन  एक  घटना  के  बारे  में  ज  मुझे  खेद  है  कि

 मै  परा  ब्यौरा  नहीं  दे  सकता  ।
 इसके  बारे  में  मुझे  विवाद का  पता है  परन्तु इस  समय  मुझे

 झर  अ्रधिकਂ  कुछ  पता  नहीं
 —

 मूल  मं प्रे जी  में
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 दिल्लो  के  स्कूलों  के  लिए  टेलीविजन  सेट

 श्री  राम  कृष्ण  गुप्त
 :

 सरदार  इकबाल  सिह
 :

 श्री  Ho  ला०  द्विवेदी :

 *२४०.  श्री  दो ०  Wo  शर्मा

 थों  ईया चरण

 थ्रो  ATA  प्रभाकर  :

 कया  सुचना  धौर  प्रसारण  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि

 क्या  दिल्ली  के  माध्यमिक  स्कूलो ंमें  टेलीविजन  सेट  लगाने की  योजना  को  अंतिम

 ait रूप  दिया  जा  चुका

 यदि  तो  उसका  ब्यौरा  क्या है  ?

 सूचना प्रौढ़
 प्रसारण  मंत्रो

 के  सभा-सचिव  (  श्री
 झ०

 चे

 (=).  निर्देशित  योजना  केवल  माध्यमिक  स्कूलों  में  टेलीविजन  सेट  लगाने  के  बारे  में  नहीं है

 परन्तु  यह  योजना  स्कूलों  के  लिये  टेलीविजन  पर  पूरे  कार्यक्रम  दिखाने  के  बारे  में  है  ।  योजना  को

 अन्तिम रूप  दे  दिया  गया  कौर  शीघ्र  ही  कार्यवाही की  जायेंगी  इसको  क्रियान्वित  करने

 में  लगभग  छः  महीने  या  इससे  अधिक  लगेंगे  ।

 राम  कृष्ण  गुप्त
 :  दिल्ली  में  टेलीविज़न  सेटों  की  कितनी  मांग  है  कौर  छः  महीनों

 में  यह  कितनी  पुरी  हो  जायेगी  ?

 सूचना प्रौढ़  प्रसारण  मंत्री  :  सेटों  की  आवश्यकता aris  के  बारे  में  योजना

 की  जांच
 की  जा  रही  है  are  मोटे  तौर  पर  यह  प्रस्ताव है  कि

 ये  सेट  दिल्ली  में  सभी
 माध्यमिक

 स्कूलों  में  लगाये  जायें  ।

 fat  च०का०  भट्टा चा यें  :  क्या इस  बात  का  पता  लगा  लिया  गया  है  कि  स्कूलों में
 विज़न  सेट  लगाये  जाने  से  शिक्षा  को  सहायता  मिलेगी  या  उसकी  गति  मन्द  पड़  जायेगी  ?  इससे

 विद्यार्थियों  को  at  अध्ययन  में  दिमाग  लगाने  में  सहायता  मिलेगी  या  इनसे  उनका  दिमाग  खराब

 हो  जायेगा  ?

 डा०  माननीय  सदस्य  इन  लगाये  जाने  वाले  सेटों का  उद्देश्य  नदीं  समझे हैं  |
 ये  पूर्णरूपेण  अध्ययन  कक्षा  के  लिये  हैं  न  कि  बच्चों  के  लिये  मनोरंजन  कार्यक्रम  का प्रसारण ।

 इस  समय  यह  योजना है  ।  हम  इस  योजना  को  बढ़ावा  न  देते  परन्तु  इस  योजना  को

 बढ़ावा  देने  के  लिये  हमें  फोड  प्रतिष्ठान  से  बहुत  ग्रीक  समर्थन  प्राप्त  gare  ।  एशिया  में  यह

 इस  प्रकार  का  पहला  श्रतुभव  होगा  ।

 विजय  श्रीनगर  क्या  टेलीविज़न  सेट  भारत  में  बनाये  और

 यदि
 तो

 कब  तंक  बनाये  जायेंगे  ?

 मूल  ate  में
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 t8t0  केसकर
 टेलीविज़न

 सेट
 की

 मांग  बहुत  अधिक  होनी  चाहिये  ताकि हम  इन  सेटों

 का निर्माण कर  सकें  शर  जो  सेट  हम  यहां  वे

 चह५  OS
 हमें  फाड  प्रतिष्ठान से  अनुदान  के  रूप  में  मिलेंगे  ।

 यदि  कभी  पूर्णरूपेण  टेलीविज़न  केन्द्र  स्थापित  सुग्रा  और  उसकी  मांग  हुई  तो  सेटों
 के

 निर्माण  का  यह

 उत्पन्न  होंगा  ।

 श्री  वें०  इस  योजना
 के

 जरिये  कौन  कौन  से  विषय  पढ़ाये  जायेंगे  |

 केसकर  इस  बारे  में  दिल्ली
 राज्य  शिक्षा  प्राधिकारियों  के  सहयोग  से  निर्णय  किया

 जायेगा  ।  यह  दिल्ली  राज्य  शिक्षा  ate  की  शिक्षा  का  एक  भाग  होगा  |

 fart  त्यागी  मुझे  प्रसन्नता  है  कि  यह  योजना  बनाई  गई  है  ।  क्या  मंत्री  महोदय  सेटों  का

 प्रबन्ध  इस  प्रकार  कर  सकेंगे  कि  नये  सकल  खले  स्थान  पर  खोले  जा  सकें  ?  यदि  सेटों  की  जिम्मेवारी

 कोई  उत्तरदायी  व्यक्ति  लेता  तो  वह  कक्षीय  प्रौर नये  स्कूल  चला  सकता है

 अघ्यक्ष  महोदय  उसमें  सब  ब्यौरा  है

 कन्नी  त्यागी  :.  एक  खुला  विश्वविद्यालय  स्थापित  करने  का  प्रस्ताव  था  ।  म  यह  जानना

 चाहता  हूं  कि  क्या  यह  योजना के  अ्रनुरूप है  ।

 क्या  केवल  टेलीविजन  सेट  लगाने  उस  प्रकार  का  एक  fare

 विद्यालय  स्थापित  करने  ai  किसी  अध्यापक के  न  रखने  का  प्रस्ताव  है
 ?

 ver  यह  है  कि  कुछ  विषयों  के  लिये  सदन  ग्रहीत  प्राप्त  कौर

 श्रेणी  के  अध्यापक मिलना  सम्भव  नहीं  ह  ।  कुछ  विषयों  का  श्रध्यापन-कार्ये श्रव्य-दृश्य

 साधनों  द्वारा  अधिक  ग्रच्छेढंग  पर  किया  जाता  है  |
 इन  दोनों  बातों

 के  लिये  दिल्ली
 के  माध्यमिकਂ

 स्कूलों में  नियमित  पाठ्यक्रम  के  विषयों के  लिये  इन  नियमित  कक्षाओं  को  चलाने  का  प्रस्ताव

 है —aret  विषय  नहीं  परन्तु  कुछ  विषय ।  यह  कार्यक्रम २-२  घंटे से  कम  नहीं  होगा  |

 fat  Wo  द० पांडे  :  इस  बात  को  ध्यान  में  रखते  हुये  कि  ब्रिटेन  शर  अमरीका में

 विज़न  के  प्रभाव  युवकों  पर  बुरे  पड़े  हैं  ।  सरकार  टेलीविज़न लगाने  पर  जोर  क्यों  दे  रही है

 जब  कि  झर  कई  बातें  की  जा  सकती  हैं
 ?

 डा०  टेलीविजन  एक  माध्यम है  कौर  यह  प्रश्न  हमारे  ऊपर  निर्भर  करता  है

 कि  हम  उस  का  सदुपयोग करें  या  दुरुपयोग |  जसा  कि  में  बता  चुका  यह  साधारण  टेलीविज़न

 कार्यक्रम न  यह  नियमित  कक्षाओं  के  लिय  ्  इससे  बच्चों  के  बिगड़ने का  प्रश्न  ही  उत्पन्न

 नहीं  होता  ।

 थी  प्रकादवीर  क्या  मैं  जान  सकता  हूं  कि  योजना  को  कार्यान्वित  करने के  लिये

 कितनी  धनराशि  नियत की  गई  है  ?

 fol  चं०  जोशी  :  इसमें  फोर्ड  फाउंडेशन की  कौर  से  २२,५८,६२०  रुपया  दिया  गया

 ? +  ! है  प्रौढ़  VR  रुपया  झाल  इंडिया  रेडियो
 की

 तरफ  a  नियत  किया  गया

 डा०  फंसकर
 ।

 में  बतलाना
 चाहता  हूं  कि  चार  लाख  रुपया

 जो
 हमारी  तरफ  से  खर्च  होगा

 वह
 चार  साल

 में  खर्च  होगा ।
 ———

 अमूल  अंगरेजी  में
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 श्री  Wo  Fo  गायकवाड
 :  क्या  ये  टेलीविजन  से  ्  सभी  सरक  ret  प्राथमिक  ait

 माध्यमिक  स्कूलों  कौर  सरकार  द्वारा  सहायता  प्राप्त  स्कूलों में  लगाये  जायेंगे  ?
 क्या

 सरकार  सरकारी  कालिजों  को  भी  ये  सेट  देगी  ?

 श्री  .! (५  do  जोशी  :
 ये  केवल  माध्यमिक  स्कूलों  के  लिये हैं  ।

 fet  यादव  नारायण  जाघव  :  क्या  यह  योजना  भारत  के  सब  प्रमुख  नगरों  में  लागू  की

 जायेगी  ?

 डा०
 दिक्षा  विभाग  में  यह  एक  प्रयोग  है  ।  यदि  इसमें  सफलता  मिनी  तो

 इसे  दूसरे  नगरों  में  लागू  करने  के  प्रदान  पर  विचार  किया  जा  सकता  है  ।

 तिब्बती  दरणाधथियों  का  पुनर्वास

 1२४१.  श्री  चिन्तामणि  पाणिग्रहण  :.
 क्या

 प्रधान  मंत्री  यह  बताने  की  दिखेंगे

 कि

 क्या  दलाई  लामा  ने  भारत-स्थित  तिब्बती  शरणार्थियों  के  पुनर्वास  के  लिये  सिक्किम

 से  कलकत्ता  ws  गये  wet  खजाने  में  से  कुछ  घन  देने  का  प्रस्ताव  किया  शौर

 यदि  तो  क्या  उनका  इस  विषय  पर  दलाई  लामा  के  साथ  कोई  पत्र-व्यवहार

 था ?

 वैदेशिक  कार्यमंत्री के  सभा-सचिव  रावत  अली  जहां  तक  हमें

 ज्ञात  gat  है  दलाई  ने  भारत  स्थित  तिब्बती  शरणार्थियों  को  ५०,०००  रुपयों  से

 श्रमिक राशि  बांटी  है  ।  उन्होंने  तिब्बती  बच्चों  के  लिये  एक  स्कूल  चलाने  के  लिये  भी  0,000

 रुपये  देने
 का

 प्रस्ताव  किया है

 नहीं  ।

 श्री  चिन्तामणि  क्या
 सरकार  इस  बात  का  निर्णय  कर  सकी  है  कि  दलाई  लामा

 के  नाम  में  जो  खजाना  उसमें कुल  कितने  मूल्य  की  सम्पत्ति थी  ;  यदि  तो  उसमें से  कितने

 की  वस्तुयें  बेची  जा  चुकी  हैं  a  उन्होंने  अपने  हिसाब  से  कितनी  निकलवा  ली

 मंत्री  तथा  aafire  कार्य  जवाहरलाल  नेहरू  हमारे

 पास  इस  सम्बन्ध में  ठीक  ठीकਂ  आंकड़े नहीं  परन्तु  मेरा  भ्रनुमान है  कि  उन्हें  लगभग  ८०  लाख

 या  १  करोड़  रुपयों  की  राशि  प्राप्त  हुई  थी  |  मेरा  ख्याल  है  कि  इसमें  से  श्रीकांत  घन  का  विनियोजन

 कर  दिया गया  है  ।

 fait १०  मो०  बरसों  केन्द्रीय  सरकार  द्वारा  तिब्बती  शरणार्थियों के  पुनर्वास  पर  प्रति

 सास  कितनी  राशि  खर्चें  की  जाती  है  |

 गी  जवाहरलाल नेहरू
 उसक

 उत्तर  कई  प्रश्नों  के  उत्तर  में  दिया  जा  चुका  है  ।

 श्री हेम  कया  यह  सच  है  कि
 इन  दिनों  तिब्बती  शरणार्थियों  का  भारत

 में
 कराता

 बढ़  गया
 ai

 चीन  ने  तिब्बत  सीमा
 को

 खुला  छोड़  दिया
 है

 ;  .  यदि  हां  तो  क्या  यह  सच

 मूल  sits  में
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 नहीं  है  कि  उसका  हमारी  ग्रथों  व्यवस्था  पर  बुरा  प्रभाव  पड़  रहा  है  ?  क्या  हमारी  सरकार  इस  बात

 को  ध्यान  में  रखते  हुये  सीमा  को  रोक  देने  के  ver  पर  विचार  करेगी  ताकि  कौर  अधिक  तिब्बती

 शरणार्थी  इधर  नें  सकें  |

 गोनी  जवाहरलाल  नहरू  :
 इन दिनों  तिब्बत  से  दारणाधियों  की  कराने  की  रफ्तार  बढ़  गई  है

 श्र  वे  प्रभी  तंक  छोटे-छोटे  दलों  में  इधर  झरा  रहे  है  मेरा  अनुमान  है
 कि  ८2  उनकी  कुल  संख्या  २०,०००

 से  अधिक  है  ।

 fen  रघुनाथ  क्या  इन  दारणाधियों  के  लिये  भारत  को  सरकारी  या  गे  र-सरकारी

 तरीके  से  राष्ट्रीय  या  म्रन्तर्राष्ट्रीय  सहायता  प्राप्त  हुई  है
 ?

 जवाहरलाल  नेहर ू:
 जी  जहां  तक  हमारा  सम्बन्ध  इन  शरणार्थियों  कें

 पुनर्वास  की  जिम्मेवारी  केवल  मात्र  हमारी  अपनी  सरकार  पर  है  ।  हमने  इसके  लिए  कोई  सहायता

 मांगी  भी  नहीं  परन्तु  फिर  भी  हमें  दो  तीन  देशों  जैसे  कि  ग्रास्ट्रेलिया  और  अमरीका

 से  सहायता प्राप्त  हुई  है  ।  इस  राशि  को  saa  सामान्य  सहायता  के  लिये  ही  नहीं  अपितु  पुनर्वास

 सम्बन्धी  विशेष  योजनाकारों  के  लिये  भी  खर्चे  किया  जा  रहा  है  ।

 fat  हेम  क्या  इन  दारणाथियों  को  भारतीय  नागरिकता  का  अधिकार  दिया  जायेगा

 या  नहीं  ?

 fat  जवाहरलाल  यह  प्रश्न  यहां  उत्पन्न  नहीं  होता  ।  इस  सम्बन्ध  न  उन्होंने

 मांग  की  है  कौर  न  हमने  अभी  तक  विचार  किया  है

 श्री  हेम  राज
 इनमें

 से  कुछ  व्यक्ति  ऐसे  हैं  जिनकी  कुछ  जमीन  तिब्बती  क्षेत्र  में  भो

 और  कुछ  भारतीय  क्षेत्र  में  ।  क्या  भारतीय  क्षेत्र  में  भूमि  होने  के  कारण  इन  व्यक्तियों  को  भारतीय

 न्ञागरिक  मान  लिया  जायेगा  ?

 fat  जवाहरलाल  नेहरू  :  यह  तो  अलग  अलग  व्यक्तियों  के  मामलों  पर  विचार  करने  का

 है  ।

 fat  हेम  क्यो  यह  सच  है  कि  पश्चिमी
 बंगाल  राज्य  सरकार

 ने  शरणार्थियों के

 दार्जिलिंग  में  प्रवेश  करने  पर  प्रतिबन्ध  लगा  दिया  क्योंकि  वहां  पर  विधि  ate  व्यवस्था की

 समस्या  बनी हुई  यदि  तो  यह  बात  कहां  तक  सच  है  ?

 भव्य  यह  प्रश्न  यहां  उत्पन्न  नहीं  होता  ।

 fet  जयपाल  क्या  सरकार  को  पूरी  तसल्ली  है  कि  इन  शरणार्थियों के  रूप  में
 कोई  जासूस  इस देश में  प्रवेश  नहीं कर  रहा  है  ?

 जवाहरलाल  इस  सम्बन्ध में  tn  से  तो  कुछ  भी  जाहिर  नहीं  होता  |  इसलिये

 हमें
 अपनी

 योग्यता  के  ग्र नू सार
 उनकी  ara

 करनी  पड़ती  है  ।
 वि अ  अ  न

 मूल  Sia;
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 चोरी  मजूरी  बोर्ड  का  प्रतिवेदन

 1२४२.  शो
 स०

 पो ०  बनर्जी
 :

 क्या  श्रम
 कौर  रोजगार

 मंत्री  यह  बताने  की  कृपा

 करेंगे कि

 क्या  चीनी  मजूरी  बोर्ड  ReRo  के
 अगस्त  महीने  में  अपना  प्रतिवेदन

 देने
 वाला

 है  ;

 कौर यदि  नहीं  ,  तो  बिलम्ब  के  कारण  हैं

 क्या  वह  भ्रन्तरिम  जिसके  लिये  बोर्ड  ने  सिफारिश
 की

 सभी  कारखानों

 द्वारा  दी  जा  रही  है  ?

 pore ate  रोजगार  तथा
 योजना  मंत्री  के  सभा-सचिव

 ao
 :

 नहीं  ।

 बोर्ड  इसकी  सिफ़ारिशों  को  भ्र भी  तक  अन्तिम  रूप  नहीं  दे  सका  है  ।

 हां  तक  सरकार
 को

 ज्ञात  है  D)

 श्री  स०  मो०  बनर्जी
 :  प्रश्न

 के  भाग  के  उत्तर
 में  कहा  गया  है  कि  नहीं  मैं

 जानना

 हूं  कि  वह  रिपोर्ट  कब  तक  जायेगी  ?  इस  सभा  में  यह  बताया  गया  था  कि  यह  सितम्बर  के

 महीने  में  पेदा  की  जायेगी  ।  क्या  सरकार  उस  तिथि  तक  रिपोर्टे  पेशा  कर  देगी
 ?

 श्री ल०  ato  मिश्र  :
 पहले  ara  थी  कि  रिपोर्टे  REKo  तक  झरा  परन्तु

 हमारा  है  कि  वह  १९६०  में
 पेशा  की  जायेगी  |

 श्री  भा०  Fo  गायकवाड  :  क्या  सरकार  को  ज्ञात  है  कि  महाराष्ट्र  की  विशेषतया  तिलक  नगर

 की  महाराष्ट्र  चीनी  फैक्टरी  ने  अपने  मजदूरों  को  सभी  तक  अन्तरिम  सहायता  नहीं  दी  हू
 ?

 fat  ल०  ना  अधिकांश  चीनी  मिलों  ने  अन्तरिम  सहायता  के  सम्बन्ध  में  चीनी  बोर्ड

 की  सिफारिश  स्वीकार  कर  ली  है  |

 स०  सो०  यदि  चीनी  मिल  मालिकों  ने  बोर्ड  की  सिफारिशों  को  स्वीकार  करने  से

 इन्कार  कर  तो  उस  स्थिति  में  व्या  सरकार  इस  सम्बन्ध  में  कोई  विधान  बनाने  का  यत्न  करेगी  ?

 शम  ake  रोजगार  तथा  योजना  मंत्री  नन्दा  )  :  श्री  बनर्जी  ने  यह  पूछा  है  कि  भविष्य में  क्या

 होगा  |  कपड़ा  उद्योग  के  सम्बन्ध  में  दीਂ  गयी  अधिकांश  सिफारिशों  को  भी  बिना  विधान  बनाये  ही  हमने

 कार्यान्वित करा  लिया  है  ।  में  नहीं  जानता  कि  इस  सम्बन्ध  में  ae  finch  विशेष  कठिनाई का  सामना

 कराना  पड़ेगा  ।

 fart  तंगामणि  :  इस  समय  ऐसा  कोई  भी  कानून  नहीं  है  जिससे  मजूरी  बोर्डे  की  सिफारिशों  को

 मालिकों  पर  लागू  किया  जा  सके  ae  इसलिये  कपड़ा  मजूरी  बोर्ड  की  सिफारिशों  की  कार्यान्विति  में

 इतनी  देर  लग  रही हैं  ।

 महोदय
 :

 माननीय  सदस्य  वही  प्रशन  पूछ  रहे  हैं  जो  कि  पहले  पुछा  जा  q
 है

 ।

 श्री  बीजों  के  प्रश्न के  उत्तर  में  माननीय  मंत्री ने  यह  बताया  है  कि  कपड़ा  उद्योग  के  सम्बन्ध  में

 coal  sey w रथों  की  कार्यान्वित  में  कोई  कठिनाई  नहों  है  ।
 उसी  as

 को  फिर  से  पु  न  ott  हे  i
 ्

 मूल  भ्र ग्रेजी  में
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 fait  तंगामणि  :  कपड़ा  उद्योग  के  सम्बन्ध  में  भारत  सरकार  द्वारा  एक  श्रघिसूचना  जारी  की

 गयी  थी  ।  क्या  चीनी  मजूरी  बोर्ड  से  सिफारिशें  प्राप्त  हो  जाने  पर  इस  सम्बन्ध  में  भी  अधिसूचना  जारी

 कर  दी  जायेगी  ?

 श्री  नन्दा  :  ग्र धि सूचना  यें  सामान्यतया मजूरी  बोर्ड  की  रिपोर्ट  पर
 विचार  कर

 लेने

 शीशों  के  सम्बन्ध  में  निर्णय  कर  लेने  के  बाद  ही  जारी  की  जाती  जहां तक  कपड़ा  मंजूरी  बोड़

 के  सम्बन्ध  ने  अनुभव  की  कठिनाइयों  का  सम्बन्ध  मेरा  दृष्टिकोण  यह  ह  कि  मिल

 मालिकों  को  ये  शब्द  नहीं  कहने  चाहिए  कि  उन्हें  वे  सिफारिशें  मानने  के  लिये  बाध्य  किया

 गया है  ।  यह  बड़े  संतोष  की  बात  हू
 कि

 इस  दिशा  में  कुछ  विलम्ब  हो
 जान  के  बावजूद  भी

 वे  सिफारिशें  अधिकांग  स्वीकार  कर  ली  ग्यी  कौर  मजूरी  बोड़  द्वारा  fafeaa  की  गई

 तिथि से  लागू  भी  कर  दी  गई  हे
 ।  संभव  है  कि  कुछ  एक  कारखानों  में  ये

 लागू  न  की  गयी  परतु  वह  एक  अलग  प्रदान  हे  शौर  उन  मामलों  पर  विचार  किया  जा

 सकता है  ।

 श्री  प्रभात  कार  :..  माननीय  मंत्री  ने  हें  कि  वस्त्र  मंजूरी  बोर्ड  की  सिफारिशों

 को  कराया  वित  करने  में  कोई  कठिनाई  नहों  है  ।  परन्तु  क्या  यह  सच  नही ंहै  कि  पश्चिमी
 बंगाल  में

 ये  सिफारिशें  अभी  तक  कार्यान्वित  नहीं  की  गयी  हैं  ?

 श्री  नन्दा
 :

 मुझे  तो  यही  जानकारी  प्राप्त  हुई  है  कि  मिल  मालिक  इससे  सहमत  हो  गये
 थे  ।'

 इसी  लिये  मेंने  देश  के  सभी  मजदूरों  को  सामान्य  रूप  से  यह  area  दिया  था  कि  हम  इस  बात

 का  यत्न  करेंगे  कि  ये  सिफारिशें  कार्यान्वित  हो  जायें  ।  हम  बातचीत  के  द्वारा  इन्हें  लागू  करवायेंगे

 arc  यदि  भ्रावश्यकता हुई  तो  कानून भी  बना  देंगे
 ।

 fat  पलनियाण्डी
 :

 क्या  यह  संच  है
 कि

 सरकार  ने  अभी  तक  सीमेण्ट  मजूरी  बोले  के  निर्णयों
 को

 कार्यान्वित  करने के  सम्बन्ध  में  कोई  कार्यवाही नहीं  की  जबकि  उसकीਂ  रिपोर्ट  को  प्रकाशित

 हुए  बहुत  समय  हो  गया  है  ?

 हाल  ही  में  सीमेण्ट  उद्योग  समिति  की  एक  बैठक  हुई  थी  शौर  मालिकों  के
 सभी

 प्रतिनिधियों  ने  यह  स्वीकार  कर  लिया  हैं  कि  वे  उस  मजूरी  बों  की  सिफारिशों  को  कार्यान्वित  करेंगे  |

 में  माननीय  सदस्यों  को  सुचित  कर  देना  चाहता  हूं  कि  मजदूरों  ने  तो  अपनी  ate  से  यह  स्वीकार  कर

 लिया  हैं  कि  वे  ग्रा गामी  पांच  वर्षों  तक  ate  कोई  मांग  पेदा  न  करेंगे  ।

 श्री  बासप्पा
 :

 वस्त्र  उद्योग  के  मजदूरों
 की

 मजूरी  में  देश  के  विभिनन भागों  में  कितना  श्रन्तरहे
 ?

 श्री  बन्दा
 :

 क्योंकि  यह  बहुत  बड़ा  उद्योग  जो  कि  देश  के  विभिन्न  भागों  में  चल  रहा

 लिये  मजूरी  की  दरों  में  were  है  ।
 मजूरी  बोर्ड  इस  पर  विचार  कर  रहा  है  |

 पंजाब के  हाज़रा  कारखाने

 (  थो  सिह

 २४३.  श्री  वॉरियर

 at  वासुदेवन नायर  :

 क्या  वाणिज्य तथा  उद्योग  मंत्री  यह  बताने  शिक्षा  करेंगे  कि  :

 क्या  यह  सच  हैं  कि  पंजाब  के  होजरी  कारखानों  में  पिछले  कुछ  महीनों  के  दौरान  काम

 नहीं  हुआ  था  ;

 एएएल्एाणयएयणय।एईगलगल्सगतसजततजखधाबए

 faa  aaa  में



 sag  मौखिक  उत्तर  &  R&ko

 ow
 यदि  तो  इसक  TH 1  कारण  रोक

 इस  बात  की  व्यवस्था  कराने
 के

 लिये  कि  उत्पादन  पर  प्रतिकूल  प्रभाव  न  पड़े सरकार  ने

 क्या  पग  उठाये हैं  ?

 वाणिज्य  मंत्री
 :  नहीं  ।

 ate  प्रशन  उत्पन्न  नहीं  होते  ।

 tort  जीत  सिह  सरहदी  :  क्या  यह  सच  नहीं  हैं  कि  पंजाब  की  बहुत  सी  फैक्टरियां  बुनकरों

 के  लिये  art  की  कभी  होने  के  कारण  लगभग  तीन  महीनों  से  बन्द  हैं  ?

 fat  कानूनगो  :  नहीं  ।  उत्पादन  wind  के  जनवरी  से  अप्रैल  १६६०  तक  उत्पादन

 उतना  ही  रहा  है  जितना  कि  2EUE  की  उस  waft  हुमा  था  ।  उपलब्धि  are  कीमत  के  सम्बन्ध

 में  कुछ  कठिनाई  थी  ।  कुछ  एक  विवाद  उत्पन्न  हो  गये  थे  जो  कि  अरब  लगभग  निपटा  दिये  गये  हैं  ।  परन्तु

 उससे  वास्तविक  उत्पादन  पर  कुछ  भी  बुरा  ग्रसर  नहीं  पड़ा  हूँ  ।

 tet  जीत  सिह  सरहदी  :  क्या  यह  सच  नही ंहैं  कि  हौजरी  फैक्टरियों  द्वारा  कई  बार  यह

 aaa  किया  गय
 हूँ

 कि  बुनकर  इस  करार  को  कार्यान्वित  नहीं  कर  रहे  हैं  कि  वे  अरयात  किये  गये  भाग

 को  उचित  दामों  पर  संगीत  करेंगे  ?

 ची  कानूनगो  :  इस  सबन्ध  में  श्रम्पावेदन  प्राप्त  हुए  हूं  ।  परन्तु  इस  सम्बन्ध  में  एक  समिति

 स्थापित  की  गयी हूं
 जो  कि  बहुत  समय  से  बातचीत  कर  रही है  ।  परन्तु  वास्तविकता  यह  है  कि  हम

 उतना  भ्रमित  कच्चा  ऊन  नहीं  मंगवा  सकने  जितने  की  कि  हमें  जरूरत  है  ।  इसीलिये  सीमित  मात्रा

 में  प्राप्त  होने  वाले  उस  ऊन  के  धागे  को  राशन  से  देना  पड़ता है  ।  करार  में  यह  निर्धारित  किया  गया  था

 कि  ant  की  कुछ  मात्रा  हौजरी  मिल  ्रसोसिपरेशन  को  दे  दीਂ  जायेगी  जो  कि  उसका  वितरण  करेगी  |

 परन्तु  उसके  बाद  यह  झाड़ा  पैदा  हो  गया  कि  जब  तक  वित्त  मंत्रालय  के  लागत  लेखापाल  लागत  का

 हिसाब  नहीं  लेते  तब  तक  वे  किसी  विशेष  कीमत  पर  धागा  स्वीकार  कर  लें  और  एक  बैंक  गारंटी

 दें  कि  यदि  लागत  लेखापाल  के  हिसाब  से  यह  ज्ञात  ड्  कि  अधिक  मूल्य  प्रयास  १  रुपये ६

 करने  चाहियें
 तो

 उस  स्थिति  में  कभी  की  गारंटी  बैंक  द्वारा  दी  जायेगी
 ।

 कुछ  समय  तक  तो  उन्होंने वैसा

 नहीं  किया  था  ।  परन्तु  परब  कह  झगड़ा  निपट  गया  है  ।

 श्री  मोहम्मद  इलियास
 :

 क्या  सरकार  की  लुधियाना  फैक्टरियों  के  मजदूरों  से  इस  सम्बन्ध  में

 कोई  भ्रम्यावेदन  प्राप्त  gat  है  कि  जो  फैक्टरियां  बन्द  हो  गयी  उन्हें  फिर  से  खोल  दिया  जाये  शौर

 यह  कि
 उनके  कार्प  प्रौढ़  रहन-सहन  की  दशा  को  सुधारने  का  भी  यत्न  किया  जायें

 ?

 fart  कानूनगो :  नही ं।

 चलो  जीत  सिह  सरहदी
 :

 क्या  सरकार  ने  घागे  के  ara  के  लिये  बुनकरों  को  लाइसेन्स  देने

 के  स्थान  पर  सरकारी  क्षेत्र  में  लघु  उद्योग  निगम  को  लाइसेन्स  देने  की  योजना  पर  विचार  किया है
 ?

 fart  कानूनगो  :  जब  कच्ची  समग्री  ही  उपलब्ध  नहीं  है  तो  क्षमता  निर्धारित  करने  से  क्या

 लाभ  है  ।

 श्री  प्रकाशवीर  शास्त्री  :  क्या  मैं  जान  सकता  हुं  कि  हौजरी  कारखाने  अपनी  उत्पादन  क्षमता

 बढ़ा  इस  दिशा  में  भी  सरकार  प्रयत्नशील  है
 नाला

 मिल  मरंग्रेजी  में



 eck
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 fart  कानूनगो
 :  में  इसका  उत्तर  दे  चुका हूं

 ee कि  कच  ची  सामग्री  की  कमी है
 |  इसलिये  वर्तमान

 क्षमता  बढ़  ही  नहीं  सकती  ।

 पथी  त्यागी  :  पया  देस  &  दोहरी  के  निर्यात  की  कोई  सम्भावना  हैं  और  यदि  तो  क्य  यह  सच

 है  कि  उस  स्थिति  में  ऊन  के  आयात  से  कोई
 कफी  नहीं  पड़ेगा ?

 रायात इस
 इस

 दाते  पर  किया

 जा  सकेत  हू  कि  तथा र  sega  ae  निर्यात  किया  जाये  ।

 श्री  कानूनगो  :  उस  बारे  में  सदा  विचार  किया  जाता  है  ।  परन्तु  प्रभी  तक  बहुत  कम  मात्रा

 में  निर्यात  किया  जा  सका  हैं  |

 दलाई  लामा  से  पत्रकारों को  भेंट

 FQC¥,  श्री  विद्याचरण  शुक्ल  :  क्या  प्रधान  मंत्री  यह  बताते  की  कृपा  करेंगे  कि

 क्या  यह  सब  है  कि  पत्रकारों  को  दलाई  लामा  अथवा  wea  महत्वपूर्ण  तिब्बतियों  से

 नहीं  मिलते  दिया  जाता  ग्र ौर ये  उनसे  केवल  सरकारी  दुभाषियों  की  माफंत  ही  मिल
 सकते  और

 दलाई  लामा  ate  aa  तिब्बती  लोगों से  भेंट  की  व्यवस्था के  लिये  किस
 प्रक्रिया  का

 पालन  करना  होता  है  ?

 मंत्री  के  सभा-सचिव  सादत  चलो  :  नहीं  |

 कोई  भी  जिनमें  पत्रकार भी  सम्मिलित  दलाई  लामा  से  भेंट  करने  के  लिये

 निवेदन  कर  सकता  है  ।  इस  बात  का  निर्णय  स्वयं  दलाई  लामा  करते  हैं  कि  क्या  उस  व्यक्ति  की  प्रार्थना

 को
 स्वीकार  किया

 जाये
 या  न

 किया  जाये
 ।
 मेंट  के  समय  दलाई  लामा  एक  feast

 का  उपयोग  करते

 क्योंकि  उन्हें  तिब्बती  भाषा  के  अतिरिक्त  अन्य  भाषियों  का  इतना  अधिक  ज्ञान  नहीं  है  कि  वे  बिना

 द्विभाषिया  के  भेंट  करने  वाले  से  बातचीत  कर  सव  |

 श्री  विद्याचरण  शुक्ल
 :

 क्या  दलाई  लामा से  मेंट  करने
 के  लिये  सीधे  ही  उन्हें  लिखना  पड़ता

 है  या  कि  यह  निवेदन  किसी  मौर  के  माध्यम  से  करना  पड़ता  है  ?

 श्री  सादत  चली  वां
 :  यह  काम  दलाई  लामा  के  सचिव  के  माध्यम  से  करना  पड़ता  है  |

 अंसार
 क्या  सरकार  को  ज्ञात  है  कि  कुछ  एक  Raa  ने  दलाई  लामा

 से  कुछ  एक  झूठी  भेंटों  का  विवरण  प्रकाशित  किया  है  ?

 मंत्रो  तथा  वेदेदिक-कार्ये मंत्री  (att  जवाहरलाल
 :  हकूक  दस  बारे  में  ज्ञात  नहीं

 है  ।
 हो  सकता  है  कि

 tar  gar  परन्तु  मुझे  इस  बारे  में  ज्ञात  नहीं  है  ।

 महोदय
 :  यदि  सभी  व्यक्तियों को  ही  भेंट  करने  की

 हो  सकती है  ?
 अनुमति  दे  दी  जाये

 तो
 क्या

 fat  हेम  बपा
 :

 कया  यह  सच  नहीं  है  कि  दलाई  लामा  एकान्त  को  पसन्द  करते

 यदि
 तो

 कया  ag  आध्यात्मिक  कारणों  से  है  या  fe  राजनैतिक  कारणों  से  ?

 श्री  जवाहरलाल  नेहरू
 :

 मुझे  इस  बारे  में  ज्ञात  नहीं  है  कि  कया  वे  एकान्त में  रहने को  अधिक

 पसन्द  करते  हैं  कया  नहीं  पौर  उसके  क्या  कारण  हैं
 ?

 —  क

 पैनल ५  रंगरेजी  में
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 soit  हेम  बुझा
 :

 उन्होंने  भेंट  के  अनुमति  देने से  इन्कार  कर  दिया है

 कैसा  भेंट  के  समय  क्या  सरकार  aaa  कौर  से  कोई  द्विभाषिया  भेजती है  या  कि

 उनका  अपना  कोई  द्विभाषिया है  ?

 घी  जवाहरलाल  नेहरू
 :

 वे  दोनों  में  से  किसी  भी  ferret  का  उपयोग  कर  सकते  हैं  ।

 उनके  लिये  हमने  एक  भ्रत्यन्त  प्रवीण  द्विभाषिया  नियुक्त  किया  हुआ  वहं  स्वयं  एक  तिब्बती व्यक्ति

 हैं  जो  कि  सरकारी  सेवा  में  है  ।  उसके  भ्र ति रिक्त  दलाई  लामा  का  ata  एक  निजी  द्विभाषिया भी

 वे  उन  दोनों  में  से  किसी  का  भी  उपयोग  कर  सकते  हैं  ।

 श्री  विद्याचरण शुक्ल  :  क्या  किसी  भी  भारतीय  या  विदेशी  पत्रकार  को  दलाई  लामा  से

 मिलने  से  कभी  भी  रोका  गया  है
 ?

 प्रिय  महोदय :
 सरकार  द्वारा  ?

 tet  विद्याचरण  शुक्ल
 :  हां

 श्री  जवाहरलाल  नेहरू
 :

 मुझे  इस  बारे  में  ज्ञात  नहीं  है  ।  प्रारम्भ  में  लगभग  १  पहले

 जब  दलाई  लामा  यहां  उस  समय  विशेष  परिस्थितियों  के  कारण  कुछ  पाबन्दी  थी  ।  परन्तु

 किसी  पत्रकार  के  रोके  जाने  के  सम्बन्ध  में  मुझे  ज्ञात  नहीं  है  ।

 रंगों  श्र  रसायनों  का  निर्माण

 *
 २४५.  श्रीमती  इला  पाल  चौधरी  :  क्या  वाणिज्य तथा  उद्योग  मंत्री  २२  १९६०

 के  तारांकित प्रश्न  सख्या  १०२३  के  उत्तर  के  सम्बन्ध  में  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  पश्चिम  जमीन

 हाथों  के  एक  संघ  के  सहयोग  से  मूल  रसायनों  भ्र ौर  मध्यवर्ती  पदार्थों  के  निर्माण के  लिये  एक

 परियोजना  at  स्थापना  में  तब  से  wa  तक  ate  कितनी  प्रगति  हुई  है
 ?

 उद्योग  मंत्री  सुभाष
 :

 मूल  रसायनों  कौर  मध्यवर्ती  पदार्थों  के  निर्माण  के

 लिये  एक  परियोजना  की  स्थापना  के  लिये  पश्चिमी  जर्मनी  के  सार्थों  के  एक  संघ  के  साथ  करार

 पर  ही  हस्ताक्षर  होने  की  तराशा  है
 ।

 इलापाल  चौधरी
 :

 प्रस्थापित  योजना  के  अधीन  किस  प्रकार  का  सहयोग  प्राप्त

 किया  जायेगा
 ?

 क्या  उनके  द्वारा  केवल  प्रविधिक  व्यक्तियों  की  सेवाएं  ही  उपलब्ध  की  जायेंगी  या

 धन  wt  लगाया  जायेगा ?

 श्री  मनु भाई  शाह
 :

 पश्चिमी  जर्मनी  के  परामर्शदाताओं  के  देय  समूची  राशि  में  लगभग  १०

 से  १४  प्रतिशत  घन  भी  लगाया  जायेगा  |

 श्रीमती इला  पालचौघरी  :  कया  प्रत्थि-उत्पादों  तथा  अन्य  वस्तुन्नों

 के  निर्माण  के  लिये  स्थापित  किये  जाने  वाले  कारखाने  के  लिये  श्रावश्यक  सभी  भूतत्वीय  तथा  प्राणिकीय

 सर्वेक्षण  पुरे  हो  गये  हैं  ale  लोगों  को  ये  सभी  सामग्री  प्राप्त  हो  जायेंगी  ?

 श्री  मनु भाई  माननीया  सदस्या  के  मन  में  कुछ  मिथ्या  श्रांति  है  ।  यह  कोई  ऐसा

 कारखाना  नहीं  है  जिसके  लिये  किसी  भूतत्वीय  या  प्राणिकीय  सर्वेक्षण  की  कोई  आवश्यकता  हों

 ।
 a

 र् मूल ध  अंग्रेजी  में

 "Basic  chemicals  and  intermediates.
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 यह  तो  केवल  मात्र  आर्गेनिक  केमिकल  इटरमीडियेट्स  निर्माण  के  लिये  ग्लैंड्लर  प्रॉडक्ट्स  के

 निर्माण  के  लिये  एक  रूसी  परियोजना है  ।  जहां तक  इस  कारखाने  का  सम्बन्ध  सभी  प्राविधिक  तथा

 वित्तीय  प्रौपचारिकतायें पुरी  हो  गयी  हैं  ।  केवल  लिखापढ़ी होनी  रह  गयी  थी  कौर  भारत  सरकार

 ने  ईस  वह  काम  भी  पुरा  कर  दिया  है  कौर  दस्तावेज  पर  हस्ताक्षर  करके  उसे  जमनी  भेज  दिया  है
 |

 जल्दी ही  करार  पर  हस्ताक्षर कर  दिये  जायेंगे  ।  कारखाने के  स्थान  के  सम्बन्ध  में  भी  निर्णय कर

 दिया गया  है  ।  वह  स्थान  महाराष्ट्र  राज्य  के  कुलाबा  जिले  में  पानवेल  के  निकट  है  ।

 fat  दामानी
 :

 कया  किन्हीं  पार्टियों  ने  सरकार  से  यह  निवेदन  किया  था  कि  वे  इस  प्रकार

 की  फैक्टरियां चलाने  के  लिये  तैयार  हैं  ।  यदि  तो  उनके  क्या  क्या  नाम  हैं  उनके  विदेशी

 सहयोगी  कौन  कौन  से  हैं  ?

 fat  सुभाष  जहां  तक  इस  परियोजना  का  सम्बन्ध  यह  भारत  सरकार  द्वारा

 चलायी  जा  रही  एक  सरकारी  क्षेत्र  की  परियोजना है  ।  गर  सरकारी  क्षेत्र  में  आगे  निक

 मीडियेट्स  के  निर्माण  के  सम्बन्ध  में  कई  सुझाव  भराये  थेवर  हर  बार  जब  भी

 किसी  रंग  या  प्लास्टिक  या  श्रौषघ  निर्माण  करने  वाली  फ़र्म  ने  भ्रपने  ग्राप  को  मध्यवर्ती

 पदार्थों  के  निर्माण  के  लिये  प्रस्तुत  किया  हम  ने  निसंकोच  उन्हें  लाइसेन्स  दिये  हैं  ।

 थो  विद्या वर णु  क्या  यह  सच
 है  कि  मध्य  प्रदेश  की  सरकार  ने  इस  1.0  को

 भिलाई  के  निकट  स्थापित  करने  पर  बड़ा  जोर  दिया  था  कौर  यदि  तो  उस  स्थान  को  क्यों

 नहीं  चुना  गया
 है  ?

 fait  सुनवाई  पहले  तो  में  यह  स्पष्ट  कर  देना  चाहता  हुं  कि  मध्य  प्रदेश  सरकार  ने

 कभी  भी  भिलाई  के  निकट  इस  फैक्टरी  को  स्थापित  करने  के  सम्बन्ध  में  सुझाव  नहीं  दिया  था  ।

 हमारी  यह  नीति  है  कि  देश  के  प्रत्येक  भाग  में  उद्योगों को  स्थापित  किया  जाये  ।  इस  फैक्टरी  के  लिये

 महाराष्ट्र का  यह  स्थान  सर्वोत्तम  है  ।  इसीलिये  हम  ने  इसके  लिये  यही  स्थान  चुना  है  ।

 fat  इस  परियोजना  में  सहयोग  देने  वाली  परिश्रमी  जयंती  फर्म  का  क्या  नाम

 कौर  दस  प्रतिशत  साम्य  पूंजी  राशि  वास्तव  में  कितनी  बनती  है  ?

 fart  सुभाष  मैसेज  aaa  (  Bayers  ),  ara  (  Hoechst  )  oa  यूहीं

 (UHDE)  ये  चार  फर्म  सहयोग
 दे

 रही  हैं
 ।  प्रतिशतता  १०  से  १२  तक  बनेगी  ate  राशि  लगभग

 242.0  करोड़  रुपये  बनेगी ।

 qat  श्रफ़ीका  को  नीलो  रेशम  का  निर्यात

 करेंगे कि  :

 1२४८.  ot  रघुनाथ  क्या  वाणिज्य  तथा  उद्योग  मंत्री यह  बताने  की  कृपा

 क्या  यह  सच  है  कि  जापान  पूर्वी  अफ्रीका की  नकली  रेशम  झ्र  रेयन  की  कुल

 कतारों  का  ७५
 प्रतिशत  पूरा  करता  हैदर  भारत  केवल  ५  lo  0,900  गज

 भेजता
 है  जबकि  पूर्वी  रफीका  में  उपर्युक्त  प्रकार  का  वस्त्र  कुल  मिला  कर  १  करोड़  गज

 शौर

 यदि  तो  क्या  श्री  गणेश  नारायण  लोहार  ज़ो  पूर्वी  ग्राफ़िक  होकर  जाये

 भारतीय  सिल्क  तथा  रेयन  वस्त्र  शिष्टमंडल  के  नेता  सरकार  को  कोई  प्रतिवेदन
 दिया  है

 ?

 dit
 में
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 pater  तथा  उद्योग  उपमंत्री  सतीदा  चन्द्र  )  :
 \8)  पूर्वी  श्रमिक  को

 नकली  रेशम

 कौर  रेयन  का  अधिकांश संभरण  जापान  द्वारा  किया  जाया  भारत  इग  ETAT का  बहुत

 कम  संभरण  करता है  ।

 रिपोर्ट  रेशम  तथा  रेयन  वस्त्र  निर्यात  dada  परिषद्  को  भेज
 दी

 गयी  है  जोकि

 उसके  विचाराधीन  हैं

 श्री  रघुनाथ सिंह  :  ईस्ट  ama  में  दूसरे  देशों  से  करीब  एक  करोड़  गज  वस्त्र
 का  इम्पोर्ट

 होता  है  प्रौढ़  उसमें  हिन्दुस्तान  का  शेयर  केवल  ५  लाख  गज  है  ।  मैं  जानना  चाहता हूं  कि

 हिन्दुस्तान का  एक्सपोर्ट  अधिक  करने  के  वास्ते  हमारी  सरकार  कदम
 उठा  रही

 है  ?

 श्री  सतीश  चन्द्र
 :

 पहली  बात  तो  यह  है  कि  ईस्ट  omar  में  बाहर  के  देशों  से  ६  करोड़

 गज  कपड़ा  जाता  एक  करोड़  नहीं  ।  हिन्दुस्तान  ने  कभी  हाल  में  वहां  कपड़ा  भेजना  शुरू

 किया है  ।  प्रभी  हम  केवल  पांच  लाख  गज  भेज  सके  हैं  ।  कोशिश  की  जा  रही  है  कि  कौर  भेजें  ।

 जैसा  कि  माननीय  सदस्य  ने  खुद  जिक्र  किया  है  एक्सपोर्ट  प्रोमोशन  काउंसिल  का  एकਂ  डेलिगेशन

 वहां  गया  था  मार्केट  का  श्रष्ययन  करने  ।  दिक्कत  यह  है  कि  वहां  सपन  फाइवर की  मांग  है

 भौर  हमारे  पास  फिलामेंट  फाइबर  है  ।  जिस
 फाइवर  की  वहां  ज्यादा  मांग  है  वह  हमारे  पास

 कम  है  ।

 थी  रघुनाथ  मैं  जानना  चाहता  हूं  कि  जापान  oh  हिन्दुस्तान  से  जो  सिल्क का

 कपड़ा  ईस्ट  भ्र फ़ीका को  भेजा  जाता  उसके  दाम  में  क्या  फर्क  है
 ?

 at  eat
 चन्द्र

 :  यह  सवाल  तो  सिल्क
 के

 बारे  में  नहीं  है  |

 भी  रघुनाथ  मेरा  मतलब  रेयन  सिल्क  से  है  |

 थ्री  सती दा  चन्द्र
 :

 जहां  तक  रेयन  का  सवाल  है  जापान  में  उसको  काम  बड़े  पैमाने  पर  होता

 वहां  यह  काम  बहुत  दिनों  से  हो  रहा  है  प्रौढ़  उनके  यहां  इसके  बड़े  बड़े  कारखाने  इसलिए

 उनकी कीमत  कुछ  कम  लेकिन  जहां  तक  फिलामेंट  रेयन  फाइवर  का  ताल्लुक  है  उसमें  हम  कम्पीट

 कर  सकते  हैं  ।  कौर  इसमें  हमारा  निर्यात  बढ़ता  जायेगा ।

 श्री  रघुनाथ  सिंह
 :  हम  यह  जानना  चाहते  हैं  कि  जापान  ate  हिन्दुस्तान  के  कपड़े  के  मूल्यों

 में  क्या  फर्क

 थी  eta  चन्द्र
 :
 डेलिगेशन

 ने  कोई  ५००  की  रिपोर्ट  दी
 है

 ।
 मैं  मूल्य  के  फर्क  के

 बारे  में  तो  नहीं  कह  सकता  ।  लेकिन  जाहिर  है  कि  जब  हमारा  कपड़ा  वहां  जाने  लगा  है  तो  उसका

 मूल्य  कंपीटिटिव  होगा
 ।

 faa  अंग्रेजी
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 पाकिस्तान  में  भारतीय  सीमेट  के  कार खान

 +

 (9  स०  मुद्दों

 1२५०
 |  हूप  तारिक

 श्री  राम  कृष्ण

 इकबाल  सिंह

 कया  प्रात  मंत्री  २२  १९६०  के  ग्र तारांकित  प्रदान  संख्या  ३४२  के  उत्तर  के  सम्बन्ध

 में  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 क्या  पाकिस्तान  सरकार  ने  किसी  भारतीय  के  पाकिस्तान  स्थित
 सीमेंट

 के  कारखाने

 को  खरीद  लिया

 यदि  तो  इस  कारखाने का  नाम  है  कौर  पा पाकिस्तान  सरकार ने  उसकी  कितनी

 कीमत  की  है  ?

 मंत्री  के  सभा-सचिव  सादत  चली  नही ं।

 प्रशन  उतन्न  नहीं  होता  |

 श्री  हम  em:  एक  प्रदान  के  उत्तर  में  यह  बताया  गया  था  कि  झ्रासाम-बंगाल

 कलकता  ah  एसोसियेटिड  सीमेंट  कम्पनीज  ग्राफ़  इंडिया  की  कुछ  फैक्टरियां  खरीदना

 है  ।  उस  प्रस्ताव  के  सम्बन्ध  में  क्या  स्थिति  है
 ?

 सादत  wet  at:  उन  फैक्टरियों  को  कभी  तक  नहीं  खरीदा  गया  है  ।  वे  इस  सम्बन्ध में

 air  तक  विचार  कर  रहे  हैं
 ।

 fat हेम  इस  प्रस्ताव  के  सम्बन्ध  में  कुछ  बातचीत  भी  की  गयी  थी  ।  म  यह

 जानना  चाहता  हूं  कि  क्या  ऊपर  से  कोई  करार  या  शत  भारत  सरकार  के  पास  भेजी  गयी  थीं

 श्री सादत  झलो  वाले  मामला  wt  तक  विचाराधीन है  ।

 जर्मनी  विद्याचरण शुक्ल  :  क्या  यह  सच  है  कि  पाकिस्तान  स्थित  सीमेन्ट  फैक्टरियों के  मालिकों

 को  इस  सम्बन्ध  में  बड़ी  कठिनाई  का  सामना  करना  पड़  रहा  है  कि  वे  लाभ  राशि  में  से

 राशि  भारत  नहीं  भेज  सकते  ।  यदि  तो  क्या  सरकार  से  उस  सम्बन्ध  में  निवेदन  किया  गया

 Hat  अंग्रेजी
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 नं प्रधान  मंत्री  तथा  aafara-71a  मंत्रो  जवाहरलाल
 :  उन्हें  घन

 राशि  भेजने

 में  कठिनाई  का  सामना  करना  पड़  रहा  इसीलिये  तो
 उन

 फैक्टरियों
 को  बेच  देने  के  बारे  में

 बातचीत हो  रही  है  ।

 त्रितल  के  लए  युगो  सिलविया
 का  दरमियान

 *QUL.  थो  भक्त  दवा  कया  प्रधान  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि
 :

 क्या  यह  सच  है  कि  इस  ग्रीष्म  काल  में  एक  यूगोस्लाविया  पिता  रोही
 दल  को  गढ़वाल

 के  पर्वत  पर  चढ़ने  की  अनुमति  दी  गई  थी
 ;

 यदि  तो  इस  दल  के  कोन  कौन  सदस्य  थे
 ;

 उनके  साथ  नियुक्त  किये  गये  भारतीय  अघिकारी  का  नाम  कया  है
 ;

 इस  पर्वतारोही दल  को  क्या  सहायता  दी

 इस  दल  को  अपने  उद्देश्य  की  प्राप्ति  में  कहां  तक  सफलता  मिली
 ?

 उपमंत्री
 लक्ष्मी  :

 जी  हां  ।

 १.  श्री  go  मेहता

 २  श्री  ए०  कुनावे

 रे  श्री  एम०  कौशिक

 ,  श्री  सी०  दोबीजक

 श्री  जड ०  जोरिन भ्

 द्  डा०  एं०  रोबिन

 प्रतिरक्षा मंत्रालय  के  कप्तान  वी०  बधावार ।

 (१)  इस्तेमाल  में
 न

 लाए  जाने  योग्य  सामान  उपकरण  पर  चुंगी-कर  से  छूट

 इस  दावत  पर  कि  ये  सामान  उपकरण  पर्वतारोहण  समाप्त  होने  पर  फिर  से

 (२)  आकाशवाणी  द्वारा  शॉर्टवेव  पर  पर्वतारोहण  के  लिए  रोजाना  मौसम  सूचनाए ं।

 (३)  पर्वतारोहण  की  अवधि  के  लिए  निजी  हथियार  कौर  गोली  वगैरह  का  शिकायात  करने

 की  इजाज़त ।

 खबर  है  कि  वं तारो ही  दल  चोटी  पर  पहुंच  गया  है  ।

 थ्री  भक्त
 दर्शन

 :  क्योंकि  युगोस्लाविया  की  ate  से  हिमालय  में  वाला  यह  सब  से  पहला

 दल  तो  क्या  इस  दल  की  झोर  से  सरकार  को  कोई  रिपोर्ट  मिली  ग्रोवर  मिली  है  तो
 उसका

 झा शय क्या

 प्रधान  मंत्री  तथा
 वैदेशिक-कार्य

 मंत्री  (ett  जवाहरलाल
 :  रिपोर्ट

 कैसी  ।  शायद

 पहुंच गए  लेकिन  अभी  तो  उनको  मौका  भी  नहीं  होगा  रिपोर्ट  भेजने
 ने  का

 faa  प्रंग्रेजी  में
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 श्रच्यक्ष  कया  उन्होंने  कोई  रिपोर्ट  भेजी  है  ।

 श्री  जवाहरलाल  नेहरू  :
 रिपोर्ट

 खबर  भेज  सकते
 प्रौढ़

 जैसा  कि  कहां

 सुना  गया  है  कि  वह  चोटी  पर  पहुंच  गए  हैं
 |

 श्री  भक्त  में  यह  जानना  चाहता  हूं  कि  इन  विदेशी  पर्वतारोही  दलों  के  साथ  जो

 हमारे  सम्पर्क  अधिकारी  यानी  लेयाजां  आफिसर  नियुक्त  किए  जाते  हैं  इनका  क्या  कत्तव्य  होता

 है  ।  मुझे  सूचना  मिली  है  कि  हमारे  भारतीय  सम्पकं  भ्रमणकारी  को  विदेशी  पर्वतारोही  बेस  कम्प

 तक  ही  ले  जाते  हैं  आगे  नहीं  ले  जाते  जब  कि  वह  पहाड़  पर  चढ़ने  में  समर्थ  क्या  गवर्नमेंट  को

 इस  बारे  में  कोई  शिकायत  मिली  प्रौढ़  क्या  सरकार  उस  पर  विचार  कर  रही  है
 ?

 att  जवाहरलाल  हर  जी  हमको  कोई  शिकायत  नहीं  मिली  हम  नहीं  जानते  ।

 आम  तौर  से  कोई  ऐसी  टीम  जिसमें  ग्राम  दस  ग्रामीण होते  उनमें से  एक  दो  आदमी  ही

 चोटी तक  पहुंचते  बाकी  रास्ते  में  रुकते  जाते  हैं
 ।

 att  भक्त  क्या  गवर्नमेंट  के  ध्यान  में  कोई  एसी  शिकायत  पायी  है  कि  हमारे  सम्यक

 अधिकारी  जब  कि  वे  चोटी  पर  जाने  के  योग्य  भी  थे  तब  भी  उनको  यह  तुम  लगाकर  शामिल  नहीं

 किया  गया  कि  वह  भारतीय हैं  ?

 श्री  जवाहरलाल नेहरू  :  हमारे  पास  इस  तरह  की  कोई  शिकायत  नहीं  as  ।  बल्कि

 ऐसे  मामले  में  तो  जो  टीम  का  लीडर  होता  है  आखिरी  फैसला  उसी  का  होता  जैसे कि  जहाज  के

 कप्तान
 का

 होता  है  या  हवाई  जहाज  के  पाइलट  का  होता  है
 |  बड़े  से  बड़े  अफसर  को  पाइलट  का

 हुक्म  मानना पड़ता  है

 अ्रस्तरिक्ष  के  शांति  पूर्ण  उपयोग  सम्बन्धी

 ग*  २५२.  ott  कालिका  सिंह  :  क्या  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि :

 भारत  श्र  संयुक्त  अरब  गणराज्य  ने  Mecha  के  शान्तिपूर्ण  उपयोग  सम्बन्धी  तदर्थ

 जो  कि  १३  १९४५८  को  संयुक्त  राष्ट्र  संघ  की  महासभा  द्वारा  २०  देशों  की  कौर

 से  प्रस्तुत  किये  गये  संकल्प  की  स्वीकृति  के  फलस्वरूप  नियुक्त  की  गयी  की  मई  कर  eKE

 में  न्यूयॉर्क  होने  वाली  बैठकों  में  भाग  न  लेने  का  निर्णय  कयों  किया  था

 Far  १२  zeUE  को  स्थापित  अ्रन्तरिक्ष  समिति  जिसका  भारत  भी  सदस्य

 कार्यारंभ  कर  दिया  यदि  तो  तक  क्या  क्या  कार्य  कर  लिया गया  है

 (77)  अ्रन्तरिक्ष  की  परीक्षा  क्या  है  तौर

 क्या  इस  समस्या  के  प्रति  शान्तिपूर्ण  रुख  अ्रपनाये  जाने  के  प्रयोजन से  पूर्वी  कौर  पश्चिमी

 देशों  में  समन्वय  लाने  के  लिये  सरकार ने  अपनी  नीति  निर्धारित  कर  ली  है
 ?

 उपमंत्री  लक्ष्मी  :  भारत  के  संयुक्त  राष्ट्र  संघ  की

 महासभा  के  संकल्प  १३४८  (23)  के  अनुसार  स्थापित  अन्तरिक्ष  के  शान्तिपूर्ण  उपयोग  संबंधी  तथा

 समिति की  बैठकों  जो  मई
 ae  १९  ५४  में  हुई  भाग  नहीं  लिया  ।  भारत  का  यह  मत

 था  कि  समिति का  काम  तभी  सफल  हो
 सकता  है

 जव

 BATT HI oo  कौर  रूस  दोनों

 जो
 इस

 क्षेत्र
 a

 +a  waist  में
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 में  सब  से  अ्रधिक  उन्नति  कर  चुके  इंस  में  भाग  लें  तथा  श्रापना  सहयोंग  उस  समय  समिति

 का  जिस  आधार  किया  राया  उसके  अनुसार  ऐसा  हो  सका  |.  संयुक्त

 गणराज्य  ने  बैठकों  में  क्यों  नहीं  भाग  इसके  कारण  बताना  भारत  सरकार  का
 काम

 नहीं
 -

 १२  Pexe  को  स्थापित  की  weaker  के  उपयोग

 समिति  की  aa  तक  कोई
 बैठक

 नहीं  हुई  है
 ।

 प्रतीक्षा  की  कभी  तक
 कोई

 स्वीकृत  परिभाषा  नहीं  बनी  है  ।

 जैसा  ऊपर  बताया गया  समिति  की  बैठक  अरब  तक  नहीं  हुई  अतः  भारत  सरकार

 के  विशिष्ट  विचार  नहीं  मांगे  गये  हैं  ।  सरकार  इस  बात  की  बराबर  कोशिश करती रहेगी  कि

 अन्तरिक्ष  के  शान्तिपूर्ण  उपयोग  के  बारे  में  झ्र धिक  से  अ्रधघिक  सहयोग  हो  ।

 fet  कालिका सिह  क्या  भारत  इस  से  सहमत  है  कि  अन्य  देश  भारत  के  aha  का

 उपयोग  जब  कि  पड़ौसी  सैनिक के  सदस्य  अपने  जहाज़ों  के  लिये

 उसके  प्रड ड  का  उपयोग करत  हैं  ?

 श्रीमती  लक्ष्मी  सेना  :  जैसा  कि  उत्तर  में  बताया  गया  भ्रस्तरिक्ष  की  कोई  परिभाषा  नहीं

 है  ।

 महो  दय  झ्रर्तरिक्ष  की  कोई  भी  परिभाषा  क्या  उन्हें  इसके  लिये  रहती
 ny

 प्रधान  मंत्री  तथा  वे  दैनिक-कार्य  मंत्री  (att  जवाहरलाल  :  बिना  भ्र नुम ति  के  हम  किसी

 को  ऐसा  नहीं  करने  देते  ।  सदा  झ  ली  जाती  है  ।  माननीय  सदस्य  ने  बाहर  उल्लेख  किया

 है
 ।  हम  इसका  बहुत  महत्व  समझते  कुछ  बहुत  विशेष  परिस्थितियों को  छोड़कर  हम

 ०»,  ५७५

 भारत  के  ऊपर  से  किसी  सदस्य  विमान  को  नहीं  गुजरने  देते  हैं
 |

 कालिका  सिंह
 :

 जिस  अन्तरिक्ष  समिति  की  बैठक  PEE  में  हुई  कया

 उसका  एक  fara  यह  भी  होगा  कि  अन्तरिक्ष  में  सैनिक  शस्त्रों  के  ले  जाने  पर  रोक  लगाई  जाये
 ?

 श्री  जवाहरलाल  नेहरू  माननीय  सदस्य  भ्रम  में  पड़  रहे  हैं  ।  अन्तरिक्ष  बहुत  ही  ऊपर

 काभाग  है  ।  पृथ्वी  से  लगभग  १००  मील  की  ऊंचाई  पर  वस्त्रादि  नहीं  ले  जाय  जाते

 el  यह  एक.दम  भिन्न  समस्या  है  ।  सैनिक  शास्त्रों  के  ले  जानें  की  समस्या  जब  पैदा  होती  है
 जब

 कि  एक  स्थान  से  दूसरे  स्थान  को  जाते  समय  पृथ्वी  से  जहाज  भ्रमित  दूरी  पर  न  हो  मुतरिब

 में
 पहुंचने पर  पूर्णतः  विभिन्न  प्रकार  की  समस्यायें  पैदा  हो  जाती  है

 |

 श्री  कालिका  सिंह :  क्या  after at  कोई  स्थूल  परिभाषा
 निश्चित  गई

 कितनी  ऊंचाई  के  बाद  अन्तरिक्ष  प्रारम्भ  पिता  है  ?
 कुछ  देशों  में  ऐसी  चर्चा  चल  रही  होगी  कि  यह

 १५  मील  अथवा  १०  मील
 के  बाद  प्रारम्भ  होता

 महोदय
 :

 कितनी  ऊंचाई  के  बाद  अन्तरिक्ष  प्रारंम्भ  होता  क्या  इस  संबंध  में  कोई

 स्वीकृत  धारणा है  ?

 fart  जवाहरलाल  नहरू  :  श्रीमान  ं
 a क  अ

 मिल  प्रंग्रेज़ी  में
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 शी  हेम  बूथ  यह  देखते  हुये  कि  अन्तरिक्ष  की  परिभाषा  नहीं  की  गई  क्या

 वह  स्थान  है  जहाँ  सर  भ्राइजन  न्यूटन  का  गुरुत्व  शाक्ति  सिद्धान्त  तथा  श्राइन्सटीन  का
 सापेक्ष

 सिद्धान्त लाग  नहीं  होता  ?

 fart  Frat  चरण  शुक्ल  क्या  भारत  सरकार  को  अन्तरिक्ष  की  खोज  करने  के  संबंध  में  मित्र

 देवों से  होई  आंकड़े  अथवा  जानकारी  प्राप्त  हो  रही

 tat  जवाहरलाल  भारत  सरकार  भ्रन्तरिक्षे  के  बारे  में  कोई  भ्रनुसंधान  नहीं  कर  रही  है  |

 श्री  विद्या  चरण
 शुक्ल

 :  क्या  झपको  प्रमरीका  तथा  रूस  जैसे  मित्र  देशों  से  अन्तरिक्ष  के

 बारे  में  उनके  ढारा  किये  भ्रनूसन्धान  के  बारे  में  कोई  उपयोगी  झांकने  प्राप्त  हुये

 fait  जवाहरलाल नेहरु  :  जो  आंकड़े  जनता  को  उपलब्ध  हैं  वे  वैज्ञानिक  पत्रों
 में

 प्रकाशित  किये

 जाते  हैं  ।  उनका  प्रकाशन  होता  है  तब  उनकी  सूचना  अन्य  किसी  देश  को  नहीं  दी  जाती
 4

 यदि रहस्य  की  बात  तब  वह  नहीं  दी  जाती  है  कौर  जब  प्रकाशित  कर  दी  जाती  है  तब  वह

 रहस्य  की  बात  नहीं  रहती  ।

 भारत  सरकार का  प्रचार

 श्री  प्र्०  मुक्ता क  :  क्या  सुचना  प्रसारण  मंत्री
 यह

 घ्र्ताने  की
 कृपा  करेंगे

 क्या  यह  सच  है  कि  हाल  ही
 में

 दार्जिलिंग  में  पूर्वी  ave  के  क्षेत्रीय  प्रचार  सम्मेलन  का

 उद्घाटन  करते  हुए  पशिचम  बंगाल  के  मुख्य  मंत्री  ने  भारत  सरकार  के  प्रचार  कार्य  का
 उल्लेख

 किया  था ;

 (=)  यदि  तो  इस  वक्तव्य  पर  भारत  सरकार  की  प्रतिक्रिया  क्या  है
 |,

 सुचना  कौर  प्रसारण  मंत्री  (ST
 :

 और  मैंने  दारजिलिंग  में  .  ३०  मई

 को  हुये  एक  क्षेत्रीय  प्रचार  सम्मेलन  की  अध्यक्षता  की  Tt  उस  सम्मेलन  में  पश्चिम  बंगाल  के  मुख्य

 मंत्री  ने
 अपने  भाषण  में  अधिक  तालमेल  स्थापित  करने  तथा  दुहरे

 काम
 को

 रोकने  का  सुझाव

 दियां था

 बाद  को  जो  चर्चा  उसमें  मैँने  बताया  कि  हम  इस  सुझाव  से  सहमत  हैं  प्रौढ़  जिन

 उद्देश्यों  से  यह  सम्मेलन  बुलाया  गया  है  उसका  एक  मुख्य  काम  दुहरे  काम  को  रोकना  है  ।  यह

 भी  बताया  गया  किं  राज्यों  में  योजना  के  प्रचार  के  लिये  केन्द्रीय  सरकार
 जो

 कुछ
 भी

 करे  वहू

 राज्य  सरकारों  से  सलाह  करना  चाहिए  |

 श्री  श्र०  मु०  तारिक  :  मं  यह  जानना  चाहता  हं  कि  क्या  वजीर  साहब  को  इस  बात  का  इल्म

 है  कि  प्लान  पब्लिसिटी  के  बार  में
 जो

 काम  हो  रहा  है  उस  में  सिवाय  डुप्लीकेट  के  ate  कुछ

 नहीं  च्च्च  हम  एक  भारी  रकम  इस  तरह  ज़ायाਂ  कर  रहे  हैं
 ?,

 यह  दुरस्त है  तो  हुकूमत  इस

 डुप्लीकेट  को  रोकने  के  लिये  क्या  इक़दाम  कर  रही  है
 ?

 डा०  केसकर :  ज़ो  सवाल  ने
 पेश  किया  ह  मैं  उस  से  इत्तिफाक  राय  नहीं  हूं  ।  प्लान

 पबलिसिटी  ह  तरह क
 जायेंगे

 से  हो  सकती हू  और  हो  रही  है  ।
 हो  भी  सकती  है  लि

 कि  कहं  कहों  उस

 में  एप्लीकेशन
 भी

 हो  रहा  हो  लेकिन  प्लान  पंबलिसिटी  सेंटर  से  होती  है  या  स्टेट  से  होती  है  उस

 में  फर्क  होता  है  ।
 स्टेट्स  अपने  प्लैन्स  के  बारे  में  पब्लिसिटी  करती  हैं  जबकि  सेंटर  एक  पाल

 $$
 fear  fee  रेने की

 कोशिश  करता  देशभर  रतो  मे  सीन  में
 दाई  a  atte

 मल  wait  में
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 मुकल  हो  जाता  है  इसलिये  हो  सकता  है  कि  कहीं-कहीं  एप्लीकेशन  हो  ।  उसी  एप्लीकेशन को  दूर

 करने  के  लिये  स्टेट्स  गवनेमेंट्स  कौर  सैंटर  के  बीच  में  कभी-कभी  हम  कान्फ्रेंस
 कराते  हैं  ताकि

 ऐसा  डुप्लीकेशन कम  हो  जाय  |

 श्री  घ०  तारिक  में  यह  जानना  चाहता  हं
 कि

 क्या  वज़ीर  साहब  को  इस  बात का

 इल्म  है  कि  जो  पबलिसिटी  हम  फिल्मों  के  जरिये  करते  हैं  उस  में  एप्लीकेशन  है  क्योंकि  जहां

 फिल्में  फिल्म्स  डिवीजन  तैयार  करता  है  उसी  फिल्म  को  सेंट्रल  यूनिट  भी  दिखाती  है  ate  रियासती

 यूनिट  भी  दिखाती  है  सनौर  इस  तरह  हमारा  काफी
 प

 सा  खड़े  होता  है  तो  क्या  फिल्म्स
 की

 पब्लिसिटी

 के  लिये  एक  यूनिट  कायम  नहीं  कर  सकते  हैं
 ?

 डा०  केसकर
 :

 यह  पूरे  तौर  पर  सही  नहीं  है  ।  ऐसी  कई  स्टेट्स हैं  जो  अपनी  फिल्म्स  बनाती

 हैं
 ।

 इस  के  अलावा  फिल्म  दिखलाने  का  काम  सेंटर  या  स्टेट्स  की  जो  यूनिट  करती  हैं  वह  कोई

 तीबी  से  नहीं  करती  हैं  ।  उन  के  प्रोग्राम्स एक  दूसरे  से  मिल  कर  ऐसे  तय  किये  जाते  हैं  कि  जहां  स्टेट

 कीਂ  यूनिट  दिखलाती  है  वहां  सेंटर  की  यूनिट  नहीं  दिखलाती  है  ।  स्टेट  फिल्म  दिखलाते हुए  भी  अपने

 प्लान  पर  ज़ोर  देती  है  कौर  सेंटर  की  कोई  यूनिट  जो  कि  बहुत  कम  हैं  वह  वह  एक  are  इंडिया

 पिक्चर  दिखलाने  की  कोशिका  ज्यादा  करती

 डा०  सुशीला  नायर  :  में  जानना  चाहती  कि  कुछ  जो  ऐसे  विभाग  हैं  जिन  का  कि  काम

 एक  तरह  से  बिलकुल  मिला  हुजरा  है  जसे  मिसाल  की  तौर  पर  हम  जब  सेविंग्स  के  लिये  पैसा  मांगने

 जाते  हैं  या  श्रमदान  की  ग्रसित  करते
 हैं  तो

 उस  की  पब्लिसिटी  ae  प्लान  की  पब्लिसिटी  are

 एक  साथ  जोड़  कर  इंटरनेट  केर  के  को  जाय  तो  क्या  इस  से  ज्यदा  अच्छा  नतीजा  नहीं  सकता

 है  ?  इस  दिशा  में  क्या
 कदम

 उठाये  गये  हैं  या  उठाने  का  इरादा  है  ?

 डा०  केसकर  :  हाल  में  मेरे  पास  इस  सम्बन्ध  में  माननीय  सदस्या  की  तरफ  से  जो  सुझाव  प्राया

 है  में  उस  का  स्वागत  करता  हूं  भ्र ौर चाहता हूं
 कि  इन

 दोनों
 की  पब्लिसिटी  साथ  ही  हो  तो  बहुत

 अच्छा है  |

 श्री  बैंक  सुनाया
 :  काम  की  पुनरावृत्ति  रोकने  के  लिये  क्या  सरकार  राज्य  सरकार  के

 सुचना  विभाग  जेसी  विभिन्न  काय  प्रणालियों  के  जरिये  योजना  प्रचार  की  योजनाश्रों  को  लागू  करना

 चाहती है  ?

 केसकर  :  हम  राज्य  सरकारों  को  प्रचार  सामग्री  दे  कर  प्रचार  करने  के  लिये  afer

 से  afer  सहायता  देते  हैं  ।  किन्तु  अनुभव  यह  रहा  है  कि  जहां  तक  योजना  को  अखिल  भारतीय

 रूप  देने  का  सम्बन्ध  राज्य  उसे  पुरी  तरह  तथा  ठीक  तरह  नहीं  कर  सका
 ग्रोवर  उस  हद  हम  राज्य

 की  सहायता  करते  हैं  ।  मैं  माननीय  सदस्य  को  बताना  चाहता  हुं  कि  हम  जो  प्रचार  कार्यक्रम  चलाते

 हैं  उसे  राज्य  सरकार  के  प्रचार  निदेशक  से  पहले  चर्चा  कर  के  तय  कर  लेते  हैं  प्रकार  उस  कार्यक्रम  को

 हम  इस  तरह  से  चलाते  हैं  कि  केन्द्र  तथा  राज्य  केਂ  दोनों  एक  एक  ही  स्थान  पर  कायें  न  करें  अपितु

 विभिन्न  समयों  पर  अलग-अलग  काम  करें  ।-

 श्री  गजराज  सिंह  :  प्रभी  मिनिस्टर  महोदय  ने  बतलाया  कि  राज्य  सरकारों  से  सलाह  मशविरा

 कर  के  यह  तय  किया  जाता  है  ।  जब  ऐसी  व्यवस्था  है  तब  फिर  योजना  प्रचार  के  सम्बन्ध  में  यह  केन्द्र

 कौर  राज्यों  के  बीच  डुप्लीकेट  क्यों  होता है
 ?  क्या  पहले  से  ऐसी  व्यवस्था  नहीं  की  जाती  है  कि

 कार्यक्षेत्र
 बांटे  जायें  राज्य  सरकारों  के  ale  केन्द्र  सरकार  के  कौर  कहीं  पर  भी  इस  डुप्लीकेशन

 के  कारण  पैसे  का  दुरुपयोग  ने
 हो

 ?

 faa  wit  में
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 डा०  केसकर  :  ग्राम  में
 ने

 माननीय  सदस्य  को  बतलाया  दोनों  की  पब्लिसिटी  का  seer

 एक  नहीं  है  ।  राज्य  सरकार  की  पब्लिसिटी  का  उद्देश्य  सीमित  संकुचित  होता  है  स्टेट  तक  शौर

 हमारी  पबलिसिटी  अखिल  भारतीय  दृष्टिकोण  से  होती  है  ।  हो  सकता  है  कि  कहीं  कहीं  दोनों  एक  में

 मिल  जायें  लेकिन  वह  तो  फिर  अनिवार्य हो  जाता  है  ।  हम  कोशिश  तो  करते  हैं  कि  एसा  न  हो  कौर

 हम  सोचते  हैं  कि  सभी  स्टेट  सरकार  से  करायें  लेकिन  यह  अखिल  भारतीय  दृष्टिकोण  हो  नहीं  सकेगा

 हम  कुछ  न  कुछ  स्टेट  सरकार
 की

 इस  दृष्टि  से  मदद
 न

 करें
 |

 fait  चे०  पट्टाभिरासन  :
 क्या  राज्य  सरकारों  को  गाड़ियों  द्वारा  प्रचार  करने  की  अपनी

 योजनाओं  के  बारे  में  पहले  से  बता  दिया  जाता  है
 ?

 o  राज्य  सरकारों  से  चर्चा  करने  बाद  गाड़ियों  की  योजना  सूक्ष्म

 ष्टि  से  बनाई  जाती  है  कि  बातचीत  के  बाद  यह  भी  तय  हो  जाता  है  कि  कौन  सी  गाड़ी  कहां  मिलेगी  ।

 राज्य  सरकारें  उन  स्थानों  के  बारे  में  भी  सुझाव  दे  देती  हैं  जोकि  उस  के  विचार  में  लाभदायक  सिद्व

 हो  सकते हैं  ।  हम  उत  राज्यों  में  एकक  नहीं  रखते  जहां  उन  को  आवश्यक  नहीं  समझा  जाता  ।  जो

 राज्य  उन्हें  प्रावश्यक समझते  हम  वहीं  उन्हं  रखते  हैं  } ‘  कई  राज्यों  ने  इस  पर  प्रा ग्रह  किया

 ae bow gan
 हैं  कि  हम  प्रचार  कार्य  के  लिये  काल्  एकक  दें  क्योंकि उस  काम  को  करने  के  लिये वे  प्रिये  एकक  उपयुक्त

 नहीं  समझत े।

 श्रीमती  रेणुका  राय  क्या  माननीय  मंत्री  का  ध्यान  इस  गया  है  कि
 कभी-कभी

 केन्द्रीय

 तथा  राज्य  सरकारों  के  बीच  विरोधी  प्रचार  होता  है  ?

 केसकर :  जहां तक  मालूम  ऐसा  नहीं  है  ।  यदि  ऐसी  बात  मेरी  सूचना  में  लाई

 तो  मं  इस  बात  की  कोशिश  करूंगा  कि  ऐसा  न  हो  ।

 पश्च  त्यागी :  जब  कि  आद्योगिक  एककों  को  सिला  कर  कई  ऐसे  सरकारी  विभाग  हैं  जहां  से

 एक
 या  एक

 से
 अधिक  पत्रिकायें  निकलती  क्या  ऐसा  कोई  नियम  है  जिस  से  वे  अ्रपनी  स्वतंत्र

 पत्रिका  निकालने  से  पूर्व सुचना  सौर
 प्र सारंग

 मंत्रालय  की  मंजूरी  ले  लेते  हों  ?

 डा०  केसकर
 :  यह  एक  पूरक  प्रदान  है

 ।  किन्तु  मं  यह  बताता हूं  कि  ऐसा  कोई  नियम  नहीं  है  ।

 श्रम-नीति  निर्धारण

 श्री  क्या  श्रम  और  रोजगार  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि

 क्या  सरकार  तृतीय  पंचवर्षीय  योजना  के  लिये  श्रम-नीति  निर्धारित  करने  में  श्रमिकों

 का  सहयोग  भी  लेना  चाहती  है

 यदि
 तो

 क्या  सरकार  ने  पिछली  बार  की  तरह  कोई  श्रम-तालिका  बनाई  है  ;  और

 इस  तालिका  में  विभिन्न  श्रम  हितों  को  शामिल  करने  के  लिये  क्या  प्रक्रिया  अपनाई

 जायेंगी  ?

 1  क्षम  शौर  रोजगार  तथा  योजना  मं  त्री  के  सभा-सचिव  लथ  ato  जी

 हां  ।

 ate  स्थायी  श्रमिक  समिति  जिस  में  विभिन्न  उद्योगों के  श्रमिकों  का

 निधित्व  श्रम  सम्बन्धी
 विषयों

 के  कुछ  विशेषज्ञों  की  सहायता  से  तृतीय  योजना  के  दौरान

 नीतियों  तथा  कार्यकर्मों  पर  चर्चा  के  लिये  एक  तालिका  बनाई  है  । पा

 tare  अंग्रेजी  में
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 गयी  हेम  शक  :  क्या  इस  तालिका  जिसे  tate  पंचवर्षीय  योजना  काल  में  एक  श्रम-ताती

 निर्धारित  करने  का  काम  सौंपा  गया  भ्रत्यावर्यक  सेवायों  तथा  गैर  सरकारी  तौर  औद्योगिक

 क्षेत्र  के  कांमिर्क
 संतरों

 के  प्रतिनिधियों  को  शामिल  करना  चाहती

 fot  ले  ato  मिशन  श्रमिकों  के  चारों  केन्द्रीय  संवटनों  के  प्रतिनिधि  में
 हैं  ।  इस  के

 रिक्त  श्रम  विशेषज्ञ  तथा  कुछ  wer व्यक्ति  भी  हैं  ।  मेरे  विचार  में  स्थायी  श्रमिक  समिति  जो

 श्रम-तालिका  के  रूप  में  बदली  जा  चुकी  सभी  उद्योगों  के  श्रमिकों  के  प्रतिनिधि  हैं  |

 fait  स०  मो०  बनर्जी :  यह  देखते  हुए  कि  सरकारी  कंचा  रियों  का  अर  विभिन्न  fare  में

 काम  करने  वाले  कर्मचारियों  का  रोज  ग्रो  की  कार्यान्वित  में  काफी
 महत्वपूर्ण  भाग  रहता  क्या

 उन  के  साथ  srattfa  पर  चर्चा  करने  के  लिये  उन  के  प्रतिनिधियों  का  एक  सम्मेलन  बुलाने  का

 कोई  विचार है  ?

 श्री  ल०  ना०  सिश  श्रीमान  प्रभी  नहीं  ।

 fer  gata  सि वर्षीय  थो जेना  की  श्रम-नीति  के  बारे  में  विचार  करने  से  पूर्व  क्या

 सरकार  इस  का  ग्र तु मान  लगाने  के  लियें  एके  किये  प्रणाली  निकालेगी  कि  श्रमिकों  के  स सम्बन्ध  मैं  दो

 पंचवर्षीय  योजनायें  कहां  तक  लागूं  की  गई  हैं  ?

 ल०  ना०  दोनों  योजनाकारों  का मूल्य कन  किया  जा  चुका  है  कौर  जायेगा  ।

 fat  स०
 मो ०

 बनर्जी
 :
 मेरे  प्रश्न  के  उत्तर  में  माननीय  संभा  संचिंवਂ  ने  किं  भ्र भी

 ।  कया  मेँ  यह  समझ  लूं  कि  निकट  भविष्य  जबकि  स्थिति  सामान्य  हो  सम्मेलन  के

 बुलाये  की  संभावना  3  ?

 por  पौर  रोजगार  तथा  योजना  मंत्री  wit  इस  के  में  कोई  ap

 लगाना  आवश्यक  नहीं  है  ।  हम  उस  सम्बन्ध  में  कई  चीजें  करने  कीं  सोच  रहे  हैं  |
 उपयुक्त

 समय
 पर

 अग्रेतर  कार्यवाही  के  बारे  में  भीਂ  विचार  कि  जा  सकता  हैं  ।

 श्री  तंगामणि  कया  तालिका  aa  चुकी  है  मंदि  हां  तो  तालिका  के  सदस्यों  के  नाम  क्य

 क्या  पैं यअ  भी  जन  सकता हूं  कि  योजना  बारे में  सदस्यों को  जो  ज्ञापन  गया  था

 वेसे  ही  एक  ज्ञापन  का  प्रारूप  लिया  गया  है  ate  वह  प्रतियों  के  पास  भेज  दिया  गया  है  |

 प्री  श्रीमान  ।  विभिन्न  संगठनों  के  प्रतिनिधियों  के  जों  स्थायी  श्रमिव

 समिति  प्रतिनिधि  तथा  अन्य  लोगों  के  जो  इस  card  aha  समिति  जिस  का  एक

 प्रकार
 की

 के  रूप
 में

 विस्तार
 feat

 जा  होन ेके  लिये  बुलाये  तटीय

 पंचवर्षीयਂ  योजना  काल  के  लिये  श्रम  संबंधी  योजना  के  सम्बन्ध  में  विचारणीय  विभिन्न  विषयों से  aa

 गीत  सभी  सामग्री  है  ।

 fat  area  सिंह  :  ऐसे  कई  लाख  कर्मचारी  हैं  जिनका  प्रतिनिधित्व  सरकार  द्वारा  मान्य

 चार  कार्मिक  संघों  द्वारा  नहीं  दोता  ।  मैं  यह  जानना  चाहता  हूं  कि  क्या  इन  कर्मचारियों

 जिनका इन  चोर  कार्मिक  संघों  में  कोई  भी  प्रतिनिधि  नहीं  कोई  भी  प्रतिनिधि  तालिका  में

 लिया  जायेंगी  ?

 मिल
 aii AA
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 नमदा  नक  प्रकार  के  free  निकायों में
 में  सम्मिलित  होने  के  लिये

 केन्द्रीय  संगठन

 खाने  के  हेतु  सदस्यों  की  न्यूनतम  संख्या  नियत  कर  दी
 गई  है  ।

 (५३
 श्री  विभूति  मिश्र  :  मैं  यह  जानता  चाहता  हू ंकि

 इस
 थर्ड

 फ  इ
 a  सागर ने  न  में  खेतिहर

 मजदूरों  का  कोई  स्थान है  ।

 fot  नन्दा
 :  इत  त्रिपक्षीय  निकाय  में  वे  भी  आते हैं  ।  किन्तु  खेतिहर '  मजदूरों

 की

 समस्या  पर  अच्छी  तरह  विचार  के  लिये  wer  व्यवस्था है  |

 पत्नी  त्यागी  :  क्या  तालिका  के  सदस्यों  से  श्रमिकों  की  सुविचारों  तथा  मजूरी  शादी  के

 खारे
 में  ही  पलाश  ली  जाती है  waar  उन  से  उन  प्रस्तावों  के  बारे  में  भी  सलाह  ली

 जाती  है  जिनसे

 श्रमिकों  की  ative  उत्पादन  क्षमता  बढ़

 झरी  नन्दा
 :

 मेरा  विचार  है  कि  बाद  वाली  बात  के  बारे  में  ही  उन
 से  प्रतीक  सलाह

 ली

 जाती  है  ।  तीरे  पहर  को  यदि  समय  मिला  तो  मैं  माननीय  सदस्य  को  बताऊंगा  कि  इसਂ  सम्बन्ध

 में  कितना

 atte  तियों
 को  1...)  कौर  मानसरोवर

 यात्रा

 AL

 श्री  रघुनाथ

 डा०  राम  सुलग  सिंह :

 श्री  खुदा वक्त  राय
 :

 श्रीधर  गे  देव

 को

 पंडित  gio  ato  तिवारी

 |  श्री  प्रतीत  सिंह  सरहदी
 :

 श्री  शाम  सिंह  भदौरिया :

 श्री  विभूति  is
 थी

 ६ हू ०  का
 ०

 भट्टाचार्य

 ws
 att  लें  qo

 सि०  बिष्ट  ्

 श्री  भक्त  ददन

 श्री  हेम
 बुझा  :

 श्री  वीरेन्द्र  बहादुर  सिह जी

 थी  :
 fp

 श्रीमती  सिं नि माता
 :

 att  पहाड़िया  :

 क्या  मैदान  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 कया  यह  संच  है  कि  ल्हासा  में  चीनी  श्रंघिकारियों  ने  भारतीय  तीर्थयात्रियों  को  कैलाश

 att  मानसरोवर  जाने  के  लिये  सुविधायें  देने  से  इंकार  कर  दिया  ak

 यदि
 तो

 क्या  यह
 कां  aret  ee 4¥

 के  करार  का  उल्लंघन  नहीं  करती  ?

 मल  अंग्रेजी  में
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 मंत्री  के  सभा-सचिव
 सादत  शौर  चीनी

 सरकार
 ने

 ल्हासा
 स्थित  हमारे  महा  वाणिज्य  दूतावास  के  जरिये  यह  बताया

 है  कि  सुरक्षा  की  दुष्टि

 से
 वे  यह

 साह
 देते  हैं  कि  कुछ  संभव  के  लिये

 र लोग  तिब्बत के  att  जिले  में  तीर्थयात्रा  के  लिये

 न  जायें  ।  हालांकि  यह  ठीक  है  कि  चीन के  साथ  हमारे  समझौते  की  शर्तों  के  अनुसार

 को  खले  श्राम  जाने  दिया  जाता  है  कि  चीनी  सरकार  की  सलाह  को  ध्यान  में  रखते  हुए  इर  कठिन

 यात्रा  के  दौरान  यात्रियों  की  सुरक्षा  के  बारे  में  विश्वास  दिलाना  सम्भव  नहीं  होगा  ॥

 इन  परिस्थितियों  में  हम  यह  आवश्यक  समझने  हैं  कि  तीर्थयात्रियों  को  इस  वर्ष  तलाश  wr

 मात  रोवर  जाने  के  लिये  प्रोत्सा हिस  न  किया  ।  इतना  ak  बताया  जाता  है  कि  इन  ग्र स्थायी

 कठिनाइयों  दे  दूर  हत  ही  तथा  स्थिति  सुधरने  वे  वी  Blqqit  दे  दी  जिनकी  गारंटी

 aaa  में  दी  गई है  ।

 इस  साल  वहां  जाने  बाले  यात्रियों  की  तादाद  क्या  थी  ? श्री  रघुनाथ  सिह

 श्री  सादत  लो  खां  २६.  की  गई

 श्री  हेम  बुरा  यह  देखते  हुये  कि  कुछ  तीर्थयात्री  जीनी  सरकार  द्वारा  यह  निर्णय
 किये  जाने

 के
 पूर्व  मानसरोवर तथा  केलाश  पहुंच  गये

 उन  तीर्थयात्रियों का  क्या  होगा  जो  वहां  हैं  ?

 प्रधान  मंत्रों  वैदेशिक  wat  (at  जवाहरलाल
 :

 कुछ  लोग  वहां  पहुंचे

 नहीं  हैं  अपितु  कुछ  वहां  पहुंच  कर
 लौट

 भी
 wa

 हैं  ae  मेरा  ख्याल  है  कि  यदि  कोई  दुर्घटना  नहीं  हुई

 तो  वे  भी  लौट  करायेंग े।

 श्री  हेम  ae  :  मेरा  निवेदन  है  कि  चीनी  सरकार  ने  हमें  बताया  हे  कि  इन  दशाओं  के

 रहते  हुये  वहाँ  तीर्थ-यात्रियों की  सुरक्षा  क  लिये  सुविधायें  प्रदान-नहीं  की  जा  सकतों  कौर इसके  बाद  से

 वहां  कोई  तीर्थयात्रा न  जायें  ।  किन्तु  कुछ
 तीर्थयात्री  वहां  पहले  मे  है

 ।  उनका  क्या  होगा  क्योंकि

 वहां  की  स्थिति  ठीक  नहीं  हैं  ?

 श्री  जवाहरलाल  नहर
 :

 wa  यहां  पहुंच  कर  वापसी  हैं  और  दूसरे  भी  Tadd  वापस

 झा  जायेंगे  यदि  जैसा  कि  मैं  ने  कोई  दूना  नहीं  होतीं  '-

 fra  महोदय  :  यदि  कोई  कठिनाई  तो  वह  निहित  रूप॑  से  माननीय  मंत्री  के  ध्यान  में

 लाई  जायेंगी  ।

 श्री  बजाज  सिंह  :  यह  देखते  हुये  कि  चीनी  अधिकारी  gaye  के  करार  के  विरुद्ध  काम  कर

 रहे  क्या  भारत  सरकार  अब  यह  दावा  करेगी  कि  कैलाश  कौर  मानसरोवर  भारत  क  हैं  विशेषत

 यह  देखते  हुए  कि  भारत  में  एसी  कुछ  लिखित  सामग्री  उपलब्ध  है
 यह  सिद्ध  होता  है  कि

 सरोवर  अथवा  केलाश  भारत  के  ही  गंग  थे
 ?

 श्री  जवाहरलाल  नहरू  :  यदि  एक  सरकार  झगड़  के  कारण  थोड़े  समय  के  लिये

 उन्हें  सुविधायें  न  दे  सके  प्रौर  स्वां  कहे  तो  उससे  समझौता  भंग  होता  हैं  अर्सा  हम  नहीं  समझते  |

 fat नाथ  पाई  :  डा०  लोहिया  ने  खुले  श्राम  यह  कहा  बताते  हैं  कि  उनके  पास  ऐसी  सामग्री  हैं

 जिनसे  बिना  किसी  विवाद  के  मानसरोवर  के  ऊपर  भारत  का  दावा  सिद्ध  हो  जाता  हैं  ।  क्या  उन

 वेजों  को  प्राप्त  करने  के  लिये  कोई  कदम  उठाये  जा  रहे  हैं  ताकि  हम  दावा  कर  सकें
 ?

 महोदय  :  में  इस  प्रश्न  की  प्रकृति  नहीं  दूगा  ।  बाहर  बोलने  के  बजाय  डा०  लोहिया

 उन  पत्रों को  प्रधान  सं  नी  के  पास  क्यों  नहीं  भेज  देते
 ?

 परं ग्रेजी  में
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 दक्षिण  भारत  में  सरकारो

 |
 भी  तर  माझी

 :

 1२४५५.  4
 श्री  सुबोध  हंसना :

 |  को
 स०  चलें  सामन्त

 at  नारायणन  कुट्टी  मेनन

 sara  शौर  संभरण  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे

 (*)  क्या  सरकार  ने  दक्षिण  भारत  तथा  कोयम्बटूर कौर  कोटि  नये  मुद्रणालय

 स्थापित  करने  का  निश्चय किया  ate

 यदि  तो  क्या  इन  मद्रणालयों  के  लिये  aaa  कौर  प्राक्कलन  तेयार  कर  लिये  गये  हैं
 ?

 श्रावास  सनौर  संभरण  उपमंत्री  क़तील हु  श्रीमान्

 (@)  प्रस्तावित  मुद्रणालयों  के  तथा  प्राक्कलन  तैयार  किये  जा  रहे  हैं
 ?

 श्री  रा०  च०  माझी  :  इन  मुद्रणालयों के  लिये  कितनी  धनराशि  निकाली  गई  है
 ?

 श्री  अनिल तू  चन्दा  :
 कायम

 के  मुद्रगालय  पर  निर्माण  कार्य  तथा  मशीनरी
 मला

 कर  कुल  R,22,%  ३,०००  रुपये  प्रो  के  3.0  पर  कुल  WY Yo,000  रूपये  व्यय

 किये  जायेंगे  |

 fat  पलनियाण्डी  :  यद्यपि  मद्रास  सरकार  ने  मुद्रणालय  के  लिये  भूमि  प्राप्त  करने  तथा  पानी

 का  प्रबन्ध  करने  के  लिये  २  लाख  से  व्यय  किये  carat  इन  मद्रणालियीं  की  स्थापना  में  देरी

 aul  द्

 after  कु०  चन्दी  हमने
 पिछले

 श्रथिवेशन
 में

 समा
 को

 बतांया  था
 कि

 विदेशी  मुद्रा  प्राप्त

 करने  में  कठिनाई  हुई  कौर  जब  तक  मशीनरी  नहीं  निर्माण  कार्य  प्रारम्भ  करना  बेकार  है  ।

 fat  स०  चे  सामन्त  :  क्या  दक्षिण  में  कोई  प्रौढ़  मद्र  णा लय  का  कोई  भ्रमण  प्रस्ताव  है
 ?

 श्री  फेनिल go  चन्दा  :  श्रीमान  ।  इस  समय  केवल  यह  दो  मुद्रणालय  ही  वि  चारा धी  न  हैं  ।

 ett  :
 ये  मुद्रणालय  किस  काम  के  लिये  स्थापित  किये  जा  रहे  हैं

 ?
 क्या

 इनकी
 स्थापना

 किसी  विशेष  कार्य  के  लिये  की

 श्री  अनिल कु०  चन्दा  :  कोयम्बटूर  के  मुद्रणालय  में  पुस्तकें  छापी  जायेंगी  are  कोटि  के

 प्रेस  में  फार्म  छापे  जायेंगे
 |

 ee

 tat  stat  न्र
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 प्रश्नों  लिखित  उत्तर

 भारत-पाकिस्तान  सोभा

 थ्रो  दी  च०

 1२४६
 {  श्री  पांगरकर

 क्या  प्रधान  मंत्रो  २४  १९६०  के  तारांकित प्रश्न  संख्या  ३८३  के  उत्तर  के  सम्बन्ध में

 बताने  की  कृपा  किः  पूर्वी  पाकिस्तान  भ्राता की  सीमा से  सम्बन्धित  भारत-पाकिस्

 सीमा  समझौते के  ग्राण्न्ड-रूल्स' की क्रियान्विति की दिशा में ग्रौर कि की  क्रियान्विति  की  दिशा  में  atc  fans  प्रगति हई  है  ?

 मंत्री  के  सभा-सचिव  सादत  खां ):  प्रासाद-पूर्वी  पाकिस्तान  सीझा  से

 से  सम्बन्धित

 '

 ms  की  क्रियान्विति
 की

 दिशा
 में  १९६० से  हुई  प्रगति  का  विवरण

 सभा-पटल  पर  रखा  जाता  हैं  परिशिष्ट  १,  प्रबन्ध  संख्या  ७१]  प्रगति  सन्तोषजनक  हुई  है  ।

 चेरापूंजीं  कोयला  खान

 *
 २४७.  श्रीमती रेण  TAT  श्रम  कौर  रोजगार  मंत्री  १२  REKo  के  तारांकित

 घुरन  संख्या  eee  उत्तर  के  सम्बन्ध  यह  कृपा  करेंगे  कि  :

 द

 सिकदर

 क

 पंचा

 क  उपबन्ध  चेरा पूंजी  कोयला  खान  क्षेत्र  में

 लागूਂ  कर  दिये  गयें  हैं

 रतार  ौर

 यदि  तो  क्यों
 ?

 जिम  मोर  रोजगार  तथा  योजना  मंत्री  जी  नहीं त

 प्रश्न  उत्पन्न नहीं  होता  ।

 मालिकों  ने  यह  प्रकट  किया  है  जबਂ  तक  कोयले  का  नहीं  «बढ़ता  पंचाट
 को

 लागू  करना  नहीं  हैं  ।

 कलकत्ते के  गोदी  श्रमिकों के  लिय  मकान

 1२४९  श्री  पांगरकर  :  क्या  श्रम  श्र  रोजगार  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि

 क्या  कलकत्ता  गोदी  श्रमिक  ate  ने  गोदी  श्रमिकों  के  लिये  कुछ  मकान  बनवाये

 यदि  तो  इसके  कया  कारण  हैं
 ?

 fora  शौर  रोजगार  तथा  योजना  मंत्री
 :  जी है  नहीं  ।

 उपयुक्त  वित्तीय  साधनों  के  अभाव

 के

 कारण  नहीं  बनाये  जा

 सके  हैं  ।

 ——————
 re ee  ant

 मूल  प्रेमी  में
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 भारत  य  छात्र  के  fat  स्वीडन की  छात्रवत्ति

 Foye.  थी  सरे  पांडे  प्र  :  कपा  मंत्री  १६  28to mF Hau के  अतारांकित  प्रत  संख्या

 द्  के  उत्तर  सम्बन्ध  में  यह  की  कि

 क्या  भीरत  के  प्रधान  मन्त्री  द्वारो  जाने  वाली
 वार्षिक  छात्रवृत्ति देने  के

 बारे
 में

 स्वीडन

 के  प्रज्ञान मन्त्री  का  जो  सिद्धान्त  रूप  से  डॉन  लिया  गया  अनन्तिम  रूप  से  तैयार  हो  चुका

 और

 किस  छात्र  को  किस  विषय  के  अध्ययन
 क

 लिये  यह  छात्र  वृत्ति  दी  गृह  ?

 वैद  दिक-कार्य  उप
 ्रो  (attadt  लक्ष्मी  और  «

 हां/्वीडत के  प्रधान  मन्त्री

 ने  लगभग  एक  वर्ष  के  बरसे  के  लिये  दो  छात्रवृत्तियां  देने  की  पैदाइश  की
 थी  ।  चने  गये  उम्मीदवारों  के

 नाम  तथा  अध्ययन  कें  विषय  ये  >. Q

 (  १)  सौदा  पैडिएट्रक्सि--डाक्टर  अनुसार  मेडिकल  कौर

 डिश  सम्बन्धी
 मै  नागपुर  |

 (२)  सहकारिता  कार्य--री  जी०  वी०  असिस्टेंट  रजिस्ट्रार  am  कोआपरेटिव

 सोसायटीज  मैसुर  ॥

 खिन्नता का  जबरन  कार खासा

 [  डा०  राम  सुभग  fag
 |

 sl  प्र०  च  ०

 awa  सरहदी
 ।

 1*२५७  श्री  राम  गरीब :

 श्री  भ्रनिरद्ध  सिंह
 श्री  ० ह ५  देव

 |  कुमारी  मो
 ०  वदक मारी

 बया  वाणिज्य  तथा  उद्योग  मंत्री  यह  बताने  की  कपा  करेंगे  कि

 क्या  यह  सच  है  कि  सुन्दरी
 के  उवेरक  कारखाने  के  में

 में  काफी

 कमी  हुई

 (@)  यदि  तो  geyo—ve  की  तुलना में  REXE—To  के  उंत्पांदने के  ins  क्या  थे

 कौर

 उत्पादन  में  इस  कमी  क  क्या  कारण  हैं
 ?

 तथा  उद्योग  उपमं  त्री  (sit  श्रीमान ।

 geus  में  ३,३  ०,१२२  टन  शौर  PeYE—Fo  में  दश  टन  े

 इसका  मुख्य  कारण  यह  था  कि  ठीक  प्रकार  का  कोयला  नहीं  मिल  सका  तथा  मशीनरी  में

 जो
 दूट  फूट

 हुई  उसके
 बदले  में  हमारे

 पुज

 नहीं  पड़  सके

 मूत  sas  में
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 भारतीय  कलाकारों  को  पाकिस्तान  का  वोसा  देन  से  इन्कार

 1२५८.  श्री  चि  कुमार  चौधरी  :  कया  प्रधान मन्त्री  यह  बताने  मंकी  कृपा  करेंगे कि

 क्या  यह  सच  है  कि  पूर्वी  पाकिस्तान  की  सरकार  ने  भारत  के  उप-उच्चायुक्त  को  कवि

 ग्राम  कवि  नजरुल  इस्लाम  के  बन्तो  समारोहों  के  सिलसिले  में  कलकते  की  पश्चिम  बंगाल

 संगीत  नाटक  ग्रकादमी  के  कला की रों  के  एक  दल  को  झ्रामंत्रित  करने  की  Marae  देने  से  इंकार  कर

 दिया  ar

 (a)  प्रवृत्ति  देने  से  इंदौर  के  लिये  पाकिस्तान  ने  क्या  कारण  बताये  थे
 ?

 patra  मंत्रो
 के  सभा-सचिव

 साद  तितली  हाँ  /  श्रीमान
 |

 हक  पाकिस्तान  की  सरकार  ने  वहां  स्थित  हमारे  उप-उच्चा  युक्त  को  बताया  कि

 a
 वे

 कई  कठिनाइयोंਂ  के  कारण  दल  के  लिये  प्रबन्ध  नहीं  कर  सके थे  ।

 रबड  बागान  उद्योग

 TRAYS.  जोन  चन्द्र  :  क्या  वाणिज्य तथा  उद्योग  मंत्री  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि

 क्यो  रबड़  बागान  उद्योग  सम्बन्धी  प्रशुल्क-ग्रायोग  के  प्रतिवेदन  पर  सरकार ने

 कर  लिया  WX

 यदि  तो  उस  पर  क्या  निर्णय  किया  हु  ६

 वाणिज्य  मंत्री  फिर  कभी  विचाराधीन है  ।

 सरकारी  विज्ञापन

 राम  कृष्ण  गुप्त
 ait  (०  तारिक

 ९  सरदार  इकबाल  तिष्
 :

 i | at
 दो०  | हू  sal

 क्या  सुचना  प्रसारण  मंत्री  २२  PEK  तारांकित प्रदान  संख्या  २७०  केਂ

 उत्तर  के  सम्बन्ध  में  यह  बताने  की  कृपा  रेंगे  कि

 क्षा  सरकार  ने  इस  बीच  श्रखजारों  को  सरकारी  विज्ञापन  देने  पद्धति के  बारे  में

 एण्ड  ईस्ट न  न्यूज़  पेपर्स  शौर  एडवर्टाइजिंग  एजेंसीज  एसोसियेशन  श्राफ

 इण्डियाਂ से  प्राप्त  ज्ञापन  पर  विचार कर  लिया

 यदि  तो  उस  पर  क्या  निर्णय  फिया  गया  हैं
 ?

 en
 प्रसारण  मंत्री  :  )  प्रदान  में  उल्लिखित दोनों

 संगठनों
 से  विचार  विमश  garg  प्र  एक

 समझता  हो  गय

 मल  भरंग्रेज  में



 लिखित  उत्तर
 aol

 १८८२

 eater  में  नारियल  जटा  की  के  लिये  बाजारों  का  सर्वेक्षण

 peed  शो
 ages  नायर

 ः

 क्या  वाणिज्य  तथा  उद्योग  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 क्या  सरकार  ने  स्वीडन  स्थित
 भारतीय  दूतावास  को  नारियल  जटा  से  बनी  वस्तु ग्र ों  के

 सम्बन्ध  में  बाजार  का  सर्वेक्षण  करने  की  हिदायत  दी  दौर

 यदि  तो  उसके  क्या  परिणाम  निकले  ह
 ?

 मंत्री  (att  सुभाष  :  ate  «  डेनमार्क  और  नावे ंमें
 नारियल

 जटा
 से

 बनी  वस्तु ग्र ों  के  लिये  बाजार  का  सर्वेक्षण  करने  के  लिये  स्वीडन  में  हमारे  राजदूतावास  द्वारा  प्रबन्ध

 किनारे  गये  थे  ।  इन  दोनों  देशों  की  बाजार  सर्वेक्षण  रिपोर्टे  प्राप्त  हो  हैं  तथा  उनकी  जांच  हो  गई  है

 श्र  उसकी  प्रतियां  जटा-नारियल  Sate  में  दिलचस्पी  रखने  वाले  वाणिज्य  मण्डलों  तथा  व्यापार  संघों

 को  भेज  दी  गई  हैं  ।

 हैवी  इलेक्ट्रिकल्स  फैक्टरी  लि०  भोपाल

 (st  दीं०  च ७  दर्सी

 श्री  सुधार :

 1*२६३../  श्री  राजेख  सिंह
 :

 श्री  लाचार

 डा०  राम  सुभग  सिंह
 :

 क्यों  वाणिज्य
 तथा  उद्योग

 मंत्री  VY  १९६०  के  तारांकित  et  संख्या  ३८५  के  उत्तर

 के  सम्बन्ध  में  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  हैवी  इलेक्ट्रिकल्स  फैक्ट री  भोपाल  में  निर्माण

 के  चरणों  की  गति  बढ़ाने  में  प्रत  तक  कितनी  प्रगति  हुई है
 ?

 मंत्री  मनु भाई  :  संभा-पटल  पर  एक  विवरण  रखा  जाता है
 |

 referee  १,  श्रनुवन्ध  संख्या
 wR]

 बेरूत  भारतीय
 व्यापार  केन्द्र

 FQ EY,  श्री  रघुनाथ  कया  वाणिज्य  तथा  उद्योग  मंत्री  यंह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 क्या
 बेरूत में  एक  भारतीय  व्यापार

 केन्द्र  खोलने  का  सरकार  का  विचार  कौर

 यदि  तो  उसका  eater  क्या है  ग

 वाणिज्य  तथा  उद्योग  उपमंत्री  सतीश  :  oft  et

 जमे  हुए  व्यापारियों  की  सहायता  से  इस  केन्द्र  को  चलाने  का  चार  है  जब  तक
 गर
 क  द  द कोई  भ्रमणी  भारतीय  व्यापारी  फर्म  उत  शर्तों  पर  यह  भार  लेने  को  तै  नहीं  उस  समय  तक

 ay
 विभागीय

 सूप  में  चलाया  जाए  पो  कौर  इस  पर  बेहत  स्थित
 भारती  लिबरेशन  का

 नियन्त्रण  रहेगा  |
 ry

 म्रंग्रेंजी  में



 ण््ण्यद  लिखित  उत्तर  &  १६६०

 के  निर्माण

 1*३६४५  ऐ
 सै

 ०  मेहदी  :
 क्या  था

 तथा  उद्योग  मंत्री  स्त  की  िए ह |
 करेगे

 कि

 क्या  जापान  की  कम्पनी  ने  दिल्ली  में  बिजली  के  free  बनाने  का  कारखाना

 स्थापित  करने  का  निर्णय  कर  लिया  ह  ;

 यदि  तो  उसका  ब्यौरा क्या  जौर

 कुल  निर्गमित  पूंजी  में  भारतीय  tar  कितने  प्रतिशत  है
 ?

 उद्योग  मंत्री  मनु भाई  आर  .  जापान  के  मेसर्स  हिताची  लिमिटेड

 के  सहयोग से  प्रतिवर्ष  ६०,०००  सिंगल  फेज  वाले  हाउस  सर्विस  मीटर  ६,०००  पौलीफेज  वाले

 मीटर  बनाने  के  लिये  उत्तर  प्रदेश  में  हिताची  के  नाम  में  तथा  उसके

 ढंग  का  एक  नथा  कारखाना  स्थापित  करनें  के  लिंये  मेसर्स  दास  मोटर्स  प्राइवेट  नई  दिल्ली

 को  उद्योग  तथा  १९५१  के  भ्रन्तर्गत  एक  लाइसेंस  '  दिया  गया  है
 ।

 जापानी  फर्म  इस  प्रस्तावित  कम्पनी  की  कुल  निर्गमित  पूंजी  में  २५  प्रतिशत  पंजी “

 तक  जगायेगी  ।

 ठेकेदारों द्वारा  रखे  गय  श्रमिक

 1२६६.  श्री  हेम  बुरा  क्या  श्रम  सनौर  रोजगार  मंत्री  यह  बताने की  कृपा  करेंगे कि

 क्या यड़  सच  है  कि  द्वारा  रखे  जाने  वाले  श्रमिकों  की-काम  की  शर्तों  को  नियमित

 रूप  देने  के  लिये  कोई  कानूनी  उपबन्ध  नहीं  है  ;

 यदि  तो  stare  द्वारा  रखे  जाने  वाले  श्रमिकों  काम  की  tat का  नियमन

 करने  के  लिये  सरकार  का  क्या  कार्यवाही  करने  विचार हूं
 कौर

 (7)
 क्या  सकार  को  पता

 है
 कि  इस  विषय  पर  अन्तर्राष्ट्रीय  श्रम  संगठन

 का  एक  पृथक

 ग्र भि समय
 है  बौर  सरकार  उस  अभिसमय  की  संतुष्टि  कर  चुकी  हैं

 fr
 शर  रोजगार  तथा  योजना  मंत्री  :  )  जी  नहीं  .।

 ठेकेदारों

 द द्वारा  जो

 श्रमिक  लगाये  जाते
 हनन क
 झ aa से  प्रतिबंध  सम्बन्धित  कानूनों के  भ्रन्तर्गत  लगाये  जाते हैं

 ?

 wet  उत्पन्न  नहीं  होता  |

 माननीय  सदस्य  पब्लिक  कॉन्ट्रैक्ट्स  में  श्रमिकों  सम्बन्धी  खण्डों  से  सम्बन्धित

 प्रभिसभय  संख्या  €४  का  उल्लेख  कर  रहे  हैं  ।  भारत  ने  इस  अभिसमय  का  समान  नहीं  किया है
 ।

 तय  लोक  निर्माता  विभाग  के  ठेकेदारों  को  alas  भुगतान

 1*२६७.  श्री  स०  Alo  बनर्जी  क्या  न्रावास  शौर  संभरण  मंत्री  यह हू  बताने
 की

 कृपा  करेंगे
 कि

 दया  १९४७  eye  की  अवधि  में  केन्द्रीय  विभाग  के  ठेकेदारों  को

 २१  लाख  रुपए  का  झतिस्वित  war  fear  राया  है  ;

 मल  अंग्रेजी  में



 १८  १८  )  लिखित  उत्तार  rok

 क्या  अधिक  भुगतान  Soy  मामलों
 ef  किया  गया  ह ै;

 क्या  गृहमंत्रालय  के  सकता  विभाग  डिवी  जन
 )

 ने
 इन  बातों  को  नोट  किया

 है  ;  ar

 इस  मामले  में  क्या  कार्यवाही  की  गई
 है

 [|

 श्रीवास
 ate

 संभरण  उप  मंत्रो
 भ्ननिल  कु०  wat)  कि  मुख्य  प्राविधिक

 परीक्षण  संगठन  ने  अस्थायी  रूप  से  यह  गत मान  लगाया  था  कि  १९५७  से  १९५९  की  अवधि में

 ठेकेदारों  को  29 ,19.G, 4 OV  रुपयें  का  अतिरिक्त  भुगतान  निंदा  गया  था  जोकि  वसूल  किया  जाना

 है  ।

 मध्य  afafaa  परीक्षक  ने  अतिरिक्त  भुगतान  के  ७.८६  मामले  बताये  हूं  ।

 ata  कौर  संभरण  '  मंत्रालय  के  निगरानी  विभाग  wet  झावइ्यक

 गलती  करने  वाले  यों  al  देर  दोनों  के  विरुद्ध  whe
 ।  जिन

 मामलों  में  कार्यवाही  कीं  जाती
 है  आरम्भ  की

 ज ay है  उस  का  परिणाम  है  उस

 सुचना  समय-समय  पर  गृह  मंत्रालय  के  निगरानी  संगठन  को  जाती

 से  गिरिफ़त  भुगतान  वसूल  करने  तथा  उन  की  इयां  दर  करने  के

 करती
 रिक्त

 वध
 SHAT  hi

 ath
 दी  गई  कु  ठेके  गारों  का  yy  समय क  लिये  pac  देना  बन्द

 कर दिया है  प्र  ज ुड  के  नाम  ब्लैक  लिस्ट में  रख  दिये  गये  है  ।  इसे  परकार  संबंधित  पदाधिक  रियों

 के  विरुद्ध  वो  वासनात्मक  कं ये वाही  की  ई  है  +'

 बिजली  का  भारों  सामान  बतान  वाले  कार खान

 (  aft  राम  कृष्ण  ग  प्त

 सरदार  इकबाल  सिह

 श्री  म०  तारिक  :

 श्री  वॉरियर

 श्री  रामेश्वर  टाटिया

 श्री  दी०  च०  फार्मा

 थी  स०  श्रारुमगम

 क्या  वाणिज्य  तथा  उद्योग  मंत्री  २२  १६६०
 के

 तारांकित  प्रे  संख्या  २६८  के

 उत्तर  के  सम्बन्ध  में  यह  बताने  की  क्षा  करेंगे  कि  fase
 कां

 भारी  सामाने  बनाने  वाले  इन दोनों

 कारखानों  की  स्थापना  म  तब  से  रार  आगे  कितनी  प्रगति  हई  है
 ?

 उद्योग  मंत्री  सुभाष  :  रूस  ग्रोवर  के  विशेषज्ञों  से  इन  दोनों

 परियोजनाओं के  उत्पादन  कार्यक्रम  के  बारे  में  चर्चा  करने  तथा इन  का  स्थापना  के  fea  उपयुक्त

 स्थानों  के  बारे में
 रश

 करने  के  aa  विधिक  दिग्गजों  की  एक  afate  गठित  की  गई  है  ।  रूस

 तथा  विया क ेक  विशेषज्ञ  afer af  परियोजनाओं  के  प्रारम्भिक  mana  रिपोर्ट

 प्रस्तुत  करने  वाले  हैं  ।  ब्र विधिक  समिति  इन  पर  विचार  करेगी  तथा  नया-दया  च  लें  बनाई  सत्य

 उत्पादन  'y  एकक  cai  fra  बय  wile  क  का रे  अपनी  |  हरा  सरवर

 को  प्रस्तुत  करेगा  |
 a

 पूल  अं प्रे जीमें में
 *Chief  Technical  Examiners  Organisation



 छह  लिखित  उत्तर  &  १६६०

 चिन्तक को  तम्बाकू का  निर्यात

 |  शी  वॉरियर

 1*२६  ध्  श्री  वासुदेवन  नायरਂ

 श्र०  क०  गोपालन

 क्या  वाणिज्य  तथा  उद्योग  पत्री  यह  बताने  की  कृपया  करेंग  कि

 कया  यह  सच  है  कि  रोडेशिया  की  प्रतिस्पर्द्धा क े|»  कारण  ब्रिटेन  को  भारतीय  तम्बाकू

 के  निर्यात  में  १९६५९  भारी  कभी  ग्रा  गई  ह ै;

 यदि  तो  निर्यात  में  कितनी  कमी  अराई  है

 पुरानी  स्थिति  को  पुनः  प्राप्त  करने  के  लिये  सरकार  ने  क्या  कार्यवाही  की  है
 ?

 वाणिज्य  TAT  उद्योग  उपमंत्री  सती दा  :  १९५८  में  ब्रिटेन  को  ४१०  लाख

 पौंड  के  भारतीय  तलाक  के  निर्वात  के  मुकाबले  PERE  में  ३६०  लाख  पौंड  भारतीय  तम्बाकू  का

 निर्यात  किया  गया  ।

 (a)  so  लाख  पौंड  |

 भारतीय  तम्बाकू  का  मुख्य  कम  करने
 तथा

 उस  की  किस्म  सुधारने  के  ताकि

 वह  ग्न्य  देशों  को  तम्बाकू  के  मुकाबले  सस्ती  कौर  अच्छी  रहे  is he et Dia | WATCH  फार्मों  तथा  श्रनुसंघान

 केन्द्रों  के  जरिये  कार्यवाही  की  जा  रही  ह  ।

 भारत-पाकिस्तान  वोसा  नियम

 [  श्री दी०  च०  शर्मा

 श्री  इखजीत  लाल  मल्होत्रा

 att  बहादुर  fag

 श्री  श्रीधर

 1२७०  श्री  विनती  मिश्र

 |  श्री  भ्रमित  सिंह  सरहदी

 |
 श्रीमती  रेणुका  राय : j

 ait  मोहम्मद  इलियास :

 श्री  रामेश्वर  टाटिया :

 |  श्री  qo  qo  मलिक

 क्या  प्रधान  24.0  |  १६०  क  तारावती  प्रीत  साया  &  के  उत्तर  सम्बन्ध

 में  यह  बताने  को  कूप  नरन  पाकिस्तान  सरकार  के  साथ  ayy  sate  स्त

 का  जॉ  प्रश्न  उठाया  गया  थां  उस  म  अब  तक  कितनों  अगति त

 fate  कायें  मंत्री  के सभा-सचिव
 सादत

 ली
 से  कोई  प्रगति  नहीं

 हुई
 पाकिस्तान  सरकार

 ने
 ऐसा  कोई  संकेत  नहीं  दिया हैँ  कि  वह  ढ  प्रश्न  पर

 कब
 चर्चा

 करने  को  तैयार हूँ
 ?

 i

 नल  tat  में



 25  १८८२  लिखित  उत्तर  थ्हैहै

 सफद  कागज  का  उत्पादन

 न०
 स०

 देव

 1४३७  ९  थो  वॉरियर

 श्री  वासुदेवन  नायर

 व्या  वाणिज्य  तथा  उद्योग  मंत्री  यह  बताने  की  कपा  करेंगे  कि :

 (®)  वर्ष  PaXR  में  भारत  में  कुल  कितना  सफेद  कागज  बनाया  गया  ate  मुख्य  किस्मों

 का  क्या  ब्यौरा है  ;

 at  EYE  में  कितना  सफेद  कागज  sata  किया  गया  ;

 दोनों  की  तुलनात्मक  लागत  क्या है  ;  तर

 दोनों  का  तुलनात्मक  विक्रय-मूल्य  क्या  है
 ?

 उद्योग  मंत्री  मन भाई  :  केवल  सफेद  कागजਂ  के  उत्पादन  के  लिये  पृथक
 आंकड़े  नहीं  रखे  जाते  ।  देश  में  सफेद  कागज  की  जिन  प्रमुख  किस्मों  का  उत्पादन  वे

 ये  हैं  : लेखन-कायम के  लिये  मुद्रण के  लिये  नकली  ज  प्रौढ़  टिशू  कागज  |

 एक
 विवरण  संलग्न  है  जिस  में  वर्तमान  व्यापारिक  आकड़ों  के  वर्गीकरण

 में
 उपलब्ध

 वर्ष  १६ ५६
 में  सफेद  कागज के  इनायात  का  ब्यौरा  दिया  गया  है  ।  परिशिष्ट  १,  caver =

 संख्या  ७३]  ।

 और  आयातित  सफेद  कागज  की  वस्तु-भाड़ा  लागत  ौर

 मूल्य  विभिन्न  किस्मों  में  जिस  देवा  से  रायात  किया  गया  उस  के  ग्रनुसार  भिन्न  भिन्न  होता

 देशीय  श्र  झ्रायातित  कागज  के  मूल्यों  पर  वैज्ञानिक  रूप  से  कोई  नियंत्रण  नहीं  है  ।  waeH

 mary  ने  सिफ़ारिश  की  ह  कि  देशी  सफेद  मुद्रण  कागज  का  उचित  विक्रय  मूल्य  ६८  नये  पेसे  प्रति

 पौंड है  ।

 महाराष्ट्र  में  विस्टा  पित
 व्यक्तयों  के  लिए  श्रौद्यो

 गीत  यूनिट

 1४३८.  पांगरकर  :  कया  वाणिज्य  तथा  उद्योग  मंत्री  यह
 बताने  की  कपा  करेंगे  कि

 महाराष्ट्र में  विस्थापित  व्यक्तियों  के  लिये  PEXE-Ko  में  कितने  छोटे  प्रौद्योगिक

 निट  स्थापित  किये  गये  :  शर

 उस  का  क्या  ब्यौरा है  ?

 fear  मंत्री  संतु भाई  :  द्धि  ह

 एक  विवरण  संलग्न  है

 |  [avers  परिशिष्ट  १,  श्रनुवन्ध  संख्या
 ७४  ।]

 +4  अंग्रेजी  में

 792(Ai)
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 बिहार  में  भव्य  प्राय-वग  श्रीवास  योजना

 1३६.  श्री  1-1 6%  गो डसो रा  :  क्या  शर  सम् भरण  मंत्री  यह  बताने  की

 कृपा  करेंगे  कि  :

 (#)  वर्ष  PENE-Fo  में  बिहार  सरकार  को  मध्य  राय-वरन  श्रीवास  योजना  को

 करने  के  लिये  कुल  कितनी  धनराशि  दी  गयी  है  ;

 (a)  योजना  को  लोकप्रिय  बनाने  के  लिये  क्या  कार्यवाही  की  गयी  है  ;  शौर

 बिहार  में  इस  योजना  के  WAT  क्या  प्रगति  की  गई  है  ?

 site  सम्भरण  उपमंत्री  (att  अनिल
 :  २०

 लाख  रुपये

 राज्य  सरकार  ने  बिहार  गजट  में  योजना  को  प्रकाशित  किया  कौर  जनता  को  बताने

 के  लिये  एक  प्रेस-नोट  भी  जारी  किया  ।  सरकार  जिला  कौर  सब-डिवीजनल

 कारियों  का  इस  को  व्यापक  प्रचार  देने  के  दिये  गये  ।  इस  के  अतिरिक्त समाचार  पत्रों  में  भी

 विज्ञापन  निकाला  गया  जिस  में  योजना  के  ada  ऋण  के  लिये  आवेदन-पत्र  आमंत्रित  किये  गये  +

 योजना  का  प्रत्युत्तर  उत्साहजनक  होने  से  इस  को  लकप्रिय  बनाने  के  लिये  विशेष  कार्यवाही  करने

 का  प्रदान  उत्पन्न  नहीं  होता  ।

 वर्ष
 gg  ५८-५६  श्र  EYE-Fo  मे  राज्य  सरकार  द्वारा  निकाली  गयी  ४२  लाख  रुपये

 की  कुल  धनराशि  में  से  उन्होंने  योजना के  नवीन  १६  ¥E-Ro  में  १६५  मकान  बनाने के  लिये

 २०  लाख  रुपये  के  ऋण
 मं  जून  किये  कौर  दिये  ।  चालू  वित्तीय  वर्ष  के  प्रथम  तीन  महीनों  में  राज्य

 सरकार  द्वारा  १,२०,०००  रुपये  के  कौर  ऋण  मंजूर  किये  गये  हैं  ।

 फाउन्टेन पैरों  का  निर्यात

 थो इ  ०  मधुसूदन

 1४४०८  sit  विभूति

 [  श्र  wefan  सिंह  सरहदों
 :

 क्या  वाणिज्य  तथा  उद्योग  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे कि  :

 वीं  PEYE-Fo  की  अवधि  में  देश  में
 कुल  कितने

 फाउन्टेन  पक्षों  का  उत्पादन ड्  ;

 उसी  अवधि  में  कुल  कितने  फाउन्टेन  पैनों  का  निर्वात  किया  गया  कौर  जिन  देशों  को

 निर्यात  किया  उन  के  नाम  क्या  हैं  ;

 उसी  अवधि  में  कुल  कितनी  विदेशी  मुद्रा  की  अय  हुई  ;

 उसी  अवधि  में  यदि  फाउन्टेन  gat  का  कोई  यात  किया  गया  तो  कितने  पेनों  का
 आयात  किया  गया  ;

 उस  पर  कुल  कितनी  विदेशी  मुद्रा  खर्च  हुई  ;  शर

 जिन  देशों  से  रायात  किया  उन  के  क्या  नाम  हैं  ?

 उद्योग  मंत्री  मनु भाई
 :

 बड़े  पैमाने
 कै  क्षेत्र

 में  ११०-१२०  लाख  पंत
 कौर  छोटे  पैमाने  के  क्षेत्र  में  GFom2oo  लाख  पैन  ।

 हिली  उनका  ey

 मूल  dist  में



 १८  १८८२  )  रखे

 ग्रोवर  एक  विवरण  संलग्न है  ।  परिशिष्ट  १,  झनुबन्घ  संख्या  94]

 (7)  2,983  पेन

 ४५,०००  रुपये  |

 परिचय  aa,  जापान  श्र  अमरीका  ।

 भारत-भूदान  व्यापार

 1४४१.  थ्री  चिन्तामणि  पाणिग्रहण  :
 क्या  प्रधान  मंत्री  यह  बताने  को  कृपा  करेंगे  कि  :

 क्या  यह
 सच

 है
 कि  भूटान  की

 दक्षिणी  सीमा  के  साथ
 साथ

 भारत
 ae  भूटान के  बीच

 निर्बाध  रूप  से  व्यापार  में  कठिनाई  हो  रही  है  ;

 क्या  यह  सच  है  कि  भारतीय  चंगी  चौकियों  पर  भूटानी  व्यापारियों  को  कठिनाइयां

 होती  हैं  ;

 क्या  भूटान  सरकार  ने  भूटानी  व्यापारियों  की  इस  कठिनाई  के  बारे  में  भारत  सरकार

 का  ध्यान  श्रीकृष्ण  किया है  ;  अर

 यदि  तो  इन  कठिनाइयों  को  दूर  करने  के  लिये  भारत  सरकार  ने  क्या  कार्यवाही

 की  हें  ?

 rare  मंत्रों  तथा  वेदेदिक-का्य मंत्री  जवाहरलाल  :  से  इस

 aay  कोई  कठिनाई  नहीं  है  ।  पश्चिमी  बंगाल  सरकार  ने  अत्यावश्यक  वस्तु  ZEXY

 के  अ्रधीन  पश्चिमी  बंगाल  से  खाद्यान्न  के  निर्यात  पर  प्रतिबन्ध  लगा  दिये  थे  ।  भूटान

 के  व्यापारियों  को  कुछ  कठिनाई  हुई  आर  उस  शायर  हमारा  ध्यान  दिलाया  गया  |  भूटान  को  खाद्यान्न

 के  निर्यात  पर  लगे  प्रतिबन्धों  को  oa  हटा  दिया  गया  है  ।

 झुका का  निर्माण

 1४४२.  प्र०  कि  देव
 :

 कया  वाणिज्य  तथा  उद्योग  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 (*)  क्या  भारत  wee  के  परिरक्षण  के  लिये  इस्तेमाल  किया  जाने

 वाला  पदार्थ )  के  निर्माण  में  आत्मनिर्भर  है  ;

 कौन
 से  साथ  बनाते  हैं  रोक  उन  की  उत्पादन  क्षमता  क्या

 कया हम  इस  उत्पाद  का  अन्य  देशों को  निर्यात  करते हैं  ;

 यदि  तो  उन  देवों  के  क्या  नाम  हैं  ;  शर

 (=)  उस  से  कितनी  विदेशी  मुद्रा  की  आय  हुई  ?

 उद्योग  मंत्री  मनु भाई  :  (%)  at

 भ्रस्कू  qs  २६,  चौरंगी  कलकत्ता--  |

 उत्पादन  क्षमता :  प्रति  वर्ष  RKo  टन

 हो  ।

 थाईलैंड  wife

 ह
 (=)  वर्ष  १६५६

 में
 ४८,३८०  रुपये  की  विदेशी  मुद्रा  की  अय  हुई  |

 मूल  wast

 tASCU.
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 %  ट  का  निर्माण

 ४४ हे  थी  प्र०  के०
 देव

 :
 नया

 वाणिज्य  तथा
 उद्योग  मंत्री  यह  बताने

 की
 कृपा  करेंगे

 कि  :

 क्या  भारत  इमारती  लकड़ी  के  काम  are  वाले  क्रीग्रोसोट  के  निर्माण  में  आत्म-निर्भर

 हू  ;  at

 कौन  कौन  सी  फ़र्म  प््ज ् क्रे्रोसोट  बनाती  हैं  उन  की  उत्पादन  क्षमता  कया  है  ?

 उद्योग  मंत्री  सुभाष
 :

 नहीं
 ।

 इमारती  लकड़ी  के  काम  खाने  वाले  क्रीग्रोसोट  घायल  के  निर्माण  में  इस  समय

 लिखित  फ़र्म  लगी  हुई  हैं  :

 मेस  बंगाल  केमिकल  एंड  फार्मास्युटिकल  वस  कलकत्ता  |

 शालीमार  तार  प्राइक्ट्स  (2834)  कलकत्ता  |

 मैसेज  भावरा  कोक  कम्पनी  बम्बई  |

 yay  बम्बई  गस  कम्पनी  बम्बई  |

 मैसेज  बरारी  कोक  कम्पनी  कलकत्ता  |

 क्रीग्रोसोट कोलतार  से  बनाया  जाता  है  कौर  इस  मद  के  लिये  क्षमता  के  ins  पृथक

 रूप से  उपलब्ध  नहीं  हैं  ।  पिछले तीन  वर्षों  में  इमारती  लकड़ी  के  काम  खाने  वाले  क्रीप्रोसोट  घायल

 का  वास्तविक  उत्पादन  निम्न  प्रकार  रहा  :

 e
 ay  उत्पादन

 exe  wo,  os

 ys  Wit  Yo तू

 PEEVE

 इमारती लकड़ी  का  आयात

 1४४४.  sit हਂ  के०  दे  :  क्या  वाणिज्य  तथा  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 क्या  भारत  में  विदेशों  से  इमारती  लकड़ी  का  श्रायात  होता  है  ;.

 यदि  तो  यह  aaa  कौन  से  देशों  से  कौर  किस  मूल्य
 पर  होता है

 किस  किस्म  की  इमारती  लकड़ी  का  आयात  होता  है  शौर  उन  का  इस्तेमाल  किस  काम

 में  किया  जाता  है  ;  शौर

 क्या  देहरादून  की  वन  प्रनुसंघान  संस्था  ने  श्रायात  की  गई  इमारती  लकड़ी  के  स्थान

 पर  इस्तेमाल  की  जाने  के  लिये  किसी  ate  किस्म  की  लकड़ी  का  पता  लगाया  है  ?

 उद्योग  मंत्री  सुभाष
 :  ar

 एक  विवरण  संलग्न  परिशिष्ट  १,  अनुबन्ध  संख्या  ७६]

 एक
 विवरण  संलग्न  है  ।  दिखाये  परिशिष्ट  १,

 प्रनुवन्ध
 संख्या  wis]

 faa  प्रंग्रेजी  में

 tCreosote.
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 (7)  वन  अनुसंधान  संस्था  ने  जमानत  जूड  ब्लाक  (cornal  wood  block)

 भ्र  अफ्रीकी  केदार  (cedar),
 हिलोरा

 (Hickory),
 बीच  (  Beech)  शर  मंज़िल

 (maple)  श्र  लिखना  वाइट  (Lignum  Vitae) के
 स्थान  पर  इस्तेमाल  की  जाने  के

 शर  दूसरी  लकड़ी  का  पता  लगाया  है  ।  भ्रन्दमान  पदक  का  टीक  के  स्थान  पर  इस्तेमाल  किया  जाता

 है  ।  सब  प्रकार  की  भारतीय  इमारती  लकड़ी  चलाने
 में  मुख्य  कठिनाई  यह  है  कि  कोई  लकड़ी  बाजार

 में  नहीं  मिलती  ।  विभिन्न  लकड़ी  के  काम  में  लगे  उद्योग  इमारती  लकड़ी  को  लट्ठों  की  शक्ल  में  नहीं

 चाहते  ।  जहां तक  बर्मा  टीक  का  सम्बन्ध  है  यह
 मारती  लकड़ी  इसलिये  रायात  की  जाती

 है
 कि

 भारतीय  टीक  पर्याप्त  मात्रा  में  उपलब्ध  नहीं  श्र  इस  के  स्थान  पर  श्रव्य  भारतीय  लकड़ी  इस्तेमाल

 करने  के  लिये  जिन  सुविचारों  की  झ्रावश्यकता  वे  कारखानों  में  कभी  उपलब्ध  नहीं  हूँ  ।

 उधर  संयंत्रों  सम्बन्धी  प्रलेखित  चित्र

 1४४५.  श्री  दी०  | ह  फार्मा  :  कया  सुचना
 प्रौढ़

 प्रसारण  मंत्री
 यह

 बताने
 की

 कपा
 करेंगे

 कि

 क्या  यह  सच  है  कि  सरकार  ने
 देश

 में
 विभिन्न  उत्सव

 संयंत्रों  के  बारे  में  प्रलेखित

 चित्र  बनाने  का  फैसला  किया  है

 यदि  तो  कार्यक्रम  का  मुख्य  ब्यौरा  क्या  है
 ?

 faa  शौर  प्रसारण  मंत्री
 झ्र

 फिल्म्स  डिवीज़न ने  उर्वरक

 संयंत्रों  सम्बन्धी  वर्ष  १९४९  ग्रोवर  Peyv THAD में  दो  प्रलेखीय  चलचित्र  बनाये  हैं  जिन  के  नाम

 की  कहानी  (Story  of  Sindri)  कौर  स्वत  खाद  (white  manure)  हैं  |  फ़िल्म्स

 डिवीजन  किसी  विजय  के  बारे  में  सम्बन्धित  मंत्रालय  द्वारा  प्रस्तावित  चलचित्र  तयार  करता  है  ।

 चाल  वर्ष  में  उवंरक  संयंत्रों  सम्बन्धी  कोई  नयी  फ़िल्म  बनाने  का  प्रस्ताव  नहीं है  ।

 बढ़ता  हुआ  मूल्य  स्तर

 [  भी
 de  Wo  दार्मा

 श  राम  कृष्ण गुप्त
 1४४६

 4  श्री  प्र०  Ho  तारिक
 '

 सरदार  इकबाल  सिंह

 FAT  योजना  मंत्री  १७  १६६०  के  भ्र तारांकित गठन  संख्या  २०४ के  उत्तर के  संबंध

 में  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  बढ़ते  हुए  मुल्य-स्तर  कौर  निर्वाह-व्यय  में  वद्धि  होने
 की  समस्या  का

 ध्यान  करने  के  लिये  जो  कार्यकारी  दल  नियत  किया  गया  उस  ने  श्री  तक  कितनी  प्रगति

 की  है
 ?

 योजना  उपमंत्री  इया ०  न०  १७  १९६६०  के  अतारांकित बर्ने  संख्या

 २०४  के  उत्तर  में  उल्लिखित  मूल्यों  सम्बन्धी  कार्यकारी  दल  ने  इस  समस्या  के  बारे  में  कुछ  कागजात

 तैयार  किये  हैं  ।  इस  समस्या  पर  अरब  योजना  श्रीयाल  झाग  विचार  कर  रहा है  |

 मूल  ats  में



 ऐ  लिखित  उत्तर  &  eRe

 थीं लंका  से  भारतीयों  का  ्राप्रब्जनਂ

 क्या  प्रधान  मंत्रो  यट  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि
 Ssig9  श्री  दौ०  शर्मा

 १९६०  के  बाद  से  कितने  भारतीय  श्रीलंका  से  भारत  at  ?

 प्रधान  मंत्री  तथा  वेदेदिक-का्य  मंत्री  जवाहरलाल  :  १९६०  के  मध्य

 से  १९६० के  अन्त  तक  १२४५  भारतीय  राष्ट्र जन  श्रीलंका  पैसे  ।  इन  में  से  foR?  को

 श्रीलंका  सरकार  ने  वहां  से  चले  जाने  का  नोटिस  दिया  था  कौर  १२३२  स्वयं  राय  |  PERO

 से  १९६०  के  मध्य  तक  ACE  भारतीयों  ने  श्रीलंका  छोड़ा--  को  नोटिस  दिये  गये  थे

 श्र  ५१४  स्वयं  राय  ।  जनवरी  कौर  फरवरी  के  लिये  पृथक  रूप  से  wis ड़े  उपलब्ध  नही  हैं  ।

 बड़ोदा में  पेपर  इन्डस्ट्री

 Sst  न०  स०
 Tees

 wo  ato  भट्टाचार्य :

 क्या  वाणिज्य  तथा  उद्योग  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 क्या  बड़ौदा  में आ्रागफ़ा  पेपर  इन्डस्ट्री  स्थापित  कर  दी  गई  है  ;

 कया  इस  में  कैमरों  का  निर्माण  भी  होंगा  ;  कौर

 सम्बन्धित  समवाय  में  कागज  कौर  कमरों  का  उत्पादन  कब  अरब  होगा  ?

 उद्योग  मंत्रो  सुभाष
 :  से  (7)  ,  सरकार  ने  पश्चिमी  जर्मनी की  मेसर्ज

 ग्रामीण  के  सहयोग  से  प्रति  aT  १२  लाख  वर्ग  मीटर  फोटोग्राफी  का  कागज  तैयार  करने  के  लिये

 मेसर्ज  न्यू  इंडिया  इंडस्ट्रीज़  बड़ौदा  की  एक  योजना  मंजूर  की  है  ।  यह  mar  की  जाती  है

 कि  उत्पादन  अ्रगले  १८  महीनों  में  आरम्भ  हो  जायेगा  ।  यह  सार्थ  मैसेज  qfeaay  जर्मनी

 के  सहयोग से  इस  वर्ष  के  आरम्भ  से  बॉक्स  कमरो  भी  बना  रहा  है  ।

 सेवा  नगर  दिल्लो  में  गंदगी  के  बहाव  में  रुकावट

 WE.  शाम  लौट  त्रिवेदी  :  कया  प्रभावित  सम् भरण  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा

 करेंगे  कि  :

 क्या  सरकार  को  मालूम  है  कि  सवा  नगर  में  हर  दूसरे  या  तीसरे  दिन

 गंदगी का  बहाव  रुक  जाता है  ;

 यदि  तो  कया  इस  में  सुधार  करने  के  लिये  कोई  कार्यवाही  की  गई  है  ;  ac

 यदि  तो  इस  के  क्या  कारण  हैं
 ?

 आवास  शौर  संभरण  मंत्री  शक्  च०  :  से  \ ( T)  इस  समय  विद्यमान

 खुली  जिन  में  रसोईघरों  का  गन्दा  पानी  जाता  कभी  कभी  अवरुद्ध  हो  जाती हैं  ।

 इस  बस्ती  के  लिये  भूमिगत  नालियां  बनाने  की  स्वीकृति दी  जा चुकी है  कौर  इस  काम को  निष्पन्न  करने

 के  लिये  कदम  उठाये  जा  रहे  हैं  ।

 अंग्रेजी  में

 «Immigration,
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 जम्म  तथा  काश्मीर  में  रेशम  का  उत्पादन

 1४५०.  श्री  भ्रम  तारिक  :
 कया  वाणिज्य  तथा  उद्योग  मंत्री  यह  बताने  की

 कप  करेंगे कि  :
 क्या  यहूदी  है  कि  जम्मू  तथा  काश्मीर  राज्य  में  रेशम  के  उत्पादन  के  तरीकों  में  पिछने

 ६०  वर्षों  से  कोई  सुधार  नहीं  हुमा  है  |

 यदि  तो  कया  राज्य  में  रेशम  के  उत्पादन  के  तरीकों  में  सुधार  करने  के  लिये  केन्द्रीय

 रेशम  बोर्डे  कोई  कार्यवाही  करेगा ;  श्र

 यदि  तो  को  जाते  वाली  कार्यवाही  का  कया  ब्योरा  है  ;

 उद्योग  मंत्री  arm  नही ं।

 गौर  जम्मू  तथा  काश्मीर  में  रेशम  के  उत्पादन  के  तरीकों  में  सुधार  के  लिये

 केन्द्रीय  रेशम  वो  ने  विभिन्न  कार्यवाही  की  है  ।  इनमें  निम्नलिखित  शामिल  है  :--

 इको  उन्नति के  लिये  राज्य  सरकार  को  झाहतुत  safer  उत्पादन  करने  वाली

 जापानी  किस्म  का  संभरण  |

 राज्य  सरकार  को  ze AGC  तरीके  की  कई  सिरों  वानी  चर्वी  शर  स्वचालित  पकाने

 की  मथी  के  क  सेट
 का  संभरण

 |

 (7)  राज्य  सरकार  के  तीन  पदाधिकारियों  का  विदेशों  में  प्रशिक्षण  ।

 राज्य  सरकार  को  चार  जापानी  रेशम-कीट  पालन  विशेषज्ञों  की  सेवायें  उपलब्ध

 कराना  ।

 जम्मू  तथा  काश्मीर  सरकार  द्वारा  मनोनीत  सात  faariaat  का  अखिल  भारतीय

 रेशमी-सीट  पालन  प्रशिक्षण  मैसूर  में  प्रशिक्षण  |

 वर्ष  १९४९
 में

 शौर
 गुणीकरण के  लिये  राज्य

 सरकार  को  ७६३  पी  २  का

 दिया  जाना  ।

 राज्य में  रेशम  उद्योग  के  सुधार  ्र  विकास  के  लिये  योजना त्रों को  क्रियान्वित  करने

 के  लि
 '

 राज्य  सरकार  को  वित्तीय  सहायता

 क्योंकि  इ  प्रदेश  में
 रेश  म-कीट

 पालन  के  विकास  के  लियें  बहुत  संभावना  जो  तृतीय

 क्षीण  योजना  में  निम्नलिखित  प्रयत्त  करेगा  :

 (१)  दाह तुत के  वृक्षों  को  समय  समय  उपर
 से  काटने  और  उनमें  खाद  देने  की

 देखभाल के  लिये  एक  उपयुक्त  जैसी का  संगठन  |

 (2)  वर्तमान  नक्सलियों  (qreaTeratt) a )  के  art  में  सुघार  कौर  ययावश्यक  नयी  नक्सलियों

 की  स्थापना

 (3)  दाह तुत के  क्ष  लगाने  के  बारे  में  किसानों  को  प्रोत्साहन  |

 (४)  श्रौयोगिक  रूप  से  पालने  के  लिये  रेशम  के  कीड़ों  की  उपयुक्त  किस्में  तिकरित  करना

 (५)  प्रे ब्रा इन  को  पकने  के  लिये  रैदास  के  कीड़े  पालने  वालों  के  घरों  को  स्वच्छ

 रखना  ।

 (६)  पी  २  क्लिप  के  कीड़े  पालने
 के  लिये

 ध
 बीज  फार्मों  का  संगठन  ।

 मूल  dist  में



 बद  लिखित  उत्तर  &  अगस्त  १६६०

 (७)  राज्य  में  औद्योगिक  बीज  के  उत्पादन  का  विकेन्द्रीयकरण  ।

 (८)  आधुनिक  प्रकार  के  ठण्डा  सेना  एवं  चौकी  कीट  पालन  केन्द्रों  की  स्थापना  |

 (8)  कच्चे  रेशम  को  चर्खी  पर  लपेटने  के  काय  का  आधुनिक  करण  |

 रूस  के  लिय  भारतीय कपड़ा

 |  भी
 राम  कृष्ण |

 सरदार  इकबाल

 1४५१.  |
 श्री  मु०  तारिक

 रघुनाथ  fag:

 क्या  वाणिज्य  तथा  उद्योग  मंत्री  २२  EKO  के  शभ्रतारांकित  Wet  संख्या  ३३४

 के  उत्तर  के  सम्पन्न  में  यह  ताने  की  कपा  करेंगे  कि  रूस  द्वारा  भारतीय  कपड़ा  ख  tet  के  प्रश्न  के

 सम्बन्ध
 में

 क्या  स्थिति  cad

 तथा  उद्योग  उपमंत्री  सतीश  चन्द्र  )  :
 रूस  गत  तीन  वर्ष  से  भारत  से  सुती  कपड़े

 के  अतिरिकत  श्रेष्ठ  प्रकार  का  कपड़ा  खरीद  रहा  है  |  वह  YE Ko  से  सुती  कपड़े  भी  खरीदने

 के  प्रश्न  पर  विवार  कर  रहा  रूप को  निर्माता  के सम् बन  में  ब्योरे  वाणिज्यिक  तथा

 सांख्यकी
 के  महानिदेशक  द्वारा  प्रकाशित  होने  वाली  स्टैटिस्टिक्स  श्राफ  दी  फारेन  ट्रेड  श्राफ

 इण्डियाਂ  के  त  दैनिक  व्यापार  के  मासिक  झांकने  )
 नामक  मासिक  प्रकाशन  में  नियमित

 रूप  से  प्रकाशित  fet  जाते  हें  ।

 टैलीविजन  सेटों  का  निर्माण

 राम  कृष्ण

 4
 सरदार  इकबाल

 1४५२,  I  श्री  Ho

 दो०  फार्मा

 FIT  वाणिज्य  उद्योग  मंत्री  २२  १९६०  के  तारांकित प्रश्न  संख्या  २८३  के  उत्तर

 के  सम्बन्ध  में  यह  बताने  की  दर्पा  करेंगे  कि  :

 क्या  सरकार  ने
 टेलिविजन  सेटों  के  निर्माण  के  सुझाव  पर  विचार  कर  लिया  है  ;  ae

 यदि  तो  इस  सम्बन्ध  में  क्या  निर्णय  किया  गया

 उद्योग  मंत्री  wears  :  शौर  म्राकाश  वाणी  द्वारा  हाल ही  में

 aed  की  गयी  estifasat  सेवा  श्रमी  परीक्षण  की  स्थति  में  है  झर  बहुत  निकट  भविष्य  में  इसके

 शर  अधिक  विस्तार  की  कोई  सं  भावना  नहीं  है  ।  आकाशवाणी  द्वारा  उस  समय  जो  टेलीविजन

 क्रम  प्रसारित  किया  जा  रहा  वह  मुख्य  रूप  से  शिक्षा  सम्बन्धी  है  ate  उसमें  सामान्य  मनोरंजन

 का  कार्यक्रम  प्रसारित  नहीं  किया  जाता  इन  परिस्थितियों  में  देश  में  टेलीविज़न  सेट  तैयार

 करना  उपयुक्त  नहीं  दृष्टिगत  होता  है  |

 ल  width  में



 १७  १८८२  लिखित  उत्तर  BRE

 हिमाचल  प्रदेश  में  लकड़ी  के  गुले  का  उद्योग

 (  शी  राम  कृष्ण

 foug
 J

 सरदार  इकबाल

 Lat
 धन  पण  तारिक

 क्या  वाणिज्य  तथा  उद्योग  मंत्री  २४  १९६०  के  तारांकित  प्रदान  संख्या  Ee  के  उत्तर

 के  सम्बन्ध  में  यह  बता  की  कृपा  करेंगे  कि :

 क्या  हिमाचल  प्रदेश  में  लकड़ी  का  गूदा  उद्योग  स्थापित  करने  के  सम्बन्ध  में  विदेशी

 विशेषज्ञों  से  प्राप्त  रिपोर्ट  पर  विचार  कर  लिया  गया  है  और

 यदि  तो  क्या  निर्णय  किया  गया

 उद्योग  मंत्री  मनु भाई  ग्रोवर  (@).  इसਂ  मामले
 की

 जांच  की  गयी  है  ।

 हिमाचल  प्रदेश  में  एक  लाभप्रद  कारखाना  स्थापित  करने  के  लिये  वहां  पर  पर्याप्त  संसद  न

 ी
 हैं

 कलकत्ता फे  गोदी  श्रमिक

 SM  राम  कृष्ण
 पण ५४

 इकबाल  सिंह

 क्या  श्रम  रोजगार  मंत्री  १  १९६०  के  अतारांकित wet  संख्या  ६०१  के  उत्तर के

 सम्बन्ध  में  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  fH:

 (*)  क्या  यह  संच  है  कि  सरकार  द्वारा  कलकत्ता  के  गोदी  श्रमिकों के  सम्बन्ध  में  स्वीकृत

 अधिकांश  सिफ़ारिशों  को  rat  तक  कार्यान्वित  नद्दी  किया  गया  है  ;  अ्रौर

 यदि  तो  उन्हें  कार्यान्वित  करने  के  बारे  में  क्या  क्या  कार्यवाही  की  गयी  है  या

 करने  का  विचार है  ?

 fora  उपमंत्री  at  Xe  सिफ़ारिशों में  से  ३०  कार्यान्वित

 की  जा  चुरी  ate ta  को  कार्यान्वित
 के  बारे  में  निर्णय  किया  चुका

 सिफ़ारिशों का  सम्बन्ध  मालिकों  से  है  ।  उनका  ध्यान  इनकी  जोर  झ्राकृष्ट  किया  गया  है  ।

 मद्रास  में  अखिल  भारतीय  हथकरघा  का  मुख्यालय

 थी  राम  कृष्ण  गुप्त
 :

 1४५५  J  सरदार  इकबाल  सिंह
 :

 go  मधुसुदन  राव

 क्या  वाणिज्य तथा  उद्योग  मंत्री  २८  १९६०  के  तारांकित  प्रशन  संख्या  १७९ €  के  उत्तर

 के  सम्बन्ध  में  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  अखिल  भारतीय  हथकरघा  als  का  मुख्यालय  मद्रासਂ  में

 स्थापित  करने  सम्बन्धी  सुझाव  की  इत  समय  क्या  स्थिति  है  ?

 वाणिज्य  मंत्री  कानूनगो  )  :  मुख्यालय के  स्थानਂ  को  बदलने का  इस  समय  कोई  विचार

 नहीं  है
 mm

 मल  अंग्रेजी  में



 २०  लिखित  उत्तर  सही  ,  €  अगस्त  eRe

 धमकी  दिक्षा  योजना

 1४५६.  श्री  राम  कृष्ण  गुप्त  :  क्या  श्रम
 रोजगार

 मंत्री  यह  बताने
 की

 कपा  करेंगे  कि

 क्यां  यह  सच  है  कि  श्रमिक  शिक्षा  योजना
 के  लिये  दी  गयी  राशि

 में  से  अधिकांश  राशि

 को  कभी  तक  इस्तेमाल  Tat  (P47  गया  हू  ;

 यदि  तो  उसके  कया  कारण
 कौर

 उसका  उपयोग  करने  के  सम्बन्ध  में  कया  क्या  कार्यवाही  की  जायेगी

 faa  उपमंत्री  आबिद  )  और  योजना के  ब्योरे  तैयार  करने

 में  देर  लग  जाने  तथा  प्रारम्भ  में  कई  ग्रहण  कठिनाइयों  के  कारण  पूरी  राशि  का  इस्तेमाल  नहीं  किया

 जा  सका

 योजना  की
 कार्यान्वित

 a  धन  के
 उपयोग  के  काम को  गति  देने  के  लिये  सभी  संभव

 यत्न  कपि  जा  रहे

 wat का  निर्यात

 ४४५७.  ै : है  ला०  द्विवेदी  1  वाणिज्य mak |  णिज्य  तथा  उद्योग  मंत्री  यह  बताने  की  क्या  करेंगे

 ff

 राष्ट्रीय  लघु  उद्योग  निगम  लिमिटेड  ने  इस  वर्ष  अब  तक  कितने  मूल्य  के  जूतों  का

 निर्यात  कौर

 गत  ay  की  तुलना  में  afer  है  या  कम  ?

 उद्योग  मंत्री  सन भाई  चाल  वित्तीय  वर्ष  में  जून  १९६० के  अन्त  तक

 राष्ट्रीय लघु  उद्योग  निगम  ने  १५.  ४२  लाख  रू०  मूल्य  के  जूतों  का  निर्यात  किया  है

 )  पिछले  वितीय  वर्ष  REXE-Fo  में  लाख  रु०  मूल्य के  जूतों  का
 निर्वात  किया

 गया  चाल  वर्ष  का  निर्यात  पिछने  ag  के  निर्यात  से  बढ़  जाने  की  है  ।

 ठेकेदारों  के  विरुद्ध  कार्यवाही

 ४५८.  थी  स०  ला०  हिन्दी  क्या  are  संभरण  मंत्री  मध्य  शिल्पी

 परीक्षक के  संगठन  के  बारे  में  श्रीवास  कौर  संभरण  मंत्रालय की  वर्ष  १९५९-६०  की  रिपोर्ट

 के  पृष्ठ  २१  २.  ३०,)  के  सम्बन्ध  में  यहं  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  जिन  ठेकेदारों  ने  qe  निर्माण
 '

 कार्य  ठीक  तौर  से  पुरे  नहीं  उनके  विरुद्ध  कया  कार्यवाही की  गई  ?

 आवास  शौर  संभरण  उपमंत्री  भ्ननिल  कु०  :  जिन  ठेकेदारों ने

 तौर  से  कार्य  नहीं  उनके  विरुद्ध  या  तो  चेतावनी  देने  quar  निश्चित  समय  तक  कार्य  नਂ  देने

 अथवा  उनके  नाम  काली  सुची  में  दर्ज  किये  जाने  की  कार्यवाही  की  गई
 ।

 इनमें  ऐसे  ठेके  शामिल  नहीं  हैं
 जहां  निम्न स्तर  का  कार्य  दिखाई  पड़ा  उसके

 फलस्वरूप

 अधिक  दिये  गये  भुगतान  की  रकम  वापस  ली  गई  ।

 मल  ग्रंग्रेजीਂ  में



 लिखित  उत्तर  ८२१ १८  १८८२

 ware  होटल  हिन्दुस्तान  हाउसिंग  फैक्टरों  में  सकता  पदा

 CXS.  शी  |: |  ला०  दिये दी  :  कया  श्रीवास  श्री ौर  संभरण  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा

 करेंगे

 waive  होटल  ate  हिन्दुस्तान  हाउसिंग  फैक्टरी  में  सतकंता  पदाधिकारी  कब  से

 नियुक्त  किये  गये

 उन्होंने  aa  तक  भ्रष्टाचार  के  कितने  मामलें  पकड़े  हैं  ?

 श्रीवास  शौर  संभरण  उपमंत्री
 अनिल  कु०  R-R-FEXS  से

 अशोक  होटल  में  एक  सकता  पदाधिकारी  कार्य  कर  रहा  है  ।  2-G-2EUG  से  हिन्दुस्तान  हाउसिंग

 फैक्ट्री  में  जनरल  मेनेजर  स्वयं  सकता  पदाधिकारी  के  रूप  में  काय  कर  रहा  है  |

 १९५६  से  ३१  L&R  TH  wal  होटल  में  २६  व्यक्तियों  तथा  हिन्दुस्तान

 हाउसिंग  फैक्ट्री  में  १०  व्यक्तियों  के  विरुद्ध  कार्यवाही  की  गई  |

 मोम्बासा  में  भारतीय  व्यापार  आयुक्त  को  होटल  की  सुविधायें  देने  से  इन्कार

 So.  श्री  स०  लाभ  त्रिवेदी :  क्या  प्रधान  मंत्री  २८  अप्रैल  ZETo  के  प्र तारांकित  प्रशन  संख्या

 २८४१  के  उत्तर  के  संबंध  में  यह  बताने  की  करेंगे  कि  मोम्बासा  भारतीय  व्यापार  झा यु वत

 ait  उनके  मित्रों  को  कालिन्दी  समुद्र  तट  पर  होटल  की  सुविधायें  देने  से  इन्कार  कर  देने  के  संबंध  में

 aval  स्थित  भारतीय  aaa  ने  जो  कार्यवाही  उसका  कया  परिणाम  निकला  ?

 प्रधान  मंत्री  तथा  वैदेशिक  कार्य  मंत्री  Cis  जवाहरलाल  :  पिछली मई  में  कीनिया

 सरकार  ने  भारतीय  कमिश्नर  को  सूचित  किया  था  कि  जिस  समय  मोम्बासा  स्थित  भारतीय  व्यापार

 कमिशन  मालिनी  गए  उस  समय  वहां  एक  होटल  की  मरम्मत  की  जा  रही  थी  श्र  अन्य  होटलों

 में  स्थानों की  बुकिंग  इतनी  पहले  हो  गई  थी  कि  साधारणतया किसी  के  लिए  कुछ  घंटे  श्रीराम  पाने

 के  लिए  भी  कोई  कमरा लेना  संभव  नहीं  था  ।  वहां कोई  रंगभेद-भाव  नहीं  है  कौर  एशियाई  लोगਂ

 उन  होटलों  में  ठहरते  रहे  हैं  ।

 जहां  तक  किसी  होटल  में  तैरने  का  ताल  (feafar  पूल  इस्तेमाल करने  का  संबंघ  होटल

 अघिकारियों  का  कहना  है  कि  चूंकि  सुविधाएं  सीमित  इसलिए  ताल  का  उपयोग  केवल  वहां  के

 निवासी  ही  कर  सकते  हैं  ।

 arf  के  अधिकारियों  ने  कमिश्नर  को  झा दवा सन  दिया  है  कि  इस  तरह  की

 घटना फिर  न  होगी  ।

 फरीदाबाद
 &

 विस्थापित  व्यक्तियों  से  ऋण  की  रसूलो

 ४६१.  श्री  क्या  पुनर्वास  तथा  कार्य  मंत्री  यह  बताने  की

 gar  करेंगे

 फरीदाबाद  के  जो  विस्थापित  व्यक्ति  अपने  जीवन  निर्वाह  का  अरब  तक  कोई  प्रबन्ध

 नहीं  कर  सके  हैं  उनसे  या  विधवाओं  या  अपंग  व्यक्तियों  से  ऋण  की  वसूली  के  सम्बन्ध  में  क्या  नीति

 श्र
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 सरकार  ने  मकानों  के  उचित  मलय  के  बारे  में  भी  कोई  निर्णय  किये

 पुनर्वास  तथा
 अल्पसंख्यक

 कार्य  मंत्री  मेहर  चन्द  फरीदाबाद  में
 दरबारियों

 से  ऋण  की  वसूली  के  लिए  वही  नीति  है  जो  कि  अन्य  स्थानों  में  प्रपात  गई  है  ।

 कुछ  समय  पूर्व  ही  मकानों  का  मूल्य  निश्चित  किया  गया  था  ।
 उसको  दुबारा  झांकने

 के  लिये  कोई  विशेष  कारण  नहीं  मालूम  होता  ।

 बिका  gar  हथकरघे  का  कपड़ा

 1४६२  शो  विस्ता  मणि  पाणिप्रहो  :  क्या  वाणिज्य  तथा  उद्योग
 मंत्री  यह  बताने  की  HAT

 करेंगे कि

 उड़ीसा  के  सहकारी  क्षेत्र  में  बिना  बिकी  हुमा  हथकरघे  के  कपड़े  का  वर्तमान  स्टाक  कितना

 है  ;  ग्र

 सहकारी  क्षेत्र  में  बिना  बिके  हुए  कपड़े  के  स्टाक  के  रह  जाने  के  क्या  कारण  हैं

 वाणिज्य  मंत्री  कानूनों  )  ४०१  लाख  गज़  ।

 सरकार  ने  सुचित  किया  है  कि  स्टाक  कोई  खास  ज्यादा  नहीं  है  ।

 उड़ीसा  म  हथकरघा  बुनकर  सहकारी  संस्थायें

 1४६३.  tt  चिन्तामणि  पाणिग्रहण  क्या  वाणिज्य  तथा  उद्योग  मंत्री  ३१  १९६०

 तारांकित प्रश्न  संख्या  १२००  के  उत्तर  के  सम्बन्ध  में  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि

 क्या  उड़ीसा  में  हथकरघा  बनकर  सहकारी  संस्थापकों  को  ३१  Ree तव

 की  जाने  वाली  छुट  की  बकाया  राशि  को  पूरा  करने  के  लिये  धन  मंजूर  करने  के  प्रश्न  पर  विचार  कर

 लिया है  ;

 यदि  तो  क्या  परिणाम निकला

 वाणिज्य  मंत्रो  (att  :  मामला  भारती  तक  विचाराधीन है

 क्योंकि  राज्य  सरकार  से  छूट  की  राशियों  के  सम्बन्ध  में  विवरण  प्रभी  तक  प्राप्त  नहीं  सुग्रा  है  ।

 धातु  को  कलात्मक  वस्तुप्रों  का  निर्यात

 द  थ्रो  नवल  मनाकर  क्या  वाणिज्य  तथा  उधोग  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि

 क्या  यह  सच  है  कि  धातु  की  कलात्मक  at  निर्वात  बढ़  गया  है  ;

 )  यदि  तो

 उद्योग  मंत्री  (att  मनु भाई  हां

 धातु की  कलात्मक  seq  ar  निर्यात  जहां  १६५७  १  करोड़ रु०  था  वहां  १९५८

 में  वह  बढ़कर  १.  ०  ३  करोड़  रु०  ह्प्ना  पौर  rays  में  प्रौढ़  भी  बढ़कर  १.  ४६  करोड़  रु०  हो  गया I

 १९६०  की  पहली  तिमाही  में  २७.८  लाख  रु०  की  ऐसी  वस्तुएं  विदेशों  को  भेजी  गई  जब  कि

 ZEKE  की
 इसी  अवधि  में

 ये  २३.१  लाख  रु०  की  भेजी गई  थीं  ।
 —

 fit  अंग्रेजी  में
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 दिल्ली  में  छोट  पैमाने  के  उद्योगों  का  विकास

 TERY.  श्री  ग्क्ठ चक  क्या  वाणिज्य  तथा  उद्योग  मंत्री  यह  बताने
 की

 कृपा  करेंगे

 PEYE-Fo  में  छोटे  पैमाने  के  उद्योगों  के  विकास के  लिये  ऋण
 के  लिये  दिल्ली  के

 नगरीय  क्षेत्रों  के  लोगों  से  कितने  झ्रावेदन  पत्र  आये  हैं  ;  शौर

 उक्त  अवधि  में  कितने  व्यक्तियों  को  ऋण  दिया  गया  था
 ?

 उद्योग  मंत्रों  सुभाष  :  FEXE-Go  में  छोटे  पैमाने के  उद्योगों के  विकास

 के  लिये  ऋणों  के  लिये  दिल्ली  के  नगरीय  क्षेत्र  से  ३७५  आवेदन  पत्र  प्राप्त  हुए  थे
 ।

 १२३  व्यक्तियों  के  लिये  ऋण  मंजूर  कर
 दिये

 गये  हैं
 ।

 कल्याणी  सहकारी  खिलौना  समिति

 ४६६.  को  पदम
 क्या  वाणिज्य तथा  उद्योग  मंत्री  १७  १९६०  के  अतारांकित

 संख्या  P&E  के  उत्तर  के  सम्बन्ध  में  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  जापानी  विशेषज्ञों  की  सहायता

 से  यंत्रचालित खिलौनों  के  उत्पादन  के  लिए  एक  कारखाना  खोलने  के  बारे  में  कल्याणी  सहकारी

 खिलौना  समिति  ने  झ्र  क्या  प्रगति  की  है  ?

 उद्योग  मंत्री  मनु भाई  कल्याणी  सहकारी  खिलौना  समिति  जापानी  विशेषज्ञों

 की  सेवाएं  प्राप्त  नहीं  कर  सकी  ।  इसका  कारण  यह  था  कि  इन  विशेषज्ञों  के  वेतनਂ  तथा

 निवास  श्र  भोजन  के  भत्तों  पर  जो  खर्चे  प्राता  था  उसे  पूरा  करने  लायक  साधन  जुटाने  में  समिति

 असमथ  रही  ।

 शिमला  रेडियो  स्टेशन  से  प्रसारण

 ४६७.  श्री  पदम  देव
 :

 क्या  सुचना  फिर  प्रसारण  मंत्री  यह  बताने  की  कपा  करेंगे कि  :

 दिमला  रेडियो  स्टेशन  से  प्रश्नोत्तर  का  कार्यक्रम  कब  से  चालू  किया  गया  है  ;

 ग्रामीण  जनता  तथा  सत्य  लोगों  से  कितने  wet  )  प्राप्त  हुये  जो  EXE

 में  प्रसारित  किये  गये  कौर  वे  किस-किस  भाषा  में  प्रसारित  किये  गय े?

 सुचना कौर  प्रसारण  मंत्री  :  आकाशवाणी के  शिमला  केन्द्र  से  प्रश्नोत्तर

 का कार्यक्रम ६  LENS से  चालू  किया  गया  है  |

 FeNE  में  प्राप्त  हुये  प्रश्नों  की  कुल  संख्या  ३००  थी  जिन  में
 से  २५०  ग्रामीण  प्रोटीनों

 से  प्राप्त हुये  थे  ।  इस  कार्यक्रम  में  जो  भाषा  प्रयोग  में  लाई  गई  वह  सरल  हिन्दी  है  ।

 हिमाचल  प्रदेश  में  oa  उद्योगों  का  प्रशिक्षण

 ४६८.  श्री  पद्म देव  :  कया  वाणिज्य  तथाउद्योग  मंत्री  यह  बताने  की  छुपा  करेंगे कि  पंगी

 हिमाचल  &  कितने  व्यक्ति  मधुमक्खी  लुहार  का

 चमड़ा  कमाने  और  बुनाई  के  काम  का  प्रशिक्षण  प्राप्त  कर  रहे  हैं  तौर  किन-किन  स्थानों  पर

 उन्हें  प्रशिक्षण  दिया  जा  रहा  है  ?

 wast  में
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 उद्योग  मंत्री  मनु भाई
 :  हिमाचल  प्रदेश  प्रशासन  से  अब  तक  उपलब्ध  जानकारी

 के  भ्र तु सार  हिमाचल  प्रदेश  के  चम्बा  जिले  में  ११  प्रशिक्षण  सह-उत्पादन  केन्द्र  हैं  ।  ये  नीचे  लिखे

 स्थानों  पर  स्थित  हैं  :--

 बुनाई  मेहला  झर  fer

 दर्जीगीरी  चावड़ी  are  बाथ  क

 चमड़ा  कमाने  कौर  जूते  बनाने  के  चम्बा  .

 बढ़ईगीरी  का  रानीखेत

 पुरानी  कढ़ाई  कला  का  चम्बा

 थ  लुहारी  करीरा

 कल्लर  का  बुनाई  केन्द्र  कल्याण  कार्यक्रम  के  recta  खोला  गया  है  ate  इसमें  ४५

 safes प्रशिक्षण पा  र  हमें  ।  पांगी  क्षेत्र से  किल्लत  के  बुनाई केन्द्र  में  जब  तक  ८
 झर  चम्बा  के  बुनाई

 केन्द्र  में  ३  व्यक्ति  प्रशिक्षण  प्राप्त  कर  चुके  हैं  ।  इस  समय

 लोहारी  और  चमड़ा  कमाने  का  प्रशिक्षण  कोई  भी  व्यक्ति  नहीं  ले  रहा  है  ।

 कम वारो  भविष्य  निधि  योजना

 1४६९.  शी  क्या  श्रम  और  रोजगार  मंत्री  यह  बताने  की  करेंगे  कि

 क्या  यह  सच  है  कि  कर्मचारी  भविष्य  निधि  योजना  के  किसी  कम्पनी  द्वारा

 कमेंचारी  भविष्य  निधि  के  लिये  दी  गयी  राशि  का  दोष  उस  कर्मचारी  की  भविष्य  सीधी  के

 खात  के  बंद  हो  जाने  पर  उस  कम्पनी को  वापिस  नहीं  किया  जाता  है  ;  आर

 यदि  तो  इस  राशि  का  किस  प्रकार  उपयोग  किया  जाता  है  ?

 faq  उपमंत्री  (att  श्रॉंबिद  :  (=)  हां  ।

 यह  प्रस्ताव  है  कि  इस  राशि  से  एक  विशेष  संचित निधि  बनायी  जाये  जिससे  उन  मजदूरों

 की  सहायता  की  जाये  जिनकी  भविष्य  निधि  उनके  मालिकों  द्वारा  जमा  नहीं  करवायी  गयी  है  ।

 उतर  प्रदेश  में  वक्फ़  सम्पत्ति

 1४७०.  थ्रो  ato  चे  फार्मा  क्या  पुनर्वास  तथा  श्रल्पसंख्यक-काये  मंत्री  यह  बताने  की

 करेंगे कि

 उत्तर  प्रदेश  को  कितनी  वक्फ़  सम्पत्ति  अभी  तंक  छोड़ी  जा  चुकी  है  ;

 उनकी  उचित  व्यवस्था  करने  के  लिये  क्या  प्रबन्ध  किया  गया  है  ?

 गू पुनर्वास  तथा  अल्प  संख्यक-कार्य मंत्री  मेहर  चन्द  :  ६०  |

 सुन्नी /  शैया  जिसके  लिये ये  वक्फ़  सम्पत्तियां  छोड़ी  गई  उनकी  देखभाल

 के  लिये  जिम्मेदार  हैं  ।
 ne  ere

 मूल  में
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 रबड़  बोर्ड  द्वारा  उपकर  को  वसली

 1४०१.
 श्री  कया  वाणिज्य  तथा  उद्योग  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  रगे  fe

 PeRS—KE  तथा  YEYE—Ko  के  वर्षो  में  रबड़  बोर्ड  द्वारा  कितना  उपकर  aga  किया

 जाना  था  ;

 क्या  उसमें  कोई  राशि  बकाया  रहती  है  शौर  यदि  तो  कितनी  ;

 क्या  बोर्डे  ने  कर  वसूल  करने  के  काम
 को

 गति  देने  के  लिये  कमों  चोरियों  की  संख्या  बढ़ाने

 के  सम्बन्ध  में  कोई  सुझाव  दिया  है  ak

 यदि  तो  सरकार  ने  इस  सम्बन्ध  में  क्या  कार्यवाही  की  है  ?

 वाणिज्य  मंत्री
 :  शौर  PEYG—YE

 में  प्राक् कलित  उपकर  कौर  बकाया  राशियों  के  ares  निम्नतर

 aq
 ~  बकाया

 रुपये  रुपय

 eeYEHKE  रे  ५.3३ १६  oon ae 4 १

 VEXE—Ko  ३३४ ४, २८  २८६.  BH XBVEK

 हां
 ।

 सुझाव  अभी  विचाराधीन है  ।

 सहकारी  हाउस

 श्री  |! हूँ  के  गोपालन
 *

 Tr.
 कुन्दन

 क्या  वाणिज्य  तथा  उद्योग  मंत्रो  यह  बताने  का  कृपा  wat  कि

 क्या  यह  सच  है  कि  विभिन्न  नगरों  में  इंडिया  काफी  हाउस
 के

 छंटनी  में  निकाले  गये

 कमेंचारियों  ने  सहकारी  काफी  हाउस  बना  लिये  हैं  ;

 यदि  तो  इस  समय  ऐसे  कितने  सहकारी  काफी  हाउस  हैं  ate  वे  किस  किस  स्थान
 पर  ?

 काफी
 हज चोडे

 द्वारा  इन  सहकारी  संस्थानों  को  क्या  क्या  सुविधायें  दी  गयी  हैं  ;

 क्या  यह  सच  है  कि  काफी  बोर्ड  ने  काफ़ी  पावडर  की  थोक  बिक्री  का  काम  सौंपने  के

 लिये  सहकारी  संस्थानों  की  अपेक्षा  गर-सहसा री  व्यक्तियों  को  श्रीमान  दिया  है  ;

 (3)  यदि  तो  कितने
 मामलों  में  सहकारी  संस्थानों  के  दावों  को  उपेक्षित

 किया गया

 वाणिज्य  wat  कानूनगो  )  हां  ।

 नन  eee

 मूल  watt  में



 उत्तर चन्ना लका  €  १६६०

 (a)  अहा  तक  जानकारी  उपलब्ध  हुई  इस  समय  निम्नलिखित  स्थानों  पर  २०  सबका री

 संस्थायें चल  रही

 दिल्ली

 शिमला

 इलाहाबाद

 लखनऊ

 जड  पु

 कलकत्ता

 नागपुर

 पॉंडिचेरी

 त्रिचूर

 अ्रल्लपी

 कोचीन

 त्रिवेन्द्रम

 कालीकट

 कन्नड

 शोरानूर

 Qe

 इन  काफी  हाउसों  में  काफी  का  पावडर  रियायती  दामों  पर  संगीत  किया  जाता  है  और

 ats  की  काफी  बेचने  के  लिये  कमीशन  के  arrears  एजेन्सी  भी  दी  जाती  है  ।  वह  कमीशन  काफी  के

 पावडर पर  ale  प्रतिशत  श्र  कच्ची  काफी  पर  ४०  किलोग्राम  पर  १०.३४  नये  पैसों  के

 हिसाब सेਂ  मिलता  है  ।  कर्मचारी  सहकारी  संस्थायें  जहां  भी  प्रगति  काफी  केਂ  पावडर  को  पीसना

 या  बेचना  वहीं  के  लिये  बोर्ड  उन्हें  अपेक्षित  मात्रा  में  कच्ची  काफ़ी  रियायती  दामों  पर  दे  देता

 है  ।  यह  पावडर  वहां  के  लिये  निर्धारित  पुल  न्यूनतम  कीमत  पर  दिया  जाता  है  ।

 att  )
 काफी  बोर्ड  के  कोई  थोक  एजेन्ट  नहीं  हैं

 ।
 केवल  एक

 दिल्ली

 के  लिये  ही  सोल  एजेन्सी  एक  प्राइवेट  फर्मे  को  दी  गयी थी  ae  काम  केवल  एक  प्रयोगात्मक

 अधार  पर  किया  गया  थो  ;  श्र  उस  फर्म  ने  यह  वचन  दिया  था  कि  वह  १८  महीने के  ग्रन्थ  ee

 काफी  पावडर  कीਂ  बिक्री  दुगनी  कर  देगी  ।  यह  सोल  एजेन्सी  बहुत  कम  समय  तकਂ  कायम  रही

 अवधि  में  जिन  ret  के  आधार  पर  सहकारी  संस्थान  काफ़ी
 जब् रोडे

 से  पावडर  प्राप्त  करती  रही  हैं

 उन  शर्तों  में  किसी  भी  प्रकार  के  परिवर्तन  न  होने  देने  की  कोशिश  की  गयी  थी  ।

 सूरीनाम  से  wats  घि मण्डल

 दी०  चे  शर्मा  क्या  प्रधान  मंत्री  यह  बताने  की  प्रपा  करेंगे कि

 क्या  यह  सच  है
 कि  १९६०

 के  प्रथम  सप्ताह  में  सुरिनाम  (  की  सरकार

 का  एक  प्रतिनिधिमण्डल भारत  mar  था
 दि

 मूल  ध्रंग्रेजी  में



 शब  {Sc  '  )  लिखित  उत्तर

 यहां  पर  कया  क्या  बात  हुई  थी  ;

 क्या  निर्णय  किये  गये  हैं
 ?

 जवान  संज  तथा  वैदेशिक-कायम  मंत्रो
 जवाहरलाल  नहरू  )  at

 प्रतिनिधिमण्डल  ने  योजना  आयोग  तथा  कुछ  अन्य  मंत्रालयों  से  भारत  अहम  तथा

 द्वितीय  पंचवर्षीय  योजनायें  श्रेणियों  में  कृषि  औद्योगिक  निर्यात  व्यापार  संविधान

 दि  के
 क्षेत्र  में  हुई  प्रगति  तथा  तुतीय  पंच  वर्षीय  योजना  के  भावी  कार्यक्रम  के  सम्बन्ध  में  अनौपचारिक

 रूप  से  बात  चीत  की  थी  ।.

 किसी  विद्वेष  बात  पर  बातचीत  नहीं की  गयी  इसलिये  किसी  निर्णय  का  तो  कोई

 अदन  उतपन्न  ही  नहीं  होता  |

 fa  gare

 ~
 |  भो  हुर्श्चिन्द्र  सुधार

 6.0  चिन्तामणि  पा  णिप्रही

 है|  प्रकाश बीर  शास्त्री

 थ्रो
 ~

 राम  कृष्ण  गुप्त
 t  Biv

 al  रामेश्वर  टाटिया

 थी  वे  '  माझी

 थ्या
 क

 सुबोध  हंसना

 थन  ay  राज

 क्या  योजना  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  फि  :

 विभिन्न  राज्यों  में  भूमि  सुधार  के  सम्बन्ध में  कितनी  प्रगति  हुई है  ;  ote

 )  यदि  वह  सुधार  निश्चित  कार्यक्रम
 के

 अनसार  नहीं  '  तरा  तों  गति  बढ़ाने  के  लिपे

 बया  क्या  कार्यवाही  करने  का  विचार
 है

 ?

 उपमंत्री  sato  °  भर  .  TATE पर  एक  fem

 रखा  जाता है
 i  [afer  परिशिष्ट  १,  अनुबन्ध  संख्या  ec]

 चान  द्वार  बरोदा  गय  दास  के  बोरे तथा  यां

 Peon.  थो  झ०  मेहतो :  क्या  णिज्य  तथा  अयोग  मंत्री  २५  फरवरी Pow  Leho  के

 तारांकित प्रदान  ३७३  के  उत्तर  के  सम्बन्ध  में  बता नेकी  कृपा  करेंगे  कि  fn

 art से  १९६०  तक  चीन  द्वारा  कितनी  मात्रा  में  धौर  कितनी  कीमत  के  शट

 बोरे  तोः  टाट  की  गांठें  खरीदी  हैं  (ate

 लते  बाजार

 में  से

 Feit  माका

 में

 पौर  ready

 कामत  पर

 खरीदी
 बायी  7

 हि  क  यक  Se  एलन -»  कथन

 faa प्रंग्रेजी में

 792  (ai)



 दर्द  लिखित  उत्तर  &  १९६०

 मंत्री  द्वारा  की  गयी  खरीद  के  सम्बन्ध

 में  जानकारी उपलब्ध  नहीं  मार्च से  eGo  तक
 चीन

 को
 भेजने  के  लिये  जितनी  टाट

 के  बोरों

 भर  गांठों

 के

 लिये  अनुमति

 दी  गयी  उनके

 eens

 ates

 Setiate  कि  ne —

 मात्रा  कीमत

 लिलि  एरर  एट  नीना CO

 १३,२६७  टन  2,08, L0,9%E  हैः

 गांठें  1,6 8  टन  पशु  रूठ
 क  ललक  ना

 जुलाई  के  ~~ Ara ry t  प्राग  swore  ही  zu

 कागद  के  कारवान

 1४७६.  fi  स े०  ६. हु ०  मेहदी  :  कया  बाणी-तय  उपयोग  मंत्री  €  मान  १९६०  के  अतारांकित

 संख्या  €  २७  के  उत्तर  के  संबंध  में  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि

 क्या  अखबारी  कागज़  के  कारखानों  की  स्थापना  सम्बन्धी  दोनों  योजनाओं को
 अन्तिम

 रूप  दे  दिया  गया  है  ;  कौर

 यदि  तो  किस  किस  पार्टी  को  इसके  लिये  भ्र नुम ति  दी  गंयी  है  प्रत्येक  कार खान
 #  लिये  कितनी  विदेशी  मुद्रा  की  जरूरत  है

 ?

 (
 निम्नलिखित  दी  योजनाश्रों  को उद्योग  मंत्री  सतबाई

 सिद्धान्त  रूप  में  मंजूर  कर  दिया  गया
 tm a  ण् re

 कम  का  नाम  स्थान  क्षमता  प्राक् कलित  ग्रावर्यक

 विदेशी  मुद्रा

 मेसर्स  रोहतास  इंडस्ट्रीज
 =  ३०,०००  टन  २.७५  करोड़  रु०

 प्रतिवर्ष

 २.  मेस  बिड़ला  ग्वालियर  प्राइवेट  नवाल  जात
 sro/rrs  /

 बम्बई  ३०,  ७००  टन  2 <  ००  सू

 इंडिया  एक्सचेंज  प्रतिवर्ष

 कलकत्ता |

 तोम  cqt  म॑  सरकार  क्वाटर

 1४७७.  शना  दो०  शत्रु  wt  क्या  feat,  श्रीवास  ak  are?  मंत्री  यह  बताने  की

 au  करेंगे कि

 क्या
 यह  संच  हैं  कि  तिमारपुर  में  दो  कमरों  के  लगभग  ४००  क्वार्टरों

 के  बारे  में  निर्माण के  १०  वषों  की  अवधि  कै  बाद  ही  यह  घोषित  कर  fear  गया  है  कि  के

 रहने  योग्य  नहीं

 यदि  तो  उसके  क्या  कारण  कौर

 (*) a  इस  सम्बन्ध  में  क्या  कार्यवाही  की  nc अ  आ

 fan  अंग्रेंजी  में



 लिखित  उत्तर  दर है १८  १८८२

 meer  site
 संप्रग  उपमंत्री  after  कुठ  (*)  से  तिमारपुर

 में  जेड  टाइप  के  ३४४  फ्लैट  हैं  जोकि
 १६४८-५०

 में  बनाये  गये  थे
 ।

 छतों  से  के  चूने  के

 परिणाम-स्वरूप  सीमेंट  wets  के  बने  हुए  छतों  के  स्लैब  में  लगी  हुई
 इस्पात

 की
 छड़ों

 पर

 लग  गया  जिससे  पहली  मंजिल  के  १७२  क्वार्टरों की  छत  खेरा  हो  rf  ।  मंत्रालय का  मुख्य

 प्राविधिक  निरीक्षक  मामले  की  जांच  कर  रहा  है  ।  केन्द्रीय  लोक  निर्माण  विभाग  ने  उन  स्थानों  पर

 छतें  बदल  देने  का  कार्य  प्रारम्भ  कर  दिया  छत  aga  खराब  हो  गई  है  ।  दोष  स्थानों पर

 waa  मरम्मत  करायी  जा  रही  है  ।

 ध्रान्घ्र  प्रदेश  में  बादो  का  उत्पादन

 1४७८  धा  Fo  राव  :  क्या  वाणिज्य  तयां  उधोग  मंत्री यह  को  छिपा

 करेंगे कि  :

 €  KE-Fo.  में  श्रीनगर  प्रदेश  में  कितनी  खादी  का  उत्पादन  किया  गया (#) 2 है

 १६५९
 के  sore  में  भाति  प्रदेश  में  कुल  कितने  बुनकर  भारी  स्त  कातने  वलि

 शौर

 उक्त  अवधि  में  तैयार  किये  गये  खादी  पर  कितनी  प्रकाशित  लागत  पायी  थी
 !

 मंत्री  (it  RAATE A  ८२.०२  लाख  वर्ग  गज ॥

 (2)  बनकर  २०,०६०

 2, AXON  | (२)  कातने  वाले

 (4)  १५६.  ८८.  लाख  रुपय े।

 शिमला  a  सरकारी  प्रस

 1४७९  शय  >Wiged  राव  :  प्रवास  प्रो  संप्रग  मंत्री

 कपा  करेंगे कि  :

 शिमला  में  सरकारी  प्रेस  की  इमारत  के  निर्माण  कार्य  में  कितनी  प्रगति  हुई

 वीकार्य 4.0  तके  पुरा  हो  जायेगा  गोर  मुद्रण  का  द  कब  तंक  AUN  हो  qn in  !

 ६.2 ॥  से  परेग  BIT IT  (atta  Fo  प्रेस की  इवांस

 के  लिये  तैयार  किये  गये  मल  नशीं  पेर  fare  किया  जा  रहा  है  ।

 नयी  इमारत  की  पूर्ति  वहां  पर  के  कार्यक्रम  को  प्रारम्भ  करनें
 सम्बन्ध

 में  कभी  तक  कोई  निश्चित  कार्यक्रम  तेयार  नहीं  किया  गया  है  ।

 महाराष्ट्र  में  प  रै ंनियम

 Tsso .  श्री  गोरे
 :

 करो-प्रयास  पत्र  यह  बताने  कीं  कृपा  करेंगे
 कि

 क्या  ag  was  किं  महाराष्ट्र  राज्य  के  रतगिरी  ae  पर  रेत  में  ध्रैंनियेंमे  पीयो

 मया

 यदि
 ता  मात्रा  उपलब्ध

 और
 a  ra  Nea  ne

 मृत  ats  में
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 sa  कैसे  में  ?

 परियां  में
 ओ  freed  मेंको

 जवाहरलाल  नहीं

 और  (7).  प्रश्न  उत्पन्न  नहीं  होते  ।

 कोयला  खात  मजदूरों  को  इनप .स्थ ति

 1४५१.  को  Csr  टाटिया :  क्या  श्रम  ate  रोजगार  मंत्री  २५  १९६०  के

 प्र तारांकित  set  संख्या  ४५४  के  उत्तर  के  सम्बन्ध  में  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 क्या  कोयला  खान  मजदूरों  की  अनुपस्थिति  के  नमूने  के  सर्वेक्षण  सम्बन्धी  रिपोर्ट

 अन्तिम  रूप  दिया  जा  चका

 यदि  तो  उसका  ब्योरा  क्या  है
 ?

 ७  उपमंत्री  आबिद  पर्ल  )  यह  रिपो” मंजूरी सम्बन्धी मजूरी  सम्बन्धी

 संचालन  दल  को  पेदा  कीं  जायेगीਂ  जिसकी  gon  महीने  होने  वाली  है  | |
 इसके  इसे

 प्रकाशित किया  जायेगा  ।

 उड़ाता  में  भूमि  सुधारों
 के  नया  सहायता

 थीं  संगीता :
 सफर

 ने  जो  -  सरजू  पाण्डेय

 क्या  भेजना  मंत्री  १७  १९६०  के  तारांकित प्रश्न  संख्या  १७८  के  उत्तर के  सम्बन्ध

 में  यह ह  बताने  की  कपा  करेंगे  कि

 क्या  उड़ीसा  राज्य  में  भूमि  सुधारों  को  लागू  करने  के  हेतु  प्रशासन  सम्बन्धी  व्यवस्था

 करने  कें  लिये  कोई  निर्णय  किया  गया  कौर

 यदि  तो  उसका  am  परिणाम  है
 ?

 fate  उपमंत्री  (att  wate  नें०  भोर  उड़ीसा  राज्य  सरकार
 ने

 भूमि  सुधार  लागू  करने  की  योजना  के  जिस  पर  १  करोड़  रुपया  sae  होनें  का  Jai

 सरकार  से  ७५  ara  रुपये  की  सहायता  मांगी  योजना  क  व्यौरा  कभी  तके  नहीं

 मिला  ।  उड़ीसा  सरकार  को  योजना  का  व्यौरा  भेजने  के  लिये  कहा  गया  है  श्र  उसकी  प्रतीक्षा

 की  रद्दी

 दिल्ला  म  बाजार

 food.  स्री  दलजीत  शह  aa  घ्ानास  शरीर  संभरण  मंत्री  २८  अप्रैल  १६६०

 के
 अतारांकित  प्रशन  संख्या  २८६१  के  उत्तर  के  सम्बन्ध  में  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे कि

 सरोजिनी  न्यू  dea  प्रौरः प्ले  गार्डन  नई  दिल्ली के भला के  भला

 feat  द्वारा  डीडਂ  पर  हस्ताक्षर  करने  के  सम्बन्ध  में  वत  मान  wae

 १  १९६० से  १  १६६०  तक  किराये  की  कितनीਂ  बकाया  रकमें  वसूलें

 की  गयीं  ?

 एएए

 मिल मं



 लिखित  sat द  श्रावण
 १८८२  )  4.0

 प्लेजर  गाडन  मार्केट प  wart  अंतर  संप्रग  उपमंत्री  अनिल  Fo  चन्दा  )  :

 के  अलॉटियों से  डीडਂ  की
 दातों

 को
 नरम  करने  के  सम्बन्ध  में  एक  श्रम्यावेदन  प्राप्त  होने

 पह  लाइसेंस  डीडਂ  पर  हस्ताक्षर  कराने  का  काम  श्रे स्थायी  रूप  से  स्थगित  कर  दिया  गयां  था  ।

 जब  मामले  का  भ्रन्तिम  रूप  से  निपटारा  हो  जायेगा  लो  इस  सम्बन्ध  में  कार्यवाही  की  जायेगी  ।

 अ  ाणणणाणणाथणणला  — आ

 किराये की  बकाया  रकम

 मिनट नाम  ज़ो १.  Rego F से

 १. “अगस्त  PERO

 वसूल  की  गयी

 a

 लेजर  गाडन  मार्केट  RETRY.  रू०

 सरोजिनी  मार्केट  रद्द  २  रू०

 न्यू  सेन्ट्रल  बका  १२,८  ४६.५१  रु०

 ey

 जोड़  98,283  ALEX  रु०

 पंजाब  में  कुमार  उद्योग

 Peer.  श्र
 दलजीत  tags  कया  यागी तथा  उद्योग  मंत्री  यह  बताने

 की
 कृपा  करेंगे  कि

 :

 पंजाब  को  कुटीर  उद्योगों  के  विकास  के  लिये  LEYE-Fo  झर  १९६०-६१  में  गरब

 लक  फ़ितन  वित्तीय  सहायता  दी  कौर

 इस  अवधि  में  किन-किन  उद्योगों  का  विकास  किया  गया
 ?

 उद्योग  (3:  सुभाष  :
 पंजाब  को  कुटीर  उद्योगों  के  विकास  के  लिये

 १६  WE-K c  में  १  करोड़  ७५  लाख  ३१.हजार  की  वित्तीय  सहायता  दी  गयी

 खादी  कौर  ग्रामोद्योग  ने  खादी  प्रौढ़  ग्रामोद्योगों  के  विकास  के  लिये  पंजाब  को  १९६०-६१

 तक
 Eo

 लाख  रुपये दिये  हैं  ।  असय  कुटीर  उद्योगों  के  विकास  के  PER0-EL A में

 क

 te

 tet  पोहा  दगा

 ea

 शार

 ५८  लाख  रुपये  निर्धारित

 की  गयी है  ।

 र  खादी  खादी

 ग्रामोद्योग

 3.  रेशम के  कीड़े  पालना

 ४.  दस्तकारी

 y  हथकरघा

 मूल  पं प्रे जी  में



 मेरे  लिखित  उत्तर  &  REKo

 पजाब  म  नम्बर  ate

 wt  grata  सिंह :
 वाणिज्य  तबा  उद्योग  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे

 कि

 पंजाब  में  १६६०-६१  में
 wa

 तक  कितने  wae  चरखे  बांटे  गये

 कितने  चरखों  से  काम  लिया  जा  रहा

 (1)  उनसे  सूत  का  कुल  कितना  उत्पादन

 पियो  AR  सुभाष  पंजाब में  १६६०-६१  १९६०  में

 श्र  प्रश्र  चरखे  बांटे  गये  हैं  ।

 BX, AAG  ।

 ee  चरखा  कार्यक्रम
 के

 प्रारम्भ  होने  के
 समय  PEXE-NOA से  लेकर  gE Ko

 तक  प्रकार चरखों  पर  9&8  लाख  पौंड  सुत  काता  गया  है  ।

 पंजाब  a  वादी  का  उत्पादन

 श्री  दलजीत  कपा  वाणिज्य  तथा  उधोग  मंत्री  वहू  बताने  की  कृपा  करेंग  क
 :

 (®)  पंजाब  राज्य
 में  १  SEEo TSK से  लेकर  २०  जीप  १९  ६०  तके  को  aif  में

 खादी  का  कितना  उत्पादन

 (a)  पंजाब  राज्य में  कितने  खादी-बूझकर  we

 (7)  इस  अवधि  में  उन्हें  कितनी  रकम  wat  की  गयी  ?

 मंत्रो
 मनु भाई

 १  TTA से  ३०
 at

 Rego  तक  ग्र वच धि

 में  खादी के  उत्पादन  के  सम्बन्ध में  प्रभी  पुरी  जानकारी  प्राप्त  नहीं हुई  +  खादी  परौ  ars  बोग

 को  प्राप्त  wa  तक  की  रिपोर्टो ंके  अ  सार  जाब  में उक्त  अवधि  में  ४१,६२,७४६  वर्ग  we  वादी

 का  उत्पादन  हुआ ज

 १८,१००  |

 १६,३८,१७१  For

 मे  वारों  राज्य  बोला  खोजता

 Yoo
 री  रामसिंह भाई  वर्मा  :  कया  श्रेय

 प्रोर  रोजगार
 मंत्री  यंह  बताने  की  कपा  करेंगे  कि  :

 (*)  किन-किन  जगहों  में  विश्क  जरिये  उद्योग  में  कँवारी  राज्य
 जीया  प्रयोजन

 लागू  ही
 गई  है  att  कब

 इस
 उद्योग  के  विन-किन  केंद्रों  में  राज़्य  बीमा  योजना  लागू  की  गई  है  ae

 कहां पर
 मा  शुदा  मजदूरों  के  लिये  भ्रत्पताल  में  इजाज  wey  की  व्यवस्था  नहीं  शर

 ऐसे  स्थानों  के  रोगियों  जहां  भ्र स्प ताल में  इलाज  की  कोई  व्यवस्था  नहीं  है

 किन  केन्द्रों  में  भेजा  जाता है  ?

 जम  उपपंत्रो  तरावीह  प्ली

 बृहत्तर  बम्बई  में  २  Peay  से

 a लाए

 मूल  wast  में



 घेरे
 १८८२  लिखित  उत्तर

 प्राइवट  में  १६.  frseaz,  PEXE  से

 नागदा  प्रदेश  )
 में  Ww  BENE ea  ।

 ate  sTeTaT aA  में  इतना  कराने  के  लिए रोगी  झाल  से  अर्वा हु  तस

 नागदा  से  रतलाम  जाते  हैं  ।

 राज्य  ठपापार  निगम  द्वारा  भारतीय  ढाक  टिकटों  को  बिको

 1४८८  श्री  ०  Fo  बाधा  कया  वाणिज्य  तथा  उद्योग  मंत्री यह  बताने  की  कपा  करेंगे

 (#)  क्या  मुद्रा  ata  करने  उद्देश्य  से  विदेशो ंमें
 भारतीय  डाक

 टिकटों  को
 राज्य  व्यापार  निगम  के  मध्यम  से  बेचने  का  कोई  प्रस्ताव  भ्र

 (4)  यदि  तो
 तक  क्य  कार्य वाही

 की  गयी  है
 ?

 जातीय  तवा  उघोग  उपमंत्री  सतीश  चन्द्र ):
 कौर  ्य

 फ  मामला

 घिन है

 गोदो  करें  बारियों  सम्बन्धी  उपायों
 का

 प्रशिक्षण

 gata  हंसना

 1४८९  d
 श्री  lo  Wo  साझी

 Lat
 नर

 राम  नगी :

 क्या  श्रम  AIX  रोजगार  मंत्री  यह  बताने क
 ि

 कपा  करेंगे  कि
 :

 क्या  सरकार  का  विचार  कर्म  वासियों  को  सुरक्षा स
 सब  घी  Spat  का  .  शिक्षण

 देने का  श्र

 यदि  तो  इस  प्रशिक्षण  का  प्रबन्ध  कंब  किया  oar  ?

 गे  जम  उपमंत्री  (at  आबिद  पलो  ):  ate  पतन  प्राधिकारियों  कौर

 श्रम  बो  जिन्होंने  इस  प्रश्न  पर  विवार  किया  यह  मत थ था कि प  मरे  विशेष  प्रशिक्षण  देने  की  कोई

 झावष्यकता नहीं  ।

 eta  मं  Tat  स्थापना

 श्री  £." हू  क्क्०  गोपालन

 freed  थी  कुन्दन

 क्या  वाणिज्य  तथा  उद्योग  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि

 क्या  केरल  सरकार  ने  तीसरा
 .

 पंचवर्षीय  योजना  की  wale  में  केरल  में  सरकारी
 उद्योग  क्षेत्र  में  बिजली  के  उपकरणों  के  निर्माण  का  एक  कारखान।'और  कागज़

 बनाने  यदि  पक

 कारखाना  स्थापित  करने  का  सुझाव  दिया  भर

 यदि  तो
 इस  सम्बन्ध  में  कया  कार्यवाही  की  गयी

 ?

 ad  ——_-~ re  ना

 मूल  sisi  में



 चुर f  AHR,  78  (९६.०

 उद्योग  मंत्री  मनु  भाई
 श्र

 केरल
 सरकार

 ने  राज्य  में
 सरका

 गी

 aa  के  ग्रत्तर्गत  बिजली  के  भा ग  उपकरणों  के  निर्माण  का  संयंत्र  स्थापित  करते  का  सुझाव  दिया

 है  akc  उस  पर  विचार  किया  जा  रहा  है
 ।  किन्तु राज्य  सरकार  से

 सरकारी
 क्षेत्र  में  कागज़  के

 कारखाने  कीं  स्थापना  करने  कां  कोई  सुझाव  नहीं  मिला
 ।

 ata  व्यापार में  विधि

 Teer
 थो  रामेश्वर  टाटिया  ।  क्या  वाणिज्य  तथा  उद्योग  मंत्री यह  बताने की  कृपा

 करेंगे कि

 क्या  भारत  के  निर्यात में  १६६०  की  पहली
 तिमाही

 में  वर्ष
 कौ

 इसी
 maa

 की

 तुलना  में  भारी  वृद्धि  हुई  ak

 यदि हां  तो  उसके  क्या  कारण  हैं  ate  इस  गति  को  बनाये  रखने  के  लि  a  पग

 उठाये गये  है
 ?

 वाणिज्य  तथा  उद्योग  उपमंत्री  सतीश  चन्द्र )  FEKo  की  पहली  तिमाही मैं

 निर्वात  व्यापार  में  पिछले  वर्ष  की  इसी  अवधि  की  तुलना  में  २१  करोड़  रुपये  की  वृद्धि  हुई  ।

 निर्यात  व्यापार  की  वृद्धि  पर  यद्यपि  विश्व-व्यापार  में  सुधार  तने  का  भी  प्रभाव  पड़ा

 है  freq  भारत  सरकार  निर्वात  को  बड़ावा  देने  के  लिये  किये  गये  कम  भी  इस  वृद्धि  में  काफी

 हाथ  सरकार  का  विचार  इन  उपायों  को  रखने का  है  |

 सोवियत  रूस  से  sare  तिनिधिमंडल

 श्री  वॉरियर
 Peer

 {  वासुदेवन  नायर

 कया  वाणिज्य  तथा  उद्योग  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  .

 सोवियत  रूस  के  विदेशी  व्यापार  विशेषज्ञों
 के  एक  दल  ने  वहां  के  व्यापार

 उपमंत्री  श्री  wafarata  के  नेतृत्व  में  १९६०  में  भारत का  दौरा

 an  मंत्रालय  ने  प्रतिनिधिमंडल  से  कोई  बातचीत  श्र

 यदि  तो  उसका  क्या  परिणाम  निकला  है
 ?

 वाणिज्य  तया  उद्योग  उपमंत्री  र  जी  हां  ।

 (7)  बातचीत  का  स्वरूप  भ्रत्वेषणात्मक  था  जिसका  उद्देश्य  दोनों  देशों  की  आवश्यकताओं

 को
 ध्यान

 में  रखते  gg  भारत  are  रूस  के  बीच  वस्तुओं  के  विनिमय की  सं  भाव्यता  की  जांच  करना था
 |

 में
 भारत  सेवक

 1४९३.  दलजीत  सिंह
 :  क्या  योजना  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  कि

 :

 पंजाब  के  भारत  सेवक  समाज  कों  PEXE-Go  कौर  PE Ko-E2  में
 कितना

 अनुदान

 का  पा

 इस  अवधि  में  किये
 गये  कर्बे

 का का  यौरा  डी  तौर
 ne ि

 पूल  अंग्रेजी  में



 १६८.  १८  देरे  लिखित  उत्तर  दरे

 पंजाब  में
 भारत

 सबक  तमाम  की  कितनी  दाएं

 fairer  उपमंत्री  (aut,  इया ०  ato  योजना  ग्रा योग  परा  FEXE-Fo  कौर

 re  ६०-६१  में  भारत  सेवक  समाज  को  केवल  पंजाब  के  लिये  विशिष्ट  रूप  से  निर्धारित  कोई  अनुदान

 नहीं  दिया  गया  ।  योजना  आयोग  केन्द्रीय  भारत  सेवक  समाज  को  लॉक  कार्य
 क्षेत्र

 कार्यक्रम  के

 लिये  भ्र  देता है
 ।  इस  में  से  जाब  में  शुरू  की गंवा  कार्यवाहियों  के  लिये  अमानत  निम्नलिखित

 धनराशि  व्यय  की  जायेगी  :---

 REXE-Ko  83,386  |

 FEKO-|R  AO.

 योजना  आयोग  ने  कांगड़ा  जिला  अमृतसर  जिला  शौर

 रोहतक
 जिला  में

 FEXE-Ko  से  चालू  तीन
 लोक  ard  क्षेत्रों  के  लियें  श्वनुदान  दिया  था

 t

 अयोग  को  इस  सम्बन्ध  में  पक्का  जानकारी  नहीं है

 दिल्लो  में  मो  डर  गाड़ियों  का  सम्भरण

 peer  श्री  राम  गरीब  :  क्या  वाणिज्य  तथा  उद्योग  मे ंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि

 दिल्ली में में
 मोटर  साइकलों  कौर  झाड़ो-साइकिलों  के  सम् भरण  की  मौजूदा

 स्थिति  कसी  है

 इनमें  से  fedy  एक  चीज़  को  लेने  के  लिये  कितना  समय  लगता  करार

 (7)  इन  गाड़ियों  के  बे
 चने  वाले  दुकानदार  हें  की  वेटिंग  सदियों  पर  कितने  आदमी  हैं  ?

 उद्योग  मंत्री  सुभाष  7  (*.)  -  मोर-साइकिलों  कौर

 साइकिलों  के  संभरण  की  स्थिति  यद्यपि  इतनी  eat  नद्दी  देश  भर  में  स्थिति  में  सुधार  हो

 रहा  है जिसमें  जी  भी  शामिल  tat  उत्पादन  में  काफी  af  जैसा  कि  निम्नलिखित

 आंकड़ों से  पता  चलता  है  ——

 उत्पादन

 गाड़ी  प्रपा  qe पुरा  वर्ष

 RaXE  eta

 १६६०

 कारें  RR ER3  Bs

 स्कूटर भर  ry  साइकल दे  -  आ  ह  ै,€४०  4,435

 ATER  AHA  २३  १;  रे

 देश  में  उत्पादन  मंडोर  वृद्धि  होने  के  साय  साथ
 स्थिति  में  ate  सुधार

 ि
 की  बा

 प्राप्ति  की  अवधि  गाड़ी  की  किस्म  पर  निरभर  करती  स्कूटरों  प्रोटो-साइकिलों

 संम्बन्धी  लम्बी  वेटिंग  लिस्टों  में  जिसका  कारण  १९५६  में  कम  उत्पादन  होना  १९६०  के

 पन्त  तक  सुधार  होने  की  है  क्योंकि  दूसरे  कारखाने  में  उत्पादन  शरू  गया है  are  तीसरा

 कारखाना  खोलने  के  लिये  ला  सेंस  दे  दिया  गया  है  ।

 मूल  viet  में
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 मनुभाई

 मोटर-साइकिलों  की  ‘afer  सूचियोंਂ  में  भी  होने  की  सम्भावना  है  क्योंकि  उत्पादन

 में  निरन्तर  वृद्धि  हो  रही  है  ate  मोटर-साइकिलों  के  निर्माण  के  जिये
 एक  अन्य  कारवाने  कों  लाइव चक

 fear  गया  है  ?

 (7)  इस  सम्बन्ध  में  पूरी  जानकारी  प्राप्त  नहीं  है  |

 जाली  पारपत्र

 श्री  हेम  बुधा
 prey

 4  थी  मोहम्मद  इलियास

 क्या  प्रधान  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे

 क्या  यह  सच
 है

 फि  ईरान  के  लिये  जाली  पारपत्र  देने
 पर

 १९६० में  दो  व्यक्ति

 रायपुर  में  गिरफ्तार  किये  गयें  थ े;

 यदि  क्या  सरकार  को  जाली  पारपत्र  बनाने  के  जाल  का  पता  लगाने  में  सफलता

 मिली  at

 यदि  तो  उसका  ब्यौरा कया  हे
 ?

 पिधान  मंत्रों  तथा  वे  ifera-aTa  मंत्री  (att  जवाहरलाल  ने  रू  )  :  जी  नही ं।

 शर
 प्रश्न  उत्पन्न  नहीं  होता  ।

 फोन  जनें  वाले  भारतीय  यात्री

 veg.  श्रोतों  सर निसा ता  क्या  प्रधान  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि

 पिछले  तीन  महीनों  में  कितने  भारतीयों  को  चीन  जाने  के  लिये  पारपत्र  दिये  कौर

 उनमें  से  कितनों  को  चीन  सरकार  ने  वीसा  दिये  ?

 प्रयास  मं  बी  तथा  वे  रैखिक-कार्य  मंत्री  जज़ाइर लान  नह  )  :  चीन  के  लिये  जारी

 are  पृष्ठांकित  )
 किये  गये  पासपोर्टों  की  संख्या  कुल  मिला  कर  Rey  है  |

 यह  सुचना  नई  स्थित  चीनी  राजदूतावास  से  ही  सु  भ  हो  सकती  है  ।  इस  सुचना

 के  लिये  उनसे  प्रार्थना  करना  उचित  नहीं  मालम  होता  |

 सॉल

 भ्र विलम्ब नीय  लोक  महत्व  के  विषय  की  att  ध्यान  दिलाना

 चलाई  सेन्ट्रल  बंक का  बन्द  होना

 treat  महोदय  :  मुझे  श्री  पुन्नू  से  एक  स्थगन  प्रस्ताव  की  सूचना  मिली  जिसमें  उन्होंने

 बताया है  कि  प्लाई  सेंट्रल  बैंक  के  कथित  बन्द  हो  जाने  से  छोटे  छोटे  हजारों  नीचे  पक्षों  यानी  रुपया  जमा

 करने  वालों  को  गम्भीर  श्रमिक  तथा  वित्तीय
 कठिनाइयों

 का  सामना  करना  पड़ेगा  तथा
 दक्षिण  के

 केरल  के  अन्य  छोटे  छोटे  बैंकों  पर  wr  इसका  बुरा  प्रभाव  पड़ेगा  ।

 मैं  इसे  एकਂ  अविलम्बनीय  लोक  महत्व  का  विषय  माने  लेता  माननीय  मंत्री  कल  इस  सम्बन्ध

 में  एक  वक्तव्य दे  ।
 बेसल

 मूल  अग्रजा  म
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 tate  gare
 में  यह  जानना  चाहता  हुं  कि  पह  बैंक  दक्षिण  का  प्रसिद्ध

 बेक  था  कौर  उब  इसकी  यह  हालत  हुई  तो  अन्य  छोटे  बैंकों
 का

 संरक्षण  करने  के
 बारे  में  सरकार

 क्या  कार्यवाही  करेगीਂ  ?

 पचित  मंत्री  सोरनी  जिन  बैंकों
 का  संरक्षण  किय

 जा
 सकता

 हू  उनक  सरक्षण

 करने  के  बारे  में  ATAAG  कदम  उठाये  जा  रहे  हैं
 ।

 1: थी
 :  amen  बैंक  का  दिवाला  निकला  लेकिन  ating  ने  रुपया  जमा

 करने  वालों
 के  हितों

 के  सम्बन्ध  में  कोई  कार्यवाही  नहीं  की  ।

 fra  महोदय
 :

 प्लाई बैंक  से  कोई  सम्बन्ध  नहीं हूँ  ।

 म  प्रभात  हार  :  यह  बताय  गया हैं  किं
 भारत के  रंजकों  बैंक के  ग्रा वेद ने पर  ही

 डस  बैंक  का  दिवाला  निकाला
 गया  है

 ।  बैंक  ने  अ्रपिनी
 कठिनाइयां  हूर  करने

 के  लिये  रिजर्व  बैंक  से  कुछ

 सहायता  मांगी  थीं  |  परन्तु  रिजर्व  बैंक  ने  इसकी  सहायता  करने  के  उच्च  न्यायालय  में  इसकी

 निकालने  के  बारे  में  आ्रावेदने  कर  दिया  ।  हम  वित्त  मंत्री  से  यह  जानना  हैं
 कि

 रिजर्व

 बैंक  ने  इस  वेष  को  सहायता  देने  के  इसका  दिवाला  निकालने में  क्यों  सहयोग  दिया
 ।

 मोरा रज ों  देसाई
 :  यदि  माननीय  सदस्य  चाहें  तो  में  सभी  बातें  बताने  को  तैयार  हूँ  |

 qeqa  महोदय  :  क्या  माननीय  मंत्री  इसी  समय  सकी  weal  का  उत्तर  देने  को  तेयार

 मी  areas  देसाई  :  जी  हां  ।

 frets  महोदय :
 बहुत

 अच्छा  |
 अब

 माननीय  क्ति  मंत्री  इस  सम्बन्ध  में  वक्तव्य  देंगें  ।

 जो  पुनीत  मैंने  यह  प्रद  यहां  उठाया  है  कि  लोगों  मे  कुछ  विश्वास
 पै far  लेकिन

 मंत्री कहते  हैं  कि  जिन  बैकों  संरक्षण  किया जा  सुका  जायेगा ।  इससे  तो  स्थिति

 नहीं  सुधरेगी  ।

 TRA  :  मैँ  बता  चुका  हूं  क्रि  जिन  बैंकों  को  संरक्षण  देना  आवश्यक  होता  उन

 सभी  बैंकों  को  संरक्षण  अवद्य  दिया  जायेगा  श्राप  इस  ae  क्ष  इतिहास  देखें  तो  आपको  पता

 लगेगा  कि  य.दे  रिजर्व  बैंक  ने  इसकी  सहायता  &  लिये  कुछ  घन  दियां  हेत  तो  aa  भी  बट्टे  खाते  ही

 जाता  ।  में  समझता  हूं  कि  हमें  जनता  के  धन  इस  प्रकर  दुऋपयोग  नहीं  करना  चाहिये  ।  मंते  सिफ

 इतना  ही  कहा  मैंने  कोई  संकट  पैदा  करनें  के  लिये  एसा  नहीं  कहा  था  |

 श्रीमान्  १९५१  में  ही  पता  लग  गया  था  कि  इस  बेक  में  ait  धन  देने  का  काम  सन्तोषजनक

 रूप  में  नहीं  किया
 जा

 रहा  है
 ।  इसी  कारण  रिजर्व  बैंक  ने  इस  सम्बन्ध  में  उनको  कुछ  हिदायतें

 दी
 थीं

 ।

 इसके  बाद  १९५६  तथा  Reus  में  बैंक  का  निरीक्षण  करने पर  यही  प्रता  लगा  कि  हालत  अभी

 ही
 प्रगति  कुछ  बिगड़ी

 ही  है  |  उन्होंने  इस  सम्बन्ध  में  कुछ  कदम  उठाने  के  लिये  हिदायतें दीं  ।

 हमसे  यह
 भी  पूछा  जा  सकता  है  कि  इस  बैंक  के  विरुद्ध  तुरन्त  कोई  कार्यवाही  क्यों  नहीं

 की  गई  ।  यदि  १९५१  में  कोई  कार्यवाही कर  ली  गई  होती  तो  अधिक  उचित  होता
 |  परन्तु

 केरल  में  स्थिति कुछ  भिन्न  प्रकार  की  है  ।  १९६५७  में  केरल  बैंकर्स  संस्था  ने  रिजर्व  बैंक  की  लिखा थां  कि

 केरल में  बैंकों  को  लगातार  लाइसेंस  देने  से  जो  इंकार  किया  जा  रहा  है  उससे  राज्य  के  बैंकिंग  व्यवसाय

 पर

 कार  कह  रहा  दूँ  सौर
 के

 ip  के

 म

 TTB  serge

 और
 उर  होने

 लगा  ह
 इस

 pra  sit
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 मोरारजी

 लिये  केन्द्रीय  बोर्डे  की  भ्रनुसति से  उस  समय  यह  निर्णय  किया
 गया  फि  इस  बैंक

 को
 १९५८  में

 लाइसेंस

 बेने  से  इंकार  करने  में  जल्दी  न  की  जाये  |  ग्र न्य या  यह  न  हम  उस  समय  ही  कर  सकते  थे  !

 इसके  बाद  १९६०  के  में  एक  निरीक्षण  किया  जिसमें  यह  पता  लगा  कि  इस  बेक

 की  स्थिति  पहले  से  भी  ज्यादा  खराब  हो  गई  हैं  ।  बैंक  के  अधिका  रियो  द्वारा  कोई  कार्यवाही  करने  कि

 गौर  बहुत  ऐसे  ales  घन  दिये  जिनका  वसूल  होना  बहुत  कठिन  था
 ।

 फ़िर  बंक  a

 erat  करने  के  लिये  कहा  गया
 ।

 बैंक  ने  कुछ  कार्यवाही  करना  आरम्भ  किया
 प्रौढ़  इसी  लिये

 रजें
 बेक

 ay  धारण  किये  रहा  ।  इस  बैंक  ने  इसके  बाद  राज्य  बेक  के  एक  पदाधिकारी  को  चीफ  एग्जीक्यूटिव

 नियुक्त  किया  जिसने  रिजर्व  बैंक  को  बताया
 कि

 इंस  बैंक
 की

 हालत  सुधारने  के  बारे  में  कुछ

 नहीं  किया  जा  सकता  इसलिये  इसके  परिसमापन  के  बारे  में  जितनी  जल्दी  की  जाय

 उतना ही  होगा  ।  जन  में  बैंक  ने  अपने  लेखे  प्रकाशित  किये  जिनमें  १९ ५६  में  ४७  लाख  रुपये

 का  दिखाया  गया  इस  -  पर  रुपया  जमा  करने  वालों  ने  अपना  रुपया  वापस  निकालना

 आरम्भ कर  दिया  कौर  अब  लक  १५०  लाख  रुपया  निकाला जा  चुका  है  कौर  लोग  ष्पंय  बराबर

 निकाले  जाਂ  रहे  हैं  ।  यदि  कार्यवाही  में  देर  की  जाती  प्रेस  के  लोग  अपना  waar  वापस  निकाल  लेते

 जबकि दूर  के  रहने
 वालो

 कोहनी  होती
 |

 इसीलिये  ररिजवें ब ेबैंक  ने
 बहुत  विचार  करके  यह  निर्णय  किया  कि  इसका  दिवाला  निकाला  जाये

 कौर  इसके  लिये  न्यायालय  में  प्रस्वेदन  किया  aye  इसी  कारण  बैंक  बन्द  कर  दिया  गया  ।

 इस  बैंक  की  दिल्ली  तथा  नई  दिल्ली  में  कुछ  ब्रांच  हैं  जिनमें  लगभग  दो  करोड़  रुपया  जमा  हैं  ।

 इन  ब्रांडों  में  से  इन  दिनों  बहुत  निकाला  गया  था  कौर  बैंक  के  द्वारा  ऐसा  कोई  कार्य  नहीं  किया

 गया  था  जिससे  लोगों  में  विश्वास  उत्पन्न  हो
 ।  ऐसा  मालूम  होता  है

 कि
 बैंक  से  जमा  राशि

 में
 से

 १.  ५०

 करोड़  रुपया  वापस  निकाल  लिया
 tar

 है  कौर  इस  समय
 G Yo  करोड़  रुपया  जिसका  ब्यौरा  इस

 प्रकार

 है
 :--  सावधि  निक्षेप  डिपाज़िट  )-

 ४  करोड़  चालू  खाता  (  करन्ट  म्रकाउन्ट
 )---

 २.२५  करोड़  रुपये और  बचत  निक्षेप  डिपाजिट  २५  करोड़  रुपये  |  इसके  ग्र लावा

 बैंक  की  विभिन्न  में  केवल  ५०  लाख  erat  ही  नकद  राशि  के  रूप  में  हैं  ।  क्योंकि  सरकारी

 प्रतिभूतियों  के  sare  पर  इसने  पहले  ही  बहुत  घन  ले  लिया  है  इसलिये  तब  यह  इन  सब  प्रतिभूतियों

 पर  केवल  १  करोड़  रुपया  कौर  ले  सकता  हूं  ।  इस  प्रकार  जबकि  बैंक  H  दायित्व
 ८  ५०  करोड़ के  हैं

 उसकी  जिसमें  नकद  रुपया  are  सरकारी  प्रतिभूतियों  के  ग्रा घार  पर  रुपया  हासिल  करने

 की  शाक्ति  शामिल  केवल  ५०  रुपये  ही  हैं  ।

 बैंक  की  ऐसी  हालत  होने  पर  ही  बैंकਂ  के  नये  जनरल  मैनेजर  बम्बई  जाये  are  उन्होंने  fers

 बैंक  को  स्थिति  समझाई
 |

 उनकी  यह  राय
 थी  बैंक  की  हालत  फिर  से  सुधरने का  समय  बीत

 चूका  यह  भी
 अनुभव  किया  गया

 कि
 भारत  के  रिजवी  बैंक

 ग्र घि नियम
 की  धारा  १८

 के  ग्रन्थित

 इसको  रिजर्व  बैंक  द्वारा  सहायता  दिया  जाना  ठीक  नहीं  होगा  क्योंकि  बैंक  की  हालत  सुधरने  के  कोई

 झासार  दिखाई  नहीं  देते
 ।  बैंक

 द्वारा
 दिये  गये  ३८  प्रतिशत  ग्रीम  घरों

 की  तो  वसूली  करना  सम्भव

 बुद्वि  नहीं  इसके  अतिरिक्त  २०
 प्रतिशत  कीਂ

 भी
 स्देदात्मक  हैं

 ।.
 इसलिये  धारा

 १५
 के

 अधीन  रिजर्व  बैंक  द्वारा  सहायता  देना  ग्रनुचित  gt  होगा  |

 दा निवार  को  दक्षिण  क्षेत्रों  के  स्थानीय  बोड़ें  की  एक  आवश्यक  बैठक  बुलाई  जिसमें

 को  सारी  स्थिति  समझाई  गई
 ।

 सर्वसम्मति  से  ate  इस  नतीजे  पर  पहुंचा  कि  हाल  की  बातों  को  देखते

 हए  बेक  की  हालत  में  कोई  सुघार  नद्दी  हों  सकता  ;  इसलिये  बैंक  के
 प्रतिभा  परिसमापन सम्बन्ध



 न  १८८२  )  ध्रविलम्बनीय  लोक  महत्व  के  विषय  की  sire  ध्यान  बेरे

 में  कार्यवाही  की  जानी  चाहिये  ।  afar  रिजर्व  बैक  नेगी  यहीं  उचित  समझा  इसलिये  यह  कार्यवाही  की

 गई  ।

 इससे  स्पष्ट  हो  जाता  है  किं  जो  कुछ  किया  गया  इसके  nfafcar
 घौर  कुछ  नहीं कि

 चा  सब  ए  vad  रखे
 के

 लि  कि  उस  पैक  के  fearer  का
 भीर  बैंको  पर  रस रंग

 रिजर्व
 बैंक  के  उप-गवर्नेस

 को
 केरल  भेजा  गया  है  जिससे  ae.  बैंकों  की  सहायता  की  जा  सके

 |

 मैंने  इसीलिये  पहले  बताया  था  कि  जिनकी  संरक्षण  किया  जा  सकता  है  किया  जायेगा  ।  लेकिन  ere

 कोई  इसी  तरह  का  बक  होगा  तो  उसका  संरक्षण  करना  बेकार  सौ  होगा  |

 भी  प्रभात  कार  :  श्रीमती में  एक  प्रदान  चाहता हुं
 ।

 cent
 में  जब  यह  पता लग  गया

 था
 बैंक  अग्रिम

 घन
 देने  का  काम  ठीक  तरह  नहीं  चला

 रहा  है  प्रौढ़  Reug— -५७  में  हालत और

 भी  खराब  पाई  गई  तो  इसका  दिवाला  निकालने  के  बारे  में  १६६०  तक  क्यों  प्रतीक्षा  की  गई  ?
 ?  रिजर्व

 बैंक  ने  कोई  ठोंस  कार्यवाही  कयों  नहीं  की  ?  सिवाय  लेखों  की  जांच  wet  शर  रिपोर्ट दे  देने

 रिजर्व बेक  ने  इस  बैंक  के  लिये  are  क्या  किया  ?

 पर  '  पुत  :  में  यह  जानना  चाहता  हूं  कि  इस  बैंक  को  म्रनुसुचित  बैंक  कब  बनाया  गया  था  ?

 नी  सोराबजी  देसाई :  यह  बैंक  १९२७  में  बनाया गया  था  झोर  इसको  १९३७  में  अनुसूचित

 बंक  बना  दिया  गया  था  |

 जैसा  ;कि:में  बता  कूका  हूं  raf  में  विशिष्ट  जारी  aes  रिजवें  बेक  नै  कार्यवाही

 करदी थी  ।  gaye  में  भी  ऐसा  gar  था  ।  केवल  एक-यही  कि  लाइसेंस  देने  इंकर  कर

 दिया  जाये  ।  यदि उस  समय  ऐसा  किया  गया  होता  तो  उसी  समय  संकट  झा  जाता  |  परन्तु उस  ताप

 ऐसा  नहीं  किया  गया  |  rg  ६०में फिर  हालत  बहुत  खराब  हो  गई
 |

 उस  समय  भी  यह  पता  लगा  था  कि

 बैंक  की  प्रदत्त  पूंजी  तथा  रिजर्व  शादी  जिनका  पुस्तक  मूल्य
 ६२.८४  लाख  समाप्त हो  चुकी

 है  ।  उसने  बेकिंग  समवाय  अधिनियम की  धारियों का  पालन  नहीं  कियां  था  ।  इस  लिये  जब  निरीक्षण

 कराया  गया  तो  पता  लगा  कि  जों  कमियां  पहले  बताई  गईं  थीं  वह  श्रभी  भी  हें  ।  तब  हमें  यह  कार्यवाही

 करनी  पड़े  ।  हमने  पहले  इस  कारण  इतनी  कठोर  कार्यवाही  नहीं  की  थी  क्योंकि  केरल  में  बेकों  कि

 संख्या  are  है  ग्रोवर  वह  एक  दूसरे  पर  प्राणी
 हें  ।  ऐसी  कार्यवाही से  वहां  के  सभी  बेक  बन्द

 हो  जाते
 ।

 ध  रचनायें  fag  )  :  सरकार  मैनेजिंग  डायरेक्टर  तथा  मैनेजर  कै

 विरुद्ध  क्या  कार्यवाही  करने  जा  हैं

 नी  मार  रगो  sag  :  यदि  उन  पर  मुकदमा  चलाने  के  कारण  हुये  तो  प्रवीण  मुकदमा

 जायगा  |

 मूल  ait  में



 द  We  &  १९०

 सभा  पटल  पर  रखें  गय  पत्र

 रपनुदाधिक  विकास  तथा  सम्बद्ध  क्षत्रो ंके  धन्य  में  प्रतिवेदन

 मिन
 ग्राह  जगार  तथा  यंजन

 सं  त्री
 :  में  सामुदायिक  विकास  तथा

 उस
 से

 aaa  फु  क्षेत्रों
 |

 बारे  में  सातवें
 forte

 afer

 १
 तथा  २)  कौ  एक  प्रति  सभा  पटल

 पर रखता हूं  ।
 में  रवी  ng  देखिये  संख्या  एल  Fa  u¥]e0]

 उद्यान  निदेशालय  में  कुछ  पदों  कं  भर्ती  को  विनियमन  करने  ara  नियम

 झा दास  श्र  संस्करण  क०  चे०  :  में  दिनांक  १४
 Reo  की

 श्रषिसूचना
 संख्या  जी

 ०  एस०  श्रार०  ५४२  की  एक  प्रति  जिसमें  केन्द्रीय  लोक  निर्माण  विभाग  के

 उद्यान  निदेशालय  के  श्रेणी  १.  तथा २  के  पदों  की  भर्ती  का  विनियमन  करने  वाले
 नियम

 faq

 गये  जो
 के  अनुच्छेद  ३०६  के  परन्तुक  के.शन्तर्गत  बनायें  गये

 सभा  पटल  पर  रखता  हूं  ।

 में  गई ।  afar  संख्या  एल  Z—RVUY/ Ko]

 प्ल्पाकन  atafa  का  मप्तिवदन

 11.0  for  न्य  ar  उपयोग  सती  चन्  )  श्री  मनु भाई  शाह  की

 खादी  मुल्यांकन समिति  के  प्रतिवेदन  की
 एक

 प्रति  सभा  पटल  पर  रखता  हूं  ।

 में  tal गई  ।  देखिए  संख्या  दो--२२५६/६०,]

 खनन  rat  समिति  के  निष्कर्ष

 fan  ate  तपा  योजना मं  के  सभा  सचित्र  ल०  ato  far) ): ):  में  श्री  आबिद

 शूली  की  पोर  से  कोयला  खनन  संम्बन्धी  औद्योगिक  स्मिति  के  २८  Ko  को
 नईं

 दिल्ली
 में

 हुए
 संजिवे  भ्रेधिवेशन

 के
 मुख्य  निष्कर्षों

 की  एक
 प्रति  सभा  पटल

 पर
 रखता  हूँ

 पस्तेकीलिय
 a

 we
 गई

 ।  देखिए  सख्या
 एल  टे

 रेश
 ६०]

 प्रम सूचित  जति  यों  aa  भ्रनुमूचिते
 इ  sufirdi  के  प्रयुक्त  के  Saek  पर  की  गई  tend

 गहना  ( sfraeti  प्राचीन
 :  में  अनुसूचित  जातियों  तथा  श्रबुसूचित  ख़ादिम  जातियाँ

 के-प्रायकतच्ज  के  वर्ष  PEXG—Ye
 कै  प्रतिवेदन  में

 की
 गई  सिफारिशों  पर  की  जाने  वाली  कार्यवाही  के

 वि वै रंग
 की  एक

 प्रति  सभा  पटल  पर  रखती  हूँ  ।

 पुस्तकालय  में  रव  जिये  संख्या  एल  टी  —22X5/Ko]

 area  निजत्व  का  पंचाल  तयबा  निर्वाचन  य।चिकाप्रों का  निबटाया  जाना

 नियमों  में  ama

 विधि  उप मंत्रों  (at  :  में  लोक  प्रतिनिधित्व  fafa.  र  ५१  की

 धारा  १६९  की  उप-धारा  (3)  के  अन्तर्गत  लोक  प्रतिनिधित्व  का  संचालन  तथा

 निर्वाचन  याचिकाओं  का  निबटाया  जाना  )  १९५६  में  कुछ  ae  संशोधन  करने  वाली
 दिनांक

 २०  (&%o  की  अधिसूचना संख्या  एस  ०
 त्रों ०  १८३६ की  क  प्रति

 सभा
 पटल  खता  हूं  ा

 में  रवी  देखिये  संख्या एल  + —~—22Ke/Fo]

 dy

 arn  में



 १प५२  अविलम्बनीय  लोक  महत्व  के  विषय

 की  शोर  ध्यान  दिलाना

 अनुदान  को  अन्नपाक  (  रेलवे तरे  )  ,  SKo-  काम  विवरण

 रेलवे  मंत्री  जगजीवन  रास
 ):  में में  वर्ष  *€  &E-2  के  लिये  श्राय  व्यय  का  के

 सम्बन्ध में  rarest की  अनुपूरक  मांग
 का

 एक  विवरण  उपस्थापित करता  हूँ  ।

 ed

 भ्र विलम्ब नीय  लोक  महत्त्व  के  विषय की  कौर  ध्यान  दिलाना

 छपाई  जांस  aa  रिंगिंग  में  विस्फोट

 महत्व गयी  भ्ररविन्द  घोषाल  :
 नियम  gy  के  ध. ...ह अझन्तगत म में

 प्र विलम्ब नीय
 ले

 के  निम्न  विष  की  कौर  श्रम  शर  रोजगार  मंत्री  को  ध्यान  दिलाता हूं  ौर  सह  प्रार्थना  करता  हूँ  कि

 षट्  उसके  में  एक  वक्तव्य  दें
 :--

 १  Re&Ko  कों  रानीगंज  परिवेश  बंगाल  की  छुई  खास  कीयेला स्वान स्वान  में  विस्फोट

 श्रम  प्यार  रोजगार  तथा  योजना  फे  सर  afar  ल०ना
 ०

 मिश्र  )  :  जैसा  माननीय

 सदस्यों को  पता  BLS  खास
 कोयला  खान  की  श्रीपुर सीम

 में  १  १६६०  को  सवेरे  सवा  सात

 बजे  एक  विस्फोट हुआ  था
 ।

 खान  के  मालिक  मैसेज  भारत  कौलियरीज  लिमिटेड है  तथा  यह  खान

 जपदिचम  बंगाल
 के

 बदे वान  जिले  में  है
 ।

 खानों

 के
 के  उप-मुख्य  निरीक्षक  ने  इस

 दुर्घटना
 की  जांच  की  ह  ।  मुख्य  निरीक्षक  तथा  अतिरिक्त

 मुख्य  निरीक्षक  भी  दुर्घटनास्थल  पर  गये  ।  ऐसा  मालूम  होता है
 कि  दुर्घटना वाले  दिन  लगभग  ६-३०

 «ा  न
 के  पार्ट

 संख्या
 में  उतर ेथे

 if

 बेजे  सुबह  लगभग
 ६५  व्यक्ति  श्रीपुर  लगभग  9. 2y  बज

 डम्प” में अराग र में  झाग  लग
 he ara ——  से  विस्फोट  हुआ  वा  और

 संभवतया  मजदूरों
 द्वारा ले  जाये  वाले

 q

 कैम्पों  की  लौ  से  art  लगी  पांच  व्यक्ति  विस्फोट कें  परिणामस्वरूप जल  गये  इनमें  से  एके  व्यक्ति

 उसी
 समय  मर  गया  ।

 शेष  चार
 को

 अस्पताल  में  भरती
 करा

 दिया
 गया  ।

 बाद  में  इनमें  से  दौ
 ब्यक्ति

 कौर
 मर  गए  ।

 एक
 को

 अस्पताल  से  छुट्टी  दें  दी  गई
 हैं  तथा  दूसरा  ठीक  रहा  हैं  ।  खान  को  गैस

 खान
 घोषित  नहीं  किया  गया  था  कयों  किः  पहले  कभी  इस  खान  में  गैस  नहीं  मिली  थी  ।

 परन्तु  मजदूर
 ऐसी  कें  निकट  पहुंच  गए  थे  जहां  से  मालूम  होता  गैस  निकल  रही  थी  और  इकट्ठा  हो  रही

 थी  ।  इसकी  ब्यौरे वार  जांच  की  जा  रहीं  है  तीनों  मुल्कों
 के

 परिवारों
 के  लिये  खान

 प्रबन्धकों  ने
 यता

 कैं  रूपं  में  ग्रे लंग  अलंग  ५००  रुपये  दिये  हैं  तथा  iat  घायल  मजदूर को  २००  रुपयें  दिये  है
 |  यह  उसे

 रुपये  के  श्रे ति रिक्त है  जा
 मजदूरों

 के
 के

 परिवारो ंको  को में गार  प्रतिकर  अघिनियम  के
 aes

 fasitt i i

 सत ii  रेणु  चक्रवर्ती  :  कया  यह  संच  हैं  fai  क्रियान्विति  समिति  की  सिफारिश
 होने पर  भी  कि  ठेकेदारी  प्रथा  खानों में  नहीं  लागू  की  जानी  यह  खान

 ठेके  पर  ही  चल  रही

 थीं  ।  घटना  से  पहले  गें  पौनी  खाने  से  बाहर  निकल
 था

 परन्तु  फिरें
 भी

 ठेकेदार  ने  मजदूरों  को कॉम
 लगाये

 रखा  भर  फिर  यहं
 गैस  क्या  यह

 es

 भो  ल०  ato  सिमर
 :  हम  निरीक्षक

 के  afta  की  प्रतीक्षा  कर  रहे  हैं  ।  प्रतिवेदन  मिलने  पर

 हमें  सौरी से  बेते
 मालूम

 हों  जायेंगी  तब  हम  देखें  किं  कया  मामलों  हं
 |
 se  ee:

 a



 ४२  WeaTqaRa sg  सेवायें  निर्वहन  TOATea  बारे  में  संहिता  €  १६६०

 संकल्प  att  केन्द्रीय॑  सरकार  के  कुछ  करें  चोरियों

 की
 हाल

 कौ
 हड़ताल  क

 बारे
 में

 प्रस्ताव

 प्रामति  रेणु  अबका  क्या  ug  भी  सच  हैं  कि  कलसा  खान  ‘nage  सभा  हारों
 al

 किये  जानेश्वर
 भी

 निदेशालय  से  चार  घण्टे  बाद  लोग  घटनास्थल  पर  पहुंचे
 ?  |

 tat  ao  ना०  सिद
 नहीं  जानता I  |

 मनतो  रेग  :  क्या  कोई  जांच  न्यायालय  स्थापित  किया  जा  रहा  यह  सब

 बड़ा  दुर्भाग्यपूर्ण

 ह
 है  ।

 ta  पीर  रे  हगा  तवा  ोजंता  | क |  adr)  :
 जांच  तो  हो  रही  हैं  जब  fe  कभी

 ढुघंनटा  होती  हैं  तो  उसके  लिये  जांच  न्यायालय  नहीं  बिठाया  जाता  ।

 maar  aaa  निवेदन  अध्यादेश  के  बार  सं विहित  संकल्प

 wax  केन्द्रीय  सरकार  के  कुछ  कर्मचारियों  की  हाल  की

 में  प्रस्ताव--जारी .

 1  मायल  महोदय  oma  सभा  श्री  नाशिर  भरुचा  दारा  प्रस्तुत  इस  संकल्प  चर्चा  करेगी  te

 4.0  सभा  राष्ट्रपति  द्वारा
 ८

 Rak  को  प्रस्थापित  यकायक  सेवायें  निवेदन

 १९६०  (१६६०
 का  श्रष्यादेश  संख्या  को  करती  हू

 ।

 इसके  साथ
 ही

 सभा  माननीय  गृह-कार्य  मंत्री
 द्वारा  रखे  गये  प्रस्ताव  तथा  उसके  संशोधनों  पर

 air  आगे  विचार  बरगी  ।

 वों  grasa  )  :  मैं  एक  after  परस  उठानी  aren  हैं  Re

 निर्वहन  १६६०  को  mae  घोषित  कराने
 के  लिये  मद्रास  कौर  कलकत्ता  उच्च  न्यायालयों

 में  मामले  दायर  Pat  गये  हैं  ।  रहे  परन  जनता  के  मूलभूत  अधिकारों
 का  है  ।

 सरकार  नागरिकों  के

 मूत  भ्रेषिकारों
 का

 हनन  नहीं  वार  सकरी
 ।  अंब  चूंकि  यहं  मामला  ay  उच्च  न्यायालयों  में  दायर  हो

 चुको है
 ate  न्यायाधीश  इसलिये  इस  परਂ  किसी  भी  विधान  मण्डल  में  वाद-विवाद  नहीं  हों  सकता  ।

 दो  न्यायालयों  में  भ्र पी  लें
 की

 गई  हैं  कि  ह  अध्यादेश  संविधान
 की  दार क्ति  सै  परे  उनमें  कहां  गया

 है  इंस  renee
 षा

 मतलब  हता  है  बलात  श्रेय  या
 बेगार  की

 संविधान  में  मनाही
 है  ।

 tai  abate  ने  छूआ  खान
 मेरा  निवेदन  यह

 है
 मि  स्यायाधीन  विषय  झघ्यादेश्

 नही ंहै  ।  माननीय  सदस्य  के  अनुसार  त्या या धीन  विषय केवल यह  है
 कि  बलात्  श्रम

 इसका  प्रथ  होता  है

 या  नहीं  ।  हो  इसके  अतिरिक्त  wer  विषयों  यहां  चर्चा  की  जा  सकती  ae  सरी

 सकती  वैधानिक  पहलू  छोड़ा
 जा

 सकता  हैं

 चीज यह  है  कि  वैसे भी  ate  बलात श्रम  के  बारे  में  भी

 किसी  tore  ft  पहलू  पर
 a

 को
 जा

 fag-ara  गो  नन  मैँ  श्री  she
 eT  की  t  aa

 तरह  सहमत

 तो  लेकिन  संकल्प  हीर  हो  चुका  पौर  हम  इस  पर
 एक  दिन  चर्चा  कर  चुके  ,  अब  इश

 पर  यह
 प्र रचित्य

 प्रदान  कसे  उठाया  जा  सकता
 !

 NIE  :  यदि  te
 माना

 जाय  तो
 कार्यवाही  स्थगित

 को  जा
 सकी

 है

 मूल  अंग्रेजी  ||



 १८८२  अत्यावश्यक  सेवायें  निर्वहन  भ्रष् यादेश  के  बारें  में  सं विहित  ५४३

 संकल्प  थौर  केन्द्रीय  सरकार  के  कुछ  कर्मचारियों

 की  हाल  की  हड़ताल  के  बारे  में  प्रस्ताव

 भ्रष् यक्ष  महोदय  :  यह  प्रश्न  कल  उठाया  जा  सकता  था  ।  भ्र ौर  न्यायाधीश  विषय  बलात

 शरम  होने  न  होने  का  उसका  उल्लेख  चर्चा  में  नहीं  किया  जाना  चाहिये  |  माननीय  प्रधान  मंत्री  |

 जीवित  संज  तथा  वे  दिक-कार्प  मंत्री  जवाहरलाल ने  कल  इसकी
 बहस

 के  दौरान

 में  कई  बातों  का  जिक्र  विया  गया  था  जैसे  सरकार  की  मजदूर  नी  वगेरह  ।  मैं  ता  समझता हूं

 कि  सभी  बातें  इससे  ताल्लुक  रखती  हैं  ।  यह  एक  ऐसा  विषय  है  जिसका  ताल्लुक  दुनिया भर  की  बातों

 से  है  शौर  उन  सभी  को  इसकी  बहस  में  समेटा  जा  सकता  है  ।  मैं  कोई  शिकायत  नहीं  कर  रहा  हूं

 लेकिन  मेरा  ख्याल  है  कि  नगर  हम  इस  विषय  से  सीधा  ताल्लुक  रखने  वाले  कुछ  खास  मसलों  पर  ही

 बहस  करें  तो  ज्यादा  रहेगा  |  वे  खास  मसले  हैं  :  श्राम  हड़ताल  पर  विचार  यानी

 एक  मोट  तौर  पर  कहा  जाये  तो  यह  विचार  करना  कि  श्राम  हड़ताल  ठीक  थी  या  दूसरे यह  कि

 सरकार  ने  उसके  बारे  में  जो  कार्यवाही  अध्यादेश  जारी  वहू  भी  ठीक  या  नहीं-इस

 थर  विचार  करना  |

 माननीय  सदस्यगण  श्राम  हड़ताल  के  सवाल  पर  विचार  करते  हुए  बड़ी-बड़ी  दूर  की  कौड़ियां

 ले  भराये थे  ।  वे  मजदूर  नीति  पर  बोलते  हुए  सरकार  की  ग़लतियों  को  छः  महीने  या  एक  साल  ही  नहीं

 बल्कि  राठ-दस  साल  पहले  की  सरकार  की  ग़लतियों  को  गिनाने  लगे  थे  ।  दलील  यह  थी  कि  वे  सभी

 चीजें  एक  दूसरे  से  जुड़ी  हुई  एक  से  दूसरी  पैदा  हुई  है  ।  ग़लतियों  की  वजह  से  ऐसे  हालात बन  गये

 कर्मचारी  सोचने  लगे  कि  कुछ  करना  जरूरी  ष  तभी  हड़ताल  के  नेताओं  ने  हड़ताल  की  बात  सोची

 कौर  तभी  संयुक्त  संघर्ष  समिति  बनाई  गई  |  की  धारा  तो  wet  चलती  ही  जाती  है  कौर  एक  से

 दूसरी  चीज़  पैदा  होती  जाती  है  ।  किसी  चीज़  को  बिल्कुल ही  अलग  करके  नवदीं  देखा  जा  सकता  ।  यह

 हे  कि  उन  बातों  ने  इसे  एक  aa  दी  शक्ल  देने  में  उनका  हाथ  रहा  है  |  केन  हमें इन  सब

 बातों  पर  विचार  नहं  करना  इस  सब  मामले  में  अंग्रेज़  वासन  के  जमाने  की  कई  बातों  पिछले

 सौ  साल  की  कई  बातों  का  भी  हाथ  रहा  क्योंकि  अंग्रेज़  शासन  ने  ही  हमारे  आधिक  ढांचे  को  ऐसी

 शक्ल दी थी दी  ऐसे  सांचे  में  ढाला  था  |  लेकिन  उन  सब  बातों  पर  हमें  चर्चा  नहीं  करनी  है  ।

 हमें  देखना  यह  है  कि  art  कया  परिस्थिति  या  राज  से  कुछ  महीने  पहले  हड़ताल  का  नारा  जब

 दिया  गया  था  तब  क्या  परिस्थिति  इन  परिस्थितियों  में  हड़ताल  ठीक  थी  या  नहीं  ।  इससे  ज्यादा

 हमें  कुछ  नहीं  देखना  है  ।  इसलिये  सबसे  पहला  सवाल  यह  है  कि  जिन  परिस्थितियों  में  हड़ताल  का  नारा

 दिया  गया  जब  हड़ताल हुई  उस  वक्त  वहू  होनी  चाहिये  थी  या  नहीं  ।  कौर  दुसरा  सवाल  यह  है
 कि  हड़ताल  होने  पर  सरकार  का  अध्यादेश  जारी  करना  उचित  था  या  नहीं  ।  ये  दोनों  सवाल  ae

 सादा
 से  हालांकि  उनके  साथ  कई  पेचीदा  बातें  भी  जुड़ी  हुई  हैं

 |

 श्री  mate  मेहता  ने  बड़े  जोर  से  कहा  है  कि  यह  राजनीतिक  हड़ताल  नहीं थी  ।  उन्हों ने  खेद

 प्रकट  किया
 कि

 मैं  ने  उस  के  लिये  सिविल  रिबैलियनਂ  का  शब्द  इस्तेमाल किया  था  जो  सब हुमा उस
 का  कोई  हवाला  दिये  में  इसਂ  सिलसिले  में  fe  यही  कहना  चाहता  हुं  कि  हर  श्राम  हड़ताल

 राजनीतिक  हड़ताल  होती  है  ।  राजनीतिक  हड़ताल  बने  बड़े  गहरे  राजनीतिक  प्रभाव  डाले

 बर्ग
 प्राथमिक  प्रसर  इरादी  कीਂ  बात  छोड़  कोई  हड़ताल  श्राम  हड़ताल  ait  बन  सकती  ।

 हड़ताल  की  भ्रगुग्राई करने  वाले  चाहि  उस  के  राजनी तिकਂ  प्रभाव  को  न  या  न  पर  हर

 झाम
 हड़ताल  भ्र पने  राजनीतिक  असरात  साथ  लाती

 है  ।
 हड़ताल  के  नेता  अपने  सीधेपन  के  कारण te?  ee

 tat  dash  में

 792  (Ai)  LSD



 av  ग्रत्यावश्यक  सेवायें  निवेदन  ग्रघ्यादेश  के  द्वारे  में  संविहित  ,  R&R

 संकल्प  प्रौढ़  केन्द्रीय  सरकार  के  कुछ

 की  हाल की  हड़ताल  फके  बारे  में  प्रस्ताव

 जंवाहर  लाल

 eta  समझ  यह  दूसरी  ard  है  ।  मैं  अपने  पूरे  जोर  के  साथ  कहता  हूं  कि
 जिस

 तरह
 की  श्रम

 हड़ताल  का  नारा  दिया  गया  उस  के  बड़े-बड़े गहरे  राजनीतिक  प्रभाव  होते  हैं  सनौर  इस  मायने  में

 ae  राजनीतिक  ay  जाती  है
 ।

 बात  साफ  है
 ।

 नगर  ऐसी  हड़ताल  कामयाब  हो  जायें
 तो

 उस  के  बड़े

 गहरे  राजनीतिक नतीजें  निकलते  ate  sore  ना कामयाब हो  जाये  तो  कुछ  दूसरे  तरह  के

 नितिन  नतीजे  निकलते  उन  का  असर  बड़ी  दूर-दूर  तक  पढ़ता  है  प्रौढ़  आधिक  रूप  से  देश
 को

 हडताल  के  उकसावे  में  कराने  वांते  बेचारे  लोगों
 को

 बहुत  नुकसान  पहुंचता  है
 ।

 मैं  चाहता  हुं  कि  सभा  इस  मोटे  से  सिद्धान्त  उसूल  पर  विचार  हड़ताल में  जो

 मी  कुछ  हुप्रा  उस  को  अलग  रख  कर  ।  मैं  तो  समझता  हूं  कि  सभी  को  मानना  पड़ेगा  कि  श्राम  हड़ताल

 का  जबदंस्त  राजनीतिक sae  पड़ता  उस  wa  से  काफी  गड़बड़ी  होती  है
 +

 हड़ताल  कराने  वालों  का
 शा

 गती  उलट-पुलट  कौर  गड़बड़ी  पदा  कराने  का  है  या  यह
 तो  लोगों

 की  दिमाग़ों  की  बात  है  atc  afer  यह  है  कि  में  कैसे  समझ  सकता  हूं  कि  दूसरों  के  दिमाग़  में  क्या

 है  ।

 श्री  ग्राहक  मेहता  ने  तमंचा  रियों  ग्राम  मज़दूरों  को  सोचने-समझने  के  मामले  में  परिपक्व

 होते की  जरूरत  का  जिक्र  किया  ।  ठीक  है  ।  लेकिनਂ  मुझे  ज्यादा  फिक्र  तो  उन  लोगों  की  है  जिन्हों

 ने  हड़ताल  की  TATE  की  थी  ।  उन  के  सोचने-समझने  में  भी  कुछ  परिपक्वता  पानी  चाहिये  1  उन्हें

 कुछ  ज्यादा  संजीदगी  इन  सवालों  इन के  नतीजों को  समझना  नहीं  कि  गघे  तक

 की  संवारी  करने  लायक
 न

 होते  शर  की  सवारी  करने  की  कोशिश  करने  लगें  )  -
 ।

 मुझे  तो  होती  ताज्जुब होता  ह  इस  बात  पर  यह  सारी  चीज़  इतने  गर  जिम्मेदाराना लगे  से

 कैसे  फी  गई
 ।

 हड़ताल  में  जो  भी  कुछ  एक  मोटे  तौर  पर  हमारे  है  ।  मैं  श्रमी  उन-की

 बात  नहीं  करतीं  |  उन॑  से  मैं  नैयर  एक  श्राम  उसूल  श्राप  के  सामने  रखा  है  कि  हरम  हड़ताल

 पते  उस  वे  परिणामों की  awe  एक  विध्वंसक  कार्यवाही  होती  ऐसी  कार्य  कही

 के  लिये  कारण  मौजूद  हों-या  न  ;  यह  अलग बात  लेकिन  जब  ऐसी  कार्यवाही  की  जायेगी  तो

 सस  फे  जरूरी  नतायज  ay  निकलेंगे  ।

 wa  जरा  दे  लिये  कि  यह  हड़ताल  थी  किस  क़िस्म  की  ।  नारा  दिया  गय  कि  रेल  का  पहिया

 नहीं  चलेगा  ।  इसਂ  का  मतलब  क्या  होता  है
 ?

 मतलब  यह  है  कि  देश  के  तमाम  हिस्सों  में  खाने  का

 सामान  पहुंचाने  वाली  रेलें  नहीं  चलें  ;  बड़े-बड़े  कारखानों  को  कोयला  नहीं  मिले  ;  इस्पात  के

 कारखाने  ठप्प  हो  सारा  उद्योग  चौपट  हो  जाये  |  हम  स्पो  युद्ध  सामग्री  कारखानों  शर  अपने

 देश  की  सीमा  पर  झपने  देश  की  प्रतिरक्षा  की  कुछ  खास  कोदिशें
 भी

 कर  रहे  हैं
 ।

 मैं  जानता  हूं
 कि

 कुछ  लोग  हमारी  इन  कोशिशों  का  मज़ाक़  उड़ाते  कुछ  माननीय  सदस्य  समझते  हैं  कि  ये  सब  बेकार

 बातें  हैं
 ।

 इस  सभा
 के

 कुछ  सदस्य  इस  सभा  में
 एक

 पार्टी  के
 कुछ

 सदस्य  देश  की  प्रतिरक्षा  कौर

 इस  के  खतरों  के  बारे  में  बिना  किसी  संजीदगी
 के  बातें  करते  हैं  क. गार  लेख  लिखते  हैं  ।  जिस  तरह ये

 लोग  इतना  ज्यादा  कौर  लगातार  प्रचार  करते  हैं  उस  को  दे  कर  मुझे  बड़ा  ताज्जुब  होता

 ऐसा  प्रचार
 जो

 भारतीय  कहलाने  वाले  किसी
 को  भी

 शोभा  नहीं  देता
 ।

 पर  यहां  सवाल  यह  है  कि
 क्या  हड़ताल  कराने  वाले  इन  दूसरे  महानुभावों

 जिन  की  शायद

 यह-नीति  या  दृष्टिकोण  था-कि'-देश  का  सारा  काम  ठप्प  हो  हड़ताल  के  नतीजों  के  बारे

 में  सोचा  चाहे  यह  नतीजे  युद्धसामग्री  कारखानों  के  बारे  में  हों  या  देश  की  सीमा  पर  जहां



 चर ८२  झ्रत्यावद्यक  सेवायें  fader  weer  के  बारे  में

 संविहित  संकल्प  कौर  केन्द्रीय  सरकार  के  कुछ

 कर्मचारियों  की  हाल  की  हड़ताल  के  बारे  में  प्रस्ताव

 तर  खाने-पीने  की  चीज़ें  वगेरह  पहुंचानी  पड़ती  हैं
 ?

 वहां  हर  छोटी  से  छोटी  चीज़  तक  भेजनी

 पड़ती है  ।  क्या  उन  लोगों  ने  सोचा
 था  कि

 हड़ताल  के  क्या  नतीजे  यहां  निकल  सकते  हैं
 ?

 हड़ताल

 गने से पहले से  मैं  ने  जनता  फे  नाम  जो  सन्देश  दिया  उस  में  मैं  ने  इस  बात  पर  जोर  दिया  था
 ।

 मेरा  सरनू  रोव  है  कि  सभा  इस  उसूल  के  इस  बात  पर  भी  गौर  करे  कि  हड़ताल  के
 परिणाम

 देश  की  औद्योगिक  स्थिति  और  प्रतिरक्षा  की  स्थिति  के  लिये  कितने  भयंकर  हो

 सकते थे  ।

 श्री  ग्राहक  मेहता  ने  कहा  कि  हड़ताल  के  इतने  भयंकर  परिणाम  इसलिये  नहीं  निकल  सकते  थे

 कि  fad  २५  प्रतिशत  ward  हड़ताल  पर  थे  ।  मैं  नहीं  जानता कि  हड़ताल  कराने  वालों  ने  पहले

 से  सोच  लिया  था  कि  fas  २४५ प्रतिशत  ही  हड़ताल  करेंगे  ;  न  ज्यादा  ,  न  कम  !

 भी  अशोक  मेहता  :
 वेवल  २५  प्रतिशत  कर्मचारियों  ने  हड़ताल  का  नोटिस

 दिया  था  ।  सरकार  ने  खद  यह  माना  है  ।

 अरी  जवाहरलाल  नेहरू  :  मैं  मानता  हूं  ।  लेकिन  कया  हड़तालियों  के  नेता  भी  यही  चाहते  थे

 कि  सिफ॑  २५  प्रतिशत  कर्मचारी  हड़ताल  करें  ?

 fat  wits  मेहता  :  ज़ाहिर  है  ।

 श्री  जवाहरलाल  :  जी  नहीं
 ।  बिलकुल साफ़  चीज़  है  हमारे  सामने

 कि  हड़तालियों

 के  नेताओं  के  लाख  चाहने  पर  भी  ob  प्रतिशत  पमेंचा री  उस  में  शामिल  नहीं  हुए  ।  मुझे  बड़ा  ताज्जुब

 हैरत  है  कि  हड़ताल  करने  वाले  इतने  गर-जिम्मेदार कसे  हो  गये  ।  मैं  यहां  प्राथमिक  पहलू की  बात  नहीं

 कर  रहा  हूं  ।  सरकारी  STATA  को  तकलीफ़ें  हो  सकती  हैं--हमें  उन  को  दूर  करने  की  कोशिका

 करनी  चाहिये--यह बात  wert  है
 शर

 यह
 भी

 अलग
 बात  है  कि  हड़ताल करने  के  लिये वजह  मौजूद

 थी  या  नहीं
 ।

 इन
 के

 सब  के  बाद  हड़ताल  करना  बुनियादी  तौर  से  ग़लत
 प्रौढ़

 बुरा
 था  |

 लेकिन ताज्जुब  तो  इस  बात  oe  हैं कि  हड़ताल  कोਂ  नाकामयाब  होते  देख  कर  भी  कुछ  लोगों

 ने  बिना  किसी  हिचक  या  झिझक  के  हड़ताल  की  तारीफ  की  कौर  कहां  कि  हम  ने  बड़ा  अच्छा  काम

 हड़ताल  कराई
 !

 उन  को  अपने  किये  पर  कोई  पछतावा  ही  नहीं  ।  न  समझदारी से  इस  पर

 चर्चा  ही  करना  चाहते  हैं  ।  वे  कम  से  कम  भ्र पनी  ग़लतियों  का  प्रायश्चित  तो  कर  सकते थे  ।  लेकिन

 ऐसा  नहीं  किया  गया  और  यहीं  बात  ख़तरे  की  है  ।

 जोश  या  तेजी  में  जाकर  ग़लतियां  तो  सभी  करते  हैं--सरकार  भी  wie  विरोधी  दल  लोग

 भी
 ;  कोई  ऐसा  नहीं

 जो
 ग़लतियां  न  करता  हो--यद  स्वर्ग  के  देवदूत या  अगर  कहीं  तो

 ग़लतियां
 न

 करते  हों  की  खूबी  यह  नहीं  कि  वह  ग़लती  ही  न  बल्कि यह  है  कि  भ्रमर

 ग़लती
 की  हो  तो

 उसे  ग़लतीਂ  मान  ले  ate  फिर  ठीक  की  कोशिश  करे  ।  लेकिन  हड़ताल  के

 नेतायों  की  जोरसे  ऐसी  कोई  चीज़  दिखाई  नहीं  देती  ।  उन्हें  कोई  अ्रफपोस  नहीं  हालांकि

 ग़लती  इतनी  बड़ी  है  किਂ  ate  में  उंगली  डाल  कर  अपने  are  को  दिखा  रही  है  ।

 कौर  बातों
 को

 जाने  उन  को  कम  से  कम  यह  बुनियादी बात  तो  समझनीਂ  चाहिये  कि

 देश
 की

 समूची
 जनता

 इस  हड़ताल
 के

 खिलाफ  थी  ।  समूची  जनता इस  के  खिलाफ खड़ी  हो  गई

 थी  इसी
 से  इसे  दबा

 दिया  गया  aT |  fara  इन

 लोगों  को  तब

 भी  जरा  सी
 se  नहीं  आई

 नकुएइएएतएल्एतल्ए

 मूल  apt में



 कर  प्रत्या वस् यक  सेवायें  faded  श्रघ्यादेश  के  बारे  में  संविहित  €  १६६०

 संकल्प  कौर  केन्द्रीय  सरकार  के  कुछ  करमें चा  रियों  की  हाल

 की  हड़ताल  के  बारे  में  प्रस्ताव

 श्री  जवाहरलाल

 सब
 से  पहली  बात  तो  मैं  प्राय  के  सामने  यह  रखता  हूं  कि  ग्राम  हड़ताल  जरूरी  तौर  पर

 नीतिक  हड़ताल  होती  है  ।  उसे  नाम  जो  भी  दिया  वह  होती  राजनीतिक ही  इसलिये कि  उस

 के  बड़े  गहरे  परिणाम  निकलते  हैं  ।  सनौर  दूसरी  चीज़  यह  कि  इस  पिछली  हड़ताल  का  संगठन  जिस

 ढंग  से  किया  गया  उस  का  साफ  मंशा  था  हमें  नुकसान  पहुंचाने  ,  देश  की
 खाद्य

 प्रायोगिक  ह  प्रतिरक्षा-स्थिति  को  धक्का  पहुंचाना  ।  नुकसान  किस  हद  तक  पहुंचाना

 चाहते  यह  दूसरी  बात  है  ।  वह  इस  बात  पर  निर्भर  थी  कि  हड़ताल  कितनी  फैल  पाती  है

 कितनी सफल  होती  है  ।  हड़ताल  की  सफलता जितनी  अधिक  होती  उस  का  wat  भी  उतना

 ही  कम  पड़ता  ।  सही  लेकिन  हड़ताल  कराने  वाले  लोग  तो  उसे  ज्यादा  से  ज्यादा  कामयाब

 बनाना  चाहते  हैं
 ।

 नाकामयाबी  तो  उन
 की

 कोशिशों  के  बावजूद  होती  है  ।

 इसीलिये  में  एक  इन्तहाई  गर-जिम्मेदाराना  काम  कह  रहा  हूं  ।  इस  से  हड़तालियों  को

 कोई  लाभ  हो  ही  नहीं  सकता  था  ।  इस  के  नाकामयाब  रहने  पर  हड़तालियों  में  निराशा  पानी  ही  थी

 सभी  जानते  थे  कि  यह  हड़ताल  कामयाब  नहीं  हो  सकती  ।  उन  को  रुपये-पेसे  का  भी  नकसानें

 होता  है  ।  मैं  उन  की  बात  नहीं कर  रहा  हूं  जिन्हों  ने  ग़लत  ढंग  से  काम  किये  atk  जिन्हें  शायद

 war  उन्हें  तो  ज्यादा  नुकसान  होगा  ही--लेकिन  में  ग्राम  कर्मचारियों  की  बात  कर  रहा

 जो
 बिना  जाने-बूझे  इस  में  किसी  तरह  फंस  गये  थे  ।  उन  को  भी  कुछ  नुकसान  उठाना  पड़ता  है  ।

 ma  थोड़ी देर  के  लिये मान  लीजिये  कि  at  हड़ताल  किसी  एक  हद  तक  कामयाब  हो  जाती

 तब  फिर
 ?
 जाहिर है  कि  उस  से  कुछ  राजनी  तिक  परिणाम  निकलते  ।  तब  नगर  बनी  रहती

 तो  यहां  सरकारी  बैनरों  पर  कोई  बेठा  हमें  कहीं  बैठना  पड़ता  ।  शौर  हड़ताल

 की  कामयाबी  के  दौरान  में  देश  को  बहुत  भारी  आर्थिक  हानि  उठानी  पड़ती  ।

 मुझे तो  थकन  नहीं  कि  ऐसी  कामयाब होने  के  बाद  भी  हमारे यहां  संसद  का  कॉम

 चलता  भी  तो  किस  रूप  मैं  नहीं  जानता  ।  इसलिये  कि  यह  तरीका  संसद  के  ढंग  से

 परिवार  करने  का  है  ही  नहीं  |  ग्राम  हड़ताल  संसदीय  प्रौर  लोकतंत्रात्मक सरकार  कों

 एकदम  उल्टा  है  |

 इसीलिये  मैं  कह  रहा  हूं  कि  यह  एक  इन्तहाई
 गर

 जिम्मेदाराना  तरीका  था  काम  करने  का

 मैं  अपने  पुरे  जोर  के  साथ  इसे  फिर  दोहराता  हं  कि  यह  कुछ  ऐसे  waar  ate  गेर-जिम्मेदार  राना

 लोंगों  का  काम  था  जो  शेर  की  संवारी  सीखे  बिना  किसी  तरह  उस  की  पीठ  पर  बेठ  गये  ।  फिर वे

 नहीं  समझ  सक  कि  अब  क्या  करें  al  उस  की  पीठ  से  उतर  ही  नहीं  पाय  ।  बड़ा  मुश्किल काम  होता

 है  ;  ऐसी  सवारी  करना  उन  भ्र धक चरे  लोगों  के  लिये  हमेशा ही  बहुत  मुश्किल होता  है  जानवरों

 पर  सवारी  करना  नहीं  जानते  ।  सही  बात  है  ।

 मैं कह  ही  चुका  हूं  कि  यह  हड़ताल  एक  गलते  चीज़ थी  ।  इस  के  कारण  जो
 भी  रहे  लेकिन

 हड़ताल  करना  अतिवादी  तौर पर  ग़लबा  था  ।  में  इसी  बात  को  सब  से  ज्यादा
 मंहत

 देता  हूँ  ।

 और
 फिर  देखिये  हड़ताल का

 कारण
 था

 क्या  ?
 कारण

 बताया
 जाता  है  कि

 वेतन  श्रायोंग  ने  उन  कीं

 कुछ  मांगों  के  साथ  इन्साफ  नहीं  किया था
 |  we

 ज्यादा  से  ज्यादा  यहं  हो  सकता  है  कि  इस
 मामले

 में.दो रापें हों राय  हों
 ।

 वेतन  ग्रा योग
 किसी  राजनीतिक दल  के

 लोगों  कां  तो  था
 नहीं

 ।  उस  में  राजनीति  से

 बाहर के  काफी  प्रतिष्ठित  लोग  थे  ।  उन  में  एक  न्यायाधीश  भीं  थे  ;  उन  लोगों  नें
 इंस  पर

 दोतीन  साल  तक  विचार  किया  था  tag  नहीं  कहता
 कि

 इसलिये  आयोग  नेजो  बात  कहीं  वहां  तक

 होनी  चाहिये  ।  फिर  भी  उन  के  ठीक  होने  की  गुंजाइश  तीन्जेयादी  gy  जती हैं
 ।  में  उन  की  are  की
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 न  १८८२  भ्रत्यावक्यक सेवायें  fader  भ्र ध्या देश  के  बारे  में

 संविहित  संकल्प  केन्द्रीय  सरकार  के  कुछ  क

 चारियों  की  हाल  की  हड़ताल  के  बारे  में  प्रस्ताव

 एकाएक ग़लत  तो  नहीं  कह  इसलिये
 कि

 में  ने  तो  उस  मामले  पर  दो  साल
 तक

 गौर  नहीं  किया

 इसलिये  are  are  प्रयोग  की  बात  से  पूरी  तरह  सहमत  नहीं  भी  उस  की  कुछ  इज्जत

 तो  कीजिय ेi

 हो  सकता  है  art  श्नायोग  की  सिफारिशों  से  सहमत  नहीं  हैं  ;  कौर  वेतन  झ्रायोग  तथा  उच्चतम

 न्यायालय

 ra

 की  राय  तथा  ay  की  अपनी  राय  में  कुल  अन्तर

 हो  ।

 मैं  तो  कहता

 हं

 कि
 हो  सकता  है  कि  उन  की  ग़लत  हो  शौर  श्राप  की  ही  ठीक  ऐसा  हो  सकता  है  ।

 लेकन

 क्या  अ्रपनी  राय  ठीक  मान  कर  इस  हद  तक  बढ़ना  भी  उचित  है  कि  पुरे  देश  में  गड़बड़ी  मचा  दी

 arm  हड़ताल के  जिस  के  इतने  गम्भीर  परिणाम  निकल  सकते  कौर  जो  में  वेतन

 आयोग  बनाने  जैसे  तरीकों  को  अपनाने  की  गजाला  को  ही  खत्म कर  दे  क्योंकि इस  के  बाद  फिर

 वेतन  आयोग  में  शामिल  होना  कौन  पसन्द  करेगा
 ?

 श्राप  बताइये  कि  किस  उसूल  की  बिना  किस  समझदारी  से  श्राप  इसको  उचित  ठहरायेंगे

 इसे  उचित  ठहराने  के  लिये  लोग  कह  सकते  हैं  कि  यही  १९५५  में  हम्ना  कौर  यही  PEXK  कौर

 (exc Fal ea aT में  भी  ea  था  ।  मैं  इस  सब  को  मानने  को  तैयार  हूं  लेकिन  इस  के  बावजूद  में  यही  कहता

 हूं  कि  श्राम  हड़ताल  की  बात  बुनियादी  तौर  पर  ग़लत  are  गैर-जिम्मेदाराना  थी
 |

 सरकार  की  मजदूर-नीति ठीक  श्राप  जिस  भी  नीति  के  बारे  में  चाहें  खूब  दिल  खोल  कर

 बहस  करें  |  लेकिन  देश  को  तबाह  करने  वाली  श्राम  हड़ताल  से  ऐसी  किसी  बहस  का  क्या  च्
 ?

 कौर  हड़ताल  के  लिये  भी  कौन  सा  चुना  गया
 !

 ठीक  वही  जब  हम  ने  महीनों  की  कोशिश

 झर  मेहनत  के  बाद  तीसरी  पंचवर्षीय  योजना  का  मसौदा  देश  के  सामने  रखा  ।  हो  सकता  है  कि  जान

 बुझ  कर  यह  न  चुना  गया  होਂ  ;  हो  सकता  है  कि  यह  एक  इत्तिफ़ाक़  ही  हो  ।  लेकिन  तो

 बही था  जब  हम  देवा  की  जनता  का  दिमाग  रचनात्मक  काम  कौर  मेहनत  की  तरफ  लगाना  चाहते

 थे
 ।

 हमारे  ऊपर  बोझ  पहले  ही  बहुत  ज्यादा  था
 ।

 इस  पर  यह  श्राम  हड़ताल  का  फ़ैसला  ।
 में

 पचता

 हूं  क्या  इसी  तरह  देश  का  भविष्य  बनाया  जायेगा
 ?

 विरोधी  दल  के  माननीय  सदस्यों  के  लिये  मेरे  दिल  में  बड़ी  इज्जत  लेकिन  मुझे  यकीन  नहीं

 कि  वे  कोई  भी  काम  करने  से  पहले  अच्छी  तरह  सोच-विचार  कर  लेते  या  यह  कि  वे  इन  गम्भीर

 मामलों  के  बारे  में  कभी  कुछ  सोचते  भी  हैं  ।  पिचें  देना  तो  सब  से  प्रदान  कोई  भी  दे  सकता  है  |

 में  भी  बोल  सकता  हुं  ।  श्री  मेहता भी  हमेशा  की  तरह  धड़ल्ले से  बोल  सकते  हैं  ।  सहीਂ

 है
 ।

 लेकिन  यह  एक  अलग  बात  है  ।  आखिर  सभी  पिचों  के  पीछें  कुछ  समस्यायें  भी  होती  उन  के

 पीछे  देश  की  कुछ  परिस्थितियां  भी  होती  जिन  के  बारे  में  ये  स्पीच  दी  जाती  हैं  ix  जिन  को  उन

 पिचों  से  मिटाया  नहीं  जा  सकता  ।  में  पूछता  हूं  कि  क्या  देना  की  ग़रीबी  frets  के  इस  संघर्ष  के  दौरान

 में  झाम  हड़ताल  के  रास्ते  पर  चल  कर  देश  की  कोई  भी  समस्या  सुलझाई  जा  सकती  हल  की  जा

 सकती है  ?  हम  ने  इस  के  लिये  रास्ता  अपनाया  है  कड़ी  मेहनत  पू  ज़ी  जमां  करने  बचत  करने
 ।  ऐसे  सुझाव  भी  wea  जाते  हैं  जिन  को  आयोजन  का  काम  खत्म  किये  बिना  कमल

 में  नहीं  लाया  जा  सकता
 ।

 इस  में  शाक  नहीं  कि  इस  से  श्री  मसानी  को  बड़ी  खुशी  होगी  ।

 इसलिये  कि  तब  पू  द्ीपतियों  के  पौ बारह  हो  कहीं  कोई  नियंत्रण  नहीं  कौर  सिद्धि

 बती  हरे-मरे  पेड़ों  की  तरह  शाखायें  फैला  सकेंगे  ।  हमारा  दुर्भाग्य  पह  है  कि  बहीं  सिद्धि

 महँ  छक  कि  बही  frat  पू  जो  दूसर  दसों  में  थोड़ी-बहुत  vet  दे  कास  लेखा  है  शौर  पुरानी



 aye  प्रत्या वद यक  सेवायें  निवेदन  भ्रध्यादेश  के  बारे  में  संविहित  WET,  १९६०

 संकल्प  ग्राम  क्रिया  सरकार  के  कुछ  करें  वासियों  की

 हाल  की  हड़ताल  के  बारे  में  प्रस्ताव

 जवाहर  लाल

 तरह  के  पू  विवाद  में  तब्दीली
 कर

 के  जिस  ने  आघुनिक  ढंग  का  पूंजीवाद  बना  लिया  इंगलैण्ड

 शौर  फ्रांस  वगैरह  वह  भारत  में  श्रभी  अपनी  पुरानी  लीक  पर  ही  wer  उस  में  कोई

 निकला नहीं  भाई  है  ।

 1बोस:०  रु०  न  हीरा  के  समाजवाद  में  ग्राम  है  ।

 ctl  नीरू  इसलिये  मुझे  बड़ा  ताज्जुब  होता  है  यहां  देख  कर  कि  हमारे  यहां

 पूंजीवाद  are  निजी  उपक्रम  के  नाम  पर  कैसी-कसी  बातें  कही  जाती
 योजनाओं

 के
 खिलाफ

 कैसा-कैसा  प्रचार  जाता  है--ऐसा
 जिस

 से  कुछ  कमरुल  लोगों  को  छोड़  कर  दुनिया भर  में

 धौर  कोई  भी  समझदार  आदमी  सहमत  नहीं  हो  सकता  ।

 जब  हम  कोई  बड़ा  काम  करते  तो  उसे  बड़े  पे  माने  पर  ही  करना  पड़ता  है  कौर  उस  के  लिये

 ara  दृष्टिकोण  भी  बड़ा  बनाना  पड़ता  है  ।  में  ने  भारत  की  पंचवर्षीय  योजनाओं

 सीमान्त  की  परिस्थिति  के  बारे  में  कप  को  बताया  है  ।  मेरा  मतलब  यह  नहीं  कि  देश  की  सीमा  पर

 कोई  लड़ाई  होने  जा  रही  है  ।  लेकिन  हमें  यह  तो  महसूस  करना  चाहिये  कि  हमारे  देश  के  सामने ये

 बड़ी  गम्भीर  समस्यायें  हैं  परौ  हम  इन  का  हल  करने  में  अपनी  एड़ी-चोटी  का  जोर  लगा  रहे  हैं  ।

 उम्मीद हू  कि
 कम्युनिस्ट

 पार्टी  के  सदस्य
 भी

 इसे  महसुस  बावजूद  इस  बात  के  कि  उन
 की

 mal  पर  बड़े  मोटे  रंगीन  चश्मे  चढ़े  हुए  हैं  जिन  की  वजह  से  उन्हें  चीजें  साफ़  नहीं  दिखाई  देतीं  ।  यह

 समस्यायें बड़ी  गम्भीर  इसीलिये  इन  की  जिम्मेदारी  भी  इतनी  ही  बड़ी  ह  हमारे  कंघों  पर  |

 परिस्थिति  में  हम  are  हड़ताल  जैसी  चीजों  को  ले  कर  खिलवाड़ नहीं  कर  सकते  ।

 इस  के  अलावा  जरा  प्रां  उठा  कर  दुनिया  के  हालात  भी  देखिये  ।  सभी  जानते  हैं  कि

 तीन-चार  महीनों  में  परिस्थिति  are  ज्यादा  बिगड़  गई  है  ।  कांड  कौर  दिखा  सम्मेलन

 के  सफल  होने  के  बाद  से  स्थिति  बिगड़ती  ही  जा  रही  है  ।  यह  बड़ी  खतरनाक  बात  है  ।  कोई  नहीं

 we  सकता  कि  ढंग  कहां  छिड़  किस  मामले पर  ।  aaa  में  भी  fas  सकती  है  कौर  यू  रोप

 या  एशिया  में  भी  ।  सभा  में  लम्बी-चौड़ी  स्पीच  देते  कौर  प्राम  हड़ताल  के  नोटिस  देने  कौर  उस  के

 लिये  बनाने के  क्या  लोगों  ने  इस  बड़े  खतरे  को  भी  प्यारे  सामने  रखा  है
 ?

 भारत  में  यह  समितिਂ  वाली  चीज  भी  बड़ी  अजीब  सी  हो  चली  है  ।  पता  नहीं  ऐसी

 समितियों  की  शुरूआत  कहां  से  हुई  थी
 ।

 शायद  विद्यार्थियों  ने  इसे  दुरू  किया  था
 ।  विद्यार्थियों

 की  मनोवृति  को  एक  हद  तक  माफ़  भी  किया  जा  सकता  है  ।  लेकिन  एक  उमर  के  बाद  कहीं  ज्यादा

 संजीदा
 ढंग

 से  काम  किया  जाता  है  ।  )  इस  हड़ताल  के  लिये  भी  एक  संघ  समिति  बनाई

 गई  हड़ताल  तो  खास  के  लिये  होती  लेकिन  अजीब  बात  है  कि  संघर्ष  समिति  बनी

 ही  है  प्रौढ़  उस  की  बैठकें  होती  रहती  हैं  ।

 इसीलिये  में  कहता  हुं  कि  हमें  इन  मामलों  पर  विचार  करता  पड़ेगा  ।  परिस्थिति

 जेसी  उस  में  कोई  किसी  भी  तरह  की  सरकार  क्यों  न  उसे  श्राम  हड़ताल  चुनौती  का

 __
 इरा

 जवाब  देना  ही  पढ़ता  पौर  कोई
 चारा

 ही  नहीं

 मूल  अंग्रेजी  में



 है
 ६

 न  १८८२  सेवायें  निवेदन  श्रष्यादेश  के  बारे  में

 सं विहित  संकल्प  कौर  केन्द्रीय  सरकार  के  कुछ

 क्यारियों  की  हाल  की  हड़ताल  के  बारे  में  प्रस्ताव

 सेठ  गोविन्द  दास  जी  ने  मेरी  उदार  नीति  शादी  का  जिक्र  किया  |  झगर  में  उदार  बन  कर

 काम  करता  g-—-T  मुझे  खुशी  है
 ।

 लेकिन  ऐसी  परिस्थिति  में  चुनौती  का  सामना  करना  बहुत  जरूरी

 ft  था  ।  सामना  न  किया  जाता  तो  दूसरा  रास्ता  यह  था
 कि

 सरकार  इस्तीफा  दे  कर  हो  नायें

 शौर  दूसरों  को  सामना  करने  दे
 ।

 सामना
 तो

 करना  ही  जेसे भी  कौर  जब  सामना  करना

 तो  उस  के  aa  एक  कानूनी  तरीका  भी  श्रपताना  जो  अ्रन्यादेश  के  जरिये  किया  गया  था  i

 बहत  ही  प्रज़ीबोगरीब  चीज  तो  यह  है  कि  लोग  हर  तरह  की  उलटपुलट  करते  हमलावराना

 हरकतें ait  यहां  तक  कि  ..  हिसा के  काम  करते  हमारे  कौर  फिर  हम  से  हीं

 श  कर  कहो  हैं  कि  हम  ने  उन  के  साथ  सख्ती  की  उन  के  लोगों  को  जेल  में  डालਂ  दिया  यह

 किया  कौर वह  किया है  उन्नत  के  साथ  are  सी  चीज  है  कि  श्राप  बबूल  पायेंगे  तो  बबूल  ही

 खं  ग  के  तरीक़  ग्रपनायेंगे  किसी  के  खिलाफ़  तो  उस  का  नतीजा  जंग  ही  होगा  ।  यह  उम्मीद करना  तो

 फिजूल  है  कि  एक  तरफ  से  चोट  पर  चोट  हर  तरह  का नुकसान  पहुंचाया  जाता  रहे
 शौर

 दूसरी  तरफ  के  लोग  झुकते  चले  जायें  मानता  हुं  संत-महात्माश्रों  ने  इसी  नीति  का

 are किया  है  कौर  आचार्य  कृपालानी  ने  संतों  की  बातों  काफी  पढ़ा-लिखा है  इसलिये  वह  भी

 कौर  अरन्य  लोग  भी  यही  नीति  ras  की  बात  HS  सकते  हैं  ।  लेकिन  दूनिया  भर  कहीं  भी  किसी  भी

 तरह  की  कोई  भी  सरकार  ऐसी  नीति  पर  नहीं  चलती  ।  कोई  भी  सरकार  ऐसा  नहीं  करती  कि  लोग

 उसे  नेस्तनाबूद करने  पर  तुले  देश  को  तबाह  करने  पर  तुले  सरकार  पर  चोटें  कर  रहे

 सरकार  वह  सब  जाये  हालत  में  यह  बिलकुल  लाजिमी  हो  जाता  हे  कि  सरकार

 देवा  के  feat  की  रक्षा  के  लिये  हर  मुमकिन  कोशिका  करे  ।

 मैं  भली  भांति  जानता  हं  कि  वेतन  wart  की  रिपो  ae  शर  उस  के  बारे  में  सरकार  कै

 सास-खास  फैसलों  के  ऐलान  के  बाद  सरकारी  कर्मचारियों  को  एक  नाउम्मेदी  हुई  थी  ।  उन्हें

 कुछ  कौर  ज्यादा  मिलने  की  उम्मीद
 थी  ।

 ठीक  अगर  में  उन  की  जगह  तो में  + &
 कुछ  ज्यादा

 ay  की  उम्मीद करता  ।  बात  समझ्  में  कराती  है  श्र  इस  से  मुझे  शिकायत  नहीं  क्योंकि

 हमारे  देव  में  जिस  मुश्किल  से  गुजर-बसर  कर  रहे  हैं  उस  में  ऐसी  उम्मीद  करना  बिलकुल
 भावक

 है
 ।

 वैसे  शायद  सरकारी  कर्मचारी  दूसरे  तबकों  के  लोगों  से  कहीं  कच्छ  हैं
 ।  फिर  हम  ग्राम

 तौर  से  प्लग  भ्र लग  तबकों  का  मुकाबला  नहीं  हम  यह  नहीं  कहते  कि  हम॑  दूसरों  से  भ्रमणी  हालत

 में
 हैं  गौर  इसलिये  ज्यादा  खुश  हैं

 ।
 मानता  हूं  कि  ऐसे  सभी  मामलों  पर  अलग  अलग  विचार  करना

 चाहिये
 ।

 खेर  तो  सरकार  के  खास-खास  फैसलों  के  एलान  के  कई  महीने  तक  हड़ताल  की  कोई

 mat  सुनाई  नहीं  दी  थी  site  अजीब  बात  तो  यह  है
 कि

 अगर  कोई  सवाल
 भी

 उठाया  गया  तो  शनिवार

 की  छुट्टियों  का  ga  पर  orate  कीं  गई  |  जाहिर  है  कि  यह  कोई  इतना  बड़ा  सवाल  नहीं  हो

 सकता  है
 कि

 इस  पर  ऐतराज  किया  लेकिन  यह  तो  नहीं  कि  इसे  ले  कर  हड़ताल  कर  दी
 जाये

 ।

 दा निवार
 की

 छूटी  ही  या  इस
 के

 बारे  में  मैं  कोई  राय  नहीं  देना  चाहता
 ।

 लेकिन  एक  मोटे  तौर  पर

 हरा

 व्याल

 है

 कि  हमारे  rt

 में छुट्टियां

 ita  से  ज्यादा  होती  हैं  और  काम  बहुत  कम

 हम

 जब  तक
 च्यादा  डट  कर  मेहनत  करने

 के
 लिये  तैयार  नहीं  तब  तक  लक्ष्य  पूरे  नहीं  कर  सकेंगे

 तो  शनिवार  की  छी  के  सवाल  को  ते  कर  दो  महीने  के  बाद  एक  प्रदान  किया  गया
 सवाल  को

 ले  कर  मेरा  स्याल
 है

 कि  जब्र  उन्हों  ने  देखा
 कि

 इस  छोटे  सेमवाल
 पर

 इतने  केम-अ

 इकट्ठे  हो  तो  फिर  सोचा  बड़े  सवालों
 के

 लिये  तो  कहीं  ज्यादा  लोग  इकट्ठे

 किये जा  सकते  ज्यादा  बड़े  जलूस  निकाले  जा  सकते  बड़ी  हड़तालें  की  जा  फ्री  हैं  ।  इसी



 ग्  सेवायें  निवेदन  श्रघ्यादेश के  बारे  में  सं विहित  &  १९६०

 संकल्प  are  केन्द्रीय  सरकार  के  कुछ  कर्मचारियों  की  हाल

 की  हड़ताल  के  बारे  में  प्रस्ताव

 जवाहरलाल

 we  महीनों  बाद  इस  हड़ताल  का  विचार  उन  के  दिमारा  में  भाया
 ।

 हड़ताल  की

 रतिक्रिया  एक  दम  नहीं  हुई  ।  मद्दीनों  बाद  सोच  विचार  किया  गया  फिर  इस  की  योजना  बनाईं

 wk  ai

 अरब  में  आपकों  बताऊं  कि  इस  हमें  असल  में  विस  बात  की  सबसे  ज्यादा  फिक  करनी

 चाहिये  |  हड़ताल  अब  बीत  चुकी  है  उसका  जो  पूरा  नतीजा  ate  अच्छा  नतीजा  निकलना
 था

 निकल  चुका  ह  ।  अच्छा  नतीजा  यह  कि  लगों  ने  इन  समस्याम्रों के  बारे  में  सींचा-समझा  कौर

 झाम  जनता  इसका  मुकाबला  करने  के  लिये  खड़ी  हुई  ।  यह  सब  wea  ही  था  ।  नुकसान तो

 इससे  gat  लेकिन मं  समझता  हुं  कि  सब  से  echt  बात  यह  रद्दी  कि  इसने हमें  भविष्य  के

 बारे  में  सोचने  पर  मजूर  किस  |  बड़ी  अहम  चीज़  यह  साक  दो  गया  कि  हड़तालों  और

 तालार्बा'दयों  के  जरिये  विवादों  का  निबटारा  करने  का  रास्ता  ठीक  नहीं  समझदारी का  नहीं है  ।

 मजदूर  ग्रान्दोलन से  मेरा  भी  काकी  ताल्लुक रहा  है  ।  में  यह  दावा तो  नही  करता
 कि

 में  उसका

 कोई तू  बड़ा  जानकार  या  विशेषज्ञ  हूं  ।  लेकिन  इतना  समझता  हूं  कि  मजदूर लोग  हड़ताल

 के  हथियार  को  इतनी  ज्यादा  ग्रह मि यत  इसलिये  देते  हैं  कि  इसी  हथियार  के  बल  पर  वे  पिछले

 सौ  साल  में  अपनी  हैसियत  को  डूबने  से  बचा  सके  ग्रसने  श्राप  को  कुचले  जाने से  बचा  सके

 हैं--संगठन are  at  कभी  हड़तालों के  बल  पर  दी  ।  में  उसकी  अ्रहमियत घटाना  नहीं  चाहता  ।

 फिर  मेरा  ख  गल  है  कि  ae  हड़तालों  का  हथियार  पुराना  पड़  चुका  ह  ।  मं  ग्राम  प्रौद्योगिक

 हड़तालों  क्  बात  नहीं  कर  रहा  हूं  ।  यह  नदीं  कहता  कि  हड़तालों  पर  रोक  लगा  देनी

 या  उनकी  बिलकुल  मनाही कर  देनी  चाहिये  ।  इसलिये  कि  यूं  विवादी  प्रणाली  श्र  हड़तालें  साथ

 wet हैं  ।  आखिर  मालिकों  के  दबाव  से  बचने के  उनका  जवाब  देने  के  लिये  मजदूरों

 के  पास  कुछ  तो  होना  चाहिये
 ।

 कम्युनिस्ट  समाज  में  भी  हड़तालें
 हो

 सकती  होती  लेकिन  इतने  बड़े  पैमाने  पर
 क्योंकि  उनको  कुचल  दिया  जाता  है

 |  लेकिन  सिद्धान्त की  ष्टि  से  समाजवादी समाज  में

 तालों
 के

 लिये  कोई  जगह  tal  ।
 परमल  में  कभी-कभी  हों  सकती  हैं  ।  लेकिन  सिद्धान्त की  दृष्टि

 से  पूंजीवादी  समाज  की  बुनियाद
 में

 ही  हड़ताल  शामिल  हालांकि  आधुनिक  पूंजीवाद  इसे  हटाने

 की  कोशिश कर  रहा  हें  ।  इस  काम  में  पूंजीवादी  समाज  को  भ्र भी  तक  कोई  ज्यादा  कामयाबी  नहीं

 मिल  पाई है  जंगल ४  पौर  में  कुछ  मामलों  में  उसको  कामयाबी  मिली  हे  ।

 we  इसलिये  कि  ma  लोग  महसूस  करने  लगे  हैं  कि  हड़तालों  ae  ताले बन्दियों के  जरिये  झगड़े

 निबटाने  का  तरीका  पुराना  पड़  चुका  समझदारी का  नहीं  रहा  है  ।  पिछले जमाने  में

 ug  भी  समझते  थे  दो  देशों  के  बीच  उठने  वाले  झगड़ों  या  सवालों  का  निबटारा  जंग  से  किया

 भा  सकता  है
 ।

 लोग  इतना  भारी  नुकसान  उठा  कर  भी  अपनी  आदत  के  मुताबिक  ase

 भीर  देशों  का  नया  संतुलन

 .

 दा
 करते

 थे
 ।

 लेकिन  जब  जंग  की  इतनी  बदल  गई  है  कि  कुछ

 मुट्ठी  देर  लोगों  छोड़  कर  me
 कोई

 भी  एटम  हाइड्रोजन  बमों  की  जंग  में  नहीं  पड़ना

 चाहता ।  ज्यादांतर  लोग  तो  छोटी  मोटी  जंग
 भी

 नहीं  क्योंकि
 बड़ी

 हो

 सकती  यानी  oat  परिस्थितियों  ने  श्रादमियों  मजबूर
 कर

 दिया  हे  इस  नतीजे  पर

 के
 लिये

 कि  देशों  की  अपनी
 te

 अन्तर्राष्ट्रीय  समस्या त्रों  को  जरिये  हल  जा

 era  इसलिये  कि  आजकल  की  जंग  में
 न

 किसी
 की

 ज़ीत  होगी  शौर  न
 किसी  की  हार  सिफ

 बन  धात  होंगी  कि  संभी  बैस्तनावृद  हो  ।
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 cyt

 संविहित  संकल्प  कौर  केन्द्रीय  सरकार  से

 कर्मचारियों  की  हाल  की  हड़ताल  के  बारे  में  प्रस्ताव

 हमारे  सोचने  का  तरीका
 तो

 ऐसा  दो  गया  ले  केत  फिर  भी  हम  अपने  पिछले  कमों  के

 चाल  में  कंस  जाते  हैं  ।  राष्ट्र  अपने  पहले  के  कुकर्मों  से  एकदम  छुटकारा  नहीं  पा  सकते
 |  इसलिये

 एक  तरफ  तो  हम  दिमागी  तौर  भ्र पनी  oat  से  सोचते  हैं  कि
 जंग

 को  हमेशा  के  लिये
 रोक

 दिया  जाना  कन  दूसरी  तरक  हथियार  भी  जमा  करते  जा  रहे  दूसरों  के
 बारे

 में  खुफिया  तौर  पर  कार्यवाही
 भी

 करते  रहते  हैं
 |  इस  तरह  हम  जंग  की  कगार  पर  खड़े  कभी  भी

 जंग  छिड़  सकती  हैं  ।  जो  भी  राज लोग  इतना  तो  महसुस  करने  लगे  हैं  कि  यह  बुरी  चीज़

 ait  art  इस  तरह  की  प्रायोगिक  जंग  भी  पुरानी  पड़  चुकी  ह  ।  लेकिन  इज  तरह की

 बात  कहने  या  हड़तालों  पर  रोक  लगाने  का  तब  तक  कोई  फायदा  हड्डीं  होगा  जब  तक  कि  उ  गों

 में  उठने  वले  विवि  दों  के  निबटारे  के  लिये  कोई  मशीन  इन्तजाम  न  किः ता  जाये  ।  इसलिये  हड़तालों

 पर  रोक  लगाने की  बातें  करने  वालों  को  इसे  रचनात्मक नजरिये  से  देखना  चाहिये  ।  माकूल

 इन्तजाम  करने  की  बात  को  ज्यादा  से  ज्यादा  शरह  नियत  दी  जानी  आयीं  ।  में  Te  मंत्री  की

 यह  बात  मानता हँ  कि  अत्यावश्यक  सेवाशर्तों  में  हड़तालें  नहीं  होनी  क्योंकि  उनके  असर

 बड़ी  दूरदूर
 तक

 पड़ते
 सरकारी

 कर्मचारियों की  हड़ताल  ते  इससे  भी  चीज़ों हो
 जाती ह  ।  सरकार  अपने  कर्मचारियों  के  जरिये  ही  जनता  की  देखभाल  कौर

 हिफाजत  करती
 मगर  वही  चा  टूट  तो  फिर  सारे  देश  में  mers मच  जायेगा  ।  इसलिये  उनकी

 हड़तालें  नहों  होनी  चाहिये  ।  लें  केन  इसके  साथ  ही  यह  भी  जहरों  हे  कि  कोई  ऐ

 ऐसा  उपाय  भी  होना  aa  जो  सरकार  शर  कर्मचारियों के  बीच  उठने  व.ले  सवालों  की  हल

 कर  सके  या  कठिनाइयों  को  दूर  कर  सके  ag  भी  बिलकुल  लाजिमी  चीज ह  ।  तरीकों में  कुछ

 फक  हो  सकता हूं  |  सेक्रेटेरियंट  में  काम  करने  वाले  सरका  कर्मचारियों  के  लिये एक  कोई  खस

 तरीका  भ्र पना या जा  सकता  हे  ।  कभोन्कभो उसे  त्व  ले  तरीका भी  कहते  हैं  ।  इंगलैण्ड में  उसी  पर

 अमल  किया  जाता ह  ।  हम  भारत  में  अपनी  परिस्थितियों  के  मुताबिक  उसे  टाल  कर
 सकते  हैं  ।  तब  sat  परिणामों  के  लिये  भी  हमें  तैयार  रहना  चाहिये  ।  दूसरे  सरकारी

 कर्मचारियों  के  लिये  दूसरा  तरीका  भ्र पना या  जा  सकता  हें  |

 wa  असल
 में

 दुनिया  इतनी  at  बढ़  चुकी  इतनी  बदल  चुकी  हैं  कि  सभी  पुरानी
 सोचने

 के  सभी  पुराने  तरीके  पिछड़  चुके  अपने  मतलब  खो  चुके  चाहे वे  पुरानी  पूंजीवादी

 arene  या  पूरानी  समाजवादी  धारणायें  ।  दोनों  ही  पिछड़  गई  हैं  ।  अब  दुनिया  की

 स्थितियां  बदल  गई  हैं  ौर  हमें  इन  नई  परिस्थितियों  श्र  नई  दुनिया  के  जिसमें

 इफ़रात  है
 या  इफ़रात

 की  मुश्किलात है  सोचना  होगा  क  धारणायें  बनानी  होंगे  ।

 इंगलैण्ड  और  रूस
 में  are  भी  इफरात है  |  हमारे  देश  में  वह  पैदा  की  जा  सकती है  ।  इस

 इशारा  तक
 श्रलगन्प्रलग

 देना  अपने  अलग-प्रलय तरीकों  से  पहुंचे  हैं  ।  कोई  पूंजीवादी तरीके

 तो  कोई  दूसरा  समाजवादी  या  कम्यूनिस्ट  तरीके  से  वहां  पहुँचा  ह  ।  इस  इफरात में  बढ़ती  ही

 होती  जायेगी  क्योंकि  वे  सभी  देश  orgies  विज्ञान शर  वगैरह का  इस्तेमाल  कर

 रहे  मै
 यहां

 न  तो
 किसी  एक  तरीका  को  wear  शर  न  किसी  दूसरे  को  बुरा  बता  रहा  हूं  ।

 मे  सिर्फ  यही  कहूं  रहा  हूं  कि
 उन

 देशों  ने  विज्ञान  ate  टेकनोलॉजी  के  बल  पर  अपने  देश  में  हर

 की  इफरात
 we

 ली  है  ।
 हम  भेजने  देश

 में  भी  ऐसी  ही  रात  हासिल  कर  सकते  पौर
 करेंगे

 ।  हम  उनमें  से  किसी  के  तरीकों  एकदम  नक़ल  नहीं  करेंगे
 ।  हम  तो  विज्ञान के  त

 ot
 परिस्थितिਂ  कें  मुताबिक  जिसे  समाजवाद कौर

 ने  समान कप  से  wear  है  ।  आधुनिक  टैक  at  घौर  के  दिमाग



 my  श्रत्यावस्यक  सेवायें  frst  सच् या देर  के  बारे  में  संग्रहित  &  PERO

 संकल्प  श्री  ए
 केन्द्रीय  सरकार  के  कुछ  करमें  वासियों  की  हाल

 छी  हड़ताल  a  ard  सो  पस्त

 जवाहरलाल

 को  देखते  यह  दलीलें  बड़ी  बेकार  बेमतलब  लगती  हैं  ।  असल  चीज  ह  विज्ञान  ग्रोवर

 लॉजी  |  प्रगर  हम  उस  की  ताकत  अ्रपने  मदर  पैदा  कर  लें  तो  हम  अनाप  तरक्की  करते जा  संकते  हैं  ।

 इसके  साथ  ही  कड़ी  मेहनत  भी  हमें  करनी  ण्डेगो  क्योंकि  बिना  मेहनत  के  कुछ  हासिल  नहीं

 नेता  ।  इन  सब  चीज़ों  को  देख  कर  अरब  कई  देशों  में  लोग  एक  बिलकुल ही  नये  ढंग
 से  सोचने

 लगे हैं  ।  पूंजीवादी  ake  समाजवादी  दोनों  ही  तरह  के  देशों  को  जनता  में  wa  सामाजिक  दायित्व

 की  भावना  बढ़ती  रही  है  ।  सामाजिक  दायित्व  की  भावना  बढ़  कर  अब  पुराने  पूंजीवादी  तरो
 के

 को  पीछें  हटाती  जां  रही  ह  कौर  समाजवाद  की  तो  qt  बुला  हो  समाजी  जिम्मेदारी  की

 भावना  पर  हू  ।  इस  भावना  का  रूप  नया  हो--यह  पानी-प्रगति  परिस्थितियों  पर  निर्भर

 स्वर  रा  कहना  यह  हैं  कि  ga  इंस  नयों  दूनिया  में  हड़तालों  पहले  तोड़कर  बाद  में
 कूछ

 बनाने  का  नजरिया  उतना  wear  नहीं  गया  वह  तकी  की  दृष्टि  से  भी  ग़लत  है  कौर

 समझदारी  की
 दृष्टि  से  wT;  लोकतंत्रात्मक  तो  वह  तरीका  है  ही  नहीं

 ।

 श्री  मस्ती  ने  लॉफतॉत्रिकता  का  '  जिक्र  एक  खाप  मायने  में  frat  था  iad  ऐ  हमेसा  से

 इस  बात  पर  हैरानी  होतो  रही  है  कि  निजी  उद्योगपति  समझते  हैं  कि  faa  पूंजीवादी  ढांचे  में

 ही  लोकर्तात्रिकता  रह  सकती  अजीज  सी  बात  पूंजीवादी  ढांचे  में  जो  उतार-चढ़ाव

 आते  रहतें  जो  मत नानी  होती  रहती  उसमें  जगह  ही  वह  तो

 लोकतांत्रिक  की  बिलकुल  उल्टी  होती  है  ।  सार  रूप  में  वह  लोकता  ज्ह्लकता  के  विरुद्ध  है  ।

 वहां  राजनीतिक  लोकतांत्रिक  दो  सकती  are  विज्ञान  तथा  टेकता  वगैरह  की  मदद  से

 वहां  राजनीतिक  लोकतांत्रिकता  को  बनाये  भी  रखा  जा  सकता  लेकिन  वहां  उद्योग  में

 तांत्रकिता  एकदम  नहीं  रहती  ।  लेकिन  सामान्य  प्रगति  तौर  fa  का  मतलब  यह  होता  है  कि

 राजनीतिक  लोकतांत्रिक  के  साथ-साथ  झा थिक  लोकतांत्रिक  का  भी  विकास  सामान्य

 बिकास  तो  वह  है  जिसकी  मंजिल  ct  होती  है  जहां  न  मालिक  रहें  शौर  न  कमेंट्री--दोनों  एक

 उद्योग  में  बराबर  के  भागीदार  हों  ate  उसके  लिपे  बराबरी  से  अपना-छपता  काम  पुरा  करें  ।

 )

 लिये  इन  मामलों  पर बहत  करते  वक्त  हमें  पढ़ने  झगड़ों  की  चर्चा  में  मुख्य  बात  को

 भुला  नहीं  tat  चाहिये  ।  जब  भी  कोई मौत  होती है
 लाश  की

 डाक्टरी  जांच  करानी  पड़ती  है

 यह  भी  एक  काफी  बड़ी  मौत  हुई  है  ।.  श्राम  हड़ताल  की  लाश  हमारे  सामने  है  ।  उसकी  डाक्टरी

 जांच  तो  ही  पड़ेगी
 ।

 लेकिन  असनी  चीज़  देश
 का

 भविष्य  है
 ।

 मुख्य  बात  अत्र  यह  कि

 झाम  उद्योग  झर  सरकारी  कने  वासियों  के  लिये  कौन  सा  कौन  सी  प्रणाली  wears  जाये

 लेकिन  अभी  इत  वक्त  खास  सवाल  सरका ग  का  है  ।

 सरकारी  कामना
 भी

 दो  तरह
 के  एक  हे  वे

 जो
 सेक्रेटेरियट  में  काम  करते

 दफ्तर  के  ौर  दूसरे  हैं  प्रायोगिक  कमेंट्री  ।  उनमें  थोड़े  से  फ़र्क  हैं  ।  उनके  साथ

 परिस्थितियों  के  ध्रनुतार  अलग-अलग  द्ग  का  बर्ताव  होना  चाहिये  ।  दूसरी  तरह  के  सरकारी  कर्मचारी

 बढ़  रहे  देश  में  उनकी  संख्या  बढ़ती  जा  रही  है  ।.  हमें  इनके  लिये  कोई  उपाय  निकालना  rt

 वेतन  प्रयोग  बनाने
 का

 तरीका  वैसे  तों  काफी  उपयोगी  लेकिन  उसमें काफी  देर  लग  जाती  है  ।

 fer
 paver

 सोर

 कई

 वाड

 तकली के  हैं  जिन पर  गौर
 किया

 जा  सकता  दूर  किया

 जा  सकताहै  ।-
 सफलता  हूं

 कि  सरकार की
 तनों  की

 ate  नहीं  बल्कि  art  बारियों  को
 जताई



 ध  १८८२  धत्यावदयक  सेवायें  अध्यादेश  के  बारे  में  गर्दे

 सं विहित  संकल्प  कौर  केन्द्रीय  सरकार  के  कुछ

 कर्मचारियों  की  हाल  की  हड़ताल  के  बारे  में  प्रस्ताव

 जा  सकने  वाली  सुविचारों  की  कौर  ही  ज्यादा  ध्यान  देना  चाहिये  ।  ये
 सुविधायें

 चाहे  शिक्षा  की
 हों

 या  स्वास्थ्य  या  मकान  देने  की  वेतन  में  थोड़ी  बहुत  बहती  के  मुकाबले थे  सूची  यें  VERY TeTAT

 कहीं  ज्यादा  महत्वपूर्ण  है  ।  इस  में  शक  नहीं  ।  शायद  सुविधायें  जुटाना  सरकार  के  लिये  भी

 उतना  afer  नहीं  होता  |  इस  समस्या  के  बारे  में  हमें  यही  नजरिया  भ्र पना ना  चाहिये  |

 इस  वाद-विवाद  के  बारे  में  यही  श्री  करना  चाहूंगा  कि  इस  मामले  पर  जो  भी  सो  देगा

 आखिर  इसी  नतीजे  पर  पहुं  बंगा  कि  झाज  की  दुनिया  में  श्राम  हड़तालें  अनु  चत  बुरी  ह  ;

 कौर  खास  तोर  पर  यह  पिछली  ग्राम  हड़ताल  तो  नासमझ री  को  उपज  थी  कौर  उसके  पीछे

 मंशा भी  बुरा  था  ।  हड़ताल  हुई  प्रौढ़  खत्म  हो  गई  |  हम  कम में  कम  यह  तो  महसूस  करें

 कि  वह  बुरी  चीज  हमें  चाहिये  कि  उसके  लिये  प्रायश्चित  करें  ।

 tat  नाथ  पाई  :  मनुस्मृति  के  एक  वृत्तान्त  का  स्मरण  मुझे  हो  गया  है
 ।

 बार  ग्रंगिरस  ने  अन्य  वृद्धों  की  राय  नहीं  मानी  ।  वह  यवक  था  |  उस  समय  अंगिरस  की  अवहेलना

 नहीं  की  गयी  ।  उसके  बारे  में  स्मृतिकार  ने  लिखा  है

 न  तेन  वो  भवति  येनास्य  पालित  शिर

 या  वे  युवा  भ्रधीयानस्तं  देवस्थविरं  विद  ह

 इसका  श्री  है  कि  सफेद  बालों  के  थ्री  जाने  से  ही  व्यतीत  की  बुद्धि  परिपक्व  नहीं  हो  जाती  |  हमारे  देश

 की  परम्परा  रही  है  कि  हम  हर  बात  को  उसके  गूणावगुणों के  भ्र धार  पर  तौलते  रहे  हैं
 ।  हमारे

 प्रधान  मंत्री  ने  हमें  सदा  यही  शिक्षा  दी  कि  भूखे  मरने  की  श्रुपेक्षा  संघर्ष  करना  अधिक श्रेष्ठ  हम

 उन्हीं
 को  शिक्षा  पर  अमल  करते  रहे

 |
 परन्तु  हमें  खेद  है  कि  कुछ  सदस्यों  ने  इस  विषय

 को  लेकर

 विवादास्पद  बातें  कही ं।

 कर्ब  हमें  यह  सोचना  है  कि  कर्मचारियों  की  हड़ताल  क्यों  हुई
 ?  मेरे  मतानुसार  इसका  सीधा

 सा  कारण  यह  था  कि  हमारे  देश  में  झगड़ों  को  निपटाने  के  लिए  कोई  समुचित  व्यवस्था  नहीं  इस

 तरह  झगड़े  बढ़  जाते  हैऔर  बात  बिगड़  जाती  है  ।
 हमारे  प्रधान  मंत्री  ने  राज्यों  के  मुख्य  मंत्रियों  की

 जो  परिपत्र  भेजा  था  उसमें  उन्होंने  भी  यही  बात  कही  है  कि  सरकार  समस्याओं  का  समाधान  ठी  क॑

 ढंग  सं  न  करके  समय  बिताती  रहती  है  ौर  इस  विलम्ब  से  उत्तेजना  बढ़ती  रहती  है  कौर  झगड़ा

 होता  है  जो  किसी  के  लिए  भी  लाभदायक  नहीं  होता  |

 16. !|  रामनाथन  चेट्टियार  (gqmlz) : :  एक  भ्रौचित्य  wet  यह  है  कि  जिस
 पत्र  का  उद्धरण  माननीय  सदस्य  यहां  दे  रहे  हैं  वह  गोपनीय  है  शर  उल्लेख  नहीं  किंया  oer

 सकता |

 महोदय  :
 यह  कोई  अ  fa  का  नहीं

 है

 ।

 मूल  अंग्रेजी में  _



 रहे  भ्रत्यावदयक  सेवायें नि  हन  श्रघ्यादेश  के  बारे  में  संविधान  ६  R&Re,

 संकल्प  केन्द्रीय  सरकार  के  कुछ  कर्मचारियों  की  हाल

 की  हड़ताल  के  बारे  में  प्रस्ताव

 श्री नाथ  दूसरी  बात  यह  है
 कि

 हमारे  देश  के  बड़े  अफ़सर
 श्रीमान

 तथा  दंभी
 हैं  +

 बह  बाजारों को  हीन  समझते  हैं
 ।  इस  से

 भी
 झगड़ा  बढ़  जाता  है

 ।
 इस  विषय  पर  भी  में  प्रधान  मंत्री

 के  एक  वक्तव्य  का  उद्धरण  देता  हूं  ।  उन्होंने  कहा  था
 :

 जो  लोग  श्राई०  सी०  एस०  शादी  सेवाओं  में  काम  कर  चुके  हैं  उनमें  से  कुछ  को  हम

 स्वतंत्रता  के  बाद  भी  रख  लें  गे  परन्तु  हम  ऐसी  कोई  पदालि  नहीं  बनायेंगे  जो  ध्यान

 को  नाता
 की

 शासक  समझे  |  हम  ऐसे  युवकों  को  आगे  लायेंगे
 जो  जनता  की

 सेवा  करके  कुछ  कर  दिखाने  को  लालायित  हों  (8

 तीसरा
 कारण  यह  है  कि

 प्रधान  मंत्री  के  कुछ  ऐसे  साथी  हैं  जिन्हें  समाजवाद  का  उद्देश्य
 नहीं

 बंसती  ।  वे  लोग  केवल  प्रधान  मंत्री  ria  से  ही  समाजवादी  होने  का  ढिंढोरा  पीटते  हैं  अन्यथा

 थे  इस  seem  के  घोर  विरोधी  हैं
 ।

 उन  लोगों  के
 कारण

 ही  देश  में  इस  प्रकार  की  व्यवस्था होती  है

 इंग्लैंड  की  श्राम  हड़ताल  के  दिनों  में  वहां  के  प्रधान  मंत्री  चर्चिल  का  हराया  बड़ा  सख्त  रहा  था  ।

 उसकी  केबिनेट  में  कुछ  से  लोग  थे  जो  हड़ताल  के  दौरान  भी  समझौता  चाहते  रहे  परन्तु  वे
 चर्चिल

 का विरोध  न  कर  सके  ।  इतो  प्रकार  की  घटना  भारत  में  भी  घटी  है  पर  यह  देखना  तो  इतिहासकारों

 का  काम  है  कि  यहां  चिल  का  काम  किस  व्यक्ति  ने  किया  ।

 मुझे  यह  जान  कर  बड़ा  दुख  gar  कि  हमारे  प्रधान  मंत्री  भी  यह  कहते  हैं  कि  हमने  सरकार

 को  कोई  पुर्व  सुचना  या  चेतावनी  नहीं  दी  ।  हमने  उन्हें  पहले  लिखा  और  उन्होंने हमें  उसका  उत्तर

 भी  दिया
 ।

 किन्तु  राज  हम  पर
 झूठा  प्रत्यारोप  लगाया  जा  रहा  है

 ।
 यह  बड़ी  अनुचित बात  है  ।

 हमने  प्रवान  मंत्री  को  ही  बल्कि  माननीय  गृह  मंत्री  को  भी  पत्र  लिखा  ।  उन्होंने  भी  उत्तर

 भेजा  ।  यह  उत्तर  चूं।के  व्यक्तिगत  था  इसलिये  इसे  यहां  पर  पढ़ना  उचित  नही ंहै
 ।  उसके  बाद

 माननीय  गृह  मंत्री  ने  कहा  कि  हमें  वेतन  आयोग  की  सिफारिशों  को  मानना  है  ।  परन्तु  में  उनके

 मह  पूछना  चाहता  हुं  कि  क्या  वे  उनकी  बात  मान  रहे  हैं
 ?

 वेतन  आयोग  ने  लिखा  है
 कि  हड़तालों

 को  कभी  निषिद्ध  नहीं  करना  चाहिए  परन्तु  अभी  से  हड़तालों  पर  पाबंदी  लगायी जा  रही  है

 इस  मामले  में  पंचाट  की  पवित्रता  को  क्यों  दूषित  किया  जा  रहा  है  ।  यदि  सरकार  आयोगों  की

 रिपोर्ट  को  इतना  ही  पावन  मानती  है  तो  फिर  उसने  विधि  आयोग  की  सारी  सिफारिशों  को  क्यों

 न  मान  लिया  ।  यदि  सरकार  आयोगों  की  सिफारिशों  को  अपना  कर्तव्य  समझती  तो  पहले

 वेतन  ब्रावो  की  सिफारिशों  को  ही  स्वीकार  कर  लेती  ।  सरकारी  रियों  ने  बिना  सोचे  समझें

 हड़ताल  नहीं  तंग  जाकर  हड़ताल  की  है  ।

 हुम  लोग  दिसम्बर  से  जून  तक  sl  कहते  रहे  कि  सरकार  को  इस  तरह  का  आलस्य  नहीं  करना

 चाहिए  ।  हमने  प्रधान  मंत्री  से  प्राथंना  भी  की  कि  वे  अपना  असर  डालकर  कमचारियों  की  उचित

 शिकायतों को  दूर  कर  दें  ।  परन्तु  हमारे  प्रधान  मंत्री  ने  कुछ  न  सुना  ।  स्वतंत्रता से  पहले  तमंचा  रियों

 की
 दशा  देख  हमारे  प्रधान  मंत्री  की  लाखों

 में  झा सु  भा
 जाते  थे  पर  कब  कम  चोरियों  के  ty

 भी
 उन्हें

 अतीत न  कर  पाये

 सरकार  ने  कर्मचारियों की  arta  को  धमकी  समझा  धौर  फिर  हर  चीज़  बिगड़ने लगीं

 अब  महू  कहा  जाता  है  कि  हमने  शेर  पर  चढ़ने  का  प्रयास  किया  |  हम  तो  शेर  की  सवारी  करन

 नहीं  जानते  परन्तु  श्राप लोग  थी  शेर  कहते ही  नयों  हैं  ।  बहू  गलत  बात है  ।
 cawinasteat  etapa  armenia

 विल  मैं



 | ह |  रद  वर  भ्रत्यावदयक  सेवायें  निवेदन  wearer  के  बारे  में  ग्श्ह्

 संविहित  संकल्प  कौर  केन्द्रीय  सरकार  के  कुछ

 कर्मचारियों  की  हाल  की  हड़ताल  के  बारे  में  प्रस्ताव

 हम  चाहते  थे  कि  सरकार  महंगाई  भत्ते  का  उपयुक्त  हल  करे
 ।  १९४७  के  बाद  स ेश्रमिकों

 तथा  कर्मचारियों के  वास्तविक  वेतन  में  काफी  कमी  श्री  गयी  है  ।  देश  की  प्रति  न्य वित राय  में

 २०  प्रतिशत  की  afa  हुई  है  पर  यह  किसी  को  भी  ज्ञात  नहीं  कि  यह  राय  किन  लोगों  के  हाथों  में

 जाती  परन्तु  सरकार  ने  हमारी  कोई  बात  नहीं  मानी  ।  माननीय  गह  मंत्री  ने  कह  दिया  कि

 हुम  एक  की  झोली  भरने  के  लिए  दूसरे  का  लंगोट  नहीं  फाड़  सकते  पर  ऐप  तो  कोई  बात  नहीं  ।

 सरकारी  कर्मचारी  भी  तो  निधन  हैं  ।  उनकी  मांगें  न्यायोचित हैं  ।  एका नो मिस्ट  ने  भी

 लिखा  है  कि  यदि  कमेंचारियों  को  REv9  के  बराबर  वेतन  देना  हो  तो  उन्हें  ८६  रु०  ८  प्रौढ़

 अधिक  मिलने  चाहिएं  ।  जिस  व्यतीत  को  श्री  ८०  रुपये  मिलते  हैं  Ca  बेकार  समझना  चाहिए  ।

 सरकार  ने  कठोरता  श्रीमाली  कौर  महंगाई  भत्ते  की  बात  को  मानने  से  साफ  इन्कार  कर

 दिया  ।  edt  से  समझौते  की  बातचीत  टूट  गयी  ।  कर्मचारियों  की  यह  मांग  गलत  न  थी  परन्तु

 सरकार  की  कठोरता  ने  सारा  मामला  चौपट  कर  दिया  |

 aa  कहा  जाता  है  कि  हमें  प्रायश्चित  करना  चाहिए  ।  में  नहीं  समझता  कि  सत्य  पर  चलकर

 श्राद्ध  करते  हुए  हम  प्रायश्चित  क्यों  करें  ।  हमने  सरकार को  कोई  घमकी  नहीं  दी  प्रौढ़  न  दी

 कुछ  खराबी की  ।  हमने  तो  यह  श्रीनिवासन  भी  दिया  था  कि  देश  भर  बाह्य  आपत्ति श्री  जाने  की

 स्थिति में  यहाँ  का  बच्चा  बच्चा कट  मरेगा  ।  पर  फिर  भी  हम  पर  आरोप लगाया  गया  कि  री

 कार्यवाही से  गात्र  लाभ  उठा  रहे  इस  प्रकार  के  आरोप  प्रख्यात  दुखद हैं  ।

 इंग्लैंड  में  भी  हड़ताल  हुई  थी  परन्तु  वहां  की  सरकार  ने  आपातकालीन  शक्तियों  का  प्रयोग

 नहीं  किया  ।  यहाँ  पर  राज्य  की  हर  चीज़  कर्मचारियों  को  मिटाने  के  लिये  खड़ी  कर  दी  गयी  ।

 सत्य  के  लिए
 कुछ

 भी  नहीं  किया  गया  ।  उसकी  क्रूर  अवहेलना  की  गयी  ।  यहां  पर  आकाशवाणी

 ने  भी  पक्षपात  से  काम  शिया  परन्तु  इंग्लैंड में  ito  बं
 ०  सी०  के  आचरण  पर  राय  देते  हुए

 इतिहासकारों ने  लिखा  है  कि  बी  ०  बी ०  सी  ०  ने  पूर्ण  निष्पक्षता  से  काम  लिया  था  ।  जहाँ  कर्मचारियों

 की  सही  खबरों  को  उसने  प्रसारित  किया  वहां  सरकारी  खब  '  को  सच्चे  रूप  में  प्रसारित  किया  ।

 वहां  पर  कीथ  जसे  लोगों  ने  यह  ऊंची  परम्परा  निभाई  ।  न  जाने  आकाशवाणी  कब  इस  स्तर  तक

 पहुंच  पायेगी  ।

 माननीय  गृह  मंत्री  ने  बताया  कि  कुछ  लोगों  ने  मुखिया  बना  कर  जलाईं  |  यह  निन्दनीय बात  है

 are  हम  भी  इसका  विरोध  करते  परन्तु  लोगों  को  जज  तक  यहीं  सिखाया  गया  है  कि  विरोध

 श्रृजन  के  लिए  वे  ऐसे  काम  ही  करें  ।

 जहां  तक  हिंसात्मक  कार्यवाहियों  का  सम्बन्ध  यदि  ऐसी  बातें  कहीं
 हुई

 हों  तो  उसके  लिए

 हमें  बड़ा  खेद  है  ऐसा  नहीं  होना  चाहिए  था  ।  हमने  सामने  रखते
 हुए

 कर्मचारियों  को

 बहुत  समझाया
 था  ।  कारण  हमने  यह  प्रार्थना  भी  को  थी  कि

 लद्दाख
 शादी  सीमान्त

 प्रदेशों  में  हड़ताल  न  की  जाय  ।  यदि  हम  अपना  उत्तरदायित्व  न  जानते  तो  ऐसा  क्यों  करते  ।

 राज-सरकार  पलकों  पर  पाकर  इतरा  रही  है  कौर  ढिढोरा  पीट  रही  है  कि  उसने

 दृढ़ता  से  काम  किया  है  ।
 हम  भी  चाहते  हैं  कि  सरकार  दृढ़  रह  कर  शासन  परन्तु  साला

 पाकिस्तान  तथा  चीनी  चाऊं  एने-लाई  के  समने  इनकी  agar  कहाँ  जाती  है  ।

 इन्होंने  यहीं  श्राइंवा सन  दियां  कि  हम  सिवाय  बातचीत  ak  कुछ  भी  न  करेंगे  ।  FLT ARHTC

 होनी  कमंचारो  को  विद्रोही  कहती है  ।



 syd  भ्रत्यावदयक सेवायें  fader  श्रष्यादेश  के  बारे  में  सं विहित  ,  &  १९६४

 संकल्प  श्र  केन्द्रीय  सरकार  के  कुछ  कर्मचारियों  की  हाल

 की  हड़ताल  के  बारे  में  प्रस्ताव--जारी

 श्री  नाथ

 हमारा  देश
 से  नहीं  जवाहरलाल  नेहरु  से  है

 ।  यदि  देश  पर  ata  जायेगी  तो  हम

 उसकी  cares  लिए  प्राण  तक  न्यौछावर  कर  हमारे  प्रधान  मंत्री  og  इतिहास

 tar  होकर  भी  यह  कहते  हैं  कि  रेलों  के  अस्थायी  रूप  से  बन्द  हो  जाने  से  अ्रतनिक  प्रशासन

 प्रीत-व्यक्त  जायेगा  ।  यह  बड़ी  असाधारण  बातं  उनसे  हमारा  विरोध  एक

 नियोजक के  रूप  में  है  ।  प्रभी  कल  ही  श्री  लाल  बहादुर  शास्त्री  ने  बताया  है  कपड़े

 के  मूल्य  में
 ४०  प्रतिशत  की  ate  हो  चुकी  ऐसे  हालात  में

 कर्मचारियों
 की  मांग

 राष्ट्र  विरोधी  नहीं  थी  ।  जो  लोग  राष्ट्रविरोधी  काम  रहे  हैं  उनके  खिलाफ  तो  शायद

 कुछ  भी  नहीं  किया  जा  रहा  ।  स्वतंत्रता  से  पहले  प्रधान  मंत्री  ने  एक  बार  कहा
 था  कि  यदि

 उन्हें  शासन  करने  का  अवसर  मिला  तो  वें  इन  चोर  व्यापारियों  को  शांति  लगवा  ay  ।  पर  अब  कुछ

 भी  नहीं  कर  पा  रहे  ।  जो  लोग  निर्धनों  को  लट  खसूट  कर  अपने  घर  भर  रहे  हैं  उनके  विरुद्ध

 कुछ  भी  काम  नहीं  हो  पा  रहा  ।

 जेब  हम  कर्मचरियों  के  लिये  ५/७  रुपये  की  माग  करते  हैं  तो  गह  मंत्री  यह  कहते
 हैं  क  हत

 निर्णयों  से  धन  लेकर  ag  मांग  कैसे  पूरी  परन्तु  इस  देश  में  लोग  प्रगति  अस्सा  हजार  े  कारें

 खरीदते  हैं  ।  क्या  यही  सामाजिक  न्याय  है
 ?

 हमारे  दिल  में  यही  बात  थी  कि  जब  समाज  एक  संगठित  वर्ग  कुछ  काम  करेगा  या  न्याय

 की  आवाज  उठायगा
 तो

 उस  समय  हमारे  प्रधान  उस  काम  की  सराहना  करेंगे  परन्तु  हमारा  यह

 विचार  गलत  सिद्ध  हुआ  ।  इसका  हमें  दुख  है  ।  was  मैं  यही  प्रार्थना  करूंगा  किं  हमें  बर्बाद  हो

 गये  कर्मचारियों  के  घरों  की  राख  पर  बैठकर  श्रपनी  विजय  की  दुंदुभि  नहीं  बजानी  चाहिए
 ।  हमनें

 ऐसा  कोई  काम  नहीं  किया  जिसके  लिए  हम  प्रायश्चित  हम  लोकतंत्र  के  तत्व के  पुजारी  हैं

 श्र  wa  के  विरुद्ध  wart  उठाता  अधर्म  नहीं  है  |

 भी  खाडिलकर
 )  मैंने  हड़ताल  रोकने  की  कोशिका  की  थी  पर  दुर्भाग्य से

 सफलता न  मिली  ।  अब  हमें  निष्पक्ष  रूप  से  इस  घटना  पर  विचार  करना  चाहिए  |

 यहां  पर  इंग्लैंड  की  सामान्य  हड़ताल  का  उल्लेख  दुगना है  QEAE A GET | में  हुई  थी  |
 उस  समये

 वहां  की  सरकार  के  हस्तक्षेप  के  ae  :  राय  हुए  प्रोफेसर  लास् की  ने  लिखा था  कि  इस  युग

 में  नगरों का  डाक  तथा  संचार  शादी  विभागों  के  सहारे  चल  रहा  यदि  ये  सेवाएं

 ठप्प  हो  जायें  तो  सामान्य  जीवन  अस्तव्यस्त  हो  जाता  इस  लिए  ऐसी  स्थिति  में  सरकार  का

 हस्तक्षेप  झावइयक  है  ।  सर्कार  से  यही  नाश  ऐसे  भ  पर  की  जाती  है  |

 प्रोफैसर  की  इस  राय  का  समर्थन  श्रीमती  वीटराइस  वेव  ने  भी  किया  है  ।  इन  अंग्रेज़

 विचारकों  की  राय  यही  कि  ऐसी  हड़तालों  से  किसी  को  लाभ  नहीं  होता  इस  करण  इन  को  रोकना

 ही  प्रिया  रहता  है  ।

 मेरा  यह  झ्राश्य  नहीं
 कि

 इस  युग  में  हड़तालें  होनी  ही  नहीं  चाहिएं
 ।  झगड़े हो

 सकते  हैं

 a
 हड़तालें  भी  हो  सकती  हैं  परन्तु  जहां  सारे  समाज  का  जीवन  ही  खतरे

 में
 saa  दिखाई

 दे
 वहां  इन  चीज़ों  को  रोकना  चाहिए

 ।
 इस  कारण  मैं  ने  तथा  श्री  फी  रोज़  गांधी  ने

 इस  हड़ताल  को

 रोकन  का  पूरा  प्रयत्न  किया  था  ।
 aa  a

 मिल  अंग्रेजी  में



 लभ  १६८२  श्रत्यावव्यक  सेवायें  निवेदन  श्रष्यादेश  के  बारे  में  संविहित  Gus

 संकल्प  मौर  केन्द्रीय  सरकार  के  कुछ  कर्मचारियों

 की  हाल  की  हड़ताल  के  बारे  में  प्रस्ताव

 श्रम  संघ  के  एक  अनुभवी  नेता  ने  मुझे  बताया  है  कि  सब  लोग  उन्हें  हड़ताल  करान  वाले  नेता

 समझते  हैं  परन्तु  उन्होंने
 IH  तक  हड़ताल नहीं  करवाई |  उन्होंने  हड़ताल  की  धमकी  दी

 धौर  aoa  काम  निकाला ।  उनका  कथन  है  कि  हड़ताल  करने  से  कर्मचारियों  को  हानि  ही  रहती

 है  ।

 हम  लोगों  ने  आखिर  दम  तक  समझौता  कराने  का  प्रयास  किया  परन्तु  हमारा  दुर्भाग्य  हमारी

 बात  किसी  ने  न  सुनी  ।  सभी  नेतायों  का  यही  विचार  था  कि  हड़ताल  करके  देख  ही  लेनी  चाहिये  ।

 उधर  सरकार  इसे  सम्मान  का  प्रश्न  बना  बैठी  कौर  तभी  यह  दुर्भाग्यपूर्ण  घट  गयी  ।  परन्तु

 कि  यह  बात  समाप्त  हो  चुकी  है  सरकार  को  अपने  हृदय  में  वैमनस्य  की  कोई  भावना  नहीं  रखनी

 चाहिए  ।
 यदि  सरकार  कर्मचारियों  के  रहित  की  बात  सोचेगी  तो  वफादार  चारी  भी  दिल  खो

 बैठेंगे  |

 सरकार  को  वेतन  आयोग  की  सिफ़ारिशों  में  जो  परिवहन  करने  थे  उन्हें  कर्मचारियों  के

 प्रतिनिधियों की  सलाह  से  करना  श्रेयकर  था  सरकार  की  एक  पाश्विक  नीति  का  विरोध  भारतीय

 राष्ट्रीय  श्रम  संगठन  के  नेता  श्री  वालिदा  ने  भी  किया  सरकार  ने  कर्मचारियों की

 राधिका  मांगों  का  उपयुक्त  उत्तर  न  देकर  सदा  शक्ति  से  दमन  कर  देने  की  धमकी  दी  ।  इसी  बात

 से  प्रापसी  मनमुटाव  बढ़ता  गया  |  किन्तु  इतना  होते  हुए  भी  मैं  तो  यही  कहूंगा  कि  यह  दुर्घटना

 weet  ही  नहीं  चाहिए  थी  ।  इसके  परिणाम  भयंकर  होंगे  ।

 कुछ  लोगों  ने  इका नो मिस्ट
 का

 उल्लेख  वह  पत्र  श्रमिकों के  हितेच्छु  नहीं

 हैं  उसने  जो  कुछ  लिखा  है  वह  किशी  प्रयोजन  विशेष  को  सामने  रख  कर  लिखा  है  ।
 पर  इस  पर

 भी  हमें  वास्तविकता  का  विश्लेषण  करना  चाहिए  |

 श्रमिक  स्थिति  का  सिंहावलोकन  करने  से  हमें  ज्ञात  होगा  कि  भारतीय  की  राष्ट्रीय  राय  में
 ०

 प्रतिशत  को  वृद्धि  हुई  है  पर  यह
 धन

 श्रमिकों  के  पास  नहीं  पहुंचा  ।  इसको  हड़प  वाले  लोगों

 कीं  संख्या  प्रगति नहीं  है  ।  इस  लिये  ऐसी  स्थिति  कर्मचारियों  के  लिये  श्रमंगलकारी  है  ।  योजना

 के  लिये
 बलिदान

 करें  छोटे  लोग
 पर

 लाभान्वित  हों  कुछ  बड़े  यह  बरच्छा  नहीं
 ।

 इस  कारण  में  सरकार
 को

 बताना  चाहता  हं  कि  यह  सरकार  की  जीत  नहीं  है  ।  इस  सरकार

 को
 Be

 पर  राज्य  करते  हुए  १२  वर्ड  हो  चुके  हैं  पर  कभी  तक  सरकारी  कर्मचारी  प्र संतुर  हैं  ।

 कल  श्री  waite  मेहता  ने  एक  उदाहरण  दिया  था  कि  हडताल  के  दौरान  उन  लोगों  को

 भी  दंड  कियागया  जो  इसमें  शामिल  नहीं  हुए  ।  में  भी  एक  ऐसे ही  कांड  को  जानता  हं  जिसमें  अफसरों

 ने  हड़ताल
 से  कई  सप्ताह  पूर्व  की  कार्यवाही के  अपराध  पर  कर्मचारी को  दंड  दिया  सरकार  को

 हस  बात पर  ध्यान  देना  चाहिए ।  एक  हरिजन  कर्मचारी
 तथा

 उसकी  पत्नी  से  भी  एक  विभाग

 के  अफसर  ने  इसी  प्रकार  का  बदला लिया  यह  कोई  तरीका नहीं  सरकार को  उदारता  का

 व्यवहार  करना  चाहिए
 शौर

 यही  शोभनीय  है  ।  सरकार  को  सभी  को  क्षमा  करनी

 चाहिये  ताकि  कर्मचारियों के  बच्चे  तो  भूखे  न  मरें  |

 भारतीय  जन  संसाधनों  से  पूर्ण  लाभोपार्जन  करने  के  लिये
 यह

 श्वइ्यकं  है  कि  औद्योगिक

 सम्बन्ध शान्त  बने  रहें  हमारे  यहां  झगड़ों  की  नहीं  है  ।  सरकार  को  श्रम  संघों  के  ape

 के  परामर्श  से  ऐसा  वातावरण  बनाने  का  भरसक  यत्न  करना  चाहिए  ।



 ह  के  भ्रत्यावइ्यक  सेवायें  निवेदन  श्रध्यादेशा  के  बारे  में  सं विहित  ६  १९६०

 संकल्प  are  केन्द्रीय  सरकार  के  ee  कर्मचारियों  की

 हाल  की  हड़ताल  के  बारे  में  प्रस्ताव

 जहां  योजना  से  हम  उत्पादन  की  समस्या  का  समाधान  करते  जा  रहे  वहां  हमारे लिये  यह

 भी  आवश्यक  है  कि  हम  धन  के  समान  वितरण  के  उपाय  भी  सोचें  ।  श्रमिक  विषमता  हमारी  प्रगति

 को  ध्वस्त कर  डालेगी  |  जब  तक  हम  अपनी  पंजीवादी  व्यवस्था  को  नियंत्रित  नहीं  करते  तब  तक

 उद्धार  नहीं  हो  सकता  ।  इस  घटना  से  सरकार  को  भी  कुह  दिक्षा  लेनी
 डंडे  के

 बोर  से  कमेंचारियों  को  दबा  देने  से  वास्तविक  समस्या  का  हल  नहीं  हो  गया  है  ।  इस  तरह  की

 कार्यवाही  न  तो  जनता  के  हित  में  है  प्रो  न  देश  के

 डा०  मेल  महोदय  कल  से  हम  इस  विषय  पर  बहस  सुन  रहे

 ठाकर  दास  भगंदर  पीठासीन

 मैं  समझता  हूं  कि  समस्या  को  ठीक  रूप  में  सभा  के  समक्ष  प्रस्तुत  नहीं  किया  गया  है  ।  मैं

 बरकार  को  बनाई  देता  हूं  कि  उन्होंने  हड़ताल  को  इतनी  कुशलता  से  दबाया  परन्तु  साथ  ही  साथ

 इस  संबंध  में  चिन्ता  भी  प्रकट  करूंगा  1

 हमने  श्री  waite  मेहता  तथा  श्री  नाथ  पाई  के  भाषणों  को  सुना  परन्तु  उनके  भाषणों  @

 संतुष्ट  नहीं  हो  पाया  हूं  ।  में  उन्हें  बताना  चाहता  हूं  कि  हम  भी  चाहते  थे  कि  निर्वाह  व्यय  के  बढ़

 थाने  वेतन-क्रमों  में  परिवर्तन  किए  जाने  चाहिए  ।  हमने  इसी  संबंघ  में  इस  सभा  में  सरकारी

 बारियों की  हालत  की  बार  बार  सिफारिश  की  है  ।  परन्तु  दुःख  इसी  बात  का  है  कि  इस  प्रकार

 की  उचित  मांग  होने  पर  भी  यह  हालत हुई  ।  श्री  नाथ  पाई  के  दादों  में  यह  सब  ग़लतफहमी  के  कारण

 हुमा  ।  में  बताता  हूं  कि  यह  क्या  ग़लतफहमी थी  ।  ग़लतफ़हमी यह  थी  कि  उन्हें  कर्मचारियों  का

 पुरा  समर्थन  प्राप्त  होना  चाहिए  था  ।  जनता  का  सहयोग  प्राप्त  करना  था  ।  कौर  इसके  साथ

 साथ  श्रम  कायें  में  लगे  हुए  नेताओं  से  भी  बात  चीत  करनी  चाहिए  थी  ।

 सभी  जानते  हैं  कि  रेलवे  के
 ८०

 प्रतिशत  अथवा
 ६०

 प्रतिशत  कर्मचारी  भाई  एन०
 टी

 ०  यू०
 सी०

 के  सदस्य  हैं  शेष  १०  प्रतिशत  श्री  गुरु स्वामी  के  फेडरेशन  के  सदस्य  हैं  फिर  भी  उनके  कहने

 हड़ताल की  गई  हमें  प्रतिरक्षा  संगठनों  में  भी  जानबूझ  कर  एक  कौर  संघ  बनाना पड़ा  क्योंकि

 oat  भी  सरकारी  कर्मचारियों  को  भड़काया  जा  रहा  था  ।  हमने  संघ  बनाकर  उन्हे  सीघा  सच्चा

 रास्ता  दिखाया  ।  इससे  पता  लग  जाता  है  कि  हड़ताल  कराने  वाले  नेताओं  ने  जो  तरीका  अपनाया

 बह  टीक  नहीं  था  ।

 में  यह  बताना  उचित  समझता  हुं  कि  भाई  एन०  zo ०  यू०  सी  ०
 के  सर्वाधिक सदस्य

 हम  जो  भी  मांग  करते  हैं  वह  स्वीकार  कर  ली  जाती  है  परन्तु  हम  भी  स्वयं  इसका  ध्यान  रखते

 हैं  कि  जो  मांग  करें  वह  उचित हो  ।  हम  भी  चाहते  हैं  कि  कम  से  कम  aaa

 a रुपये हो  जाये  परन्तु  इसका  यह  मतलब  नहीं  है  हम  कहें  कि  हम  तुम्हें  १२५  रुपया  दिला  देंगे

 crave  समाप्त  हो  बाने  के  बाद  यह  कहां  गया  कि  साम्यवादियों  re  धौला  दिए  जाने  क

 साम्यवादियों  ने  इसलिए  धोखा  दिया  क्योंकि  प्रजा सोशलिस्टों कारण  हड़ताल सफल  नहीं  हुई  ।

 ने  केरल  में  साम्यवादियों को  घोखा  दिया  था  ।  इस  प्रकार  इन  दोनों  में  भी  विचार  साम्य
 नहीं

 था

 तब  सफलता  कहां  से  होती  ।
 ——

 मल  अंग्रेजी  में



 Ke १८  १८८२  अत्यावश्यक  सेवायें  निर्वहन  श्रष्यादेश  के  बारे  में  संविहित

 संकल्प  कौर  केन्द्रीय  सरकार  के  कुछ  कर्मचारियों

 की  हाल  की  हड़ताल  के  बारे  में  प्रस्ताव

 साम्यवादियों  का  यही  सिद्धान्त  रहा  है  कि  जब  भी  लद्दाख  ale  में  विदेशी  हमला

 हो  तब  सरकार  का  ध्यान  बराबर  देश  की  किसी  समस्या  में  उठा  उन्होंने  सब  भी  ऐसा  ही

 तिब्बत  में  गड़बड़  होने  के  कारण  उन्होंने  हड़ताल  में  साथ  दिया  कि  कहीं  भारत
 *

 भू-भाग  विदेशी  से
 न

 छुड़ा
 लें  ।

 उनकी  इंसी  प्रकार  की  गतिविधियां  रहती  हैं
 ।  वह  निश्चित

 रूप

 से  राष्ट्रद्रोही  हैं  ate  उनका  किसी  कार्य  में  सफल  हो  जाना  देश  के  लिए  घातक  होगा  ।

 यह  कहा  जाता  है  कि  जिन  लोगों  ने  हड़ताल  की  उनको  दंड  नहीं  दिया  जाना  चाहिए
 ।

 मेरी  भ्रपनी  व्यक्तिगत  यह  राय  है  कि  जिन  लोगों  ने  कर्मचारियों  को  ग़लत  रास्ते  पर  लगाया  उनको

 कठोर  दण्ड  दिया  जाना  चाहिए
 |

 मैं  श्री  नाशिर  wear  के  प्रस्ताव महाराज  कुमार  विजय  wae
 )

 का  विरोध  करता  हूं  कौर  हड़ताल  से  पूर्वे  तथा  ्  सरकार  द्वारा  किए  गए  कार्यों  का  समान  करता

 zg

 प्रतिपक्षी  सदस्यों  ने  कहा  कि  हमारे  प्रधान  मंत्री  बदला  ले  रहे  हैं  ।  मैं  समझता हूं  कि  उनका

 ऐसा  कहना  सरासर  ग़लत  है  क्योंकि  उन्होंने  रेडियो  पर  सार्वजनिक  भाषणों  में  बार  बार  हड़ताल

 न  करने  का  अनुरोध किया  ।  परन्तु  फिर  भी  हड़ताल  की  गई  जो  कि  उनके  लिए  एक  चुनौती  देने

 के  समान था  उन्होंने  इस  चुनौती  को  स्वीकार  किया  तरन्त  में  विजयी  हुए  |

 स्वतंत्रता  प्राप्ति  को  १३  वर्ष  हो  चुके  हैं  परन्तु  खेद  का  विषय  है  कि  हमने  wad  जिम्मेदारियों

 को  ठीक  नहीं  समझा  है  ।  पाकिस्तान  ale  चीन  का  खतरा  होने  पर  भी  हमने  हड़ताल  जो  कि

 देश  के  हित  में  एक  घातक  क़दम  था  ।  में  समझता  हुं  कि  इस  प्रकार  की  हड़तालों  पर  प्रतिबन्ध

 लगाने  को  सरकार  को  एक  इससे  भी  कठोर  विधान  प्रस्तुत  करना  चाहिए  |

 मैं  यही  प्राया  करता  हु  कि  प्रतिपक्षी  भविष्य  में  इस  प्रकार  की  हड़तालें  कराने  का  कोई  प्रयत्न

 नहीं  करेंग े।

 श्री  ब्रज  राज  सिंह  सभापति  जब  इस  हड़ताल  पर  चर्चा  हो

 रही  है  र  श्राडिनेंस  जोकि  जारी  किया  गया  उसके  सम्बन्ध  में  विचार  हो  रहा  तो  मझे

 से  १८  वर्ष  पहले सन  PER  की  याद  प्रथा  है  ।  सन्  १९४२  में  सारे  राष्ट्र  ने  विदेशी  सत्ता  के  खिलाफ

 से  निकल  का  नारा  बुलन्द  किया  था  सारा  राष्ट्र  विदेशी  सत्ता  के  खिलाफ  एक  Fe

 हो  कर  लड़ने  के  लिये  तैयार  था  तो  भी  सत्ता  के  मद  में  उस  ब्रिटिश  सत्ता  ने  तीन  दिन  के  भ्रमर

 अन्दर  सार  को  पददलित  कर  दिया  था  कौर  चौथे  दिन  कहीं  कोई  भी  मलक के  हिस्से

 में  ऐसा  आदमी  देखने  में  नहीं  मिलता  था  जो  साफ  तौर  से  यह  कह  सकता  कि  wa  हमें  ब्रिटिश  सत्ता

 को  यहां  से  हटाना  है

 कुद  माननीय  सदस्य  :  नहीं  ।

 थी
 ब्रज  राज  सिंह

 :
 जो  नहीं  कहते  हैं  हो  सकता  है  कि  वे  उस  इस  चीज  से  भ्रनभिज्ञ

 रहे हों  उस  काल  में  न  रहे  हों  ।  लेकिन  यह  इतिहास  की  बात  है  कि  जब  भी  सत्ता  के  मद  में  किसी  भी

 पापुलर  आन्दोलन
 को

 दबाने  के  लिये  हथियारों  का
 प्रयोग  जाता  है  तो  ऐसे  पापुलर

 आन्दोलन
 को  दबाना  किसी  अ्रहहिंसा  पूर्ण  aria  को  दबाना  कोई  मुश्किल  नहीं

 होता है

 मूल  भ्रंग्रेजी  में

 792  (Ai)



 aearasaas सेवायें  के  बारे  में  संचालित  &  VEG

 संकल्प  और  दक न्द्रीय  सरकार  वे  कुछ  मं चा रियों

 की  हाल  कीं  हड़ताल के  बारे

 गजराज

 यही  बात  इस  हड़ताल  के  बारे  में  कही  जा  सकती  यह  हड़ताल  पांच  दिन  के  भ्रमर

 ख़त्म  हो  गई  ।  बहुत  कम  कर्मचारियों  का  रिस्पांस  मिला  इसको  झगर  तो  इसमें  कोई  झा इच यें
 की

 बात  नहीं  दिखाई  देती  ।  लेकिन  मुझे  की  बात  लगती  है  तो  यह  जो  हमारे  वर्तमान  प्रधान  मंत्री

 हैं  जिन  को  कि  राष्ट्र  का  खास  तौर  से  युवकों  का  हृदय  देवता  कहा  जाता  है  वह  रेडियो  पर  ब्रॉडकास्ट

 करते  हैं  उस  ब्रॉडकास्ट  में  न  सिफ  मुल्क  की  भ्रन्दरूनी  हालत  का  विवरण  होता  है  बल्कि  मुल्क

 पर  जो  खतरा  है  कौर  जिस  से  मैं  इन्कार  भी  नहीं  करता  उसका  भी  इशारा  होता  उसके

 जद  भी  १२  प्रतिशत या  gy  प्रतिशत  या  २०  प्रतिशत  करमचारी  हड़ताल  के  लिये  तैयार

 हो  जाते  हैं  तो  फिर  यह  जरूर  एक  चीज़  हो  जाती  है  जिस  पर  सरकार  को  गम्भीरता के  साथ

 विचार  करना  चाहिये  ।  कयों  ऐसी  स्थिति  पैदा  हो  गई  इस  पर  हम  को  विचार  करना  होगा  ।  यह

 कह  देना  कि  यह  एक  गैर-जिम्मेदाराना  कार्य  बहुत  आसान  है  ।  में  उसमें  नहीं  जाना  चाहता  हूं  ।

 यह  प्रगति  राय  की  बात  है  ।  में  मानता  हूं  कि  कुछ  लोग  यह  राय  भी  रख  सकते  हं  कि  इस

 हड़ताल  का  पत्नी  लेना  एक  गैर-जिम्मेदाराना ae  था  ।  लेकिन  प्रश्न  तो  यह  है  कि

 रहते  हुए  क्यों  झ्रापके  ही  कर्मचारी  हड़ताल  के  लिये  तैयार  हो  जाते हें  ।  इस  सम्भावना पर

 विचार  करें  कि  जिन  कर्मचारियों  ने  हड़ताल  उनकी  श्रामदनियां निश्चित  रूप  से

 उन  से  उंची  जोकि  करोड़ों  में  जो  किसान  जो  खेतीहर  मजदूर  दूसरे गरीब  लोग  हैं

 धोर  जो  संगठित नहीं  हें  ।  इससे  हमें  एक  सबक  लेना  चाहिये  |  हमें  देखना  चाहिये  कि  जो  लोग

 संगठित  नहीं  हैं  जो  करोड़ों  की  तादाद  में  यदि  वे  संगठित  हो  जायें  तो  फिर  आपकी  सत्ता  कहां

 रहेगी
 ?

 प्रधान  मंत्री  महोदय  ने  कहा  कि  इस  तरह  की  श्राम  एक  सिविल  रिबेलियन  है  ।

 इस  में  में  उनके  साथ  सौ  फीसदी  सहमत  हुं  ।  इसमें  कोई  शक  नहीं  कौर  न  ही  इससे  कोई  इन्कार

 कर  सकता  है  कि  इस  तरह  की  हड़ताल  सिविल  रिबलियन  होगी  ।  लेकिन  देखना  यह  ह  कि  सिविल

 रिबैलियन  करने  की  श्रापके  कर्मचारियों  को  क्यों  हिम्मत  हुई
 ?

 झ्राखिर  कौन  सी  ऐसी  परिस्थितियां

 पैदा  हुई  हैं  जिन  से  प्रेरित  हो  कर  वे  हड़ताल  करने  के  लिये  विवश  हुए  श्राप  कहते

 हैं कि  ४२  प्रतिश्त  हमारी  राष्ट्रीय  राय  में  वृद्धि  हुई  है
 २०

 प्रतिश्त  प्रति  व्यक्ति  ara

 q  वृद्धि  हुई  ह  लेकिन  उसके  बावजूद  भी  हम  देखते  हैं  कि  जो  कर्मचारियों  की  तनख्वाह

 है  वह  सन  १९४७  के  gee  पर  नहीं  रही  उस  तनख्वाह  को  श्राज  की  परिस्थितियों

 में  १६४७  की  हालत  में  लाने  के  लिये  जब  बार  बार  आपसे  कहा  जाता  है  तो  उस  पर  विचार  करने

 के  लिये  श्राप  तैयार  नहीं  होते  हं  ।  ऐसा  करने  के  लिये  श्राप  क्यों  तैयार  नहीं  होते  क्यों  श्राप

 ऐसी  स्थिति  खाने  देते  हैं  जिस  में  कि  हड़ताल  की  नौबत  अगर  हड़ताल  होने  की  नौबत

 तो  साफ  ज़ाहिर  है  कि  श्राप  के  शासन  में  एक  ऐसा  ब्व्रोक्रेटिक  सैट  wo  गया  इस  तरह  की

 नौकरशाही  प्रवृत्ति  पैदा  हो  गई  है  कि  वह  किसी  तरह  की  भली  बात  को  मानने के  लिये  तैयार

 नहीं  हें  सुनने  के  लिये  तैयार  नहीं  हैं  जब  तैयार  नहीं  हें  तब  फिर  में  समझता  हूं  कि  एक  बहुत

 बड़ा  खतरा  मुल्क  में  प्रा  सकता  है  ।  यह  मानते  हुए  भी  कि  इस  तरह  की  श्राम  हड़ताल  एक  सिविल

 रिबैलियन  हो  सकती  है  मैँ  यह  मानने  से  इन्कार  करता  हूं  कि  उससे  डेमोक्रेसी  को  कोई  खतरा  पैदा

 हो  सकता  वह  प्रजातंत्र  को  खत्म  कर  सकती  है  ।  वह  बस्रा  नहीं  कर  सकती  हैं  ।  इस  तरह  से

 प्रजातंत्र  को  खत्म  करने  का  सवाल  ही  नहीं  उठता  ।  जहां  तक  प्रजातंत्र  के  खात्मे  का  संवाल  है  हमें

 देखना  पड़ेगा  कि  मुल्क  की  जनता  प्रजातंत्र  चाहती  है  या  नहीं  चाहती  है  ।  मुझे  यह  कहते  हुए
 गर्व  का

 अनुभव  gat  है  कि  हिन्दुस्तान  की  जनता  प्रजातंत्र  में  विश्वास  करती  है  चाहे  इस  की  हड़ताल



 १८  oar  भ्रत्यावद्यक  सेवायें  निवंहन  भ्रघ्यादेश  के  बारे  में  ८६ ै

 संविहित  संकल्प  कौर  केन्द्रीय सरकार  के  कुछ

 कर्मचारियों  की  हाल  की  हड़ताल  के  बारे  में  प्रस्ताव

 हो  या  कोई  ate  चीज  हिन्दुस्तान  से  प्रजातंत्र  की  जड़ों  को  नहीं  जा  सकता
 ।  इसलिये  इस

 तरह  की  हड़ताल  से  हमें  कोई  ख़तरा  नहीं  मैं  तो  समझता  हूं  कि
 इस

 तरह्  की  हड़ताल
 का

 हमें  स्वागत

 करना  चाहिये  |  इस  तरह  की  हड़ताल  से  सरकार  तो  खत्म  हो  सकती  वर्तमान  सरकार  के
 खात्मे

 का  तो  इससे  मौका  मिल  सकता  है  लेकिन  के  प्रधान  मंत्री  को  या  उनके  मंत्रिमंडल  को  इससे
 ~

 मोह  होना  चाहिये  कि  जिन  कुरसियों  पर  वह  बैठे  उन  पर  वह  हमेशा  हमेशा  के  लिये  बैठ  |  मोह

 तो  उन्हें  इस  बात  से  होना  चाहिये  कि  जिस  नीति  पर  वह  चल  रहे  हैं  वह  सच्ची  सही

 पूर्ण  है  ।  जिस  नीति  का  वह  अनुसरण  कर  रहे  हैं  उसने  पिछले  १३  साल  में  हिन्दुस्तान  के  जीवन  को  क्या

 दिखाया  क्या  वह  नीति  सही  साबित  हुई  सच्ची  सावित  हुई  क्या  उससे  नहीं  बढ़ा  है
 ?

 यह  बात  दूसरी  है  कि  वह  असन्तोष  संगठित  नहीं  वह  avis  नहीं
 पा

 रहा  उस
 सन्तोष

 को  प्रभी  मौका  नहीं  मिल  रहा  है  कि  मच्छी  तरह  से  संगठित  हो  कर  वहू  की  सरकार  के  खिलाफ

 उठ  खड़ा  हो  ।  लेकिन  यह  एक  चेतावनी  है  जोकि  सरकार  को  लेनी  चाहिये
 ।

 चेतावनी  इस  रूप  में

 नहीं  कि  स्ट्राइक  हमेशा  के  लिये  बैन  कर  दी  स्ट्राइक  करना  हमेशा  के  लिए  गैर-कानूनी  करार  दे

 दिया  जाए  ait  कह  दिया  जाए  कि  at  वह  नहीं हो  सकेगी  |  इससे  काम  चलने  वाला  नहीं  हैं
 ।

 जितनी  थोड़ी  सी  भी  शक्ति  मुझ  में  है  उससे  मैं  अपना  विरोध  प्रकट  करना  चाहूंगा  WAT  सरकार  की

 तरफ  से  कोई  भी  इस  तरह  का  कानन  बनना  है  जिस  से  यह  कोशिश  की  जाती  है  कि  हड़ताल  को

 काननी  करार  दे  दिया  जाए  ।  इस  पर  गम्भीरतापूर्वक  विचार  करने  की  जरूरत  है
 ।
 में  समझता  हूं  कि

 उनका  भी  इसमें  कोई  हित  नहीं  होगा  ।

 मैं  इस  बात से  सहमत  हूं  कि  बराबर  इस  तरह  की  हड़ताल  नहीं  होनी  लेकिन  में

 पूछना  चाहता  हूं  कि  इसके  लिए  जिम्मेदार  कौन  है
 ?

 इसके  लिय  जिम्मेदार  कर्मचारी  नहीं  इसके

 लिये  जिम्मेदार  वे  लोग  नहीं  हें  जिन  को  कि  हमारे  प्रधान  मंत्री  श्रनुतरदायित्वपूर्ण कहते  इरिस्पां

 सिबल  कहते  हैं  ।  प्राखिर  ऐसे  इरिस्पांसिवल  लोगों  को  फँसे  मौका  मिला  नेतृत्व  करने  इस  पर  बिचार

 करने की  जरूरत  है  ।  कहा  जाता  है  कि  श्राई०एन०टी
 ०
 यूसी  की  इतनी  मेम्बरशिप  है  कि  तीन

 सेंट्रल  ट्रेड  यूनियन  केन्द्रीय  वर्कर्स  के  संगठन  जो  उनकी  मेम्बरशिप  को  अगर  जोड़ा

 जाए  तो  वह  उसके  बराबर  नवदीं  बैठती  है  ।  यदि  यह  बात  सही  है  तो  मैं  पूछना  चाहता  हूं  क  झाई एन ०

 टी  of  otto  क्यों  इसको  रोक  नहीं  कैसे  ऐसी  स्थिति  पैदा  होती  है  ।  मैं  साथ  ही  यह  भी  पुछना

 चाहता  कि  आपकी  आपकी  गतिविधियां मलक  में  जो  जीवनोपयोगी

 वस्तुयें
 उनकी  कीमतों  के  स्तरों  को  नया  रोक  सकी  हैं

 ?
 कल  ही  हमारे  वाणिज्य  तथा  salt

 श्री  लाल  बहादुर  शास्त्री  जी  ने  मंजूर  किया  कि
 vo

 प्रतिशत  कपड़े  की  कीमतें  बढ़ी  हैं  ।  अनलकी की

 कीमतें बढ़ती  रहती  दूसरी  जीवनोपयोगी चीज़ों  की  कीमतें  बढ़ती हैं  ate  जब  वे  बढ़ती  हैं  उन

 पर  चक  नहीं  लगा  सकते  रोक  नहीं  लगा  सकते  हैं  तो  फिर  उन  लोगों  से  कहें  जोकि  भूखे  है  कि

 तुम  ज्यादा  मांग
 न

 करो  कौर  उनकी  मांगों  को  तब  तक  झ  के  लिये  तैयार  न  हों  जब  तक  वे

 हड़ताल  पर
 उतारू

 न  हो  ठीक  नहीं  है  ।  मुझे  तो  खास  तौर  पर  यही  लगता  है  कि  श्री  "  की

 सरकार  fas  हिंसा  से  डरने  वाली  सरकार  हो  गई  जब  तक  हिसा  नहीं  होगी  तब  तक  किसी  बात  को

 सुनने  के  लिये  वह  तैयार  नहीं  हो  सकती  है  ।  हमें  मालूम  है  कि  तीन  चार  पांच  साल  पहले  से  मुल्क

 के  बहुत  से  जिम्मेदार  लोग  यह  महसूस  करते  रहे  हैं  कि  नागालेंड  को  प्रधान  मंत्री

 ने  श्री  देने  का  निश्चय  किया  है  उसका  मसला  पांच  साल  पहले  तय  हो  जाना  चाहिये
 था  |

 लेकिन
 उस

 ऐसा  नहीं
 किया  गया  ।

 उसके  बाद  fear हुई  प्रौढ़  उस  हिसा  पर  प्रधान  मंत्री  कंट्रोल  नहीं
 कर

 सके  तो  राज  जां
 कर

 नागालैंड  को  मंजूर  करते  हैं
 ।

 जब  तक  हिंसा  नहीं  होगी
 तब

 तक  किसी
 ana

 को
 भी  वह  माननें  के  लिये  तैयार  नहीं  हैं  ।  चाहें  कोई  आन्दोलन  कितना  ही  शान्तिमय  जनता



 ८६२  श्रत्याव्यक  सेवायें  निर्वहन  अध्यादेश  के  बारे  में  सं विहित  १४  १९६०

 संकल्प  कौर  केन्द्रीय  सरकार  के  कुछ  कर्मचारियों  की  हाल

 की  हड़ताल  १५  बारे  में  प्रस्ताव

 श्री  ब्रज राज

 झपना  प्रतिरोध  प्रकट  करती  विरोध  प्रकट  करती  रहे  लेकिन  प्रधान  मंत्री  तथा  उनकी  सरकार

 यह  स्वीकार  करने  से  इन्कार  करती  रहती  है  कि  किसी  के  भी  कोई  ग्रीवेंसिस हो  सकते  कोई

 दिक्कतें  हो  सकती  जब  ag  चीज़  हिंसक  रूप  धारण  करती  है  तब  कहीं  बात  सुनने  के  लिए  वह  तैयार

 होते  हैं
 ।

 में  कहना  चाहता  हूं  कि  हम  मरते  दम  तक  हिसा  को  हिन्दुस्तान में  प्रश्न  नहीं  हिंसा  नहीं

 करना  चाहेंगे  ।  लेकिन  प्रश्न  यह  है  कि  हिसा  इस  हड़ताल  में  भी  ax  शुरू  हुई  तो  कहां  से  शुरू

 हुई
 ।

 सात  व्यक्तियों  की  जानें  चली  गई  हैं  भ्र  में  उनके  प्रति  अपनी  क्रद्वाजंति  पीत  करता  हूं  ।

 लेकिन  देखना  यह  है  कि  किस  तरह  से  उनकी  जानें  गई  ।  सात  व्यक्तियों  का  सवाल  नहीं  यह

 नीति  का  सवाल  है  ।  सन्  १९४७  से  ले  कर  राज  तक  हिन्दुस्तान  में  जितनी  बार  सरकार  की  तरफ

 से  गोलीबारी  हुई  है  उतनी  बार  डेढ़  सौ  साल  के  प्रंग्रेजी  शासनकाल  में  नहीं  हुई  थी  ।  यह  हिन्दुस्तान

 के  लिये  बड़ी  दु  भग्य पूर्ण  बात  है  ।  यह  एक  ऐसी  बात  है  जिस  पर  कि  राज  के  शासकों  को  बहुत  ही

 गम्भीरतापूर्वक  विचार  करना  चाहिये  क्योंकि  इस  तरह  की  चीज़ों  का  होना  अच्छा  नहीं  है
 ।

 में  निवेदन  करना  चाहता  हूं  कि  जो  हड़ताल  हुई  उस  हड़ताल  में  १९,०००  भ्रामक  गिरफ्तार

 यह  छोटी  बात  नहीं  थी  ।  जब  कहते  हैं  कि  दस  बारह  या  बीस  प्रतिशत  लोगों  ने  इसमें
 भाग

 तो  इसको  मैं  मानता  हूं  ।  लेकिन  जितने  भी  आपके  कर्मचारी  हैं  बीस  लाख  या  बाईस  लाख
 उन

 सब  की  सहानुभूति  उन्हें  प्राप्त  इससे  इन्कार  नहीं  किया  जा  सकता  है  ।  यह  दूसरी  बात  है  कि

 गन  के  डर  जेल  के  डर  प्राडिनेंस  के  डर  से  वे  भ्र पनी  सहानुभूति  का  प्रदर्शन न  कर  सके  हों  या

 न  दिखाना  चाहते  हों  ।  लेकिन  भ्रापको  गम्भीर  रता पृ वंक  विचार  करना  होगा  इस  सारे  मामले  पर  न

 सिर्फ  सरकारी  कर्मचारियों  के  लिये  बल्कि  दूसरे  कर्मचारियों  के  लिये  किसान  at  के  लिये

 जनता  के  दूसरे  मध्यम  वर्ग  के  लिये  भी  आपको  अपनी  नीतियों  में  परिवर्तन  करना  होगा  |  जहां

 पर  श्राप  पंचवर्षीय  योजनाओं  में  हज़ारों  करोड़ों  रुपये  जनता  की  गाढ़ी  कमाई  के  खर्चे  कर  रहे

 वहां  पर  आपको  यह  भी  देखना  होगा  कि  उन  पंचवर्षीय  योजनाओं  का  जो  लाभ  है  वह  थोड़े  से

 लोगों  के  हाथ  में  ही  न  रह  जाय  ।  मुझे  याद  है  कि  मैंने  इसी  सदन  में  पिछले  साल  यह  ि  लगाया  था

 गवर्नमेंट  पर  कौर  खास  तौर  से  फूड  मिनिस्टरी  पर  कि  शूगर  के  मामले  में  पचास  करोड़  रुपया  ब्लैक

 माकिट  में  कमाया  गया  उसकी  जांच  पड़ताल  की  जाए  |

 मैं अब  भी  जानने  को  हूं  कि  क्या  सरकार  की  तरफ  से  इस  की
 कोई  जांच

 की
 जा  रही  है  ।.

 mil  पिछले  चार  पांच  महीनों  में  कपड़े  के  जो  मिलमालिक  हैं  में  समझता  करोड़ों  रुपये

 कमाये  होंगे  |  क्या  उस  की  जांच  पड़ताल  के  लिये  सरकार  की  तरफ  से  कोई  कमेटी  बिठाने  का  विचार

 है
 ?

 लेकिन  यहां  प्रदान  तो  यह  है  कि  जो  लोग  सरकार  की  खुशामद  कर  सकते  मीठी  वाणी  बोल

 सकते  जो  उन  के  साथ  दावतों  में  शामिल  हो  सकते  जो  उन  के  तौर  तरीकों  में  विश्वास  कर  सकते

 उनके  साथ  कोई  कारवाई  करने  का  प्रदान  राज  नहीं  रह  गया  है
 ।

 में  कहना  चाहता  हूं  कि  यह  राष्ट्र

 के  लिये  घातक  सिद्ध  होगा  i  प्रश्न  यह  नहीं  है  कि  कौन  हारा  ak  कौन  जीता  ।  हार  जीत

 तो  नीति  ही  रहती  है  ।
 कर्मचारी  हार  गये  हैं

 ।
 यह  भी  मान  लिया  जाये  कि  कानून  बना

 सकते  हैं  कि  कभी  भी  कोई  हड़ताल  नहीं  होगी  ।  मैं  यह  भी  मान  सकता  हूं  कि  हो  सकता  है  कि  उन  में

 कभी  हड़ताल न  लेकिन  श्राम जनता  के  दूसरे  वर्गों  को  श्राप  अपना  सन्तोष  व्यक्त  करने  से  नहीं

 रोक  सकेगें  |  दस  या  पंद्रह  साल  बाद  श्राप  की  नीतियों  के  कारण  जनता  में  श्रहिसात्मक  तरीके  से

 भी
 इस  तरह  का  प्रतिरोध  पैदा  हो  गया  तो  श्राप  का  वहां  बैठना  मुश्किल  हो  जायेगा

 ।
 मैं  श्राप  के  उन



 १८  १८८२  अत्यावश्यक  सेवायें  निवेदन  भ्र ध्या देश  के  बारे  में
 से

 सं विहित  संकल्प  श्र  केन्द्रीय  सरकार  के  कुछ

 कर्मचारियों  की  हाल  की  हड़ताल  के  बारे  में  प्रस्ताव

 बेंचों  पर  बैठने  का  कोई  विरोधी  नहीं  कोई  यह  इच्छा  नहीं  है  कि  जा  कर  वहीं  बैठा  मैं  विरोघ

 इस  बात  तपर  कर  रहा  हूँ  कि  श्राप  जिन  नीतियों  पर  चल  रहे  हैं  उन  नीतियों  पर  चलते  जनता  भला

 नहीं  हो  सकता  ।  मुल्क  में  राज  भी  गरीब  ate  गरीब  हो  रहे  हैं  कौर  अ्रमीर  अमीर  हो  रहे

 श्राप  कहते  हैं  कि  श्राप  समाजबाद  बनाने  जा  रहे  हैं
 ।

 इस  तरह  से  कैसा  समाजबाद  बनेगा
 ?  श्राप

 कहते  हैं  कि  केन्द्रीय  सरकारी  कर्मचारियों  की  तनख्वाह  में  ५  या  १०  भी  बढ़ाये नहीं  जा

 लेकिन  जब  हम  कहते  हैं  कि  अच्छी  बात  है
 जो

 ४,०००  माहवारी  पाने  वाले  लोग  हैं  उन  की  तनख्वाह

 २,०००  पर लाशों  २,५००  पर लाभों  ३,०००  पर  ला ग्रो  तो  झाप  कहते हैं
 कि  यह

 बाद  के  माने  नहीं  हैं  ।  समाजबाद  के  माने  यह  हैं  कि  ऊपर  के  लोगों  को  नीचे  मत
 नीचे

 के
 लोगों

 को  ही  ऊपर  ले  जाओ  ।  जरगर  श्राप  ऊपर  वालों  को  नीचे  नहीं  करेगे  तो  कोई  एसा  कैलकुलेशन  लगाया

 कोई  ऐसी  गणित  लगाई  जाय  जिस  से  लोगों  का  फायदा  हो  सके  ।  जिस  तरह की  परिस्थिति

 राज  है  उससे  तो  श्राप  एक  हजार  साल  में  भी  नीचे  के  लोगों  को  ऊपर  नहीं  ले  जा  सकते
 |

 इस  लिये  मेरा  श्राप  से  निवेदन  है  कि  इस  हड़ताल के  बाद  जो  प्रतिक्रियायें श्राप  के  बीच

 में  हो  रही  हैं  जो  तरीके  श्राप  अपनाना  चाहते  हैं  सरकारी  कर्मचारियों  में  हड़ताल  को  हमेशा  के  लिये

 रोकने के  कृपा  कर  के  जनता  के  भले  के  लिये  ऐसे  कानन  लाने  की  कोशि  मत  कीजिए  |  श्राप

 इस  तरह  की  परिस्थिति  पैदा  न  कीजिये  कि  are  के  कर्मचारियों  को  हड़ताल  करने  का  भ्र धि कार

 न  हो  जब  उस  की  जरूरत  हो  ।  श्राप  उस  दिक्कत  को  बातचीत के  जरिये  दूर  यह  में  नहीं  कहता

 कि  हमेशा  हड़ताल  होनी  चाहिये  लेकिन  में  इस  बात  को  मानता  हूं  गांधी  जी  के  उसूलों  के  मुताबिक

 भी  इस  को  माना  जाना  चाहिये  कि  जिस  को  तकलीफ  हो  उस  को  अपनी  तकलीफ  को  शभ्रहिसात्मक

 तरीके से  रखने  का  अधिकार  दिया  जाना  चाहिये  ।  में  यह  नहीं  कहूंगा  कि  कोई  वायोलेंट
 तरीका

 इस्तेमाल  किया  जाना  चाहिये  ।  कर्मचारियों  का  यह  मौलिक  अ्रधिकार  फंडामेंटल राइट  है  कि  नगर

 दूसरे  तरीके  खत्म  हो  जाते  हैं  तो  व  हड़ताल  के  जरिये  क  मांगों  को  मनवायें  ।  कर्मचारी  कहीं

 भी  सरकारी  कमेंचारी  हों  या  औद्योगिक  कमेंचारी  हर  एक  कर्मचारी  को  अधिकार  होना  चाहिये

 इस  का  ।  श्राप  कभी  भी  यह  न  सोचें  कि  सरकारी  कर्मचारियों  की  हड़ताल को  गैर  कानूनी  करार

 दे  कर  भ्राप  उन्हें  सन्तुष्ट  कर  सक  या  जनता  के  दूसरे  जो  हैं  उन  को  कांविस  कर  सकेंगे  कि  इस

 तरह  की  बात  प्रजातंत्राक्षक  तरीकों  के  भ्रनुसार  है  ।  इस  लिये  मेरा  निवेदन  होगा  कि  हड़ताल  में  जो  भी

 परिस्थिति  उस  में  भले  ही  श्राप  जीते  कौर  कर्मचारी  लेकिन  श्राप  उससे  कोई  ऐसा  नतीजा

 निकालने  की  कोशिश  मत  कीजिये  जिस  से  चरागे  के  लिये  दुर्भावनायें  पैदा  आगे  के  लिये  इस  तरह  की

 परिस्थिति  पैदा  हो  जिस  से  कि  हिन्दुस्तान  में  लेवर  मुवमेंट  दूसरी  गति  ले  इस  तरह  की  बात पैदा हो

 जिस  से  लोगों  का  प्रजातंत्रात्मक  से  विश्वास  हट  जाय  सनौर  इस  तरह  की  परिस्थिति  पैदा  होते

 ही
 न

 केवल  कर्मचारी  लोगों  की  हानि  बल्कि  प्रजातंत्रात्मक ढांचा  जो  हमारी  डेमॉक्रेटिक

 फैब्रिक जो है जो  उस  ढाचें  में  विश्वास  के  खत्म  होने  की  बात  हो  जायेंगी  ।  में  झाबा  करूंगा  कि  सरकार

 जीत
 के

 मद  में  इस  तरह  का  कानून  बनाने  की  alfa  नहीं  इस  तरह  की  बात  नहीं

 सोचेगी  जिस  में  जरगर  किसी  श्रादमी  ने  कोई  भी  काम  किया  हड़ताल में  हिस्सा  लिया  उर  के

 विरुद्ध  बदले  की  भावना  से  काम  लिया  जाय  ॥

 मैं  एक
 दो

 निवेदन  कर  के  खत्म  करता  हूं  ।  कभी  मेरे  पास  रेलवे  के  एक  कर्मचारी

 उन्होने पं आराई  एन०  do  Yo  सी०
 से  सम्बन्ध  रखता  हड़ताल  से  मेरा  कोई  सम्बन्ध  नहीं  था

 मैंने  नोटिस  भी  नहीं  लेकिन  बिना  किसी  हड़ताल  में  हिस्सा  लेने  का  जिक्र  किये  हुए  कह  दिया

 गया  है  कि  तुम
 को

 डिस्चार्ज  किया  गया  है  ।  इस  तरह  के  न  जाने  कितने  मामले  होंगे  ।  तो  डिपार्टमेंटल



 ८६४  अत्यावश्यक  सेवायें  निवेदन  अध्यादेश
 के

 बारे  में  संविहित  &  १९६०

 सकल्प  श्र  केन्द्रीय  सरकार  के  कुछ  कर्मचारियों  की  हाल

 की  हड़ताल  के  बारे  में  प्रस्ताव

 गजराज

 aia  को  जो  श्रीिकार  दिये  जा  रहे  हैं
 बे

 श्रेंथिकार  खतरनाक  हैं  क्योंकि  उन  से
 बे  पुरानी  रंजिश  निकाल

 सकते  हैं  या  दूसरे  तरीकें  कौ  बाते  केर  संकते  हैं
 जिससे

 लोगों  की  नुक्सान  हो  सकता
 मैं

 निवेदन  करूँगा

 कि  हड़ताल  की  खत्म  कैरने  के  बाद
 je

 श्राप  कोई  इस  तरह  की
 बात  न  कीजिये  जो  कि

 बदले  की
 भावना

 को  प्रकट  करने
 वाला  हो  ।  श्राप  कहीं

 पर  कोई  कानून  बनाने  की  कोशिश  मत  कीजिये  जिस  में  हड़ेताल

 की  गैरकानूनी  करने  की  बात  सोची  जा  SF  ।

 श्री  tea  ita  गुप्त  :
 प्रधान  मंत्री  तथा  अन्य  माननौय  सदस्यों  के

 ara  are  सारगर्भित

 |

 भाषण  सदन  मैं  हुए  हैं
 ।  उनमें  कई प्रकार कीਂ  बातें  कही  गयी  हैं  ।  प्रवान  मंत्री  ने

 बातचीत  करने  के  लिये  निमन्त्रण  दिया  है  ।  लेकिन  मुझे  उनका  श्रंस्वीकार  करना  पड़ेगा

 क्योंकि  जिन  कारणों से  हड़ताल  उस  मुख्य  प्रश्न  की  अवहेलना  फी  जा  रही  है  ae  उसका  स्पष्ट

 उत्तर  नहीं  दिया  जा  रहा  १  ।  वह  प्रश्न  यह
 ड  कि  केन्द्रीय  सरकार  के  २२  लाख  कर्मचारी  हैं  ।  उनके

 परिवारों  are  आश्रितों  को  मिला  कर  यह  संख्या  १  करोड़  ५०  लाख  लगभग फल  जाती  है  ।  देवा

 की  जनता  का  यह  बहुत  बड़ा  भाग  हूं
 |  क्या  यह  श्रीनिवासन दिया  गया  ह  कि  उनके  वास्तविक

 वर्तमान  वेतनों  का  पूरा  पूरा  संरक्षण  होगा
 ?  जो  कुछ  सरकार के  समर्थकों ने  इस  सदन  में  कहा

 उसे  जहां तक  मैं  समझ  सका  उसमें  इस  बरन
 का

 कोई  उत्तर  नहीं  ह  ।
 मैं  चाहता  हूं  कि  इस  प्रदन  का

 उत्तर  fear  जाये  ।  इसके  बिना  बाकी  सब  बातें  निराधार  हैं  ।

 प्रधान  मन्त्री  ने  हड़ताल  से  पूर्वे  अपने  ब्रॉडकास्ट  में  सीमा  की  प्रतिरक्षा  का  उल्लेख  किया  था

 ara  भी  rea  भाषण  में  उन्होंने  यही  बात  कही है  ।  इस  पर  मेरा  यह  कहना  ह  कि  इस  हड़ताल के  साथ

 सीमा  की  रक्ष  का  प्रशन  उठाना  उस  समय  अच्छा  लगता  जबकि  सरकार  उन  जवानों  की  सहायता  के

 लिये
 जो

 कि  न
 केवल  परिचंमी  सीमाओं  पर  काय  कर  रहे  हैं  बल्कि  उत्तर-पूर्वी  सीमा  पर

 भी
 काय  कर

 रहे  कुछ
 ठोस

 कार्य  करती
 ।

 ग्रासिम  में
 जो  wat

 उत्पात  हुए  हैं  उत्  समय  सरकार  ने  वहां
 स्थित

 जवानों  के  लिये  कया  किया ?  प्रिया  होता  कि  प्रधान  मंत्री  उन  सभी  बातों  का  उल्लेख
 यहां

 करते  तो

 अधिक  प्रभाव  पड़ता  गर्त  हड़ताल  के  सम्बन्ध  में  सीमा  रक्षा  का  प्रश्न  उठाना  गलत  बात है  ।  प्रतिरक्षा

 का  केवल  सीमान्त  की  रक्षा  करनी  ही  नही ंहू  बल्कि  उसके  अन्तत  सीमान्त  एवं  सी  मानत

 पर  काय  करने  वाले  व्यक्तियों  की  सुरक्षा  भी  सम्मिलित  है
 ।  राज  के  संसार  जब  तक  हमारी

 लवे  तार  a  टेलीफोन  कोयला  शानों  झर  इस्पात  संयत्रों  में  काम  करने

 वाले  कर्म चा  री  सन्तुष्ट  न  तब  तक  देवा  की  faze  का  काय  ठोस  नहीं  माना  जा  सकता  ।  सरकार  के

 समर्थक  अराज  यह  विचार  लोगों  को  देने  का  प्रयत्न  कर  रहे  हैं  कि
 सरकारी  कर्मचारियों  का  बहुमत

 हड़ताल
 में  सम्मिलित  नहीं  हुजरा  था  ।  इस  दिशा  में  झांकने  एकत्रित  करके  भी  प्रस्तुत  किये  जा  रहे  हैं  ।

 परन्तु मैं  इन  बातों  ate  युक्तियों की
 उलझन

 में  फंसना नहीं  चाहता  ।  मेरा यह  कहना हूँ
 कि  यह

 कोई
 साधारण  बात  नहीं  कि  भ्रध्यंदिश  के  जारी  होन ेके  बावजूद  भ्र पने  परिवारिक  जीवन  को  कौर  सर्वस्व

 को  खतरे  में  डालते  हुए  चार  पांच  लाख  कर्मचारियों ने  हड़ताल  में  भाग  ।  यह  कोई  ऐसी  मामूली

 बात  नहीं ड  जिसे  साधारण ढंग  से  लिया
 जाये  ग्रीवा  उसे  महत्व न  दिया  जाये  ।  सरकार फके  दमन  अर

 की  उन्हें  पूरी  जानकारी  थी  ।  यह  बात  सब  पर  स्पष्ट  हो  जानी  सनौर  ईमानदार  व्यक्तियों

 को  यह  बात  स्वीकर  करनी  चाहिये  कि
 कर्म  चोरियों

 के  समक्ष  एक  ही  बात  थी  कि  उन्हें  निरन्तर  बढ़ते

 हुए  मुल्यों के  पंजों  से
 मुक्ति

 मिल
 जाय  ।



 पद  £GGR  अत्यावश्यक  सेवायें  fader  garter  के  बारे  मैं  सं विहित  sey

 संकल्प  कौर  केन्द्रीय  सरकार  के  कुछ  कर्मचारियों  की  हाल

 की  हड़ताल  के  बारे  में  प्रस्ताव

 प्रधान  मंत्री  की  भांति मैं  यह  सारी  पृष्ठभूमि को  भुला  सकने  5.0  लिय  तैयार  नहीं
 हूं

 ।  बह  तो

 नकहते  ही  हैं  कि सबकुछ  भूल  यही  देखें कि  ११
 जुलाई  को  क्या

 ष्
 ?

 यह  गलत  बात  हैं
 ।  हमें

 aa  बातें  देख  कर  ही
 शाप

 का
 श्रद्वा  भविष्य  क़ा  निर्णय  करना  हूँ  ।  मैं  यह  बात  स्वीकार

 को
 तैयार  नहीं  हूं  कि  हड़ताल  श्रसफल  रही

 हू  |  यह  ठीक  हूँ  कि
 दिखाई  ऐसा  ही  हैं  परन्तु

 यह  नहीं  ह  ।  यह  ठीक
 हूँ  कि  उन्होंने  महंगाई  भत्ते  में  वृद्धि  करने  की  मांग  की  उस  मांग  की

 gta  नहीं  हुई
 ate

 करमें बारियों को  बढ़ा  हु  भा  भत्ता  नहीं  मिल  सका  लेकिन  क्मेचारियों ने  इस  हड़ताल

 के
 द्वारा  यह  सिद्ध  कर  दिया

 कि  जब  तक
 हड़ताल  करने  की  धमकी

 a  दी  waar  हड़ताल ने  करो

 aa  तके  कुछ  मिलता  नहीं  ।  सन्  १९४६-४७  से  इसी  प्रकार  की  धमकियो ंवे  आधार  पर  ही  अब  तके

 कुछ  न  कुछ  लेते  रहे  इत  बार
 भी

 उन्होंने  यह  सिद्ध  कर  दिया  है  |  सरकार का  यह  मानना कि  यदि

 जीवन
 निर्वाह

 व्यय  देशों  बारह
 मास

 में  दस
 अरत

 अथवा  उससे
 ऊंचा  उठेगा  तो  उस  पर  विचार  किया

 हड़  ल  ५  कारण  ही  तनाव
 हुजरा  ई  ।  हड़ताल के  बिना  कुछ  न  मानने  की  सरकार  की

 सी  हो  गई  हू  are  इस  दिशा  में
 witt  भी  कुछ

 नहीं
 किया

 गया
 aa  की  प्रधान  मंत्री स्वय

 यह  स्वीकार  किया टू  कि  इस  हड़ताल  ने  मानों  हमें  झकझोर  कर  सचेत  किया  ।  हड़ताल  का  एक

 भी  लाभ  हुजरा  है  कि  जिन  लोगों का  ध्यान  इस  समस्या की  ग्र कभी  भी  न  हीं  गया  उनका  ध्यान

 भी  इस  प्रोर  श्रीकृष्ण  got  ।
 वे

 भी  इस
 बारे

 में
 सोचने  लगे

 हैं  ।  यह  भी  उल्लेखनीय  हैँ  q  सरकार  ने

 जो  बात  ११  जुलाई  बाद  स्वीकार  की  ढ  ठीक  उसी  प्रकार  फार्मूला  हड़ताल  आरम्भ  होने  से

 पूर्वे  पकते  काय  समिति  द्वारा  सरकार  के  समक्ष  प्रस्तुत  कियां  गया  था  ।  सरकार  ने  उसे  रह  कर  दिया

 था  ।  कमेंचाश्यों  केसामने  हड़ताल  थे  अ्रदिरिकत  कौर कोई  दूसरा  चारा  न  था  |  परन्तु अरब

 काय  मंत्री यह  कह  रहे  हैं  कि  यदि  जीवन  निर्वाह  व्यय  देशनांक  बारह  महीनों  में  दस  रंक  उससे

 ऊंचा  उठा  तो  इस  पर  विचार  किया  जायगा  एक वे  बाद  दूसरी  ग्रोषणायथ  तीन  चार  रोज  में

 ही  हों  गयीं  ।  बरच्छा  होता  यदि  यह  घोषणा  हड़ताल  पुर्व  हो  जाती  तो  इसमें  गौरव  इसमें  सरका र

 का  सम्मान बढ़  जाता  विचार में  तो
 यंह  सब  हड़ताल  का

 ही
 परिणाम  हू

 ।  देश  के  लोगप्स्वयं

 अपनी  बुद्धि  से  निर्णय  मारेंगे  कि  वास्तविक  स्थिति  क्यां  केन्द्रीय  सरकार  कर्न  चोरियों  के  सम्बन्ध  में

 ही  देश के  सबसे  बड़ें  राज्य  उत्तर  प्रदेश  की  सरकार  भी  इस  हड़ताल  ८1]  बाद  झपने  राज्य  सरकार

 के  कर्मचारियों  तान  ७ कमा  पर  विचार  करने  को  तेयार  हो  गयी  ।  र  राज्य  सरकार  के

 चोरियों  वेतन में  पाठ  पांच  रुपय  की  ब्रिकी  की  |  द्रास  सरकार  ने  भी  दिशा में  पंग  उठाया

 अपने  यहां  feat ।  मेरा यह  निश्चित  मत  हू  कि  ये  सब  हड़ताल  के  ही  चमत्कार हैं  ।

 भविष्य
 में

 होने
 वाली  कुछ  बाते  सुनने  में  arg  हैं  ।  प्रस्थापना ह  feat से  हड़ताल  करना

 घोषित कर  दिया  जाये  ।  मेरा  निवेदन  हैं  कि  यदि  हड़ताल  पर  प्रतिबन्ध  लगाया  गया  तो  इसके  साथ  कई
 wy  बातों  पर  भी  प्रतिबन्ध  लगाना  पड़ेगा  ।  देवल  एक  पक्षों  से  काम  नहीं

 चलेगा  ।  बढ़त  हुए  मुनाफाखोरों और  सट्टेबाजी  को  भी  रोकना  प  देगा  ।  यदि  ऐसा न  किया  गया

 तो  एक  सौ  प्रतिबन्ध  भी  हड़ताल  को  नहीं  रॉक  सकेंगे  ।  क्योंकि  जब  परिस्थितियां  असाध्य  हों  जायेंगी

 तो  इस+  प्रतिष्ठित  ate  मार्ग  भी  क्या रह  जायेगा  ।

 बाहरी  लोगों  के  कर्मचारी  पब  से  सम्बन्ध  रखने  के  बारे  में  मेरा  निवेदन  है  कि  प्रतीत  भारतीय

 श्रम  राम्मेलन  में  अखिल  भारतीय  कार्मिक  संघ  की  are  से  यह  स्पष्ट  कर  दिया  गया  था  कि  वे  इस  बात

 को  स्वीकार  करने  को  तयार  हैं  कि  इन  संघों  से  बाहर  व्यक्तियों  को  प्लग  कर  दिया  गये  परतु  बाहर

 व्यक्तियों  की  परिभाषा  में  भूतपूर्व  stare  नहीं  ara  चाहियें  ।  किसी  भी  समय  किसी  व्यवित  को

 नौकरी  से  पदच्युत  करके  कहा  जा  सकता  है  कि  यह  बाहर  का  व्यक्ति  है  यह  संघ  के  काय  में



 प६६  श्रत्यावस्यक  सेवायें  निशान  अ्रच्यादेश  के  बारे  में  सं विहित  ६  EQS

 संकल्प  ale  केन्द्रीय  सरकार  ai  कुछ  कर्मचारियों

 की  हाल  की  हड़ताल  के  बारे  में  प्रस्ताव

 गजराज

 भाग  नहीं  ले  सकता  |  यह  स्थिति  हमें  स्वीकार  नहीं  होगी  ।  हम  जानते  हैं  कि  बाहरी  व्यक्तियों  को

 अलग  करने  का  यह  होगा  कि  कुछ  लोगों  को  अपनी  रोज़ी  से  हाथ  धोना  पड़ेगा  लेकिन  हमें

 इसकी  कोई  चिन्ता  नहीं  हूँ  ।

 कहा  wa 2  कि  करें  वासियों  के  प्रति  उदार  व्यवहार  किया  जायेगा  ।  परवल

 उन  लोगों  के  विरुद्ध  nig  वाही  होगी  fare  विरुद्ध  हिंसा  अथवा  तोड़  फोड़  के  ग्रा रोप  हैं  ।  कल  गृह-किये

 मंत्री  नें  कहा  हूँ  कि  तोड़  फोड़  के  १३५  मामले  तथा  हिसा  वे  २००  मामले हैं  ।  यदि  यह  परिस्थिति  हैं

 तो  सारे  देश  के  हजा  रों  कर्मचारियों  थे  विरुद्ध  कार्यवाही  क्यों  की  गई  हँ  ?  वास्तविकता ग्र ों  पर  पर्दा  डाल

 कर  उदारता  का  नाम  लेकर  दमन  किया  जा  रहा  है  |  उच्चतम  न्यायालय  निर्णय ह  कि  हड़ताल

 यदि  ata  भी  हो  तो  भी  केवल  उसमें  भाग  लेने  पर  किसी  को  पदच्युत  नहीं  जा  सकता  ।

 परन्तु  गत  तीन  सप्ताह  में  हजारों  लोगों  का  निलम्बन  श्र  उनको  पदच्युत  किया  गया

 हैँ  ।  क्या  देश  की  सरकार  न्यायिक  निर्णयों  की  इस  प्रकार  उपेक्षा  करेगी  ?  gage  का  क्या

 उत्तर हैं
 ?  क्या  श्राप  लोगों  के  केवल  हड़ताल में  भाग  लेने  के  दोष  के  कारण  ही  सजायें  देना  प्रारम्भ  कर

 देंगे  ?  क्या  साप  कोई  ऐसी  व्यवस्था  नहीं  करेंगे  जिससे  कर्मचारियों  को  अधिकारी  वर्ग  के  कोप  भाजन  से

 बचाया  जायें  ?  क्या  इस  दिदा में  किसी  ग्र पी लीय  प्राधिकार की  व्यवस्था  हागी  ?  अथवा  अधिका री  वर्ग

 को  मनमानी  करने  की  अनुमति  दे  दी  जायेगी  ।

 श्रीमती  सुचेता  कृपलानी  दिल्लो )  :  मेरा  दुर्भाग्य है  कि  मैं  हड़ताल  के  समय  देश  में  नहीं

 स्वतन्त्रता  के  बाद  यह  हड़ताल  देश  के  लिये  भारी  संकट  का  रूप  धारण  कर  सकती  थी  । मुझे इस

 बात  क  प्रसन्नता ढ  कि  यह  सफल  न  हों  सकी  ।  असफलता  वे  कई  कारण  एक  यह  भी  किः  जनमत

 इसके पक्ष  में  नहीं  था  |  सरकार  का  रुख  भी  काफी  मजबूत  था  ।  इस  परिस्थिति  में  सरकार फे  लिये

 कड़ा  रुख  अपनाना  बड़ा  झ्रावश्यक  था  ।  मुझे  इस  बात  की  भी प्रसन्नता ह  कि  हड़ताल के  नेतायों  ने
 far  शर्तें  हड़ताल  वापस  ले  ली  ।  इससे  देश  भारी  गड़बड़ा  से  बच  गया  |  इसमें  तो  दो  मत  नहीं  हैं  कि

 हड़ताल  श्रसामधयिक  थी  ।  झीर  इस  हड़ताल  से  किसा  को  कोई  भी  लाभ  नहीं  था  ।

 हमारी  सामानों  पर  जो  परिस्थिति  चल  रही है  उसके  परिणामस्वरूप  यह  सारा वह  ही  बहुत

 चिन्ता का  वर्ष  रहा है  ।  इस  पर  भी  हड़ताल  में  प्रजा  समाजवादी  दल  ने  सक्रिय भाग  यह  मेरे

 लिये  ग्राह्यं  का  बात  है  ।  कमेंचारियों  को  जनमत  का  अनुमान  लगाये  बिना  हड़ताल  नहीं  करनी  चाहिये

 थो  यह  भारी  जिम्मेदारी  की  बात  थी  ।  हड़ताल  कराने  वाले  मजदूर  संघों  को  पहले  अ्रपनी  शक्ति  का

 अनुमान  लगा  लेना  चाहिये  तथा  साथ  ही  यह  भी  भ्रमणी  तरह  देख  लेना  चाहिये  कि  क्या  जनमतਂ  उनके

 साथ  तभी  लोगों  को  हड़ताल  के  लिये  अराग  बढ़ाना  चाहिये  ।  लोगों  की  सहानुभूति  अपने  साथ  बनानी

 चाहिये  |  करोड़ों  लोगों  और  देश  के  भविष्य  को  नरेन  था  ।  इतने  महत्वपूर्ण  मामले  में  भी  शीघ्रता  की

 गयी  ।  न  जनमत  ही  निर्माण  किया  गया  झ्र  न  कुछ  कौर  ही  सोचा  समझा  गया  |  यह  कोई  मामूली

 औद्योगिक  हड़ताल  नहीं  थी  स्वतंत्रता  आन्दोलन  के  काल  में  गांधी  जी  भी  बड़ी  बड़ी  हड़तालों  फे  लियें

 देश  को  झाह्वाहन  करते  रहे  परन्तु  वह  उसे
 कार्यान्वित  करने से

 जनमत  को
 भ्रमणी  प्रकार  तेयार

 कर लेत ेथे  |  जब  वह  देखते  थे  कि  देश  तैयार  है  तो  ही  हड़ताल का  बिगुल  बजाते थे  |  मेरा  यह

 स्पष्ट  मत  ह  कि  किसी  भी  दृष्टि  से  यह  समय  हड़ताल  के  लिये  उपयुक्त  नहीं  था  ।
 तथा  नेतायों  ने

 गलत

 सलाह  दी  थी  ।

 अंग्रेजी  में



 १६  १८८२  अत्यावश्यक  सेवायें  निर्वहन  अध्यादेश  के  बारे  में  संविहित  SRS

 संकल्प  केन्द्रीय  सरकार  के  कुछ  कर्मचारियों  की  हाल

 की  हड़ताल  के  बारे  में  प्रस्ताव

 मुझे इस  बात
 की  प्रसन्नता  &  कि  दिल्ली  के  सरकारी  कर्मचारियों  ने  इंस  हैंडबाल

 में
 भाग  नहीं

 लिया  |  aa  तो  सब  यह  मांग  कर  रहे  हैं  कि
 सरकार  को  हड़तालियों के  विरुद्ध  कड़ी  कार्यवाही  नहीं

 करनी  चाहियें  |  उनके  विरुद्ध  निलम्बन  झँवा  पदच्युत  करने
 क
 रादेश  वापिस  लिये  जाने  चाहिए  ।

 इस  बारे  में  म  के  हड़तालियों के  परिवारों से  भी  कई  पत्र  प्राप्त  हुये हैं
 ।

 प्राय  जानते  ही  हैं  कि  ग्राहक

 नौकरी  प्राप्त  करना  किशना  कठिन  कार्प  हड़ताल  के  दुष्परिणाम  इन  निर्धन  कमेंचारियों  को  भोगने

 पड़  रहे  हैं  ।  इस  हड़  ताल  से  एक  तो  कर्मचारियों
 को

 भीषण  कठिनाइयों  का  सामना  करना  दूसरे

 सरकार  ने  मजदूर  संघ  पर  कई  एक  पाबन्दियां  लगाने
 का

 विचार
 भी  कर

 लिया  ह  ।
 कुछ  मजदूर  संघों

 की  मान्यता  भी  समाप्त  करने  का  निश्चय  र  ने  कर  लिया  ह  ।  इससे  कर्मचारियों हैः  हितों को  ही

 हानि  पहुंची  हे  |  मेरा  मत  हे
 कि

 मजदूर  संघ  के  किसी  भी  नेता  को  लोगों
 को

 पूरी  तरह  तयार  किये

 बिना  हड़ताल  की  जिम्मेदारी  नहीं  लेनी  चाहिये  ।  ast  सरकारी  कर्मचारियों  में  सत्र  निराशा  का

 वातावरण दिखाई  दे  हे  ।  एक  दूसरे  पर  रोप  न  लगा  कर  हमें  यह  स्वीकार  कर  चाहिए कि

 कुछ  न  कुछ  दोष  दोनों  ही  पक्षों  का  था  ।  दि  तो  दोनों  पक्षों  का  गतंव्य  यही ह
 कि  शी'घ्लातिशी

 कर
 सामान्य

 स्थिति पैदा  की  जाय  ।  सरकार  कर्मचारियों  के  अच्छे  सम्बन्ध  निर्माण  किये  जाने  चाहय । साथ साथ

 ही  देश  की  सामूहिक  स्थिति  का  ध्यान  रखते  हुए  कर्मचारियों  की  उचित  दिकायथतें  भी  पूरी  की  जानी

 चाहियें  ।

 मुझे  प्रसन्नता  हे  कि  गुह-कार्य  मंत्री  ने  कल  झपने  भाषण  में  यह  स्पष्ट  कर  दिया  ह  कि  सरकार

 बदले  की  भावना  से  कुछ  नहीं  करेगी  साथ  ही  उन्होंने  कंचा  रियों  के  प्रति  अपनी  सहानुभूति प्रगट  की

 है  ।  भ्र  वह  इस  परिस्थिति  का  निपटारा  मानवीय  दृष्टिकोण  से  करना  चाहते  हैं  ।  प्रधान  मंत्री  ने

 भी  राज  इसी  प्रकार  के  विचार  व्यक्त  किय  हैं  ।  मेरी  भी  सरकार  से  यही  कपिल  ह  कि  इस  भ्र वसर पर

 उन्हें  उदारता  कौर  बुद्धिमत्ता  से  ही  काम  लेना  चाहिये  ।  जिन  लोगों  के  विरुद्ध  निलम्बन

 च्युत  far  जाने  के  आदेश  उन्हें  काम  पर  जाने  की  MATa  मिल  जानी  चाहिये  ।  विशेष  तोड़

 फोड़  प्रिया  प्रहिसा  के  मामलों  को  छोड़  बाकी  सबसे  उदारता  का  ही  व्यवहार  होना  चाहिये  |  मेरा

 निश्चित  मत  हैं  कि  इसका  परिणाम  बहुत  भ्रच्छा  निकलेगा
 |

 यदि  नियम  ५  का व्यापक प्रयोग  हुमा  तो

 खिंचाव शर  भप्रसन्तोष  की  व  द्धि  ही  होगी  कुछ  भले  की  बात  नहीं हो  सकेगी  ।  भें  सरकार  से  अपील  करना

 चाहती हूं  कि  उसे  कड़ा  रुख
 न

 झपना  कर  सरकारी  कर्मचारियों
 को

 यह  कहने  का  देना  चाहिये

 कि  उनका  दमन  नहीं  किया  गया  ह  ।

 मझे  एक  भ्रांति  यह  भी  ह  कि  क्रेच  रियों  के  विरुद्ध  कार्यवाही  करने  का  अधिकार  विभाग

 प्रमुख  को  नहीं  दिया  जाना  चाहिये
 ।

 ऐसी  बातें  देखने  और  सुनने  में  are  हैं  कि  कई  एक  विभाग  प्रमुख

 अपनी  इस  भारी  जिम्मेदारी  को  निष्पक्ष  ढंग  से  पूरी  करने  में  असमथ  रहे  हैं  ।  कई  बार  उन्होंने  बदले

 की  भावना से  काम  लिया ह
 ।

 इस  बात  को  मैं  स्वीकार  करती हुं  कि  सरका  रीਂ  कर्मचारियों में  अनुशासन

 होना  चाहिये  |  परन्तु  यह  एक  परिस्थिति  ऐसी  घटनायें  रोज  रोज  तो  होती  नहीं  ।

 सरकार
 को

 उदारता
 से  ही  काम  लेना  चाहिये

 |  आर इस बात इस  बात  का  प्रयत्न  करना  चाहिये  कि  अरब

 किसी  प्रकार  का  कोई  तनाव  न  रहे  |

 मैं  तो  नई  दिल्ली  के  सरकारी  कर्मचारियों  की  प्रतिनिधि हूं
 ।

 मैं
 उनकी  कठिनाइयों को  बहुत

 अच्छी  प्रकार  समझती  हुं  ।  गुह-किये  मंत्री  तथा  गुह-किये  मन्त्रालय  के  राज्य  मंत्री  श्री  दातार  ने  बहुत

 बार  कहा  भी  हें  कि  मेरी  ate  से  सरकारी  कर्मचारियों  के  सम्बन्ध  में  सबसे  अधिक  अभ्यावेदन  उनके

 पास  जाते  हैं  ।  बात  यह  हू  कि  मैं  तो  प्रतिदिन  मिलती  हूं  ।  मुझे  पता  ह  कि  तीसरी  ate  चौथी  श्रेणी  के



 प्रत्यावश्यक  सेवायें  निवेदन  भ्र ध्या देश  के  बारे  में  सं विहित  ६  2EqO

 संकल्प  at  vale  सरकार  +  कुछ  करें  वासियों  की

 हान की  हड़ताल  के  बारे  में  प्रस्ताव

 सरकारी staat के  लिये  जीवित  रहना  भी असम्भव हो  रहा  जो  कुछ  उन्हें  प्राप्त  होता
 उसमें

 साधारण  जी  अन  की  आवश्यक  आएँ  भी  पूरा  नहीं  उनको  यहीं मंग  है  वि  उनकों  इ  1/  न् फ्र्त दढ

 दिया  जाय  जिससे  कम  से  कन  उनका  श्र  उनके  परिवार  के  पेट  तो  भर  सफे  ।  महंगाई  भत्ता

 भ्रावश्यके  TAT  एव  जीवन  निर्वाह  व्यय  थेः  star के  ग्रतुवार होना हो  ता  चाहिये  ।
 मैरे  विचार  में  यह  मॉंग

 प्रदूषित  नहीं  कही  जा  सकती
 ।

 यह  सिंद्धान्त ते  i  आयोग ने  भी  स्वीकर  कार  लिया
 था

 ।  प्रथम  वेतन

 प्रयोग  का  विचार
 था  कि

 फीमतें  एक  स्थान  पर  जाकर
 एक

 स्तर
 पर

 रुक
 जायेंगी  ।

 परन्तु  दुर्भाग्य  सेਂ

 मा
 हुमा  नहीं

 |  ora  कर्मचारियों को  Re wy  कें  स्तर  पर  ही  वेतन  मिल
 रहा

 हालांकि  राष्ट्रीय

 प  भी  काफी  बड़  गाय  है  प्रौढ़  जीवन
 ठ
 व्यय  का  HH  काफी  ऊपर जा  चुका  इ  ।  इस  परिस्थिति  में

 द  सरकारी  करें  वारी  अपने दुःख  दरद
 की  अवाज  सरकार  तक  पहुं

 वाना  चाहें  श्र  बढ़ी  हुई  राष्ट्रीय

 राय  में  से  कु  छ  मांगे  तो  उन्हें  तो  नहीं  कहा  जा  सकता  |  यह  ठीक  है  कि  सरकार
 को

 सारे
 देश

 के  स।नूहिवा  हित  की  इष्टि  से  ही  सारे  निर्गत  करने  होते  इस  पर  भी  मैं  atie  करना  चाहती
 हु

 कि

 कर्मचारियों  को  भी  जहां  तक  सम्भव  हो  कुछ  रियायतें दी  जानी  चाहियें  ।  इसके  बिना  उन  लिये  पूरी

 क्षमता  योग्यता  से  काम  अ्रसम्भवत  हो  जायेगा  |

 मेरे  विचार  में  सरकार  यंह  कभी  नहीं  चाहेगी  कि  कर्मचारियों  में  wets  कायन  रहे  कौर

 वे  पुरी  योग्यता से  काम  न  कर  सकें  ।  ऐसा  वातावरण  तो  पैदा  करना  ही  होगा कि  ठीक  से  कायें

 हो  सक े।  श्राज  प्रत्येक  दिशा  में  मंहगाई  काकी  बढ़  गगरी  है  पुरानें  जीवन  निर्वाह  व्यय के

 रंक-ग्रसो  चलना  असम्भव  हो  गया  है  ।  आखिर  सरकारी  रियों  को  शापने  बच्चों  को  शिक्षा

 तो  देनी  है  लेकिन  वे  धन  की  कभी  के  का रंग  उचिंत  दिक्षा  भी  नहीं  दे  पाते  ।  सरकार  के  द्वारा  टीपू

 मकान  भी  नहीं  दिये  जाते  जो  कि  उन्हें  मिलने  |  मुझे  प्रसन्नता  है  कि  अरब  एक  दस  सूत्रीय  हल

 निकाला  गया  है  ।  तराशा  करनी  चाहिए  कि  इसके  कार्यान्वित  हो  जाने  से  सरकारी  कर्मचारियों  के

 वेतन  ग्रोथ  कुछ  बंद  जायेंगें  ।  यंह भी  कुछ
 न

 कुछ  तो  है  ही  यद्यपि  इससे  सरकार  के
 बजट  में  ४५

 का  बोझ  पड  जायेगा  |  में  सरकार  से  atta  कहूंगी  कि  वे  अन्य  तरीकों  से  भी  सरकारी

 कर्मचारियों  की  सहायता  करे  ।

 वेतन  आयोग  ने  तो  कमवा  रियों ज  प्रवान  मंत्री  ने  भी  कुछ  सुविचारों  की  बात  की  है  |

 के  कल्याण  के  सम्बन्ध में  एक  भ्रध्पाव  ही  लिख  fears  कर्मचारियों  को  ged  अनाज की  दुकानों

 की  सुविधा  दी  जानी  चाहिये  तथा  उन्हें  अपनी  सहकारी  संस्थाएं  चलाने  की  ऋतुमति  मिलनी  चाहिये  |

 उत  स  बातों बच्चों  की  सस्ते  में  शिक्षा  और  सस्ते  मकानों  की  व्यवस्था  भी  की  जानी  चाहिये  ।

 को  कार्यान्वित किया  जाना  केवल  ४  रुपये  वेतन  में  बढ़  जाने  से  असन्तोष  दूर  नहीं  डो

 इंस  संम्बन्व  में  में  यह  भी  कहना  चाहती  हूं  कि  सरकारी  कर्मचारियों  के  प्रशासन  में  भी  कई  प्रकार

 की  श्रवियंमिततायें  हं  ।  पदोन्नति  इत्यादि  में  गड़बड़  are  परिवार  पोषण  भी  काफी  असन्तोष

 पैदा  करता है  ।  पदाधिकारी और  तमंचा  रियों  के  ग्रासिम  सम्बन्ध  भी  अच्छे  नहीं  हैं  ।  प्यार  सरकार

 चाहती  है  कि  उसके  तथा  क्यारियों  के  बीच  सम्बन्ध  भ्रच्छे  हों  तो  कम  चा  रियों  के  असंतोष  को  शी  घ्

 ही  दूर  करना  चाहिये  ।  mang  कि  सरकार  इन  सभी  बातों  की  प्रोर  ध्यान  देगी  |

 हड़ताल  का  एक  दुष्परिणाम  भी  होने जा  रहा  कि  wa  मजदूर  संघों  से

 हड़ताल  करने  का  afar छीन  लिया  जायेगा  ।  में  इस  बात  पर  जोर  देगी  कि  अगर  इस  प्राधिकार

 को  छीना  जा
 रहा  है  तो  हमें  शीध्र  ही  ऐसी  समुचित  व्यवस्था  करनीਂ  चाहिए  ताकि  बातचीत  द्वारा



 25  १८८२  भ्रत्यावश्यक  सेवाय  fossa  were के  बारे  सें  सं विहित  पद्

 संकल्प  ब्र  केन्द्रीय  सरकार  के  कुछ  कें
 चा

 रियों
 के

 की  हड़ताल  के  बारे  प्रस्ताव

 कर्मचारी  ग्लानि  शिकायतों  को  ठीक  इंग  से  पूरा  करवा  श्री  मसानी  ने  सुझाव  दिय  है  कि  सरकारी

 को  तीन  भागों  में  निक
 सेवा

 और  औद्योगिक  सेवा  में  बांटा  जा  सकता

 है  ।  सरकारी  क्षेत्र  के  विस्तार  के
 साथ

 साथ  औद्योगिक  कर्मचारियों की  संख्या  बढ़  जायेगी

 are  में  सरकारी  कर्मचारी  होंगे  ।  अतः  कर्मचारियों  का  यह  अधिकार  छीनने  पूर्व  हमें

 हस  पर  गम्भीरतापूर्वक  विचार  कर  लेना  चाहिए  |

 ज्रिष्यन  महोदय  पीठासीन

 ta  ate  रोजगार  तव  योजना  मंत्र  (at)  नन्दा ).:  हड़ताल  के  ata  ate  भविष्य  में  जो

 व्यवस्था  हम  करने  जा  रहे  उसकी  उपयुक्त  के  सम्बन्ध  में  में  अपने  विचार  प्रकट  करना  चाहूंगा  |  इस

 हड़ताल  के  दौरान  में  कुछ  बातें  हुई  हैं  जिनके  बारे  में  कुछ  बातें  तथा  उनका  शांत  रूप  में  स्पष्टीकरण

 चाहता  हूं  क्योंकि  उन  बातों  से  मेरा  भी  सम्बन्ध  था  ।  श्रम  के  सम्बन्ध  में  मेरा  अपना

 परिचय  wear  है  इसलिये  उस  सम्बन्ध  में  में  कुछ  बातें  कहना  चाहता  हुं  ।  जो  कुछ  मैं  कहूंगा  उससे

 ‘ Safad  होने  की  अवस्यकता  नहीं  है  बल्कि  उससे  स्थिति  विशेष  की  जानकारी  ही  होगी  ।  मुझे

 डर  है  कि  मेरे  द्वारा  स्थिति  स्पष्टीकरण  करने  तथा  तथ्यों  का  निरूपण
 करने

 से  कुछ  लोग  नाराज़

 हो  जायें  ।  लेकिन  मैं  जानता  हुं  कि  मुझे  कुछ  लोगों  का  समर्थन  भी  मिला  हुमा  है  ।

 प्रश्न  यह  पता  है  कि  यह  हड़ताल  क्यों  हुई  ?  पहली  बात तो  यह  कड्डी  गई  है  कि  यह  हड़ताल

 इसलिये  हुई  कि  कर्मचारियों  को  समझौता  करने  के  लिये  कोई  उपयुक्त  अवसर  नहीं  दिया  त्या

 बातचीत  करने  के  लिये  भी  कोई  मौका  नहीं  दिया  गया  ।  प्रत  ऐसी  परिस्थिति  में  वे  तौर  कया  करते

 उनकी  शिकायतें  थीं  उन  शिकायतों  को  दूर  करने  का  अवसर  न  मिलने  पर  STH  सामने  हड़ताल

 करने  के  अतिरिक्त  शौर  कोई  चारा  नहीं  था  ।  वस्तुतः  यह  बात  रही  होती  तो  विश्व  ही

 एक  श्रम  नेता  की  हैसियत  से  मैं  उनके  इस  कदम  की  प्रशंसा  करता  ।  मेंने  कर्मचारियों  के

 प्रतिनिधियों  सरकार  की  कौर
 से

 बातचीत  उसकी  मांगों  के  बारे  में  ger  उन  पर  विचार  किया  ।

 ये  बातें  हड़ताल  शुरू  होने  से  कई  दिन  पूर्व  की  गई  थीं  ।  ये  बातें  व्यक्तियों  से  तब  वर्गों  से

 हुई  थीं
 ।

 मेरा  विचार
 था  कि  ऐसा  करने  थे  व्यक्तिगत  मांग  तथा  हड़ताल  के

 wer  पर  कुछ  प्रभाव

 इन  सब  बातों
 पर  सविस्तार  चर्चा  हुई  ate  कुछ  भी  बाकी  नहीं  छोड़ा  गा  ।  फिर  उनके

 सामने
 मैंने  oot  बात  भी  रख  दी  ।  यहां  कुछ  बातें  मेरे  बारे  में  भी  कट्टी गई  हैं  ।  मैंने  जो  कुछ

 भी
 बातें  वहां  कहीं  वे  एक  सरकारी  प्रवक्ता  के  रूप  में  थी  कौर  में  यह  कह  सकता  हूं  कि

 सरकारी  कर्मचारियों  की  अपेक्षा  लोगों  कं  सहानुभूति  मेरे  साथ  ही  भ्रमित  थीं  ।  इससे  स्पष्ट  है  कि

 कर्मचारियों  का  कार्य  निंदनीय  था  ।  मैं  यह  भी  स्पष्ट  करना  चाहुंगा  कि  कर्मचारियों  के  साथ  यदि

 कोई  पग्रत्य/चार  होता  तो  निश्चय  ही  में  उसकी  निन्दा  करता  ऐसा  करने  में  यह  पद  का  लोभ

 मुझे  नहीं  रोक  सकता  था  ।  अगर  उनके  साथ  कुछ  अन्यय  हुप्रा  होता  तो  मैं  इ  पद
 पर  eat

 मैंने  उन  लोगों  से  काफ़ी  गम्भीरता  के  साथ  बातचीत  की  ।  मेरी  बातचीत  ग्रा धार

 यह  नहीं  था  कि  मुझे  यह  काम  सौंपा  है  सरसरी  तौर  पर  इसको  निंपटा दूं  ।

 उनकी  मांगों  के  बारे  में  सेरा  दृष्टिकोण  कॉफी  व्यापक  था  ।  उनकी  कुछ  मांगें  ऐसी  थीं  जो

 वेतन  म्रायाग  की  सिफारिशों  के  श्रतुझूल
 नहीं  थां  ।  आयोग

 की  सिफारिशों  को  दबाकर  कोई  काम
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 संकल्प  श्र  केन्द्रीय  सरकार  के  कुछ  कर्मचारियों  की  हाल

 की  हड़ताल  क  बारे  में  प्रस्ताव

 श्री

 नहीं  किया  जा  सकता ।  आयोग  की  सिफारिशों  के  अनुसार  ही  उनकी  मांगों  को  faa  से

 मात्रा  में  मांगों  जा  सकता  था  कौर  उन्हें  से  प्रतीक  सुविधाएं दी  जा  सकती
 थीं  ।

 उनकी  दो  मांगों  के  बारे  में  मैंने  उनसे  यह  बात  कही  ।  wer  बातों  के  सम्बन्ध  में  मैंने  उनसे  यही  कहा

 कि  अ्रघिक  से  अधिक  किया  जायेगा  ।  वेतन  आयोग  की  सिफारिशों  का  हनन  इसलिये  नहीं  किया

 जा  सकता  क्योंकि  उसका  दर्जा  मध्यस्थ  निर्णयन  बोले  के  समान  कौर  हम  उसे  ऊंचा  दर्जा  देते  हैं  ।

 हो  सकता  है  कि  उसकी  सिफारिशों  में  बाद  को  कुछ  संजो
 न

 किये  गये  हों  लेकिन  वे  बहुत  अधिक  नहीं

 थे  ।  बातचीत  के  उन  तीन  दिनों  के  दौरान  में  समझौता  करने  की  पूरी  पूरी  कोशिश की  गई  थी

 मैंने  उन्हें  बताया  कि  वेतन  आयोग  ने  जो  कुछ  देने  के  लिये  कहा  है  वह  दिया  जायेगा  ।  कौर  हम

 आयोग  के  निर्णयों  का  सम्मान  करते  हैं  ।  अतः  कोई  ऐसी  चीज  जो  वेतन  अयोग  की  सिफारिशों

 के  अ्रतुसार  नहीं  दी  गई  थी  उसे  भी  ठीक  कर  दिया  गया  ।  मत  वह  स्थिति  भी  ठीक  हो  गई  ।

 एक  प्रदान  मध्यस्थ  निर्णयन के  सिद्धान्त  के  बार  में  था  ।  इस  सम्बन्ध  में  वेतन  ग्रा योग  ने  बहुत

 अच्छी  सिफारिशें  की  कर्मचारियों  ने  हमसे  पूछा  कि  हम  इस  बारे  में  क्या  करने  जा  रहे  हैं  ।  लेकिन

 बात  यह  है  कि  झगड़ा  शुरू  होने  पर  हम  क्या  करें  ।  उन्हें  कहा  कि  झगर  हम  चाहते  हैं  कि  सरकारी

 कर्मचारी  हड़ताल  की  धमकी  न  दें  प्रौढ़  asa  शिकायतें  न  करते  रहें  तो  यह  है  कि  उन्हें

 इस  बात का  झा इवा सन  मिल  जायें  कि  जब  कभी  उनकी  शिकायतें  होंगी  तो  उनको  टूर  किया  जायेगा  |

 मैंने  उनकी  यह  बात  मान  ली  उनसे  कह  दिया  कि  ऐसी  स्थिति  art  पर  उनकी  शिकायतों

 को  दूर
 किया

 जायेगा
 उनसे  बातचीत  की  जायेगी  ।  a  हम  में  प्रयास

 में  समझौता न॑  होने

 यह  मामला  निष्पक्ष  निपटारे  के  लिये  भेजा  जायेगा  ।  मध्यस्थ  निर्णयन का  सिद्धान्त  स्वीकार

 कर  लिया  गया  ।  इस  समय  के  लिये  ही  नहीं  बल्कि  भविष्य  में  भी  इस  प्रयोजनार्थ  एक  संयुक्त

 व्यवस्था  की  स्थापना  करने  का  निश्चय  कर  लिया  गया
 ।  इस  व्यवस्था

 को
 विस्तृत  बातों  केਂ  बारे

 में  मेंने  उनसे  कह  दिया  कि  भ्रामक  छ  :  महीने  में  हम  एक  सम्मेलन  करेंगे  कौर  उसमें  ये  aa  बातें

 निश्चित हो  जायेंगी  ।  जिन  बातों  की  चर्चा  वे  अब  कर  रहे  हैं  उनके  बारे  में  मैंने  उन्हे  उसी  समय  बता

 दिया था  लेकिन  फिर  भी  अगर यह  बात  उनकी  समझ में  नहीं  as तो  में  क्या  सहायता  कर  सकता

 उस  समय
 जो

 कुछ
 भी

 संभव  था  वह  मैंने  किया
 ।

 फिर  उन  बातों  के  लिये  यदि  वे  हड़ताल

 करते  हैं  तो  इसमें  कोई  न्याय  नहीं  है  ।

 उनकी  दो  मांगों  के  बारे  उनकी  गुणता  के  अनुसार  मेंने  उनसे  बातचीत  की  ।  आवश्यकता

 के  भ्रनुसार  न्यूनतम  मजूरी  के  बारे  में  उनकी  बड़ी  गलत  धारणा  थी  ।  अखिल  भारतीय  श्रम  सम्मेलन

 की  सिफारिशों  के  बारे  में  उनमें  बड़ी  श्रांति  थी  ।  इस  बात  की  झ्रावस्यकता थी  कि  उस  भ्रान्ति

 को  दूर  किया  जायें  aire  स्थिति  का  स्पष्टीकरण किया  जाये  ।  अखिल  भारतीय  १४वें  श्रम  सम्मेलन

 में  कोई  नई  बात  नहीं  कहीं  गई  थी  ।  चूंकि  यह  सम्मेलन  विशेष  परिस्थितियों  में  eat  था  ।

 चोरियों  में  उत्पीड़न  नियोजकों  का  कहना  था  फि  कर्मचारियों  में  बहुत  अ्रनुशासन  है  ax  हिसा

 तथा  तोड़  फोड़  के  मामलें  बढ़  रहे  हैं  ।  नियोजकों का  कहना  था  कि  किसी  प्रकार  स्थिति  सामान्य

 रूप  में  प्रा  न्यायाधिकरण  स्थिति  विशेष  से  पूर्णतः  परिचित  नहीं  है  ऐसी  स्थिति  होने  पर

 यह  सम्मेलन  बुलाया  गया  |  झर  उस  सम्मेलन  में  उद्योगों  में  उनका  कामना  रियों

 को  श्रम  नीति  इरादी  aris  बातों  के  बारे  में  उस  सम्मेलन  में  किया  गया
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 संकल्प  केन्द्रीय  सरकार  के  कुछ  कर्वेचर  रियों  की  हाल

 की  हड़ताल के  बारे  में  प्रस्ताव

 प्रावव्यकता  चे  अनुसार  न्यूनतम  मजूरी  की  बात  नियोजकों  के  प्रतिनिधियों  ने

 ag  सम्मति  से  मान  ली  थी  |  सम्बन्धित  राज्य  सरकारों  के  ने  भी  इससे  अपनी

 सहमति  प्रकट  की  थी  ।  उन्होंने  इस  बात  को  इसीलिये  स्वीकार  कर  लिया  कि  ऐसा  करने  से  उद्योगों

 में  वैज्ञानिक  are  श्रनुशासत  ठीक  हो  रहा  था  ।  उद्योगों  में  भ्रनुशासन  कोई  मामूली  बात  नहीं  है  ।

 फिर  कर्मचारी  tay  इस  बात  को  मान  गये  थे  |

 उस  सम्मेलन  की  सभी  बातें  सर्वसम्मति  से  स्वीकार  की  गई  थीं  ।  कर्मचारियों  ने  स्वयं  यह

 स्वीकार  किया  था  कि  बिना  नोटिस  दिये  हुए  तालाबंदी  या  हड़ताल  शादी  कुछ  नहीं  होगी  ।  इसके

 अतिरिक्त  ara  ate  भी  बहुत  सी  बातों  को  उन्होंने  स्वीकार  किया  ।

 ी eo  म.,०  बन्  :
 श्राप  यह  कैसे  कहते  हैं  कि  नियोजकों  ने  भी  इसे  स्वीकार

 कर  लिया था  ?  रेलवे  और  प्रतिरक्षा  वालों  ने  इसे  स्वीकार  नहीं  किया  था  ।  सरकारी  क्षेत्र  के  किसी

 भी  नियोजक  ने  इसे  स्वीकार  नहीं  किया  था  ?

 अ  नन्दा  :  इस  समय  यह  चर्चा  का  विषय  नहीं  है  यह  तो  एक  ही  बात  है
 ।

 नियोजकों

 ने  इसे  इसीलिये  स्वीकार  किया  कि  वे  जानते  थे  कि  स्वीकार  करने  से  उन्हें  लाभ  होगा  ।  यह  बात

 चारियों  नियोजकों  के  बीच  तै  हुई  थी  ।  सम्मेलन  की  समितियों  ने  इस  पर  विचार  किया  कौर

 यह  निश्चित  में  तो  नहीं  समझता  कि  इस  में  कोई  गलत  बात  की  गई  है  ।  लेकिन  में  कहूंगा कि

 बाद  में  चल  कर  इस  सिफारिश  के  बारे  में  कुछ  भ्रान्ति  उत्पन्न  हुई  ।  इस  सिफारिश  को  easy

 तरह  समझा  गया  होता  तो  इस  के  स्वीकार  करने  के  बारे  में  किसी  को  कोई  कठिनाई  नहीं  होनी

 चाहिये
 थी  |

 उस  सिफारिश  का  अभिप्राय  यह
 था

 कि  न्यूनतम  मजूरी  निर्धारित  करते  समय  कर्मचारियों
 की  मानवीय  झावइ्यकताओं  को  ध्यान  में  रख  कर  उन्हें  श्नावश्यकतानुसार वेतन  दिया  जायें

 इन  झ्रावश्यकताओओं  में  ईंधन  शादी  सभी  बातों  का  ध्यान  रखना  चाहिये  ।

 मेरी  समझ  में  यह  बात  नहीं  arg  कि  कहां  कौर  किस  प्रकार  कोई  भूल  हो  ga  सिफारिश

 की  वास्तविक  भावना  एवं  उद्देश्य  के  प्रति  कोई  भ्रान्ति  हो  गई  है  ।  डा०  झारखंड  ने  तीन  बातें  सुझाई

 Agia  पर्याप्त  भोजन  अच्छा  भोजन  ।  संतुलित  भोजन  के  शभ्राघार  पर  न्यूनतम

 वेतन  निश्चित  नहीं  किया  जा  सकता  ।  भ्रच्छे  भोजन  के  झ्राधार  पर  वेतन  निश्चित  किया  जा  सकता

 है  भ्र ौर  उस  के  लिये  १००  रुपये  या  १०४५  रूपये  का  वेतन  टीक  है  ।  मेरे  विचार  से  तो  सा  निर्धारित

 करने  में  कोई  गलती  नहीं  है  ।  जबकि  कपड़ा  उद्योग  के  कर्मचारियों  को  इंस  से  ates  ही  मिल  रहा

 है  ।  फिर  वेतन  और  महंगाई  भत्ते  के  अतिरिक्त  उन्हें  लाभांश  भी  प्रतिवर्ष  मिलता  है  ।

 इस  सम्बन्ध  में  सरकार  ने  केवल  यही  कहा  कि  मजूरी  निर्धारण  करने  वाले  पदाधिकारियों
 को

 इन  सब  बातों  को  ध्यान  में  रखना  चाहियें  ।  वित्त  मंत्रालय  ने  aa  पत्र  में  भी  यही  कहा  कि  इन  की

 गुणता  के  भ्राता  पर  इन  के  बारे  में  विचार  करना  चाहिये  |

 वेतन  भ्रायोग  ने  भी  इन  सभी  बातों  पर  विचार  किया  ।  इस  आयोग  ने  इस  सिफारिश  का

 विस्तृत  विश्लेषण कर  भ्र पने  दृष्टिकोण  से  इस  पर  विचार  कर  के  इस  के  साथ  न्याय  किया

 फिर  न्यूनतम  मजूरी  के  ०५
 निर्धारित

 कर
 दिये

 जिन  के  बारे  में  कि  झाप  सभी  जानते  हैं
 ।
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 में  संगृहीत

 संकल्प  कौर  न्द्रीय  सरकार  के  कुछ  कोंचा  रियों  की  हाल

 की  हड़ताल  क  बारे  में  प्रस्ताव

 श्री  |

 मतभेद  की  बात  हों  सकती  है
 ।

 उन
 का

 कहना  था  कि  वे
 इस  से  नहीं  दे  सकते

 ।

 वेतन  आयोग ने  श्रम  सम्मेलन  की
 सिफारिश  पर  भ्रमणी  तरह  विचार

 तो
 किया  लेकिन  वह  पूरी

 तरह
 उस

 सिफारिश  को  स्वीकार  नहीं  कर  सका  यह  बात  दूसरी  है  कि  हम  ने  उस  पर  विचार
 तो

 किया  लेकिन  शीरानी  क्षमता  के  भ्रनसार  ही  उस  ने  ae  किया  ।

 भारतीय  श्रम  सम्मेलन  की  सिफारिशों  एवं  स्तर  के  बारे  में  भी  प्रशन  किया  गया  है
 ।

 इस  का

 दर्जा  निचय  ही  परामर्शदात्री  का  है
 ।

 जब  नियोजक  ate  कर्मचारी  कोई  समझौता  करने  बैठते  हैं

 ae  सरकार  समझौता  करने  के  लिये  सुविधा  देती  है  तो  निश्चय  ही  उस  की  स्थिति  विशेष  बन  जाती

 है  att  उस  में  बल  जाता  है  ।  स्थिति  कौर  समस्या  का  हल  करने  की  भावना  उन  में  झा  जाती

 अब  मैं  वेतन  झ्रायोग  के  बाद  स्थायी  श्रम  समिति  की  बात  कहता  हूं
 ।

 इन  सिफारिशों में  स्वीकार

 की  गई  कुछ  बातों  के  बारे  में  कुछ  आपत्ति  की  गई  है  ।  हमें  इन  की  जांच  करनी  चाहिये  हमें  यह

 देखता  चाहिये  कि  कर्मचारियों  की  न्यूनतम  मांगें  क्या  हैं  ।  यह  एक  वैज्ञानिक  तथ्य  है  ।  स्थायी  श्रम

 समिति  ऐसा  करने  के  लिये  तैयार  हो  गई  ।  मेंने  उन  से  कहा  कि  यदि  श्राप  समझौते  का  अक्षरश

 पालन  करेंगे  तो  कभी  भी  श्राप  भविष्य  में  समझौता  कराने  में  समर्थ  नहीं  हो  सकेंगे  ।  यदि  श्राप  देखते

 हैं  कि  कोई  चीज़  गलत  है  ग्रव्यवहारय॑  है  तो  उसे  निभाने  कौर  सही  तौर  पर  उस  के  निराकरण

 का  प्रयत्न  करें  ।  उन्होंने ठीक  ऐसा  ही  किया  ।  wie  जहां  तक  कि  यह  मामला  है  सभी  बातें  ठीक  हैं  ।

 अपने  सहयोगियों  ak  सदस्यों  के  प्रति  विश्वस्त  रहने  के  लिये  उन्होंने  मुझ  से  बातचीत  की  ।

 उन्होंने  इस  की  गणित  को  पहिचाना  न्यूनतम  मजूरी  की  मांग  पर  बल  नहीं  दिया  ।  उन्होंने

 समस्या  के  महत्व  को  पहचाना  कहा  कि  उचित  समय  पर  लोग  इस  बात  को  समझेंगे  ।

 दूसरी  बात  महंगाई  भत्ते  के  बारे  में  है  ।  उस  मांग  के  भी  दो  रंग  हैं  ।  वेतन  आयोग  ने  इस  बारे

 में  दो  पहल  रखे  ।  एक  तो  यह  कि  सरकारी  कर्मचारियों  के  वेतन  को  जल्दी  जल्दी  नहीं  छेड़ना  चाहिये

 अर्थात  उन  में  जल्दी  जल्दी  परिवर्तन  नहीं  करना  चाहिये  ।  इसलिये  उन्होंने  कहा  कि  वेतन  में  स्थिति

 करण  होना  चाहिये  |  दूसरी  बात  महंगाई  की  घटते  बढ़ते  के  साथ  वेतन  वृद्धि  का  सम्बन्ध  नहीं

 होना  चाहिये  ।  अर्थात  यदि  देशनांक  में  १०  प्रेतों  की  वृद्धि  हो  जाती  है  तो  वेतन  की  वृद्धि  रत  न  कर

 के  कुछ  दिनों  बाद  की  जानी  चाहिये  ।  तीन  चार  महीने  का  समय  बीत  जाय  तभी  ऐसा  करना  चाहिये  ।

 हो  सकता  है  कि  यह  अवधि  इस  समय  उन  के  विपरीत  रहे  लेकिन  बाद  में  चल  कर  उन  के  लिये  हितकर

 ही  रहेगी  |  मान  लीजिये  कि  देशनांक  गिर  जाता  है  तो  इस  से  कमेंचारियों को  लाभ  ही  होगा

 इस  बारे  में  वेतन  आयोग  ने  भ्रच्छी  तरह  विचार  किया  है  ।  प्राचीन  सरकार  कौर  उद्योगों  में  अन्तर  है  ।

 कपड़ा  उद्योग  में  कपड़े  का  मूल्य  बढ़  जाये  तो  मजदूरों  की  मजूरी  भी  बढ़  जाती  है  लेकिन

 सरकार  के  साथ  यह  नियम  लाग  नहीं  होता  |

 कपड़ा  बोर्ड  ने  यह  निश्चित  कर  दिया  है  कि  आगामी  पांच  वर्षों  में  मजूरी  कोई  परिवर्तन

 नहीं  होंगा
 |

 कहने  का  ताइपे  यह  है  कि  कपड़ा  उद्योग  का  कर्मचारी  झ्रागामी  पांच  वर्षों  में  अपना  वेतन

 बढ़ाने  के  लिये  कुछ  नहीं  कह  सकता
 ।  इस  वृद्धि  का  सम्बन्ध  वैज्ञानिकन  की  कुछ  शर्तों  के  साथ  गठित

 मूल्यों  की  वृद्धि  की  बात  कही  गई  है  ।  में  श्रीनिवासन  देना  चाहता  हुं  कि  मूल्यों  में  कमी  करने  के  लिये

 हम  प्रयत्न  करेंगे  ।  कर्मचारियों  के  जो  प्रतिनिधि  मुझ  से  बातचीत  करने  के  लिये  कराये  उन  से  .  स्पष्ट

 कर  दिया  था  कि  इस  सिद्धान्त  की  दाँतों  की  जहां  तक  बात  है  जसे  ही  उनकी  पूर्ति  हो  जायेगी  सरकार
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 संकल्प  ate  ada  सरकार  के  कुछ  कमेंचारियों  कीं  हाल

 की  हड़ताल वे  बारे  में  प्रस्ताव

 उनकी  पूर्ति  करेगी  ।  साथ  ही  उन्हें  मैंने  यह  भी  झ्राइवासन  दिया  था  कि  सरकार  ने  कुछ  दिया
 प्रौढ़

 यदि  कर्मचारी  उससे  सन्तुष्ट  नहीं  हुए  तो  यह  मामला  सरकार  के  हाथ  में  नहीं  रहेगा  बल्कि

 निष्पक्ष  निपटारे  के  लिये  यह  मामला  भेज  दिया  जायेगा  |  मेरी  समझ  में  यह  बात  नहीं  भाई  कि  फिर

 हड़ताल  की  क्या  बात  रह  गई  थी  |  यह  बात  AT  उनसे  ३  जुलाई  को  ही  स्पष्ट  कर  दी  थी  ।

 मेरा  विचार  है  कि  श्री  नौशीर  भरूचा  ने  कहा  है  कि  महंगाई  के  निसार  वेतन  वृद्धि का  सिद्धान्त

 सरकार  ने  उद्योगों  पर  तो  लाग  कर  दिया  लेकिन  अपने  मामले  में  नहीं  किया  ।  लेकिन  में  निवेदन  करूंगा

 कि  हमने  एसा  नहीं  किया  ।  उद्योगों  में  भी  यह  सिद्धान्त  समान  रूप  से  चालू  नहीं  है  ।  यह  उद्योगों  के

 एक  छोटे  वर्ग  में  ही  लाग  है  ।  मजूरी  बोई  ने  भी  केवल  यही  कहा  था  कि  नगर  कर्मचारी  यह  दावा

 करना  चाहते  हैं  कि  उनके  वेतन  निप्प्रभावित  नहीं  किये  गये  हैं  तो  वे  मध्यस्थता  के  लिये  जा  सकते  हैं  ।

 यही  बात  मैने  भी  उनसे  कही  थी  ।  गैर  सरकारी  उद्योगों  में  भी  यही  बात  लाग  है  इससे  अधिक

 कुछ  नहीं है  ।

 कर्मचारियों  ने  इस  बात  को  समझा  तो  लेकिन  वे  अपनी  बात  पर  रहे  |  उन  का  कहना

 था  कि  इस  सिद्धान्त  में  कुछ  परिवर्तन  होना  चाहिये  ।  इस  में  परिवर्तन  करना  मेरे  लिये  मामूली  बात

 नहीं थी  क्योंकि  हम  भी  गम्भीर  मामलों  को  तै  करना  चाहते  थे  कौर  फिर  इस  में  परिवर्तन  करने

 का  भ्रभिप्राय  तो  वेतन  झ्रायोग  की  सिफारिशों  को  स्वीकार न  करना  उन  से  हटना

 था  ।  उन्हें  इस  बात  को  समझना  चाहिये  वह  उस  समय  संभव  नहीं  था  ।

 इन  के  भ्र ति रिक्त  हम  ने  प्राय  बातों  की  भी  चर्चा  की  ।  मेंने  उन  से  कहा  कि  लोग  व्यर्थ  ही

 में  विरोध  कर  रहे  हैं  ।  में  यह  जानता  था  कि  होने  माननीय  सदस्य  जो  बात  कह

 रहे  हैं  वह  बात  मेंने  उन  लोगों  से  ३  जुलाई  को  ही  कह  दी  थी  ।  में  भी  श्रम  वर्ग  का  आदमी  हूं प्र ौर

 इस  वर्ग  की  स्थिति  को  अच्छी  तरह  जानता  हूं  ।  में  मानता  हूं  कि  यह  राजनैतिक  हड़ताल  नहीं थी

 लेकिन  इस  की  भावना  भी  ठीक  नहीं  थी  फिर  इस  के  परिणामों  की  बात  कौन  कहे  ।  मेंने  उन  को

 स्पष्ट  रूप  से  बता  दिया  कि  कोई  भी  सरकार  इस  प्रकार  की  बात  सहन  नहीं  कर  सकती  तौर  जितने

 भी  साधन  उन  के  पास  हैं  उन  के  पर  सरकार  इस  प्रकार  की  रातों  को  दबाने  का  यथासंभव

 प्रयत्न  करेगी
 ।  मेंने  उन  को  यह  भी  बता  दिया  कि  उन  की  इस  कार्यवाही  से  ऐसा  करने  से  बहुत

 भारी  हानि  कर्मचारी  एवं  सरकारी  कर्मचारी  जनता  की  निगाह  में  जायेंगे  कौर  जनता

 की  सहानुभूति  उन  के  साथ  न  रहेगी  तथा  जनता  उन  के  बीच  में  खाई  उत्पन्न  हो  जायेंगी ।

 कौर  इस  की  प्रतिक्रिया  सरकारी  कर्मचारियों  पर  भीषण  होगी  |  लेकिन उन  के  साथ  कुछ  ऐसे

 लोग  थे  जिन्हों  ने  यह  बात  नहीं  मानी  हड़ताल  के  मामले  को  आगे  बढ़ाया  |  मुझे इस  से  दुख

 gar  ।
 श्री  नाथ  पाई  ने  अपनी  बात  कही  भ्रपनी  भ्रान्तियाँ  प्रकट  कों  ।  इस  बात  में  देश  की  इतनी

 उत्साह  प्रौढ़  भावनाओं  fe  का  ल्  हुआ  यह  देख  कर  मुझे  बड़ा  दुख  हुमा  ।  इस  का

 दूसरा  ही  उपयोग  हो  सकता  था  |  इस  को  दूसरे  में  लगाया  जा  सकता  था  ।  इसे

 रचनात्मक  कार्यों  में  लगाया  जा  सकता  था  ।

 हमारे  सामने  अब
 यह  प्रदान  कराता  है

 कि  भविष्य  में  क्या  होगा  |  हम  हड़तालों  पर  afar

 लगाने  की  वात  कह  रहे  हैं
 ।  हड़तालों पर  नामक  दाऊद  यहां  असंगत  है  ।

 हम  यह  प्रयत्न करने

 जा  रहे  हैं  कि  भविष्य में  ऐसी  स्थिति  ही  न
 प्राय  कि  हड़ताल  की  नौबत  जाये  ।  चाहे  तो  हम  सब भी

 हड़तालों  पर  प्रतिबन्ध  लंगा  संकते  हैं  ।  ग्रौयोगिक  विवाद  अ्रधिनियम  के  अनुसार  जब  मामला
 निर्णयन  के

 लिये  भेज  दिया  जाता  है  तो  हड़ताल  wae  हो  जाती  हैरत  अवैधता  कोई नई  बाते
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 संकल्प  श्र  केन्द्रीय  सरकार  के  कुछ  कर्मचारियों  की  हाल

 की  हड़ताल  के  बारे  में  प्रस्ताव

 [  श्री  var  |

 है  ।  यह  पूछा  गया  है  कि  हमने  इस  मामले  में  ऐसा  क्यों  नहीं  किया  सीधी  सी  बात

 के  लिये यह  मामला  पहले  ही  भेजा जा  चुका था  फिर  से  इसे  भेजने  का  नहीं

 ।  फिर  किस  प्रकार  हम  प्रौद्योगिक  विवाद  भ्र धि नियम  को  लागू  कर  संकते  थे
 ।

 मेरा  विचार

 था  कि  हमें  वेतन  आयोग  की  सिफारिशों  को  क्रियान्वित  करना  इसी  पर
 हमने

 कार्य

 किया  ।  हो  सकता  है  कि  मानवीय  सदस्य  दूसरा ही  रुख  अपनाया  |  कर्मचारी  वर्ग  ग्राम  न्याय  निर्णयन

 की  अ्रपेक्षा  मध्यस्थ  निर्णयन  केਂ  लिये  अधिक  उत्सुक  है
 ।

 बातचीत करने  के  लिये  जो  सदस्य  कराये  उनसे  मेंने  कहा  कि  मैं  इस  न्याय  निर्णयन  की  विधि

 को  इसਂ  मामले  से  हटाये  लिये  लेता  हूं  जिसके  श्रतुसार  कर्मचारियों  को  काम  पर  रहने  के  लिये  बाध्य

 रहना  वे  इसके  लिये  तैयार हैं  ।  सभी  लोगों  ने  इस  बात  को  स्वीकार  कर  वे

 न्यायनिर्णयन  चाहते  इस  प्रकार  की  नई  विधि  के  अन्तर्गत  एक  साधारण  कर्मचारी  को  उतने

 लाभ  नहीं  हैं  जितने  की  सरकारी  कर्मचारी  को  हैं  ।  एक  साधारण  कर्मचारी  को  हम  हड़ताल  करने  से

 रोक  सकते  हैं  ।  उसे  water  का  ग्रा इवा सन  नहीं  दिया  जा  सकता  ।  लेकिन  इस  मामले  में  हमने

 सदैव  ही  न्यायनिर्णयन  की  व्यवस्था  की  सरकारी  कर्मचारियों  में  इस  बात  की  अ्रनिश्चितता

 थी  फि  हम  कभी  भी  meter  जारी  कर  सकते  हैं  प्रौढ़  न्याय  करने  का  अधिकार  ले  सकते  इसਂ

 मामले  में  हम  कह  सकते हैं  कि  श्राप फो  सदैव  share  पाने  का  अधिकार  सरकारी  कमेंचारियों

 की  स्थिति  इसਂ  मामले  में  साधारण  कर्म  वासियों  की  अपेक्षा  सदैव  ही  भ्रच्छी  है  जिन्हें  कभी  तो  हड़ताल

 करने
 की  oar  मिल  सकती  है  शर  कभी  नहीं  ।  इस  मामले  में  हमने  कुछ  ऐसी  व्यवस्था  कर  दी  है

 जिसका  पालन  हम  सभी  परिस्थितियों  में  कर  सकते  यही  ava  हम  क्रियान्वित  करने  की  सोच  रहे

 जोर  इस  बात  पर  नहीं  है  कि  हड़ताल  पर  प्रतिबन्ध  लगे  बल्कि  इस  बात  को  महत्व  दिया  जा  रहा  है
 कि  ऐसी  व्यवस्था  की  जाये  जिससे  कि  झगड़ों  का  समाधान  आपसी  स्तर  पर  हो  मगर  फिर

 भी  कुछ  बात  रह  जाती  है  at  उनका  निपटारा  मध्यस्थ  निर्णयन  अथवा  अन्य

 प्रक्रियायें  के  द्वारा  किया जा  सकता  है  ।  यह  व्यवस्था  हमारे  वर्तमान  विधान  की  व्यवस्थापकों  की

 अपेक्षा  कौर  भी  अधिक  अच्छी है  ।  इसे  श्राप  घातक  waar  fara  अन्य  रूप  में  न  समझें  |

 जहां  तक  बाहरी  व्यक्तियों  की  बात  है  में  इसे  कोई  विशेष  महत्व  नहीं  देता  ।  हमने  इस  हड़ताल  से

 एक  पाठ  अवश्य  सीखा  फिर
 भी  इस बारे  में  में  दो  बातों

 का  उल्लेख  कर  देना  चाहता  हूं
 ।  पहली

 बात  तो  यह  है  कि  वहां  पुरे  eae  काम  करने  वाले  कुंवारी हों  जो  अपना  पुरा  समय  दे  सकें  ।  यह

 नहीं  होना  चाहिये  कि  एक  व्यक्ति  ही  कई  कई  संघों  में  काम  करता  हो  ।  यह  तो  कर्मचारियों  के

 साथ  wae  है  ।  इस  प्रकार  वह  व्यक्ति  कर्मचारियों  के  हितों  की  पुरी  देखभाल  नहीं  कर  सकता  ।

 दूसरी  बात  राजनीति
 की  आंशिक  समय  में  काम  करते  वाले  व्यक्ति  अपने  राजनैतिक

 कोणों  को  लेकर ही  कार्य  करते हैं  ।  मैं  किसी  वर्ग  विशेष  को
 लेकर  यह  बात  नहीं  कह  रहा  हूं  ।  सभी

 वर्गों
 के  साथ  यह  बात  लागू  मेरा  विवार  है  कि  उनको  अपने  राजनैतिक  दृष्टिकोणों  को  भूल

 जाना  चाहिये  ate  सारा  समय  कर्मचारियों  की  भलाई  के  लिये  ही  लगाना  चाहिये  ।  वें चुनावों  की

 बात  सोच  रहे  हैं  कौर  अपने  मजदूर  संघों  को  उसके  लिये  उपयोग  में  ला  रहे  हैं  ।  प्रशन  बाहरी

 व्यक्तियों  का  नहीं  है
 ।

 बात
 तो

 यह  है  कि
 किस  प्रकार

 इन  कर्मचारियों  को  इन
 खतरों  से  बचाया

 art



 १६  ११८२  morass  सेवायें  निवेदन  अध्यादेश  के  बारे  में  संविहित  Soy

 संकल्प  कौर  केन्द्रीय सरकार  के  कुछ  कर्मचारियों की  हाल

 की  हड़ताल  के  बारे  में  प्रस्ताव

 अन्त  मे ंमैं  यही  कहूंगा  कि  चाहे  पहले  कुछ  भी  स्थिति  क्यों  न  रही  हो  लेकिन  जब  प्रतिनिधियों

 ने  मुझ  से  बातचीत  की  तो  उसके  बाद  ऐसी  कोई
 बात  नहीं  रह  गई

 थी  कि
 हड़ताल

 की
 जाये

 ।  वे

 ताल को  आसानी  से  रोक  सकते थे  श्र  उन्हें  रोकनी भी  चाहिये  थी  ।  हड़ताल करना

 बिल्कुल  भी  न्यायोचित  नहीं  भविष्य  में  जो  भी
 कार्यवाही  करने

 की  बात  हम  सोच
 हैं

 वह  निश्चय  ही  देवा  के  श्रमिक  वर्ग  प्रत्येक  व्यक्ति  के  लिये  लाभदायक  एवं  श्रेयस्कर

 होगी ।

 शी  फ्रेंक  एंथनी  निर्देशित-द्रांगल  :  मैंने  माननीय  सदस्यों  के  भाषणों  को

 बहुत  ध्यान  से  सुना  है
 ।

 उनमें  परस्पर  विरोधी  बातें  कही  गई  हैं
 ।

 तथापि  मेरा  यह
 मत

 है  कि  कोई  भी

 देश  क्यों  न  वहां के  कार्मिक  संघ  राजनीति से  ware  प्रभावित रहते  हैं  ।  यहां  तक  कि  इंटक

 भी  सरकार  की  नीतियों  की  हामी  भरती  है  ।  जहां तक  हड़ताल  का  संबंध  है  मेरे  विचार से  सरकार

 भी  इस  मामले  में  निर्दोष  नहीं  सरकार  ने  ऐसी  स्थिति  नहीं  पैदा  होने  देनी  चाहिये  थी  जिससे

 किं  लोगों  को  हड़ताल  करने  का  बहाना  मिले  ।

 सरकार  एक  जनता  को  मितव्ययता  का  सबक  पढ़ाती  रही  और  अधिक  उत्पादन  व

 बचत  करने  का  राग  अलापती  वहीं  दूसरी  भ्रांत  सरकारी  व्यथ  में  निरन्तर वृद्धि  होती  रही  शर

 अधिकांश  राशि  भष्टाचार  वਂ  फिजूलखर्ची  में  व्यथ  होती  रही  ।  सरकार  ने  पर  नियंत्रण

 रखने  की  कोई  अ्रावर्यकता  ही  नहीं  समझी  |

 निःसन्देह  कुछ  मुद्रास्फीति  का  होना  श्रावस्ती  है  क्योंकि  आयोजन  के  संबंध  में  बहुत  बड़े  पैमाने

 पर  व्यय  किया  जा  रहा  तथापि  मंहगाई  इतनी  मात्रा में  नहीं  बढ़ती  रहनी  चाहिये जिस  मात्रा  में

 आजकल  बढ़ती  जा  रही है

 श्रम  मंत्री  ने  यह  बताने  का  प्रयत्न  किया  है  कि  इस  संबंध  में  सरक।र  का  रवैया  न्यायोचित  है  |

 तथापि  सच्चाई  यह  है  कि  सरकार  गैर-सरकारी  नियोजकों  से  तो  यह  कहतीਂ  है  कि  वे  न्यूनतम

 कतारों  पर  ग्राघारित  मारी  अपने  कामना  रियों  को  ले  किन  जब  सरकर  के  कर्मचारी  स्वयं  इस  मांग

 को  करते हैं  तो  सरकार अपनी  भ्रसमथेता  बताती  यह  बात  अ्रनचित है  ।  जहां  तक  वेतन  झ्रायोंगਂ

 की
 सिफारिशों  का  प्रदान  है  सरकार  ने  कुछ  सिफारिशें  स्वयं  अपने  मन  से  अ्रस्वीकार  कर  दी  हैं  जब  कि

 दूसरी  सिफारिशों  के  लिये  यह  कहा  जाता  है  कि  वे  वेतन  आयोग  की  सिफारिशों  को  स्वीकार  नहीं

 कर  सकते  हैं  ।  यह  सब  निर्णय  एक  पक्षीय  होता है  |

 में
 व्यक्तिगत  रूप

 से
 श्री  नाथपाई  का  बहुत  बरादर  करता  यदि  उन्होंने मुझ  से  राय  ली  होती

 तो  शायद  मैंने  उन्हें  हड़ताल  करने  से  रोका  होता  ।  कर्मचारियों  ate  सरकार  के  मध्य  हुई  वार्ता प्र ों

 से
 मेंने

 पता
 लगाया

 कि  उनकी  मुख्य  मांगें दो  हैं  ।  पहली  यह  कि  श्रावश्यकतात्रों पर  प्रसारित

 न्यूनतम  मजूरी  १२५
 रुपये  उन्हें  दी  जाय  और दूसरी यह  है

 कि  मंहगाई  भत्ते  का  संबंध  जीवन  निर्वाह

 दिनांक  से  जोड़ा  जाये
 प्रौढ़  मंहगाई भत्ते  में  उसी  भ्रनुपात  से  वृद्धि  की  जाय  तथापि धीरे  धीरे

 वे  यहां तक  तेयार हो  गये  थे  कि  पहिली मांग  के  अधीन  go  रुपये भी  स्वीकार कर  लेंगे  ।  अन्ततोगत्वा

 वे  केवल  दूसरी  मांग  Te  कराये  वह  यह
 थी  कि

 मंहगाई  भत्ते  में  जीवन  निर्वाह  देशनांक  के  अनुसार  वृद्ध
 होनी  चाहिये  ।  में  पहिले वेतन  आयोग  का  सदस्य  था  ।  पहिल ेवेतन  आयोग  ने  यह  सिफारिश  की  थी

 fr
 जीवन  निर्वाह  देशनांक  में  २०  dat  की  वृद्धि  होने  पर  उसे  मंहगाई  भत्ते

 में  शामिल
 कर  दिया ह आ  ee

 मूल  झंग्रेजी में में

 92  (Ai)



 द  3  अत्यावश्यक  सेवायें  निशान  अ्रध्यादेश  के  बारे  में  सं विहित  &  १६६०

 संकल्प  ae  केन्द्रीय  सरकार  के  कुछ  करमें  चोरियों  की  हाल

 की  हड़ताल  के  बारे  में  प्रस्ताव

 श्री  फ्रेंक

 जाय  जब  कि  दूसरे वेतन  ग्रा योग  ने  यह  सिफारिश  की  है  कि  जीवन  निर्वाह  देशों  में  १०  बंदों

 की  वृद्धि  होने  पर  उसे  मंहगाई  भत्ते  में  मिला  दिया  जाय  ।  सरकार  ने  इस  सिफारिश  को  मानने  से

 इनकार कर  दिया  ।  ७  जुलाई  को  प्रधान मंत्री  ने  यह  कहा  था  कि  सरकार  वेतन  श्रापों  की  मुख्य

 सिफारिशों  को  स्वीकार  कर  लेंगी  ।  केवल  उक्त  मांग  को  छोड़  कर  हड़ताल  करने  के  कोई

 कारण  नहीं  थे  ।  TAT  कार्यवाही  समिति  के  सदस्यों  को  इस  पर  गम्भीरता  से  सोच  कर  कदम

 उठाना  चाहिये  था  ।  तथापि  ऐसा  नहीं  किया  गया  |  सबसे  अधिक  सरकारी  कर्मचारी  रेलवे  में  हैं  कौर

 रेलवे में  कार्मिक  संतों  का  बड़ा  बुरा  हाल  है  ।  कई  संव  जिनकी  सदस्यता  २०,००० से  ३०,०००

 तक  है  उनका  न  कहीं  कार्यालय  है  न  कहीं  कोष  सारे  कामिक  संघ  एक  दिखावा  मात्र  हैं  ।

 यह  जानते  हुये  भी  सरकार  के  साथ  शक्ति  की  परीक्षा  करना  उचित  नहीं  था  तथापि  एसा  किया

 गया  |

 साम्यवादियों  ने  इस  हड़ताल  में  जो  रुख  ग्र पना या  ag  बहुत  निर्दलीय  we  शोचनीय  था  ।

 उन्होंने  जब  देखा  कि  इसका  नेतृत्व  प्रजा  समाजवादी  पार्टी  के  हाथों  में  है  तो  उन्होंने इसका  पूर्ण

 समान  नहीं  किया  ।  इतना  ही  नहीं  उन्होंने  यह  भी  सोचा  कि  कई  कारणों  से  जनता  इस  समय

 उनके  प्रतिक  ।  है  ।  इसलिये  हिंसात्मक  र  ध्वंसात्मक  कार्यवाहियों  ढारा  इस  अ्रांदोलन  का  समर्थन

 करने में  बहुत  खतरा  है  ate  संभव  है
 कि

 वे
 जो

 उनसे  पहिले से  ही  चिढ़ी हुई  के  कोप  भाजन

 हो  जायें  ।  इसी  कारण  इश  हड़ताल  में  हिंसात्मक  वारदातें  तथा  ऐसी  कार्यवाहियों  कम  हुईं  ।

 अब  में  एक  दूसरे  पहलू  पर  भ्राता  हं  ।  सरकार  के  श्रीकांत  ज्येष्ठ  भले ही  उनकी

 नियत  कितनी  साफ  दूरदर्शिता  से  नितांत  वंचित  परिणाम  यह  होता है  इसका  नुक़सान

 सरकार  को  उठाना  पड़ता  है  ।  ये  लोग  इस  मौके  पर  निर्दोष
 मचा  रियों  से  बदला  लेने  दुश्मनी

 निकालने  का  प्रयत्न  सरकार
 को

 विभागीय  अधिकारियों  तक  को  इस  संबंध  पुरा

 ग्रन्थकार  नहीं  देना  चाहिये  |  निःसन्देह  जिन्होंने  हिसा  ध्वंसात्मक  कार्यवाहियां  करने  और

 क्यारियों  को  उकलाने  में  हिस्सा  लिया  उनको  कठोर  दंड  दिया  जाना  चाहिये

 श्रम  मंत्री  ने  हड़तालों  को  रोकने  के  संबंध  में  कहा है
 ।  तथापि  जहां  कार्मिक  संघ  होंगे  वहां

 हड़तालें  भी  होंगी  |  कार्मिक  संघों  का  तात्पर्य  सामूहिक  सौदेबाजी  से  है  ।  यदि  यह  सौदेबाजी

 से  हो  जाती  है  तो  ठीक  है  भ्र न्य या  हमें  उसके  लिये  लड़ना  पड़ता  है  ।  दुर्भाग्य  की  बात  यह  है  कि

 सरकार  तभी  किसी  चीज  को  स्वीकार  करती  है  जब  उसके  लिये
 सं

 वर्ष  किया  जाय  |  जब  तक  हिंसात्मक

 तरीके  नहीं  अपनाये  जाते  या  शक्ति  प्रवेंशन  नहीं  किया  जाता  तब
 तक

 सरकार  भी  उपेक्षा  करती  रहती

 है  फल  यह  होता  है  कि  लोगों  को  हड़ताल  का  तरीका  श्रख्तयार  करना  पड़ता  है  ।  तथापि

 at  हड़ताल  पर  प्रतिबंध  नहीं  लगा  सकते  हैँ
 ।

 ब्रिटेन  में  भी  एसा  नहीं  है
 ।

 वहां  बहुत

 थोड़े  सरकारी  कर्मचारियों  को  छोड़  कर  सभी  सरकारी  कर्मचारियों  को  हड़ताल  करने  का

 भ्र धि कार  है  वहां  हड़ताल  करने  पर  प्रतिरोध  तभी  लगाया  जाता  है  जब  कि  उससे  देश

 की  जनता  पर  धातक  प्रभावਂ  पड़े  या  वहू  जानबूझ  कर  सरकार  को  पंगु  करने  के  लिये

 की  गई  हो  ।  इसीलिये  में  इस  भ्रघ्यादेश  का  समर्थन  करता  g  क्योंकि  यह  एक  प्रकार  की

 सामान्य  हड़ताल  थी  भले  ही  इसका  प्रयोजन  सरकार  को  पंगु  करने  का  हो  या  न  हो  ।  कै

 हड़तालों  पर  प्रतिबंध  लगाने  का  यह  श्राव्य  है  कि  कामिक  संघ  आन्दोलन  का  गला  घुट
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 संकल्प  भर  केन्द्रीय  सरकार  के  कुछ  कर्मचारियों  की  हाल

 की  हड़ताल  के  बारे  में  प्रस्ताव

 इसका  क्या  नतीजा  जब  कि  देना  में  सरकारी  क्षेत्र  में  उद्योगों

 की वृद्धि  हो  रही  ae  सरकार
 देश  की  सबसे  बड़ी  नियोजक

 है
 तो

 क्या  उन
 उद्योगों

 में  qua  स्थितियों  के  रहते  हुये  भी  कर्मचारियों  को  हड़ताल  करने  का  कोई  अधिकार  नहीं

 होगा  ।  हड़तालों  पर  प्रतिबंध  लगाना  a  कामिक  संघों  को  मान्य कसर

 देना  भ्रनुचित है  ।  इन  कार्मिक  संघों
 को

 मान्य  करार  देने  का  यह  परिणाम  होगा
 कि  at

 कारी  समर्थन  प्राप्त  संघों  में
 सदस्यों  की  qa  वृद्धि  होगी  ।  मैंने इस  संबंध  में  एक  लेख  लिखा

 है  जिसमें  मैं  ने  यह  बताने  का  प्रयत्न  किया  है  कि  Reo  से  देश  में  व्यक्तिगत  अधिकार

 छिनते  चले  जा  रहे  हैं  ।  हमारे  बुनियादी  अधिकारों  पर  यहां  तक  आराघात  हो  चुका  है  कि

 यदि  बुनियादी  अधिकारों  से  संबंधित  परिच्छेद  ही  संविधान  से  हटा  लिया  जाय
 तो

 भी  हम

 पर  कोई  प्रभाव  नहीं  पद बड़ गा  wa  रहा  सहा  संघ  बनाने  कौर  संस्थानों  के  संगठन  करने

 का  भी  अधिकार  ले  लिया  जा  रहा  यह  एक  उपहासप्रद  बात  होगी  कि  श्राप  उन्हें

 संघ  बनाने का  अधिकार तो  दें  लेकिन  उन्हें  हड़ताल  करने  का  अधिकार न  दें  ।  मेरे  सम्प्रदाय

 के  व्यक्तियों  ने  इस  हड़ताल  में  जो  हिस्सा  लिया  उस  पर  मुझे  गर्व  लेकिन  श्राप  इसके

 बदले में  मुझ  क्या  दे  रहे  श्राप  क्या  उनकी  स्वामिभक्ति  का  उन्हें  यह  पुरस्कार देना  चाहते

 हैं  कि  उनसे  संध  बनाने  ak  कुछ  कहने  का  भी  अधिकार  छीन  लिया  जाय  यह  अनुचित

 है  |

 tat  नाशिर  भरुचा  खानदेश )
 :

 प्रधान  मंत्री  गृह  मंत्री  के  भाषणों  का

 रुख  देख  कर  मुझे  बहुत  दुख  है
 ।  प्रधान  मंत्री  ने  यह  आरोप  लगाया  है  कि  प्रत्येक

 सामान्य  हड़ताल  एक  राजनैतिक  हड़ताल  होती  है  |  यह  गलत है  ।  इस  सभा  ने

 stars  विवाद  अधिनियम  के  ara  कर्मचारियों  को  हड़ताल  करने  का  अधिकार  दिया

 तब  यह  आरोप  लगाना  कि  प्रत्येक  हड़ताल  के  पीछे  राजनैतिक  चाल  होती  है  गलत  है  |

 इस  हड़ताल  के  दौरान  केवल  उस  भ्र धि कार  का  उपयोग  किया  गया  था  जो  कि  उन्हें  इस

 अधिनियम  के  अंतर्गत  प्राप्त  है  ।

 गृह  मंत्री ने  अपने  भाषण  के  दौरान यह  पूछा  है  क्या  मैं  उन  समस्या यों  को  नहीं

 जानता  जिनका  कि  देश  श्राज  कल  सामना  कर  रहा  कौर  क्यां  सरकार  चुपचाप  बैठी

 यह  तमाशा  देखती  रहती  जब  कि  श्रनिवायें  सेवाओं  में  हड़ताल  जाती  ak  समस्त

 देश  में  अराजकता  फैल  जाती  ।  यह  ठीक  है  तथापि  क्या  सभा  उस  समय  यह  बात  नहीं

 जानती
 थी

 जिस  समय  यह  अधिनियम  पारित  किया  गया  था  लेकिन  इतना  सब  होते  हुए

 भी  यह  अधिनियम  पारित  किया  गया  क्योंकि  सभा  श्रमिकों  को  इस  बहुमूल्य  अधिकार

 से  वंचित  नहीं  करना  चाहती  थी  ।  श्रमिकों  ने  अपने  इसी  का  उपयोग

 किया  है
 ।

 श्रब  गृह  मंत्री  यह  नहीं  कह  सकते  हैं  कि  उन्होंने  कोई  अनुचित  कार्यवाही

 की  है
 ।

 गृह  मंत्री  ने  यह  कहा  है  कि  हड़तालों  पर  प्रतिबंध  लगा  दिया  जायेगा  लेकिन

 उन्हों  ने  यह  नहीं  बताया  है  कि  उसके  स्थान  में  कौन  सा  तरीका  अपनाया जायगा  श्रमिकों

 से  हड़ताल  करने  का  अधिकार  छीन  लेना  उन्हें  गुलामों  की  श्रेणी  में  बिठा  देने  के  समान  है
 ।

 प्रधान  मंत्री  ने  यह  कहा  है  कि  हम  हड़तालों  के  स्थान  में  कोई  दूसरी  पद्धति  की  खोज  करेगे

 लेकिन  यह  पद्धति  कया  है  उसके  संबंध  में  कुछ  भी  नहीं  कहा  गया  है  ।  निसंदेह  श्रमिक
 भी  पंचायती  फैसलों  द्वारा  विवादों  का

 सरकार  ने  यहँ

 मूल  wast  में
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 संकल्प  कौर  केन्द्रीय  सरकार  के  क ुडु  कर्मचारियों  की  हाल

 की  हड़ताल  के  बारे  में  प्रस्ताव

 नौशीर

 झा इवा सन  नहीं  दिया  कि  यदि  वार्त्ता  के  द्वारा  फैसला  नहीं  हो  पायगा  तो  यह  झगड़ा

 स्वयंमेव  किसी  मध्यस्थ  को  सौंप  दिया  जायेगा  at  उसका  निर्णय  सभी  को  मान्य  होगा  ।  जब

 तक  इस  प्रकार  का  स्पष्ट  श्राइवासन  नहीं  दिया  जाय  तब  तक  हड़तालों  पर
 प्रतिबंध

 लगाना  अनुचित  है  ।

 गृह  मंत्री  ने  जीवन  निवाह  के  देशनांकों  में  वृद्धि  होने  पर  कुछ  रियाय
 ग

 की
 घोषणा

 की  उसके  संबंध  में  मैं  यह  जानना  चाहता  हूं  कि  क्या  यदि  जीवन  निर्वाह  देशनांकों  में

 १०  भ्रंश  की  वृद्धि  होगी  तो  क्या  उसका  सरकार  वहन  कर  लेगी  कौर  राधे  के

 लिये  यह  seq  किसी  या  संस्था  को  सौंप  दिया  जायेगा  oak  सरकार  उसके

 निर्णयों को  स्वीकार  कर  लेगी  ।  में  ore  करता  हूं  कि  गृह  मंत्री  मुझे  इस  संबंध  में  स्पष्ट

 झाइवासन  देंगे  |

 यदि  सरकार  हड़ताल  पर  प्रतिबंध  लगाना  चाहती  है  या  उनको  व्यर्थ  सिद्ध  करना

 चाहती &  तो  सरकार  को  चाहिये  कि  वह  एक  ऐसा  विधेयक  पारित  करें  कि  श्रमिकों

 को  अपने  विवाद  एक  निष्पक्ष  न्यायाधिकरण  तक  ले  जाने  का  अधिकार  हो  कौर  उसके

 निर्णय  दोनों  पक्षों  को  मान्य  हों  ।

 इस  विवाद  के  फलस्वरूप सरकार  कुछ
 रियायतें  करने  को  तैयार हुई  मेरे  विचार

 से  सरकार  हड़तालियों  के  प्रति  wea  रवैया  नरम  करेगी  ।  मेरा  सरकार  से  यह  भी

 भ्रनुरोध  है  कि  हड़तालों  पर  प्रतिबंध  लगाने  से  संबंधित  विधान  बनाने  के  ga  गम्भीरता

 से  विचार  कर  लिया  जाये  ।

 मैं  ore  करता  हूं  कि  एसे  सभी  सदस्य  जो  श्रमिकों  के  हितों  के  प्रति  जागरूक  हैं

 at  जो  यह  समझते  हैं  कि  इस  हड़ताल  में  भाग  लेकर  श्रमिकों  ने  औद्योगिक विवाद

 भ्रधघिनियम  के  भ्रमित  प्राप्त  अधिकारों  के  उपयोग  के  अतिरिक्त  कुछ  नहीं  मेरे

 संकल्प  का  समर्थन  करेंगे  ।

 गम  गो०  बहु  पस  में  समझता  हूं  fe  इस  समय  उन  सब  बातों  का  उत्तर

 देना  संभव  नहीं  है  जो  उस  चर्चा  के  दौरान  पिछले  दो  दिनों  में  कही  गई  हैं  ।  मैं  ने  कल

 ज़ो  वक्तव्य  दिया  था  वह  ar  भी  उतना  ही  महत्व  रखता  ४,  उस  पर  कोई  अब  नहीं

 प्रा  सकी  हे
 ।

 दो  एक  छोटे  मोटे  प्रशन  उठाए  गए  हैं  परन्तु
 उन

 से  मूलभूत  प्रश्नों  पर  कोई

 mat  नहीं  पड़ता  है  ।

 यह  कहा  गया  है  कि  सरकार  ने  वेतन  आयोग  की  सिफारिशों  को  पंचाट  के  रूप  में

 स्वीकार  किया  हे  spear  किसी  अन्य  marae  पर
 ?

 में  यह  बता  देना  चाहता  हूं  कि  सरकार

 ने  आ्रावइ्यकता  के  पर  वेतन  उसे  मूल्य  सूचनांक  के  अनुरूप  बनाने  के  प्रश्नों
 को  आधारभूत  मान है  जिनमें  कोई  हेर  फेर  नहीं  किया  जा  सकता  ।  यदि  उन्हें  छेड़ा  जाएगा

 तो
 समस्त  भवन  गिर  पड़ेगा  ।  इसलिए  इन  प्रश्नों  के  सम्बन्ध  में  हम  पुनर्विचार  नहीं  कर

 सकते हैं  ।
 a  oe

 1 मूल  भ्रंग्रेजी  में
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 प्रत्यावश्यक  सेवायें  निवेदन  अध्यादेश  के  बारे  में  संविहित

 Gee

 संकल्प कौर  केन्द्रीय  सरकार के  कुछ  कर्मचारियों

 की  हाल  की  हड़ताल  के  बारे  में  प्रस्ताव

 मैं  समझता  हूं  कि  हड़ताल  के  नेताओं  ने  भी  यह  स्वीकार  किया  था  कि  जहां
 तक

 gxq  त्रिपक्षीय  श्रम  सम्मेलन  में  पारित  किए  गए  संकल्प  के  are  पर  न्यूनतम  मांग  का

 सम्बन्ध  हे  वह  aga  उचित  नहीं  हे  उसे  छोड़  ही  दिया  गया  था
 ।

 दूसरी  के  सम्बन्ध

 में  कोई  हल  निकालने  की  प्रयत्न  किया  गया  था
 ।

 परन्तु  इस  मामले  में  कुछ  जिद्दीपन

 व्यक्त  किया  गया  ।  श्री  निदा  ने  स्थिति  का  जो  स्पष्टीकरण  किया  ह  उससे  यह  मालूम  हो

 गया  होगा  कि  सरकार  ने  हड़ताल  को  रोकने  का  प्रत्येक  प्रयत्न  किया  उसकी

 जिम्मेदारी  सरकार  पर  किसी  भी  तरह  नहीं  है  ।  बड़े  खेद  की  बात  है  कि  जिन  लोगों  को

 इस  सम्बन्ध  में  निर्णय  करना  था  उन्होंने  हड़ताल  करना  भ्रावव्यक समझा  |

 वेतन  को  मूल्य  सूचनांक  के  च्  रखने  के  बारे  में  भी  बहुत  कुछ  कहां  गया  |

 इस  प्रकार  की  एक  सिफारिश  प्रथम  वेतन  आयोग  ने  की  थी  जिसे  सरकार  ने  स्वीकार

 भी  कर  लिया  था  ।  परन्तु  वह  व्यवहार्य  नहीं  है  ।  चूंकि  सरकार  उसे  क्रियान्वित  नहीं  कर

 सकी  इसलिए  उसे  छोड़  देना  पड़ा  |  यह  केवल  हमारा  ही  अनुभव  नहीं  है  ष  संसार

 के  किसी  भी  देश  में  मूल्य  सूचनांक  को  वेतन  से  मिलाने  के  सिद्धान्त  को  स्वीकार  नहीं  किया

 गया है  ।  इसलिए  प्रथम  वेतन  आयोग  की  सिफारिश  के  बावजूद
 भी

 सरकार  उसे  स्वीकार

 नहीं  कर  सकी  |  वेतन  आयोग  ने  इस  wet  पर  विस्तारपूर्वक  विचार  किया  है  ।  उसने

 डा०  एकराड  द्वारा  प्रस्तुत  सुझावों  तथा  उससे  सम्बन्धित  भ्रमण  मामलों  पर  विचार  किया  है

 a  खूब  भ्रमणी  तरह  विचार  कर  के  ही  यह  निष्कष  निकाला  हे  कि  ae  व्यवहार  नहीं

 है  ।  ऐसी  स्थिति  में  सरकार  से  उस  गलती  की  पुनरावृत्ति  stare  कैसे  की  जा  सकती

 पड़ा था

 थी  जो  उसने  १६४७
 या

 evs
 में  को  थी  ak  जिसका  सुधार  बाद  में  करना

 फिर  यह  कहा  गया
 कि  १९४७  से  श्री  तक  २२  cat  की  वृद्धि  हुई  है  ।  परन्तु

 इस  बीच  में  cad  वृद्धियां  भी  की  जा  चुकी  हं  ।  एक  बार  दस  रुपए  दिए  गए  थे

 दूसरी
 ५  रुपए ।  इस  प्रकार  १५  रुपए  न्यूनतम  वेतन  में  बढ़ाए  जा  चुके हैं  ।  जब

 फिर  वेतन  आयोग  ने  कुछ  वृद्धि  की  सिफारिश  की  है  ok  यह  स्वीकार  किया  जाता  = ् भ
 कि

 उससे  १९४७  से  aa  तक  हुई  मूल्य  वृद्धि  का  निराकरण  हो  जाएगा  |

 यह  कहा  जाता  है  कि  हमारी  राष्ट्रीय  श्राय  में  वृद्धि  हुई  है  ।  मैं  कल  इस  मामले

 के  सम्बन्ध  में  काफी  विस्तार पृ वंक बता  चुका  हूं
 ।

 मैँ  उन  समस्त  तर्कों  की  पुनरावृत्ति तो

 नहीं  करना  चाहता  परन्तु  इतना  भ्रवश्य  कह  देना  चाहता  हूं  कि  राष्ट्रीय  ara  में  से

 योजन  भी  तो  करने  पड़ते  हैं
 ।

 हम  देश  के  सुनियोजित  विकास  में  लगे  हुए

 हैं  जिसकी  पहले  कोई  कल्पना  ही  नहीं  की  गई  at  श्री  मसानी  चाहते  हैं  कि  सुनियोजित

 विकास  के  तरीके
 को

 छोड़  कर  समस्त  संसाधन  उपभोक्ता  वस्तुप्नों  के  उत्पादन में

 लगा  दिए  जायें  कौर  कम  से  कम  सरकारी  उद्योग  क्षेत्र  में  कोई  भी  भारी  उद्योग  न  स्थापित

 किया  जाय
 ।

 उन्होंने  जो  रास्ता  बताया  उससे  शरीक  हानिकर  चीज  कौर  कोई  नहीं  हो

 सकती
 |

 इसलिए  ऐसी  परिस्थितियों  में  सरकार  ने  जो  कुछ  भी  किया  है  वह  सर्वोत्तम

 है
 ।

 यह  मैं  पहले  ही  कह  चुका  हूं  कि  बारह  महीनों  में  मूल्यों  में  दस  प्रतिशत  वृद्धि  होने

 पर  सरकार  आधी  पूर्ति  स्वयं  कर  देगी
 ।

 इसलिए  मैं  समझता  हूं  wa  इस  सम्बन्ध

 में  श्री  भरुचा  को  कोई  शिकायत  नहीं  होनी  चाहिए  ।



 eco  अत्यावश्यक  सेवायें  निर्वहन  अध्यादेश  के  बारे  में  १९६६०

 संविहित  संकल्प  कौर  केन्द्रीय  सरकार  के  कुछ

 कर्मचारियों  की  हाल  की  हड़ताल  के  बारे  में  प्रस्ताव

 fat  गो  ०  ह्०

 जहां  तक  wey  मामलों  का  सम्बन्ध  देश
 को  वी  भयंकर  स्थिति  में  डालने  के

 लिए  बड़ा  खराब  समय  चुना  गया
 ।

 इस  प्रकार  की  कार्यवाही
 को

 कभी
 भी

 ठीक  नहीं

 माना  जा  सकता  है  ।  सरकार  ने  हड़ताल  रोकने  का  भरसक  प्रयत्न  किया  परन्तु  जो
 लोग

 हड़ताल  कराने  पर  तुले  हुए  थे  उनके  कारण  सफलता  नहीं  मिल  सकी  ।  श्री  जीत  प्रसाद

 जैन  ने  हिन्द  मजदूर  सभा  के  पत्र  से  कुछ  भ्रंश  पढ़
 कर

 सुनाए  थे  जिनमें  यह  स्पष्ट  रूप  से

 कहा  गया  हे  कि  ऐसी  शर्तें  रखी  जानी  चाहिए  जिन्हें  सरकार  स्वीकार  न  कर  सकती  हो

 ताकि  हड़ताल  आवश्यक  हो  जाय  |

 मुझे  श्री  भ्र शोक  मेहता  के  कल  के  इस  तक  पर  बड़ा  mead  हुआ  कि  जिन
 ५

 लाख  कर्मचारियों  ने  हड़ताल  के  सम्बन्ध  में  लिए  गए  मतदान  में  भाग  लिया  था  उनमें  से

 केवल  ३  लाख  ने  उसके  पक्ष  में  मत  दिए  थे  ।  इसलिए  वह  सामान्य  हड़ताल  नहीं  थी  वरन्

 जिन  ने  उसके  पक्ष  में  मत  दिया  था  उन्हीं  को  हड़ताल  करनीਂ  थी  ।  यह  विचित्र

 तक  ह  ।  वास्तव  में  संयुक्त  संघ  समिति  के  १०  जुलाई  के  संकल्प  में  तो  यह  कहा  गया

 a
 कि  समिति  को  प्रण  विश्वास  है

 कि  ११  जुलाई की
 अर्धरात्रि

 को  समस्त
 कर्मचारी

 हड़ताल  कर  देंगे  ।  ऐसी  सामान्य  हड़ताल  के  परिणाम  की  कल्पना  सहज  ही  की  जा  सकती

 है  ।  में  कल  उसके  बारे  में  बता  चुका  हं  इसलिए  उसकी  पुनरावृत्ति  नहीं  करना  चाहता  |

 जसा  कि  प्रधान  मंत्री  ने  राज  भाषण  में  कहा  था  सामान्य  हड़ताल  का  परिणाम

 हर  हालत  में  समाज  के  लिए  अ्रहतिकर  होगा  |

 श्री  wea  मे  कहा  कि  हड़ताल  का  अधिकार  हमारे  कानन  में  दिया  गया  ह  |

 मुझे  तो  wat  तक  ऐसा  कोई  भी  कानून  नहीं  दिखाई  दिया  है  ।  फिर  श्री  फ्रेंक  मन्थनी

 ने  कहा  कि  हड़ताल  का  अधिकार  एक  मौलिक  शभ्रधिकार  है  ।

 fat  एमिनो  :  नही ं।

 fat  गो०  ६०  पन्त  यदि  माननीय  सदस्य  यह  स्वीकार  करते  हैं  तो  फिर  यह

 भ्रावश्यफ  है  कि  विवादों  को  संतोषजनक  रूप  से  हल  किया  जाय  कौर  कर्मचारियों  तथा

 नियोजकों का  किसी  प्रकार  का  नुकसान  न  हो  ।  जब  यह  कहा  जाता  है  कि  हड़तालों  को

 निषिद्ध  कर  देना  चाहिए  तो  उसके  साथ  ही  समझौते ae  मध्यस्थ  निर्णय

 के  लिए  निदेश  का  यंत्र  भी  स्थापित  करना  होगा  ।  ag  गैर-सरकारी उद्योग  क्षेत्र  के

 औद्योगिक  संस्थानों  पर  लागू  नहीं  होगा  वरन्  सरकारी  कर्मचारियों  ae  डाकघरों
 ae

 प्रतिरक्षा  संस्थानों  पर  भी  लाग  होगा  ।  परन्तु  इसके  सम्बन्ध  में  भली  प्रकार

 विचार  करना  होगा  at  जब  विधेयक  तैयार  हो  जाएगा  तो  उसे  सभा  के  सामने  पेश  किया

 जाएगा  ।

 म
 समझता  हूं  कि  कोई  भी  जिम्मेदार  व्यक्ति  oe  नहीं  कहेगा  कि  ga  प्रकार  की

 व्यवस्था  नहीं  होनी  चाहिए  ।  यदि  कोई  शिकायतें  या  कठिनाइयां  हैं  तो  उनकी  सुनवाई  की

 व्यवस्था  होनी  चाहिए
 ।

 जहां  तक  मूल  विषयों  का  सम्बन्ध  है  मेरा  विचार  है  कि  सभा
 में

 दो  मत  नहीं  हो  सकते  हैं  ।  सरकार  ate  उसके  कर्मचारियों  के  सम्बन्धों  को  ठीक  बनाए

 रखने  के  लिए  इससे  बरच्छा  दूसरा  तरीका  नहीं  हो  सकता  है  ।

 wait में



 १८  १८८२  श्रत्यावइ्यक  सेवायें  निर्वहन  भ्र ध्या देश  के  बारे  में  uae

 संविहित  संकल्प  ah  केन्द्रीय  सरकार  के  कुछ

 कर्मचारियों  की  हाल  की  हड़ताल  बारे  में  प्रस्ताव

 यह  भी  कहा  गया  कि  सरकार  इन  संगठनों  की  मान्यता  वापस  क्यों  ले  रही  हैं  कौर

 ऐसा  करना  संघ  के  अधिकार  में  हस्तक्षेप  करना
 ।

 में  यह  बता  देना  चाहता  हूं  कि  ऐसा

 कोई  कानून  नहीं  बनाया  जा  रहा  है  कि  औद्योगिक  संस्थानों  अथवा  रेलवे  डाक  के

 कर्मचारी  संघ  न  बना  सकें  परन्तु  उनके  नियम  भिन्न  होंगे  ।  इन  संगठनों  की  मान्यता

 खत्म  करनी  ही  होगी  क्योंकि  उन्होंने  बड़ा  खराब  कदम  उठाया  है  जिससे  देश  में  बहुत  बड़ी

 कठिनाई  उत्पन्न  हो  सकती  थी
 ।

 श्री  पीटर  श्रमवारि  ने  एक  पत्र  में  कहा  ह  कि  ऐसी  व्यापक  हड़ताल  पहले  कभी

 नहीं  हुई  थी  ।  में  समझता
 हूं  कि  हड़ताल  से  संबंधित  व्यक्तियों  को  छोड़  कर  wer  किसी

 को  भी  इस  हड़ताल  करने  वालों  अथवा  उनके  सलाहकारों  के  प्रति  कोई  सहानुभूति

 नहीं

 में  श्रमिक  समय  नहीं  लेना  चाहता  परतु  मैं  आशा  करता  हूं  कि  यह  बात  सभी  लोग

 स्वीकार  करेंगे  कि  इस  प्रकार  के  तरीकों  परिणाम  हानिकारक  ही  हो  सकता  ह  ह्म

 सबको  यह  दा पथ  लेनी  चाहिए  कि  ary  से  सामान्य  हड़ताल न  की  जाय  व  इस  प्रकार  की

 व्यवस्था की  जाय  जिससे  देश  की  शक्त  बढ़े  और  हम  उन्नति कर  सकें  ।

 एक  बात  यह  भी  कही  गई  कि  अराम  हड़ताल  का  थ्रा ह्लान  करते  समय  उसके  संगठकों

 ने  त्रिपुरा  और  मणिपुर  को  छोड़  दिया  था  ।  मैँ  नहों  समझता  कि  इससे  aw  लाभ

 हो  सकता था
 ।

 जब
 रेलें  बद हो  जायें  तो  उनਂ  भागों

 को
 सामान  कैसे  भेजा

 जा  सकता है  ?

 इसके  पीछे  देश  भक्ति  की  भावना  रही  होगी  ।  aa  खेद  हैं  कि  चीनी  समाचार  पत्रों

 ने
 उन  भावनाओं  का  सम्मान  नहीं  किया  ।  इससे  अधिक  मैं  इस  सम्बन्ध  में  कुछ  नहीं  कहना

 चाहता हूं  ।

 करता  हूं  कि  श्री  भरूचा  के
 संकल्प

 को  ठुकरा  दिया  जायेगा  ।  हड़ताल  से
 सम्बन्धित  लोगों

 को  छोड़कर  प्रत्य  सभी
 लोग

 यह  स्वीकार  करते हें  कि  इस  हड़ताल  को

 न  होने  देने  के  लिए  कार्यवाही  की  जानी  चाहिए  थी  ।  इसलिए  यह  कदम  ade  आवश्यक

 धौर  भ्रपरिहायें  था  ।  में  ara  करता  हूं  कि  मेरे  प्रस्ताव  को  श्री  जगनाथ  राव  के  संशोधन

 संख्या  ६  सहित  सभा  द्वारा  स्वीकृति  प्रशन  की  जायेगी  |

 भव्य
 महोदय  :  अब  में

 पहले
 श्री  भरूचा  के

 संकल्प  पर  मतदान  लूंगा  ।

 श्रेय  महोदय  द्वार  प्रस्ताव  मतदान
 के  लिए  रखा  सभा  में  मतविभाजन  पक्ष

 में  ३८  विपक्ष  में  २४८  ।

 प्रस्ताव  श्रस्वोकत  ।

 प्रत्यक्ष  |  सहोदर  हि. शप्रब म  स्थानापन्न  प्रस्ताव  संख्या  १,  २,  %  ४,  ७,  ८  भौर
 &  पर  मतदान  लूंगा  ।

 भ्रघ्यक्ष  महोदय  द्वारा  स्थानापन्न  प्रस्ताव  मतदान  |S  लिये  रखे  गए  तथ  स्वीकृत

 भ्रध्यक्ष  महोदय
 :  अब  में  श्री

 कासलीवाल क  निज
 के  स्थानापन्न  प्रस्ताव  संख्या

 ५
 को  लूंगा

 |

 मूल  sist  में



 म८२  श्रत्यावदयक  सेवायें  निवेदन  श्रध्यादेश  के  बारे  में  &  १९६०

 संविहित  संकल्प  कौर  केन्द्रीय  सरकार  के  कुछ

 कमेंचारियों  की  हाल  की  हड़ताल  के  बारे  में  प्रस्ताव

 श्री  कासलीवाल  :  में  स्थानापन्न  प्रस्ताव  वापस  लेना  चाहता

 हुं  ।

 महोदय  :  क्या  सभा  माननीय सदस्य  को  श्रपना  स्थानापन्न  प्रस्ताव  वापस

 लेने  की  अनुमति  देने  के  पक्ष  में  हे
 ?

 माननीय सदस्य  :  हां

 स्थानापन्न  प्रस्ताव  सभा  को  अनुमति  वापिस  लिया  गया

 faa  महोदय  :  श्री  मैं  श्री  जगन्नाथ  राव  के  स्थानापन्न  प्रस्ताव  पर  मतदान

 लूंगा  ।  प्रदान  यह  है  :

 मूल  प्रस्ताव  के  स्थान  पर  निम्नलिखित  रख  दिया  अर्थात---चक

 सभा  केन्द्रीय  सरकार  के  कुछ  कर्मचारियों  की  हाल  की  हड़ताल  से  उत्पन्न

 स्थिति  ale  इस  सम्बन्ध  में  भारत  सरकार  द्वारा  की  गई  कार्यवाही

 पर  विचार  करने  के  बाद  भारत  सरकार  की  उक्त  कार्यवाही  तथा

 तत्सम्बन्धी  नीति  का  अनुमोदन  करती  है

 प्रस्ताव  स्वीकृत  gat  ।

 इसके  पश्चात  लोक-सभा  १०  Reqo  /  १६  १८८२  के

 mig  बजे  तक  के
 लिपे  स्थगित  हुई

 ।

 मूल  झंग्रेजी में में
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 हुए  |

 १०  2EG0/2e  न  के  लिये
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 पर  चर्चा ।
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